
INICIATIVAS Y PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO 

Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,
por la que informa el turno que corresponde a las iniciativas con proyecto de de-
creto y a las proposiciones con punto de acuerdo registradas en el orden del día del
jueves 14 de septiembre de 2017, de conformidad con los artículos 100, numeral
1, y 102, numeral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . 

INICIATIVAS CON PROYECTO DE DECRETO

LEY DE AMPARO, REGLAMENTARIA DE LOS ARTÍCULOS 103 Y 107 DE
LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

Del diputado Moisés Guerra Mota, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciu-
dadano, la iniciativa con proyecto de decreto que deroga la fracción V del artícu-
lo 79 de la Ley de Amparo, Reglamentaria de los artículos 103 y 107 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna la Comisión de
Justicia, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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CÓDIGO PENAL FEDERAL Y CÓDIGO NACIONAL DE PROCEDIMIEN-
TOS PENALES

De la diputada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona los artículos 387 del Código Penal Federal y 167 del Código Nacional de
Procedimientos Penales. Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen. . . . . 

LEY GENERAL PARA LA INCLUSIÓN DE LAS PERSONAS CON DISCA-
PACIDAD

De la diputada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona los artículos 12 Bis, 12 Ter, 22 y 37 de la Ley General para la Inclusión
de las Personas con Discapacidad. Se turna a la Comisión de Atención a Grupos
Vulnerables, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

Del diputado Jorge Álvarez Maynez, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma los artículos 105 y
107 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la
Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES Y RADIODIFUSIÓN

De la diputada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma el
artículo 226 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión. Se turna a
la Comisión de Radio y Televisión, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE LOS DERECHOS DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES

De la diputada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma el
artículo 50 de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes. Se
turna a la Comisión de Derechos de la Niñez, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE SALUD

De la diputada María Victoria Mercado Sánchez, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma el artículo
27 de la Ley General de Salud. Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. 

LEY DE MIGRACIÓN

De la diputada María Victoria Mercado Sánchez, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma el artículo
27 de la Ley de Migración. Se turna a la Comisión de Asuntos Migratorios, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SE DECLARA EL 11 DE SEPTIEMBRE DE CADA AÑO, DÍA DEL LÍDER
EDUCATIVO COMUNITARIO

De la diputada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, la iniciativa con proyecto de decreto por el que se de-
clara el 11 de septiembre de cada año, Día del Líder Educativo Comunitario. Se
turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE EDUCACIÓN

De la diputada María Victoria Mercado Sánchez, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que adiciona el artícu-
lo 33 de la Ley General de Educación. Se turna a la Comisión de Educación Pú-
blica y Servicios Educativos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE EDUCACIÓN

De la diputada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona el artículo 7o. de la Ley General de Educación. Se turna a la Comisión
de Educación Pública y Servicios Educativos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . 

LEY FEDERAL DE SANIDAD ANIMAL Y CÓDIGO PENAL FEDRAL

Del diputado Javier Octavio Herrera Borunda e integrantes del Grupo Parlamen-
tario del Partido Verde Ecologista de México, la iniciativa con proyecto de decre-
to que reforma los artículos 4o., 167 y 175 de la Ley Federal de Sanidad Animal
y adiciona el artículo 11 Bis al Código Penal Federal. Se turna a las Comisiones
Unidas de Ganadería y de Justicia, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE MIGRACIÓN

De la diputada María Victoria Mercado Sánchez, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma los artícu-
los 20 y 21 de la Ley de Migración. Se turna a la Comisión de Asuntos Migrato-
rios, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE EDUCACIÓN

De la diputada María Victoria Mercado Sánchez, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que adiciona un artícu-
lo transitorio noveno al decreto por el que se reforman, adicionan y derogan di-
versas disposiciones de la Ley General de Educación, publicado en el Diario
Oficial de la Federación el 11 de septiembre de 2013. Se turna a la Comisión de
Educación Pública y Servicios Educativos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE LA COMISIÓN NACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS

Del diputado Víctor Manuel Sánchez Orozco, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que adiciona los artículos
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7o. de la Ley Nacional de Ejecución Penal y 6o. de la Ley de la Comisión Nacio-
nal de los Derechos Humanos. Se turna a las Comisiones Unidas de Justicia y de
Derechos Humanos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CÓDIGO CIVIL FEDERAL

Del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que deroga el artículo
158 del Código Civil Federal. Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS Y SERVICIOS RELACIONADOS CON LAS
MISMAS

Del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma el artículo
21 de la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas. Se tur-
na a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para dictamen. . . . . . . . . . 

LEY FEDERAL DE PRESUPUESTO Y RESPONSABILIDAD HACENDARIA

Del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que adiciona el artícu-
lo 16 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. Se turna a
la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . 

CÓDIGO PENAL FEDERAL

Del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma y adiciona
diversas disposiciones del Código Penal Federal. Se turna a la Comisión de Justi-
cia, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY FEDERAL DE PRESUPUESTO Y RESPONSABILIDAD HACENDARIA

Del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que adiciona el artícu-
lo 17 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. Se turna a
la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . 

LEY FEDERAL DEL TRABAJO

Del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la iniciativa con proyecto de decreto que adiciona el artícu-
lo 59 de la Ley Federal del Trabajo. Se turna a la Comisión de Trabajo y Previsión
Social, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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LEY PARA LA TRANSPARENCIA Y ORDENAMIENTO DE LOS SERVICIOS
FINANCIEROS

De la diputada Brenda Velázquez Valdez, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, la iniciativa con proyecto de decreto que adiciona el artículo 4 Bis
de la Ley para la Transparencia y Ordenamiento de los Servicios Financieros. Se
turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . . . 

PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

SE EXHORTA A LA SEGOB, A LA SHCP Y A LA SAGARPA, A INCREMEN-
TAR LAS ACCIONES EN VERACRUZ Y ATENDER A LA POBLACIÓN QUE
RESULTÓ AFECTADA POR EL HURACÁN KATIA

De la diputada Noemí Zoila Guzmán Lagunes, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta a la Segob, a la SHCP y a la Sagarpa, a incrementar las acciones que se
encuentran realizando en el estado de Veracruz y atender a la población que resultó
afectada por el huracán Katia. Se turna a la Comisión de Gobernación, para dicta-
men. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RELATIVO A LA RENEGOCIACIÓN DEL TRATADO DE LIBRE COMERCIO
DE AMÉRICA DEL NORTE (TLCAN)

De la diputada Ángeles Rodríguez Aguirre, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, la proposición con punto de acuerdo relativo a la renegociación
del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Se turna a la Co-
misión de Relaciones Exteriores, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA AL GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, A ADOPTAR
LAS MEDIDAS URGENTES PARA RESCATAR Y PRESERVAR LAS CONDI-
CIONES NATURALES Y AMBIENTALES DE LA ZONA DE XOCHIMILCO

Del diputado Vidal Llerenas Morales, del Grupo Parlamentario de Morena, la pro-
posición con punto de acuerdo por el que se exhorta al gobierno de la Ciudad de
México, a adoptar las medidas urgentes que resulten necesarias para rescatar y
preservar las condiciones naturales y ambientales de la zona de Xochimilco. Se
turna a la Comisión de la Ciudad de México, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA SEMARNAT, PARA FORTALECER LA PROTECCIÓN
DE LA FLORA Y LA FAUNA EN LAS ZONAS FRONTERIZAS DE NUESTRO
PAÍS CON LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA

De la diputada Alma Lucía Arzaluz Alonso e integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México, la proposición con punto de acuerdo por
el que se exhorta a la Semarnat, para fortalecer las acciones para la protección de
la flora y la fauna en las zonas fronterizas de nuestro país con los Estados Unidos
de América. Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, pa-
ra dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SE EXHORTAA DIVERSAS DEPENDENCIAS DEL GOBIERNO FEDERALA
ATENDER LOS POSIBLES CASOS DE CORRUPCIÓN DADOS A CONOCER
EN INVESTIGACIÓN REALIZADA POR LAS ASOCIACIONES CIVILES
MEXICANOS CONTRA LA CORRUPCIÓN Y LA IMPUNIDAD, Y ANIMAL
POLÍTICO

De los diputados María Candelaria Ochoa Avalos y José Clemente Castañeda Ho-
eflich, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, la proposición con
punto de acuerdo por el que se exhorta a la SFP, a la PGR, a la SHCP y diversas
dependencias del gobierno federal a atender los posibles casos de corrupción dados a
conocer en investigación realizada por las asociaciones civiles Mexicanos contra la Co-
rrupción y la Impunidad, y Animal Político, denominada “La estafa maestra”. Se turna
a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . 

RELATIVO A LA IMPLEMENTACIÓN DE OPERATIVOS PERMANENTES
DE SEGURIDAD Y PREVENCIÓN DEL DELITO EN LAS INMEDIACIONES
DE LOS PLANTELES EDUCATIVOS EN LA ZONA METROPOLITANA DE
GUADALAJARA

De la diputada Laura Nereida Plascencia Pacheco, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo relati-
vo a la implementación de operativos permanentes de seguridad y prevención del
delito en las inmediaciones de los planteles educativos en la zona metropolitana
de Guadalajara. Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dictamen. . . 

SE EXHORTAAL EJECUTIVO DEL ESTADO DE NUEVO LEÓN, PARA QUE
REGRESE LA PROGRAMACIÓN DE LA ESTACIÓN RADIOFÓNICA CUL-
TURAL OPUS A LA FRECUENCIA 102.1 FM

De la diputada Brenda Velázquez Valdéz, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al Eje-
cutivo del estado de Nuevo León, para que regrese la programación de la estación
radiofónica cultural Opus a la frecuencia 102.1 FM. Se turna a la Comisión de Ra-
dio y Televisión, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA SEP A INCREMENTAR LA PLANTILLA LABORAL DO-
CENTE YADMINISTRATIVA DEL INSTITUTO TECNOLÓGICO DE TLÁHUAC

De la diputada Norma Xochitl Hernández Colín, del Grupo Parlamentario de Mo-
rena,  la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEP, a incre-
mentar la plantilla laboral docente y administrativa del Instituto Tecnológico de
Tláhuac. Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servicios Educati-
vos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTA A DIVERSAS INSTITUCIONES DEL GOBIERNO FEDERAL, 
ESTATAL Y MUNICIPAL, A CORROBORAR QUE CUMPLEN CON EL
ARTÍCULO 15-C DE LA LEY FEDERAL DEL TRABAJO

Del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que exhorta a di-
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versas Instituciones del gobierno federal, estatal y municipal, a corroborar que
cumplen con el artículo 15-C de la Ley Federal del Trabajo. Se turna a la Comi-
sión de Trabajo y Previsión Social, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA PGR, A REFORZAR LAS POLÍTICAS PÚBLICAS PARA
QUE SE PERMITA AMPLIAR LAS POSIBILIDADES DE DENUNCIAS DE
CASOS SOBRE ABUSO SEXUAL INFANTIL

De la diputada María Soledad Sandoval Martínez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la PGR, a reforzar las políticas públicas para que se permita am-
pliar las posibilidades de denuncias de casos sobre abuso sexual infantil. Se turna
a la Comisión de Derechos de la Niñez, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA RESPETUOSAMENTE A LOS TITULARES DEL CENACE Y
DE LA CFE, PARA QUE INFORMEN A LA OPINIÓN PÚBLICA ACERCA DE
LA INTERRUPCIÓN DEL SERVICIO ELÉCTRICO EN LA ZONA NORESTE
DEL PAÍS LOS DÍAS 23 Y 25 DE MAYO Y 10 DE SEPTIEMBRE DEL AÑO
EN CURSO

Del diputado Juan Carlos Ruíz García, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta respe-
tuosamente a los titulares del Cenace y de la CFE, para que informen a la opinión
pública acerca de las causas técnicas que han originado la interrupción del servi-
cio eléctrico en la zona noreste del país los días 23 y 25 de mayo y 10 de sep-
tiembre del año en curso. Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen. . . . 

SE EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A SOLICITAR APOYO IN-
TERNACIONAL PARA DETERMINAR LAS CAUSAS DEL BROTE DE IN-
SUFICIENCIA RENAL A LOS HABITANTES DE PONCITLÁN, JALISCO

Del diputado Carlos Lomelí Bolaños, del Grupo Parlamentario de Morena, la pro-
posición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de Salud, a so-
licitar apoyo internacional a fin de coordinar los trabajos científicos para determi-
nar las causas del brote de insuficiencia renal a los habitantes de Poncitlán, Jalisco.
Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA COMISIÓN NACIONAL DE SEGURIDAD, A CAPACI-
TAR DE MANERA CONTINUA A TODOS LOS ELEMENTOS EN TODOS
LOS NIVELES DE SEGURIDAD, SOBRE LOS PROTOCOLOS DE INVESTI-
GACIÓN Y CADENA DE CUSTODIA

Del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano la proposición con punto de acuerdo por el que exhorta a la
Comisión Nacional de Seguridad, a capacitar de manera continua a todos los ele-
mentos en todos los niveles de seguridad, sobre los protocolos de investigación y
cadena de custodia. Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dictamen.
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SE EXHORTA A LA CNDH, A QUE CONTINÚE CON LAS ACCIONES PARA
LA PROMOCIÓN DE LOS TRATADOS INTERNACIONALES EN MATERIA
DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD

De la diputada María Soledad Sandoval Martínez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la CNDH, a que continúe con las acciones necesarias para la pro-
moción de los tratados internacionales en materia de personas con discapacidad.
Se turna a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, para dictamen. . . . . . 

RELATIVO A LA REVISIÓN SOBRE LA EFICACIA DEL PROCEDIMIENTO
PARA DECLARAR ALERTA DE VIOLENCIA DE GÉNERO Y LA EFECTIVI-
DAD EN LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS MISMAS

De la diputada Concepción Villa González, del Grupo Parlamentario de Morena,
la proposición con punto de acuerdo relativo a la revisión sobre la eficacia del pro-
cedimiento para declarar Alerta de Violencia de Género y la efectividad en la im-
plementación de las mismas para erradicar la violencia de género, y a la realiza-
ción de las modificaciones correspondientes al Reglamento de la Ley General de
Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. Se turna a la Comisión de
Igualdad de Género, para dictamen, y a la Comisión Especial de Alerta de Géne-
ro, para opinión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA SECRETARÍA DE ECONOMÍA, A GENERAR UN PRO-
GRAMA QUE INCLUYA A LAS PEQUEÑAS EMPRESAS, LOCATARIOS DE
MERCADOS Y COMERCIANTES DE PRODUCTOS PERECEDEROS Y NO
PERECEDEROS PARA QUE OBTENGAN DISPOSITIVOS ELECTRÓNICOS
PARA LA RECEPCIÓN DE TARJETAS DE VALES DE DESPENSA, CON EL
FIN DE INCREMENTAR SU COMPETITIVIDAD

Del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que exhorta a la
Secretaría de Economía, a generar un programa que incluya a las pequeñas em-
presas, locatarios de mercados y comerciantes de productos perecederos y no pe-
recederos, para que obtengan dispositivos electrónicos para la recepción de tarje-
tas de vales de despensa, con la finalidad de incrementar la competitividad de los
pequeños comerciantes. Se turna a la Comisión de Economía, para dictamen, y a
la Comisión Especial de apoyo a comerciantes en pequeño y microempresas para
fomentar la economía familiar, para opinión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA STPS A CONTINUAR CON EL FORTALECIMIENTO DE
LAS POLÍTICAS PÚBLICAS Y APLICACIÓN DE LOS TRATADOS INTER-
NACIONALES PARA EL COMBATE DEL TRABAJO INFANTIL EN MÉXICO

De la diputada María Soledad Sandoval Martínez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la STPS a continuar con el fortalecimiento de las políticas públi-
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cas y aplicación de los tratados internacionales para el combate del trabajo infan-
til en México. Se turna a la Comisión de Derechos de la Niñez, para dictamen. . 

RELATIVO A LA VISITA DEL PRIMER MINISTRO DE ISRAEL, BENJAMÍN
NETANYAHU, A MÉXICO

De las diputadas Sandra Luz Falcón Venegas y Alicia Barrientos Pantoja, del Gru-
po Parlamentario de Morena, la proposición con punto de acuerdo relativo a la vi-
sita del primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, a México. Se turna a la
Comisión de Relaciones Exteriores, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTA AL EJECUTIVO FEDERAL PARA QUE, A TRAVÉS DE LA SRE Y
EL CONSEJO DE LA ORDEN MEXICANA DEL ÁGUILAAZTECA, SE CON-
DECORE AL PRIMER MINISTRO CANADIENSE JUSTIN PIERRE JAMES
TRUDEAU

De la diputada Claudia Sofía Corichi García, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que exhorta al Eje-
cutivo federal para que, a través de la SRE y el Consejo de la Orden Mexicana del
Águila Azteca, se condecore con el collar del Águila Azteca al primer ministro ca-
nadiense Justin Pierre James Trudeau. Se turna a la Comisión de Relaciones Ex-
teriores, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA SRE A REFORZAR LAS POLÍTICAS PÚBLICAS PARA
COMBATIR LA TRATA DE PERSONAS

De la diputada María Soledad Sandoval Martínez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la SRE a reforzar las políticas públicas para combatir la trata de
personas. Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, para dictamen, y a la
Comisión Especial contra la trata de personas, para opinión. . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA CONAGUA A REALIZAR UNA REVALORACIÓN TÉC-
NICA EN EL PROYECTO DE CONSTRUCCIÓN DE LA PRESA MILPILLAS
EN JIMÉNEZ, ZACATECAS

De la diputada Mariana Trejo Flores, del Grupo Parlamentario de Morena, la pro-
posición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Conagua a realizar una
revaloración técnica en el proyecto de construcción de la presa Milpillas en Jimé-
nez, Zacatecas. Se turna a la Comisión de Recursos Hidráulicos, para dictamen. 

SE EXHORTA AL INALI A FORTALECER LOS TRABAJOS PARA PROMO-
VER EL DERECHO DEL USO DE LENGUAS INDÍGENAS Y LA CULTURA
DE LOS PUEBLOS

De la diputada María Soledad Sandoval Martínez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el
que se exhorta al Inali a fortalecer los trabajos para promover el derecho del uso
de lenguas indígenas y la cultura de los pueblos. Se turna a la Comisión de Asun-
tos Indígenas, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SE EXHORTA A LA ASF, A ESTABLECER LOS MECANISMOS PARA IN-
TERVENIR EN EL CASO DE DESVÍOS DE RECURSOS DE LA FEDERA-
CIÓN A TRAVÉS DE UNIVERSIDADES PÚBLICAS CON CONTRATOS SI-
MULADOS, ESPECÍFICAMENTE EN EL CASO DE LA UNIVERSIDAD
POLITÉCNICA DEL SUR DE ZACATECAS

De la diputada Mariana Trejo Flores, del Grupo Parlamentario de Morena, la pro-
posición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la ASF a establecer los me-
canismos necesarios para intervenir en el caso de desvíos de recursos de la fede-
ración a través de universidades públicas con contratos simulados,
específicamente para en el caso de la Universidad Politécnica del Sur de Zacate-
cas. Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para dictamen. . 

SE EXHORTA A LA COMISIÓN NACIONAL DE SEGURIDAD, A REFOR-
ZAR EL TRABAJO CONTRA LA VIOLENCIA CIBERNÉTICA EN MÉXICO

De la diputada María Soledad Sandoval Martínez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la Comisión Nacional de Seguridad, a reforzar el trabajo contra
la violencia cibernética en México. Se turna a la Comisión de Seguridad Pública,
para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA SHCP PARA QUE, A TRAVÉS DE LA CNBV, PROPOR-
CIONE A ESTA SOBERANÍA ALTERNATIVAS PARA LA RECUPERACIÓN
DEL AHORRO DE LOS COOPERATIVISTAS DE SERFIR SC DE RL

De los diputados Virgilio Dante Caballero Pedraza, Norma Rocío Nahle García y
Guillermo Rafael Santiago Rodríguez, del Grupo Parlamentario de Morena, la
proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SHCP para que, a tra-
vés de la CNBV, proporcione a esta soberanía alternativas para la recuperación del
ahorro de los cooperativistas de Serfir SC de RL y un diagnóstico de la proble-
mática que enfrenta el sector de cooperativas de ahorro y préstamo y las posibles
alternativas para fortalecerlas. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Pú-
blico, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LOS CONGRESOS LOCALES A EFECTO DE HOMOLO-
GAR SUS DEFINICIONES Y SANCIONES, EN LOS TIPOS PENALES DE
ALLANAMIENTO DE MORADA

De la diputada Sara Latife Ruíz Chávez, del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta a los congresos locales a efecto de homologar sus definiciones y sanciones,
en los tipos penales de allanamiento de morada. Se turna a la Comisión de Justi-
cia, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SE EXHORTA AL GOBIERNO DE VERACRUZ A QUE SOLICITE A LA SE-
GOB, LA DECLARATORIA DE DESASTRE NATURAL POR EL SISMO DEL
7 DE SEPTIEMBRE DEL AÑO EN CURSO, PARA LOS MUNICIPIOS DE CO-
ATZACOALCOS Y MINATITLÁN

De la diputada Norma Rocío Nahle García, del Grupo Parlamentario de Morena,
la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al gobierno del estado
de Veracruz a que solicite a la Segob, la declaratoria de desastre natural por el sis-
mo del 7 de septiembre del año en curso, para los municipios de Coatzacoalcos y
Minatitlán. Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. . . . . . . . . . . 

RELATIVO A LA ARMONIZACIÓN DE ORDENAMIENTOS JURÍDICOS EN
MATERIA DE DERECHOS HUMANOS DE LAS PERSONAS CON DISCA-
PACIDAD

Del diputado Armando Luna Canales, del Grupo Parlamentario del Partido Revo-
lucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo relativo a la armoni-
zación de ordenamientos jurídicos en materia de derechos humanos de las perso-
nas con discapacidad. Se turna a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables,
para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA AL GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO A INDEMNI-
ZAR A AGRICULTORES QUE PERDIERON SU COSECHA POR LAS INUN-
DACIONES EN TLÁHUAC

De la diputada Norma Xochitl Hernández Colín, del Grupo Parlamentario de Mo-
rena, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al gobierno de la
Ciudad de México a indemnizar a agricultores que perdieron su cosecha por las
inundaciones en Tláhuac. Se turna a la Comisión de la Ciudad de México, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA AL SAT PARA QUE, AL EMITIR LAS REGLAS GENERALES
DE COMERCIO EXTERIOR PARA EL EJERCICIO FISCAL 2018, INCORPO-
RE A LA ADUANA DE ACUÑA, EN COAHUILA

Del diputado Francisco Saracho Navarro, del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta al SAT, para que al emitir las reglas generales de comercio exterior para el
ejercicio fiscal 2018, incorpore a la aduana de Acuña, en Coahuila de Zaragoza,
en los cruces fronterizos en los que se puedan despachar los trámites relativos a la
regularización de los vehículos usados de importación en la frontera. Se turna a la
Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RELATIVO A LA REVISIÓN DE LA CONCESIÓN OTORGADA A LA EM-
PRESA CONSTELLATION BRAND EN BAJA CALIFORNIA

Del diputado Roberto Alejandro Cañedo Jiménez, del Grupo Parlamentario de
Morena, la proposición con punto de acuerdo relativo a la revisión de la concesión
otorgada a la empresa Constellation Brand en el estado de Baja California. Se tur-
na a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para dictamen. . . . . 
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SE EXHORTA AL SAT PARA QUE EFECTÚE LOS ESTUDIOS Y ANÁLISIS
PARA DESARROLLAR CAMBIOS EN LAS CONTRIBUCIONES ADUANE-
RAS CONTENIDAS EN LAS REGLAS GENERALES DE COMERCIO EXTE-
RIOR PARA EL EJERCICIO FISCAL 2018

De la diputada Francisco Saracho Navarro, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta al SAT para que efectúe los estudios y análisis necesarios para desarrollar
los cambios en el establecimiento de las contribuciones aduaneras contenidas en
las reglas generales de comercio exterior para el ejercicio fiscal 2018. Se turna a
la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA COMISIÓN REGULADORA DE ENERGÍA Y A LA SHCP
A FIN DE RECLASIFICAR LAS TARIFAS POR EL SERVICIO ELÉCTRICO
DOMÉSTICO QUE BRINDA LA CFE EN MUNICIPIOS DE COAHUILA

Del diputado Francisco Saracho Navarro, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta a la Comisión Reguladora de Energía y a la SHCP a fin de reclasificar las
tarifas por el servicio eléctrico doméstico que brinda la Comisión Federal de Elec-
tricidad, a los municipios de Morelos, Allende y Villa Unión, en el estado de Co-
ahuila de Zaragoza. Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen. . . . . . . . . 
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INICIATIVAS Y PROPOSICIONES 
CON PUNTO DE ACUERDO 

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, por la que informa el turno que
corresponde a las iniciativas con proyecto de decreto y a
las proposiciones con punto de acuerdo registradas en el
orden del día del jueves 14 de septiembre de 2017, de con-
formidad con los artículos 100, numeral 1, y 102, numeral
3, del Reglamento de la Cámara de Diputados. 

Con fundamento en los artículos 100, numeral 1, y 102,
numeral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados, se
informa a la honorable asamblea los turnos dictados a las
iniciativas con proyecto de decreto y a las proposiciones
con punto de acuerdo, registradas en el orden del día del 14
de septiembre de 2017 y que no fueron abordadas. (*)  

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputado Jorge Carlos Ramírez Marín (rúbrica), Presidente.»

«Iniciativas con proyecto de decreto

1. Que deroga la fracción V del artículo 79 de la Ley de
Amparo, Reglamentaria de los artículos 103 y 107 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, a
cargo del diputado Moisés Guerra Mota, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Justicia, para dictamen. 

2. Que reforma y adiciona los artículos 387 del Código Pe-
nal Federal y 167 del Código Nacional de Procedimientos
Penales, a cargo de la diputada María Luisa Beltrán Reyes,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática. 

Turno: Comisión de Justicia, para dictamen. 

3. Que reforma y adiciona los artículos 12 Bis, 12 Ter, 22
y 37 de la Ley General para la Inclusión de las Personas
con Discapacidad, a cargo de la diputada María Luisa Bel-
trán Reyes, del Grupo Parlamentario del Partido de la Re-
volución Democrática. 

Turno: Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, para
dictamen. 

4. Que reforma los artículos 105 y 107 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del
diputado Jorge Álvarez Maynez, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Puntos Constitucionales, para dicta-
men. 

5. Que reforma el artículo 226 de la Ley Federal de Tele-
comunicaciones y Radiodifusión, a cargo de la diputada
María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Radio y Televisión, para dictamen. 

6. Que reforma el artículo 50 de la Ley General de los De-
rechos de Niñas, Niños y Adolescentes, a cargo de la dipu-
tada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Derechos de la Niñez, para dictamen. 

7. Que reforma el artículo 27 de la Ley General de Salud,
a cargo de la diputada Ma. Victoria Mercado Sánchez, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

8. Que reforma el artículo 27 de la Ley de Migración, a car-
go de la diputada Ma. Victoria Mercado Sánchez, del Gru-
po Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Asuntos Migratorios, para dictamen. 

9. De Decreto por el que se declara el 11 de septiembre de
cada año “Día del Líder Educativo Comunitario”, a cargo
de la diputada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

10. Que adiciona el artículo 33 de la Ley General de Edu-
cación, a cargo de la diputada Ma. Victoria Mercado Sán-
chez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen. 
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11. Que reforma y adiciona el artículo 7o. de la Ley Gene-
ral de Educación, a cargo de la diputada María Luisa Bel-
trán Reyes, del Grupo Parlamentario del Partido de la Re-
volución Democrática. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen. 

12. Que reforma los artículos 4o., 167 y 175 de la Ley Fe-
deral de Sanidad Animal y adiciona el artículo 11 Bis al
Código Penal Federal, suscrita por el diputado Javier Octa-
vio Herrera Borunda e integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisiones Unidas de Ganadería y de Justicia, pa-
ra dictamen. 

13. Que reforma los artículos 20 y 21 de la Ley de Migra-
ción, a cargo de la diputada Ma. Victoria Mercado Sán-
chez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Asuntos Migratorios, para dictamen. 

14. Que adiciona un Artículo Transitorio Noveno al Decre-
to por el que se reforman, adicionan y derogan diversas
disposiciones de la Ley General de Educación, publicado
en el Diario Oficial de la Federación el 11 de septiembre de
2013, a cargo de la diputada Ma. Victoria Mercado Sán-
chez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen. 

15. Que adiciona los artículos 7o. de la Ley Nacional de
Ejecución Penal y 6o. de la Ley de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos, a cargo del diputado Víctor Ma-
nuel Sánchez Orozco, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano. 

Turno: Comisiones Unidas de Justicia y de Derechos Hu-
manos, para dictamen. 

16. Que deroga el artículo 158 del Código Civil Federal, a
cargo del diputado Ernesto Germán Ralis Cumplido, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Justicia, para dictamen. 

17. Que reforma el artículo 21 de la Ley de Obras Públicas
y Servicios Relacionados con las Mismas, a cargo del dipu-

tado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen. 

18. Que adiciona el artículo 16 de la Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria, a cargo del diputado
Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para
dictamen. 

19. Que reforma y adiciona diversas disposiciones del Có-
digo Penal Federal, a cargo del diputado Germán Ernesto
Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano. 

Turno: Comisión de Justicia, para dictamen. 

20. Que adiciona el artículo 17 de la Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria, a cargo del diputado
Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para
dictamen. 

21. Que adiciona el artículo 59 de la Ley Federal del Tra-
bajo, a cargo del diputado Germán Ernesto Ralis Cumpli-
do, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Trabajo y Previsión Social, para
dictamen. 

22. Que adiciona el artículo 4 Bis de la Ley para la Trans-
parencia y Ordenamiento de los Servicios Financieros, a
cargo de la diputada Brenda Velázquez Valdez, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para
dictamen. 

Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Se-
gob, a la SHCP y a la Sagarpa, a incrementar las accio-
nes que se encuentran realizando en el estado de Vera-
cruz y atender a la población que resultó afectada por el



huracán Katia, a cargo de la diputada Noemí Zoila Guz-
mán Lagunes, del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

2. Con punto de acuerdo, relativo a la renegociación del
Tratado de Libre Comercio de América del Norte
(TLCAN), a cargo de la diputada Ángeles Rodríguez Agui-
rre, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Relaciones Exteriores, para dictamen. 

3. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gobierno
de la Ciudad de México, a adoptar las medidas urgentes
que resulten necesarias para a fin de rescatar y preservar las
condiciones naturales y ambientales de la zona de Xochi-
milco, a cargo del diputado Vidal Llerenas Morales, del
Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de la Ciudad de México, para dictamen. 

4. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Semar-
nat, para fortalecer las acciones para la protección de la flo-
ra y la fauna en las zonas fronterizas de nuestro país con los
Estados Unidos de América, suscrito por la diputada Alma
Lucía Arzaluz Alonso e integrantes del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, para dictamen. 

5. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SFP, a
la PGR, a la SHCP y diversas dependencias del gobierno
federal a atender los posibles casos de corrupción dados a
conocer en investigación realizada por las asociaciones ci-
viles Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad y
Animal Político, denominada “la estafa maestra”, suscrito
por los diputados María Candelaria Ochoa Avalos y José
Clemente Castañeda Hoeflich, del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen. 

6. Con punto de acuerdo, relativo a la implementación de
operativos permanentes de seguridad y prevención del de-
lito en las inmediaciones de los planteles educativos en la
zona metropolitana de Guadalajara, a cargo de la diputada

Laura Nereida Plascencia Pacheco, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Seguridad Pública, para dictamen. 

7. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecu-
tivo del estado de Nuevo León, para que regrese la pro-
gramación de la estación radiofónica cultural Opus a la
frecuencia 102.1 FM, a cargo de la diputada Brenda Ve-
lázquez Valdéz, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional. 

Turno: Comisión de Radio y Televisión, para dictamen. 

8. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SEP,
a incrementar la plantilla laboral docente y administrati-
va del Instituto Tecnológico de Tláhuac, a cargo de la
diputada Norma Xochitl Hernández Colín, del Grupo
Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen. 

9. Con punto de acuerdo, por el que exhorta a diversas
Instituciones del gobierno federal, estatal y municipal, a
corroborar que cumplen con el artículo 15-C de la Ley
Federal del Trabajo, a cargo del diputado Germán Ernes-
to Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Trabajo y Previsión Social, para
dictamen. 

10. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGR,
a reforzar las políticas públicas para que se permita ampliar
las posibilidades de denuncias de casos sobre abuso sexual
infantil, a cargo de la diputada María Soledad Sandoval
Martínez, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional. 

Turno: Comisión de Derechos de la Niñez, para dictamen. 

11. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta respetuosa-
mente a los titulares del Cenace y de la CFE, para que infor-
men a la opinión pública acerca de las causas técnicas que
han originado la interrupción del servicio eléctrico en la zona
noreste del país los días 23 y 25 de mayo y 10 de septiembre
del año en curso, a cargo del diputado Juan Carlos Ruíz Gar-
cía, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 14 de septiembre de 2017 / Apéndice 15



Año III, Primer Periodo, 14 de septiembre de 2017 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados16

Turno: Comisión de Energía, para dictamen. 

12. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Se-
cretaría de Salud, a solicitar apoyo internacional a fin de
coordinar los trabajos científicos para determinar las cau-
sas del brote de insuficiencia renal a los habitantes de Pon-
citlán, Jalisco, a cargo del diputado Carlos Lomelí Bola-
ños, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

13. Con punto de acuerdo, por el que exhorta a la Comisión
Nacional de Seguridad, a capacitar de manera continua a
todos los elementos en todos los niveles de seguridad, so-
bre los protocolos de investigación y cadena de custodia, a
cargo del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Seguridad Pública, para dictamen. 

14. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la
CNDH, a que continúe con las acciones necesarias para la
promoción de los tratados internacionales en materia de
personas con discapacidad, a cargo de la diputada María
Soledad Sandoval Martínez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, para
dictamen. 

15. Con punto de acuerdo, relativo a la revisión sobre la
eficacia del procedimiento para declarar Alerta de Violen-
cia de Género y la efectividad en la implementación de las
mismas para erradicar la violencia de género, y a la reali-
zación de las modificaciones correspondientes al Regla-
mento de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia, a cargo de la diputada Concepción
Villa González, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Igualdad de Género, para dictamen, y
a la Comisión Especial de Alerta de Género, para opinión. 

16. Con punto de acuerdo, por el que exhorta a la Secreta-
ría de Economía, a generar un programa que incluya a las
pequeñas empresas, locatarios de mercados y comerciantes
de productos perecederos y no perecederos, para que ob-
tengan dispositivos electrónicos para la recepción de tarje-
tas de vales de despensa, con la finalidad de incrementar la
competitividad de los pequeños comerciantes, a cargo del

diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Par-
lamentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Economía, para dictamen, y a la Co-
misión Especial de Apoyo a Comerciantes en Pequeño y
Microempresas para Fomentar la Economía Familiar, para
opinión. 

17. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la STPS,
a continuar con el fortalecimiento de las políticas públicas
y aplicación de los tratados internacionales para el comba-
te del trabajo infantil en México, a cargo de la diputada
María Soledad Sandoval Martínez, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Derechos de la Niñez, para dictamen. 

18. Con punto de acuerdo, relativo a la visita del primer
ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, a México, suscri-
to por las diputadas Sandra Luz Falcón Venegas y Alicia
Barrientos Pantoja, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Relaciones Exteriores, para dictamen. 

19. Con punto de acuerdo, por el que exhorta al Ejecutivo
federal, para que a través de la SRE y el Consejo de la Or-
den Mexicana del Águila Azteca, se condecore con el co-
llar del Águila Azteca al primer ministro canadiense Justin
Pierre James Trudeau, a cargo de la diputada Claudia Sofía
Corichi García, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano. 

Turno: Comisión de Relaciones Exteriores, para dictamen. 

20. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SRE,
a reforzar las políticas públicas para combatir la trata de
personas, a cargo de la diputada María Soledad Sandoval
Martínez, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional. 

Turno: Comisión de Relaciones Exteriores, para dictamen,
y a la Comisión Especial contra la trata de personas, para
opinión. 

21. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Cona-
gua, a realizar una revaloración técnica en el proyecto de
construcción de la presa Milpillas en Jiménez, Zacatecas, a
cargo de la diputada Mariana Trejo Flores, del Grupo Par-
lamentario de Morena. 



Turno: Comisión de Recursos Hidráulicos, para dictamen. 

22. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Inali, a
fortalecer los trabajos para promover el derecho del uso de
lenguas indígenas y la cultura de los pueblos, a cargo de la
diputada María Soledad Sandoval Martínez, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Asuntos Indígenas, para dictamen. 

23. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la ASF,
a establecer los mecanismos necesarios para intervenir en
el caso de desvíos de recursos de la federación a través de
universidades públicas con contratos simulados, específi-
camente para en el caso de la Universidad Politécnica del
Sur de Zacatecas, a cargo de la diputada Mariana Trejo Flo-
res, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen. 

24. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Co-
misión Nacional de Seguridad, a reforzar el trabajo contra
la violencia cibernética en México, a cargo de la diputada
María Soledad Sandoval Martínez, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Seguridad Pública, para dictamen. 

25. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SHCP,
para que a través de la CNBV, proporcione a esta soberanía
alternativas para la recuperación del ahorro de los coopera-
tivistas de Serfir SC de RL y un diagnóstico de la proble-
mática que enfrenta el sector de cooperativas de ahorro y
préstamo y las posibles alternativas para fortalecerlas, sus-
crito por los diputados Virgilio Dante Caballero Pedraza,
Norma Rocío Nahle García y Guillermo Rafael Santiago
Rodríguez, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para
dictamen. 

26. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los con-
gresos locales, a efecto de homologar sus definiciones y
sanciones, en los tipos penales de allanamiento de morada,
a cargo de la diputada Sara Latife Ruíz Chávez, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Justicia, para dictamen. 

27. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gobier-
no del estado de Veracruz, a que solicite a la Segob, la de-
claratoria de desastre natural por el sismo del 7 de sep-
tiembre del año en curso, para los municipios de
Coatzacoalcos y Minatitlán, a cargo de la diputada Norma
Rocío Nahle García, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

28. Punto de Acuerdo relativo a la armonización de orde-
namientos jurídicos en materia de derechos humanos de las
personas con discapacidad, a cargo del diputado Armando
Luna Canales, del Grupo Parlamentario del Partido Revo-
lucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, para
dictamen. 

29. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gobier-
no de la Ciudad de México, a indemnizar a agricultores que
perdieron su cosecha por las inundaciones en Tláhuac, a
cargo de la diputada Norma Xochitl Hernández Colín, del
Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de la Ciudad de México, para dictamen. 

30. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al SAT, para
que al emitir las reglas generales de comercio exterior para el
ejercicio fiscal 2018, incorpore a la aduana de Acuña, en Co-
ahuila de Zaragoza, en los cruces fronterizos en los que se
puedan despachar los trámites relativos a la regularización de
los vehículos usados de importación en la frontera, a cargo
del diputado Francisco Saracho Navarro, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dic-
tamen. 

31. Con punto de acuerdo, relativo a la revisión de la conce-
sión otorgada a la empresa Constellation Brand en el estado
de Baja California, a cargo del diputado Roberto Alejandro
Cañedo Jiménez, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, para dictamen. 

32. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al SAT, pa-
ra que efectúe los estudios y análisis necesarios para des-
arrollar los cambios en el establecimiento de las contribu-
ciones aduaneras contenidas en las reglas generales de
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comercio exterior para el ejercicio fiscal 2018, a cargo de
la diputada Francisco Saracho Navarro, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dic-
tamen. 

33. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Co-
misión Reguladora de Energía y a la SHCP, a fin de recla-
sificar las tarifas por el servicio eléctrico doméstico que
brinda la Comisión Federal de Electricidad, a los munici-
pios de Morelos, Allende y Villa Unión, en el estado de Co-
ahuila de Zaragoza, a cargo del diputado Francisco Sara-
cho Navarro, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Energía, para dictamen.»

INICIATIVAS CON PROYECTO DE DECRETO

LEY DE AMPARO, REGLAMENTARIA DE LOS 
ARTÍCULOS 103 Y 107 DE LA CONSTITUCIÓN 

POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

«Iniciativa que deroga la fracción V del artículo 79 de la
Ley de Amparo, Reglamentaria de los Artículos 103 y 107
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, a cargo del diputado Moisés Guerra Mota, del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano

El suscrito, diputado Moisés Guerra Mota, integrante de la
LXIII Legislatura del honorable Congreso de la Unión y
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con
fundamento en el artículo 71, fracción II, de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos; y los artí-
culos 6, numeral 1, fracción I; 77 y 78 del Reglamento de
la Cámara de Diputados, somete a consideración del pleno
de esta honorable asamblea la presente iniciativa con pro-
yecto decreto que deroga la fracción V del artículo 79 de la
Ley de Amparo.

Exposición de Motivos

“Toda persona tiene derecho a que se le administre justicia
por tribunales que estarán expeditos para impartirla en los
plazos y términos que fijen las leyes, emitiendo sus resolu-
ciones de manera pronta, completa e imparcial”1. Esto es
considerado una garantía individual de los mexicanos.

Por otro lado, la Convención Americana sobre Derechos
Humanos (Pacto de San José) celebrada en San José,
Costa Rica del 7 al 22 de noviembre de 1969, de la cual
nuestro país forma parte, establece en su artículo 8 de Ga-
rantías Judiciales que: “Toda persona tiene derecho a ser
oída, con las debidas garantías y dentro de un plazo razo-
nable, por un juez o tribunal competente, independiente e
imparcial, establecido con anterioridad por la ley, en la sus-
tanciación de cualquier acusación penal formulada contra
ella, o para la determinación de sus derechos y obligacio-
nes de orden civil, laboral, fiscal o de cualquier otro carác-
ter.”2

Ambos preceptos refieren sobre la aplicación imparcial de
la justicia. En el caso que nos ocupa no existe tal principio,
toda vez que anteriormente para representar al trabajador
en un juicio laboral bastaba con ser apoderado del mismo
sin necesidad de ejercer la profesión de abogado.

Hoy, con la reforma a la Ley Federal del Trabajo publica-
da en el Diario Oficial de la Federación con fecha 30 de no-
viembre de 2012, en su artículo 692, fracción II, dice: “Los
abogados patronos o asesores legales de las partes, sean o
no apoderados de éstas, deberán acreditar ser abogados o
licenciados en derecho con cédula profesional o personas
que cuenten con carta de pasante vigente expedida por la
autoridad competente para ejercer dicha profesión. Sólo se
podrá autorizar a otras personas para oír notificaciones y
recibir documentos, pero éstas no podrán comparecer en
las audiencias ni efectuar promoción alguna.3 Lo que deja
en igualdad de condiciones a ambas partes en el juicio, al
estar representados por una persona con la preparación
acreditada para defenderlos.

Mientras que el artículo 685, último párrafo de la citada
ley, tutela al trabajador al rezar que “Cuando la demanda
del trabajador sea incompleta, en cuanto a que no com-
prenda todas las prestaciones que de acuerdo con esta ley
deriven de la acción intentada o procedente, conforme a los
hechos expuestos por el trabajador, la junta, en el momen-
to de admitir la demanda, subsanará ésta. Lo anterior sin
perjuicio de que cuando la demanda sea obscura o vaga se
proceda en los términos previstos en el artículo 873 de es-
ta ley.”4 De igual forma existe la tutela en el artículo 873,
último párrafo de la misma ley: “Cuando el actor sea el tra-
bajador o sus beneficiarios, la junta, en caso de que notare
alguna irregularidad en el escrito de demanda o que estu-
viere ejercitando acciones contradictorias o no hubiere pre-
cisado el salario base de la acción, en el acuerdo le señala-
rá los defectos u omisiones en que haya incurrido y la



prevendrá para que los subsane dentro de un término de
tres días. Dicho acuerdo deberá notificarse personalmente
al actor.”5

Atendiendo lo anterior, al estar ambas partes representadas
por un profesional del derecho, se encuentran en igualdad
de condiciones en el juicio. Y al existir la tutela del traba-
jador en la citada ley. Ya no puede existir dicha tutela en la
demanda de amparo. Por lo tanto, la autoridad que conoz-
ca del juicio de amparo por parte del trabajador, no debe
suplir la deficiencia de los conceptos de violación o agra-
vios. Ya que esto deja en estado de indefensión al deman-
dado en el juicio laboral y convierte a los magistrados en-
cargados del asunto, en juez y parte siempre en defensa del
trabajador.

Por lo antes mencionado propongo derogar la fracción V
del artículo 79 de la Ley de Amparo, para quedar de la si-
guiente manera: 

Considerandos

El proceso laboral a diferencia de otras materias de derecho
no tiene un sistema de recursos, los actos del procedimien-
to laboral se impugnarán a través de la vía del amparo di-
recto.

Las juntas de conciliación y arbitraje en México están en-
cargadas de dirimir los conflictos de intereses entre los tra-
bajadores y las empresas; fueron creadas con el fin de que
ambas partes lleguen a un acuerdo, siendo la etapa conci-
liatoria obligatoria, pero en caso de que este objetivo no se
logre, las juntas deben emitir un laudo. Si alguna de las dos
partes no está conforme con el laudo o con las resoluciones
emitidas durante el procedimiento, tiene la posibilidad de
interponer el juicio de amparo ante los tribunales compe-
tentes: en el caso del amparo indirecto (resoluciones defi-
nitivas o que afecten a quien no fue llamado ajuicio) ante
el juez de distrito y en el caso del amparo directo (laudo)
ante el tribunal colegiado de circuito.6

Tal y como lo establece el artículo 107 de la Constitución en
sus fracciones V y VI, corresponderá a los tribunales cole-
giados de circuito conocer de los amparos directos y proce-
derá en contra de las resoluciones y laudos que pongan fin a
los juicios, dictados por tribunales administrativos, judiciales
o del trabajo, respecto de los cuales no proceda otro tipo de
recurso, por el que puedan ser modificados o revocados.

En el mundo laboral debe existir seguridad jurídica para
ambas partes en un litigio. Toda vez, que tanto los aboga-
dos del trabajador como del patrón, a raíz de las reformas
que entraron en vigor el 1 de diciembre de 2012 para liti-
gar se necesita ser licenciado en derecho con cédula profe-
sional o tener la carta de pasante expedida por la autoridad
competente. En comparación con la misma ley de 1980,
que exigía que el trabajador podía ser representado por
cualquier persona de su confianza.

Por lo que hoy en día debe existir imparcialidad entre las
partes, porque resulta ilógico que la parte trabajadora en
caso de irse al amparo directo, exista la suplencia de la de-
ficiencia de la queja y en su caso se puedan suplir hasta los
conceptos de violación por parte del tribunal, en virtud de
que un tribunal no puede ser juez y parte a la vez. Ya que
se están violando los principios de seguridad jurídica, im-
parcialidad, legalidad y objetividad. La fracción a derogar
del referido artículo es anticonstitucional, toda vez que ig-
nora los principios emanados del artículo 17 de la ley su-
prema. Asimismo lo establece la Corte Interamericana de
los Derechos Humanos.

A partir de la reforma constitucional del 7 de abril de 1987
se le otorga a la suplencia de la queja el carácter obligato-
rio. La Ley de Amparo, en su artículo 76 Bis, establece que
las autoridades que conozcan del juicio de amparo deberán
suplir la deficiencia de los conceptos de violación de la de-
manda, así como de los agravios formulados en los recur-
sos establecidos por la Ley de Amparo. En la fracción IV
del artículo en comento, particularmente se establece que
“…en materia laboral, la suplencia sólo se aplicará a favor
del trabajador”.7

Decreto por lo anteriormente expuesto, se somete a su
consideración, la presente iniciativa con proyecto de de-
creto que deroga la fracción V del artículo 79 de la Ley
de Amparo.

Único. Iniciativa con proyecto de decreto que deroga la
fracción V del artículo 79 de la Ley de Amparo para que-
dar como sigue:

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 14 de septiembre de 2017 / Apéndice 19



Año III, Primer Periodo, 14 de septiembre de 2017 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados20

Artículo 79. La autoridad que conozca del juicio de ampa-
ro deberá suplir la deficiencia de los conceptos de viola-
ción o agravios, en los casos siguientes:

…

V. Se deroga.

…

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Notas

1 Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (2016). Cen-
tro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias. Agosto,
2016, Art. 17 Página 54

2 Convención americana sobre derechos humanos (Pacto de San José).
Noviembre 1969. Sitio web: 

http://www.oas.org/dil/esp/tratados_B-32_Convencion_America-
na_sobre_Derechos_Humanos.htm

3 Ley Federal del Trabajo. Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión. 2017. Sitio web: 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/125_120615.pdf

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/lft/LFT_ref26_30no
v12.pdf

4 Ídem

5 Ibídem

6 El sistema de justicia laboral en México: situación actual y Perspec-
tivas. Graciela Bensusán y Arturo Alcalde. Junio 2013. Friedich Ebert
Stiftung.  Sitio web: http://library.fes.de/pdf-files/bueros/mexi-
ko/10311.pdf

7 Enciclopedia Jurídica Online. Derecho constitucional Mexicano,
AM, Amparo, Derecho de Amparo. Sitio web: 

http://mexico.leyderecho.org/amparo-laboral/

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 7 de septiembre de 2017.— Dipu-
tado Moisés Guerra Mota (rúbrica).»

Se turna la Comisión de Justicia, para dictamen. 

CÓDIGO PENAL FEDERAL Y CÓDIGO 
NACIONAL DE PROCEDIMIENTOS PENALES

«Iniciativa que reforma y adiciona los artículos 387 del Có-
digo Penal Federal y 167 del Código Nacional de Procedi-
mientos Penales, a cargo de la diputada María Luisa Bel-
trán Reyes, del Grupo Parlamentario del PRD

Planteamiento del problema

La presente iniciativa tiene por objeto modificar el artículo
387 del Código Penal Federal, así como el artículo 167 del
Código Nacional de Procedimientos Penales, a fin de en-
durecer la legislación actual para inhibir, limitar y evitar
prácticas fraudulentas contra la población civil por medio
de empresas apócrifas, que son fundadas con la intención
premeditada y sistemática de defraudar al usuario, imitan-
do figuras autorizadas, tales como cajas populares, Sofo-
mes, Sofipos o Intermediarios, cuyo funcionamiento está
regulado por diversos ordenamientos legales, lo cual le ge-
nera responsabilidad al Estado mexicano a la que no debe
renunciar.

Argumento

En nuestro país existe una necesidad creciente y no atendi-
da por parte del sector bancario, de créditos y servicios fi-
nancieros hacia la base de la población, tanto productores
agropecuarios, microempresarios y ahorradores que, en lo
general, no ven atractivo el acercarse a un banco, por los
intereses demasiados bajos que ofrecen, e incluso si des-
cuentan el índice de inflación la ganancia para pequeños
ahorradores sería negativa. Es por eso que se han multipli-
cado las entidades financieras que ofrecen alternativas de
inversión más atractivas, -de las cuales, la que suscribe no
tiene objeción alguna para su existencia y desarrollo-, pero
sí se pronuncia por una regulación más adecuada para dar
al usuario certeza del destino de su patrimonio. 

Desde hace años ha habido quiebras y fraudes que han da-
ñado el patrimonio de los ahorradores; pero últimamente, a
falta de legislación completa, siguen siendo defraudados



los usuarios que tienen necesidad de créditos, pero no cu-
bren los requisitos del sistema bancario. Por ejemplo, en
México existen 4 millones de microempresa1 que generan
el 20 por ciento del empleo del país que, en su mayoría,
emplean a personas que obtendrán ingresos modestos o ba-
jos, por lo mismo tienen limitado acceso al financiamiento;
en zonas rurales se han multiplicado empresas apócrifas
que ofrecen créditos sin explicar o documentar los térmi-
nos y condiciones del mismo y causan muchos fraudes en
la sociedad más desprotegida. Con esta indefinición y falta
de claridad, se amenaza impunemente a los contratantes
con embargos ilegales, incluso, se han detectado casos que
sin haber recibido el monto solicitado, se les presiona para
pagar los créditos, debido a que, de buena fe, ellos entre-
gan documentos personales e incluso firman contratos que
lesionan sus intereses. 

Por lo expuesto en el punto anterior, es necesario conside-
rar estas formas de fraude en el Código Penal Federal y el
Código Nacional de Procedimientos Penales, ello porque
en muchas ocasiones, las instituciones como Condusef o
Profeco no cuentan entre sus funciones con medidas pre-
ventivas o de apremio para defender con mayor firmeza al
usuario.

Es también imperativo analizar el modus operandi de estas
agrupaciones, cuyo fin es la defraudación de los usuarios de
manera sistemática y, para ello, es necesario conceptualizar
lo que es la delincuencia organizada: 

“La delincuencia organizada: es la actividad delictiva
de un grupo estructurado de dos o más personas que
exista durante cierto tiempo y que actúe concertada-
mente con el propósito de cometer uno o más delitos
graves o delitos tipificados con arreglo a la Convención
de Palermo con miras a obtener, directa o indirecta-
mente, un beneficio económico, político u otro benefi-
cio de orden material”.2

A lo anterior, cito las conclusiones de análisis crítico de
las sociedades financieras de objeto múltiple y las so-
ciedades financieras populares, cuya investigación hace
un análisis de las ventajas y desventajas de las Sofom, de
las Sofipo ER y Sofipo ENR.

Conclusión

A pesar de que se están promulgando leyes que regulen a
las Sofom y las Sofipo, es necesario que se realice un se-
guimiento más detallado y se minimice el riesgo para los

ahorradores e inversionistas, ya que este tipo de organiza-
ciones ayudan a la economía del país, pero a costa de que
muchas personas físicas y/o morales pierdan su patrimo-
nio.”3

El modus operandi de estas entidades apócrifas es la de ins-
talarse en un local transitado, de alguna ciudad, anunciarse
en periódicos o en páginas de internet, promocionando
préstamos y siendo flexibles con las deficiencias que pue-
da tener un usuario, tales como buró de crédito y sin de-
mostrar ingresos, entre otros;4 para lo cual piden una serie
de documentos, ya sea en físico o por internet, supuesta-
mente aprueban el préstamo solicitado, pero piden la firma
de contratos donde el usuario accede a pagar porcentajes
altos en comisiones. Además, piden un anticipo como ga-
rantía de los pagos que deberán cubrir, normalmente el
monto del crédito nunca les es entregado y la recuperación
de estos pagos se vuelve imposible para los afectados pues,
cuando la empresa tiene suficientes fraudes o quejas, sim-
plemente migra o desaparece.5

Existen muchos casos en todo el país, por tanto, la presen-
te iniciativa tiene el propósito de que esta práctica de aso-
ciación con el fin de defraudar de manera premeditada y
sistemática a la gente que tiene rasgos de delincuencia or-
ganizada, quede tipificada en la definición de fraude en el
Código Penal Federal, y tenga como consecuencia medidas
Cautelares encuadradas en las Causas de Procedencia.

Para tener una mayor claridad en la propuesta que ahora se
presenta ante esta Soberanía, a continuación, se muestra un
cuadro comparativo, entre la norma vigente y la propuesta
contenida en esta iniciativa:
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Fundamento Legal

Por lo anterior, la que suscribe, María Luisa Beltrán Reyes,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática en la LXIII Legislatura de la Cámara
de Diputados, con fundamento en lo dispuesto en los artí-
culos 71, fracción II, de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos, así como en el en el 77 y 78 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, someto a conside-
ración del pleno de esta soberanía la presente iniciativa con
proyecto de 

Decreto que reforma y adiciona la fracción XXII al ar-
tículo 387 del Código Penal Federal y reforma y adicio-
na las fracciones XII y XII del artículo 167 del Código
Nacional de Procedimientos Penales 

Primero. Se adiciona la fracción XXII al Artículo 387 del
Código Penal Federal, para quedar como sigue:

Artículo 387. Las mismas penas señaladas en el artículo
anterior, se impondrán: 

I. al XXI …

XXII. Al que o los que formen y funden entidades fi-
nancieras de cualquier tipo con el propósito preme-
ditado o no de defraudar al usuario; Al que pida do-
cumentos, dinero, solicite firma de contratos
onerosos en detrimento de otra persona, a través de
medios electrónicos o personales, como condición o
promesa de la entrega de un crédito, sin existir la in-
tención de cumplir; Al que solicite anticipos para cu-
brir y garantizar la autorización de créditos. Al que
reciba pagos sin la entrega de un recibo autorizado
bien definido y con razón social legalmente estable-
cida; A quien haga mal uso de la documentación que
en buena fe, le fue entregada para la intermediación
financiera y sea usada para cobrar un crédito espu-
rio en contra del patrimonio de las personas.

…

Segundo: Adiciona las fracciones XII y XIII del artículo
167 del Código Nacional de Procedimientos Penales, para
quedar como sigue:

Artículo 167. Causas de procedencia

….

…

…

...

... 

Se consideran delitos que ameritan prisión preventiva ofi-
ciosa, los previstos en el Código Penal Federal de la mane-
ra siguiente:

I al XI

XII. Falsificación de Documentos en los términos de
lo dispuesto en los artículos 244 fracción III y Frac-
ción VI



XIII. Fraude en término de lo establecido en los ar-
tículos 386 y 387 fracción XXII

…

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente al
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas

1 http://buscador.inegi.org.mx/search?tx=microempresarios&q=mi-
croempresarios&site=sitioINEGI_collection&client=INEGI_De-
fault&proxystylesheet=INEGI_Default&getfields=*&entsp=a__in-
egi_politica&lr=lang_es%257Clang_en&lr=lang_es%257Clang_en&f
ilter=1 

2 http://www.unodc.org/documents/treaties/UNTOC/Publications/
TOC%20Convention/TOCebook-s.pdf

3 http://www.web.facpya.uanl.mx/vinculategica/Revistas/1320-1339
ANALISIS CRITICO DE LAS SOCIEDADES FINANCIERAS DE
OBJETO MULTIPLE Y LAS SOCIEDADES FINANCIERAS POPU-
LARES.pdf 

4 http://www.pymempresario.com/2012/03/alerta-CONDUSEF-sobre-
instituciones-fraudulentas-que-ofrecen-prestamos-faciles-y-a-bajo-
costo/

5 http://www.elfinanciero.com.mx/sociedad/profeco-alerta-contra-
fraudes-financieros-en-guerrero.html

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 5 de septiembre de
2017.— Diputada María Luisa Beltrán Reyes (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen. 

LEY GENERAL PARA LA INCLUSIÓN 
DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD

«Iniciativa que reforma y adiciona los artículos 12 Bis, 12
Ter, 22 y 37 de la Ley General para la Inclusión de las Per-
sonas con Discapacidad, a cargo de la diputada María Lui-
sa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario del PRD

Planteamiento del problema

Universalmente se reconoce que la educación es un de-
recho básico, es el soporte que tiene la sociedad para
consolidar el sistema político democrático y ofrecer ga-
rantías a todos.1

La UNESCO define a la educación como el crecimiento de
un individuo al pasar de un estado de dependencia relativa
a uno de relativa independencia mental, física, emocional y
social. La educación inclusiva es la mejor solución para un
sistema escolar que debe responder a las necesidades de to-
dos sus alumnos.2

Este tipo de educación busca posibilitar que el estudiante
adquiera conocimiento que fomente su desarrollo de mane-
ra integral, para lo cual propone un proceso continuo que
identifique “los cambios graduales y dinámicos que deben
darse en todos los sistemas y estructuras para poder llegar
al ideal de una comunidad para todos”.

Es urgente que las personas con discapacidad cuenten con
las herramientas legales que fomenten el acceso a una edu-
cación. La Ley General para la Inclusión de las Personas
con Discapacidad es una herramienta jurídica que da las
bases para que las personas con algún tipo de discapacidad
no se encuentren excluidas y se garanticen sus derechos so-
ciales. Es necesario que, como se verá más adelante, se ha-
ga énfasis en el nivel superior donde se garantice el reco-
nocimiento oficial y legal, pues según datos de Inegi el
porcentaje de la población sin discapacidad triplica al de la
población con discapacidad en donde sólo 5.7 por ciento
estudia a nivel superior.

Argumento

Según las estimaciones de la población mundial, más de mil
millones de personas viven con alguna forma de discapaci-
dad, lo que equivale a 15 por ciento de la población mundial.
Esta cifra es superior a las estimaciones previas de la Orga-
nización Mundial de la Salud, correspondientes al decenio de
1970, que eran de alrededor de 10 por ciento de ellas. Ac-
tualmente, cerca de 200 millones de personas experimentan
dificultades considerables en su funcionamiento.

La carga mundial de morbilidad, la cual mide las discapa-
cidades infantiles, mostró que en la población de 0 a 14
años existe una estimación de 95 millones de niños (5.1 por
ciento), de los que 13 millones (0.7) cuentan con una “dis-
capacidad grave”.
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A escala mundial, las personas con discapacidad tienen los
peores resultados sanitarios, el mayor porcentaje de analfa-
betas y un fracaso en los resultados académicos lo que pue-
de dar como resultado una menor participación económica
y una tasa de pobreza más altas que las personas sin disca-
pacidad. En parte, es el resultado de los obstáculos a los
que se enfrentan y que dificultan el acceso de las personas
con discapacidad al pleno goce de sus derechos, es decir,
en su mayoría no cuentan con un fácil acceso a la salud, la
educación, el empleo, entre otros.

La discapacidad afecta de manera desproporcionada a las
poblaciones más vulnerables. De acuerdo con los resulta-
dos de la encuesta mundial de salud la discapacidad es ma-
yor en los países con ingresos bajos que en los países de in-
gresos más elevados. Las personas en el quintil más pobre,
las mujeres y los ancianos también presentan mayor preva-
lencia de discapacidad.3

Las personas con pocos ingresos, sin trabajo o con poca
formación académica tienen mayor riesgo de discapacidad.
Los datos de las encuestas con base a indicadores múltiples
en países seleccionados ponen de manifiesto que los niños
de las familias más pobres y los que pertenecen a grupos
étnicos minoritarios presentan un riesgo significativamen-
te mayor de discapacidad que los demás niños.4

El Informe Mundial sobre la Discapacidad, habla de los
obstáculos que viven de manera cotidiana las personas con
discapacidad, al respecto dice lo siguiente: las políticas y
normas son insuficientes; existen una serie de actitudes ne-
gativas, las creencias y prejuicios constituyen obstáculos
para la educación, el empleo, la atención de la salud y la
participación social.

En México, el nivel de desempleo entre las personas con
discapacidad se encuentra en una situación grave, cerca de
90 por ciento de la población que cuenta con una discapa-
cidad no tiene trabajo. La siguiente gráfica muestra la si-
tuación de la población con discapacidad no económica-
mente activa:

En la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible se hizo
alusión sobre la posible relación de la pobreza con el au-
mento del riesgo de discapacidad a través de problemas co-
mo la malnutrición, el acceso inadecuado a la educación y
salud, condiciones laborales inseguras, ambientes contami-
nados de carencias y limitaciones por la falta de acceso a
agua potable y saneamiento. Al mismo tiempo, en dicha
agenda, se estableció claramente que la discapacidad no
puede constituir un motivo o criterio para privar a las per-
sonas del acceso a los programas de desarrollo y el ejerci-
cio de sus derechos humanos.

En México, según datos del Inegi, alrededor de 5 millones
739 mil 270 personas tienen algún tipo de discapacidad,
quienes representan 5.1 de la población total, siendo 49 por
ciento hombres y el restante 51 mujeres.

La población con discapacidad analfabeta de 15 y más años
en 2014 fue 22.7 por ciento, mientras que las personas sin
discapacidad fueron sólo 5.1. El acceso de personas con al-
gún tipo de discapacidad a nivel superior es de sólo 5.7 res-
pecto al 17.5 de acceso de personas sin discapacidad. Ello
se representa en la siguiente tabla:

A medida que aumenta el nivel de estudios, se observa una
disminución ahí de la presencia de las personas que pre-
sentan algún tipo de discapacidad, habiendo una excepción
de preescolar a primaria, lo que se refleja en la siguiente
gráfica:



La población que no acude a algún centro educativo y
cuenta con alguna discapacidad es de poco más de la mitad
de la población que ingresa a educación primaria y repre-
senta una mayor cantidad que la suma de las personas con
discapacidad que ingresan a bachillerato y a nivel medio
superior.

Es preocupante que la discriminación y exclusión en la
educación se encuentre coetáneo, actualmente a las perso-
nas con discapacidad no se les brindan las herramientas ne-
cesarias para generar aprendizaje haciendo de la inclusión
una simulación en donde el fracaso escolar produce y re-
produce al analfabetismo. Se discrimina en la cultura po-
pular que sigue practicando el prejuicio y la indiferencia.

En la Declaración Mundial sobre Educación Superior en el
siglo XXI: visión y acción y marco de acción prioritaria pa-
ra el cambio y el desarrollo de la educación superior se
mencionó que “la verdadera igualdad de oportunidades pa-
sa por la igualdad de capacidades para actuar en la socie-
dad y por aumentar las posibilidades de las personas para
optar y decidir; por lo cual, es preciso avanzar hacia políti-
cas sociales que sitúen a las personas en el centro de un
proceso de desarrollo humano sostenible, garantizando
unos beneficios mínimos para toda la población que les
permitan vivir con dignidad, valorando la diversidad y res-
petando los derechos de todas las personas” (UNESCO,
1998:68).

El acceso a la educación superior debe proteger el fortale-
cimiento de los mecanismos de ingreso y retención y, de
ser necesario, por una nueva orientación de su vinculación
con los demás niveles de enseñanza, y más concretamente
con la enseñanza secundaria, a modo de promover una es-
trategia de flexibilización que permita dotar de informa-
ción relevante sobre el estudiante (logros, fortalezas y de-
bilidades) para asumir el proceso de formación profesional
en pertinencia a sus propias competencias.

Lograr la educación inclusiva como un fenómeno re-es-
tructurante de los procesos prácticos ya sean, simbólicos,
interpretativos, culturales, socio-etnológicos y organizati-
vos desarrollados por la universidad, ante el cambio y la
apertura institucional en y para la diversidad, supondrá mo-
dificar las estructuras de pensamiento y los esquemas de
socialización5 de los principales agentes que integran la
comunidad académica.

La universidad desde su contexto sociopolítico y socio-pe-
dagógico es capaz de articular propuestas de intervención

para efectivizar el derecho a la educación en igualdad de
oportunidades.

El fin de la política social y educativa es que todos los es-
tudiantes con discapacidad puedan tener acceso a la educa-
ción sobre una base de igualdad de condiciones. El interés
por realizar la inclusión a nivel superior de las y los estu-
diantes con discapacidad no debe quedarse en las buenas
intenciones, resistiéndose a la segregación y homogeniza-
ción de dicho colectivo.

Actualmente, la única encuesta que lleva un seguimiento
de las personas con discapacidad es la Encuesta Nacional
de Percepción de Discapacidad en Población Mexicana im-
plantada en el país por primera vez en 2010.

Es necesario que en los tres órdenes de gobierno se reco-
lecten datos sobre la situación que guardan las personas
con discapacidad, todo ello con la finalidad de producir in-
formación fidedigna para crear políticas públicas e instru-
mentos legales en pro de este sector de la sociedad.

Los adultos mayores y las personas discapacitadas sufren
más los riesgos ocasionados por alguna situación de emer-
gencia por ejemplo un sismo o una inundación, en virtud
de sus limitaciones para la movilización oportuna. Según la
Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del
Riesgo de Desastres, 80 por ciento de las personas con dis-
capacidad en el mundo tendría alguna dificultad o no sería
evacuado ante algún desastre, como terremotos o inunda-
ciones, mientras que sólo 20 por ciento podría ser rescata-
do de inmediato y sin dificultad.6

Es necesario que para garantizar la igualdad y los derechos
humanos para todos, se incorporen a las personas con dis-
capacidad en las actividades de preparación y respuesta en
situaciones de emergencia, dando visibilidad a las cuestio-
nes de discapacidad y a las personas con discapacidad en
los planes de acción y las políticas nacionales e internacio-
nales.7

Las personas con discapacidad ven disminuida su seguri-
dad por deficiencias en la accesibilidad a zonas seguras, es
necesario que un tema tan importante se encuentre consi-
derado en las leyes vigentes.

Fundamento legal

Por lo expuesto, y con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 71, fracción II, y 74, fracción IV, de la Constitu-
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ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, y 6o., nu-
meral 1, fracción I, 77 y 78 del Reglamento de la Cámara
de Diputados, la suscrita, María Luisa Beltrán Reyes, so-
mete a consideración de esta soberanía la siguiente inicia-
tiva con proyecto de

Decreto por el que se adicionan los artículos 12 Bis y 12
Ter, se modifica el 22 y se adiciona la fracción VIII del
37 de la Ley General para la Inclusión de las Personas
con Discapacidad

Único. Se adicionan los artículos 12 Bis y 12 Ter, se mo-
difica el 22 y se adiciona la fracción VIII del 37 de la Ley
General para la Inclusión de las Personas con Discapaci-
dad, para quedar como sigue:

Artículo 12 Bis. Educación superior.

Artículo 12 Ter. Las universidades, institutos y escuelas
superiores, públicos y privados, realizaran ajustes ra-
zonables para garantizar el acceso y permanencia de las
personas con discapacidad, se incluye la adecuación de
los procesos de admisión. Estas instituciones reservaran
un porcentaje de sus lugares para aspirantes que pre-
senten una discapacidad de las vacantes ofrecidas en
sus procesos de admisión por especialidad profesional
para la postulación de personas con discapacidad, quie-
nes acceden a estos centros de estudio con previa eva-
luación de ingresos.

Artículo 22. El Instituto Nacional de Estadística y Geogra-
fía a través de la legislación aplicable, garantizará que el
Censo Nacional de Población incluya lineamientos de la
población con discapacidad.

Las entidades u organismos de los diferentes sectores y
órdenes de gobierno incorporaran, en sus censos, en-
cuestas y registros estadísticos que proporcionen, infor-
mación con indicadores cualitativos y cuantitativos que
establezca un rubro sobre la situación de las personas
con discapacidad siendo responsables de su recopila-
ción y procesamiento. Esta información será enviada al
Consejo para su difusión y deberá ser utilizada por to-
dos los sectores y niveles de gobierno en la formulación,
planeación y ejecución de sus políticas y programas.

Artículo 37. …

I. a VII. …

VIII. Promover acciones de prevención y condicio-
nes para establecer zonas de seguridad y resguardo
en materia de protección civil para su atención y au-
xilio en situación de emergencia o desastre en favor
de las personas con discapacidad cuando se presen-
ten contingencias provocadas por fenómenos natura-
les o antropogénicos.

Los simulacros deberán incluir a las personas con
discapacidad, sus necesidades y la sensibilización de
todo el colectivo.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente al
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas

1 http://www.urosario.edu.co/urosario_files/aa/aa7a656b-30b9-4dec-
87dd-6a174a507cba.pdf

2 Como modelo para la educación para todos

La educación incluyente como un modelo para la educación para todos

3 Organización Mundial de la Salud, Génova, OMS, 2002-2004 

(http://www.who.int/healthinfo/survey/en/ Consultada el 9 de di-
ciembre de 2009)

4 United Nations Children’s Fund, University of Wisconsin. Monito-

ring child disability in developing countries: results from the multiple

indicator cluster surveys. Nueva York, UNICEF, 2008.

5 Foladori, H. (2008). La intervención institucional. Hacia una clínica

de las instituciones. Santiago: Ediciones Arcis.

6 http://www.lainformacion.com/catastrofes-y-accidentes/desastre-na-
tural/el-80-de-las-personas-con-discapacidad-del-mundo-tienen-pro-
blemas-para-ser-evacuadas-en-terremotos-o-inundaciones_
bjUSa3AgRh4VdAS4BgZBa7/

7 http://www.un.org/spanish/disabilities/default.asp?id=1552

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 5 de septiembre de 2017.— Dipu-
tada María Luisa Beltrán Reyes (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Atención a Grupos Vulnera-
bles, para dictamen. 



CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE 
LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

«Iniciativa que reforma los artículos 105 y 107 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo
del diputado Jorge Álvarez Maynez, del Grupo Parlamen-
tario de Movimiento Ciudadano

El suscrito Jorge Álvarez Maynez, diputado federal, inte-
grante de la Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudada-
no, y en apego a las facultades y atribuciones conferidas
por el artículo 71 fracción II de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos; y los artículos 6 numeral 1,
fracción I, y artículos 77 y 78, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados del honorable Congreso de la Unión,
somete a la consideración de esta asamblea, la iniciativa
con proyecto de decreto que reforma diversas disposicio-
nes de la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos, a fin de eliminar el requisito de mayoría califica-
da en las votaciones de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, bajo la siguiente:

Exposición de Motivos

En la actualidad, la Suprema Corte de Justicia de la Nación
juega un rol primordial en el desarrollo y consolidación del
entramado institucional de nuestro país ya que, mediante
diversas reformas constitucionales y legales, pasó de ser un
tribunal de casación a adquirir características propias de un
Tribunal Constitucional. La Suprema Corte es la última in-
térprete de nuestra Constitución, con excepción de la ma-
teria electoral, y por ende, tiene la responsabilidad de de-
fender  los derechos fundamentales  de los mexicanos.

Para llevar a cabo la defensa del orden establecido en nues-
tra Constitución, la Suprema Corte está facultada para co-
nocer de tres medios de control de la constitucionalidad,
que esencialmente, consisten en lo siguiente:

• Controversias constitucionales. Son procesos mediante
los cuales, se resuelven los conflictos que surjan entre dos
de los Poderes Federales, los Poderes de los Estados, los
Órganos de Gobierno del Distrito Federal, o bien, entre los
órdenes de gobierno, por invasión de competencias o bien,
por cualquier tipo de violación a la Constitución Federal,
por parte de los órganos señalados.1

• Acciones de inconstitucionalidad. Por medio de
ellas, se denuncia la posible contradicción entre la

Constitución y alguna norma o disposición de carácter
general de menor jerarquía, con el objeto de preservar o
mantener la supremacía de la Carta Magna y dejar sin
efecto las normas declaradas inconstitucionales.2

• Juicio de Amparo. Es un medio jurisdiccional protec-
tor de los derechos humanos establecidos en la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos y en
los tratados internacionales de los que México sea par-
te, que precede:3

a. Contra actos de las autoridades que violen dere-
chos humanos. 

b. Contra leyes o actos de las autoridades federales
que vulneren o restrinjan la soberanía de los Estados
o la esfera de competencia del Distrito Federal.

c. Contra leyes o actos de los Estados o del Distrito
Federal que invadan la esfera de la autoridad federal.

En general, los fallos emitidos por los órganos encargados
del control de constitucionalidad, pueden tener dos clases
de alcances: generales o particulares.

En el caso de los fallos con alcances generales, las leyes
declaradas inconstitucionales dejan de producir efectos y
son expulsadas del ordenamiento jurídico.4 Por ejemplo,
las sentencias que resuelven controversias constitucionales
y acciones de inconstitucionalidad, siempre y cuando cuen-
ten con el voto de ocho Ministros.

En cuanto a los  alcances particulares, ello implica que las
sentencias sólo vinculan a las partes que litigaron en un de-
terminado proceso constitucional. Las leyes inconstitucio-
nales no se abrogan ni se derogan, sino que simplemente se
dejan de aplicar a aquel gobernado que interpuso el juicio
de garantías y obtuvo la declaración de inconstitucionali-
dad a su favor.5 Un ejemplo de esta categoría, son las sen-
tencias de amparo en México. 

Es necesario tener en consideración que, tanto las controver-
sias constitucionales como el juicio de amparo, ya se encon-
traban previstos en el texto original de la Constitución de
1917. Sin embargo, los cambios que sufrió el sistema políti-
co mexicano, el abandono del sistema de partido hegemóni-
co y el paso al multipartidismo, hicieron necesarias una se-
rie de reformas al poder judicial y al control de la
constitucionalidad en México. 
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En ese sentido, el 31 de diciembre de 1994, se publicó en
el Diario Oficial de la Federación una reforma al artículo
105 de la Carta Magna, que revitalizó las controversias
constitucionales, hasta entonces en desuso, y creó la figura
de las acciones de inconstitucionalidad.6 Uno de los prin-
cipales aciertos de dicha reforma, fue el dar a la Corte la
prerrogativa de expulsar del orden jurídico normas de ca-
rácter general declaradas inconstitucionales al resolver
controversias constitucionales y acciones de inconstitucio-
nalidad. Sin embargo, se estableció un candado absurdo a
dicha facultad: la mayoría calificada.

En palabras del jurista  Alfredo Narváez Medécigo: “En
1994, se otorgó por primera vez al pleno de la Suprema
Corte la facultad de declarar con efectos generales -tam-
bién llamados erga omnes o universales- la invalidez de le-
yes, tratados internacionales y otras normas de carácter ge-
neral que vulneren la Constitución. Desde entonces se
estableció también que las resoluciones de la Corte sola-
mente tendrán dichos efectos derogatorios si son aprobadas
por una mayoría de cuando menos ocho votos de los once
ministros que la integran.”7

Además de perjudicial, el establecimiento de la mayoría
calificada en las votaciones de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación fue una decisión discrecional y sin mayor
sustento. De hecho, la iniciativa de reforma del entonces
Presidente Ernesto Zedillo planteaba originalmente una
mayoría de nueve votos para que procediera la invalidez
general de normas.8 En su exposición de motivos “no ex-
presó razón alguna para justificar ni el requisito de mayo-
ría calificada ni el elevado número propuesto. Pocos días
después, con el escueto argumento de que era necesario
“facilitar las acciones de inconstitucionalidad para ser via-
bles (sic),” el Senado redujo el número de votos requerido
a ocho. Así fue finalmente aprobada sin mayor discusión
por la Cámara de Diputados.”9

Es decir, nunca se argumentó por qué debía establecerse
una votación diferenciada para ese tipo de asuntos, ni se
dieron ejemplos de países en los que así se llevara a cabo
la práctica judicial.

Posteriormente, en 2011 se llevó a cabo una reforma cons-
titucional en materia de Juicio de Amparo. Uno de sus pun-
tos más relevantes fue la inclusión de la figura de la “de-
claratoria general de inconstitucionalidad”, que flexibilizó
el principio de relatividad de las sentencias de amparo, ya
que se facultó a la Suprema Corte para expulsar leyes in-

constitucionales del orden jurídico. Sin embargo, ello sólo
se puede llevar a cabo bajo la condición de que el Pleno de
la Corte vote por mayoría calificada de ocho ministros a fa-
vor de la inconstitucionalidad de la norma. Es decir, se re-
tomó la mayoría calificada de la reforma de 1994, y al igual
que en aquella, no se argumentó cuáles eran las ventajas de
dicha mayoría.

En teoría, incluir la posibilidad de emitir una declaratoria
general de inconstitucionalidad marcaría un parteaguas en
la manera en que se había ejercido hasta entonces el con-
trol de la constitucionalidad en México, rompiendo con el
esquema decimonónico de sentencias de alcances particu-
lares. Sin embargo, en la práctica, la declaratoria se ha ma-
nifestado como un medio ineficaz para controlar la consti-
tucionalidad de las normas: desde su creación, sólo se han
iniciado ocho expedientes de declaratoria general de in-
constitucionalidad y en ninguno se ha determinado la in-
constitucionalidad de norma alguna.10 Ello se debe en
gran medida a lo complejo que resulta el procedimiento pa-
ra su emisión, el cual está lleno de candados, uno de ellos,
el de la mayoría calificada. 

La existencia del requisito de las mayorías calificadas para
que proceda la expulsión de normas inconstitucionales del
orden jurídico entorpece la protección y defensa de los de-
rechos humanos y de los derechos de las minorías, y mer-
ma el principio de igualdad ante la ley. 

Para ilustrar lo anterior, un ejemplo claro es la resolución
de la Suprema Corte a las Acciones de Inconstitucionalidad
11/2009 y 62/2009, relativas a un par de preceptos que pro-
hibían el aborto, en las Constituciones locales de Baja Ca-
lifornia y San Luis Potosí, respectivamente. El resultado de
la votación fue de siete votos por la inconstitucionalidad y
cuatro por su constitucionalidad. Sin embargo, ya que la
votación no alcanzó la mayoría calificada de ocho votos
que establece el artículo 105 de la Constitución para decla-
rar la invalidez de una ley, los artículos continuaron siendo
vigentes, no obstante que habían sido declarados inconsti-
tucionales por la Corte. 

De la misma manera, el año pasado, al resolver un par de
acciones de inconstitucionalidad, la mayoría de los Minis-
tros de la Suprema Corte votó por anular totalmente la Ley
de Movilidad de la Ciudad de México, que, entre otras co-
sas, restringía la libertad de expresión y el derecho a la pro-
testa social. Pero, al no lograrse la mayoría calificada, la
ley inconstitucional siguió en vigor. 11



Otro ejemplo reciente, es el relativo a la denominada “Ley
Atenco”. Este año, al resolver una acción de inconstitucio-
nalidad relativa a dicho ordenamiento, la mayoría de los
Ministros se pronunció por la invalidez del artículo 14, que
permitía a las autoridades usar la fuerza para el control de
disturbios y así restablecer el orden y la paz sociales. Sin
embargo, por tratarse de una mayoría simple -ya que no se
alcanzó la mayoría calificada de ocho votos- el precepto no
se pudo invalidar.12

Estamos ante el absurdo de que, normas declaradas in-
constitucionales al resolverse una acción de inconstitucio-
nalidad, pueden “seguirse aplicando al grueso de la pobla-
ción que no se ampare [y] habrá distintas consecuencias
legales para la misma situación dependiendo de quién ten-
ga los medios para impugnar y, por ende, los grupos vul-
nerables serán los más afectados.” Aún más, aunque la po-
blación se ampare y se vuelva a declarar que una norma
viola la Constitución, debido a lo complicada que resulta la
emisión de una declaratoria general de inconstitucionali-
dad, sigue operando sin excepción el principio de relativi-
dad de las sentencias y la norma inconstitucional se segui-
rá aplicando a la mayoría de los ciudadanos. Se crean, de
esa manera, dos órdenes jurídicos diferenciados, menosca-
bando el principio de igualdad ante la ley.

De manera que el requisito de la mayoría calificada para
que una sentencia tenga efectos erga omnes atenta, ade-
más, contra el principio de Supremacía Constitucional, y
contra el principio pro homine, pues  normas que han sido
declaradas inconstitucionales siguen aplicándose, sin aten-
der a la interpretación más extensiva cuando se trate de de-
rechos protegidos o a la interpretación más restringida,
cuando se trate de establecer límites a su ejercicio.

La presente iniciativa plantea eliminar el requisito consti-
tucional de la mayoría calificada de ocho Ministros para
que las resoluciones recaídas a controversias constitucio-
nales y acciones de inconstitucionalidad tengan efectos
generales y expulsen normas inconstitucionales del orden
jurídico. Asimismo, se suprime la mayoría calificada ne-
cesaria para la emisión de una declaratoria general de in-
constitucionalidad en materia de Juicio de Amparo. De
esa manera, se busca consolidar los medios de control de
la constitucionalidad como instrumentos eficaces que lo-
gren evitar la aplicación de normas violatorias de la
Constitución a la ciudadanía, fortaleciendo, a su vez, a la
Suprema Corte en su papel como Tribunal Constitucional.

Por todo lo anteriormente expuesto, se somete a su con-
sideración, la presente iniciativa con proyecto de:

Decreto que reforma diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, a fin
de eliminar el requisito de mayoría calificada en las vo-
taciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

Artículo Único. Se reforman los artículos 105, fracción I,
penúltimo párrafo y fracción II, y, 107, fracción II, tercer
párrafo; todos de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, para quedar como sigue:

Artículo 105. La Suprema Corte de Justicia de la Nación
conocerá, en los términos que señale la ley reglamentaria,
de los asuntos siguientes:

I. De las controversias constitucionales que, con excep-
ción de las que se refieran a la materia electoral, se sus-
citen entre: 

a) … l)

Siempre que las controversias versen sobre disposi-
ciones generales de las entidades federativas, de los
Municipios o de las demarcaciones territoriales de la
Ciudad de México impugnadas por la Federación; de
los Municipios o de las demarcaciones territoriales
de la Ciudad de México impugnadas por las entida-
des federativas, o en los casos a que se refieren los
incisos c) y h) anteriores, y la resolución de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación las declare in-
válidas, dicha resolución tendrá efectos generales
cuando hubiere sido aprobada por la mayoría de los
miembros presentes.

[...]

II. De las acciones de inconstitucionalidad que tengan
por objeto plantear la posible contradicción entre una
norma de carácter general y esta Constitución.

[...]

a) … i)

[...]
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Las resoluciones de la Suprema Corte de Justicia só-
lo podrán declarar la invalidez de las normas impug-
nadas, siempre que fueren aprobadas por la mayoría
de los miembros presentes.

Artículo 107. Las controversias de que habla el artículo
103 de esta Constitución, con excepción de aquellas en ma-
teria electoral, se sujetarán a los procedimientos que deter-
mine la ley reglamentaria, de acuerdo con las bases si-
guientes:

I. …

II. …

[...]

Cuando los órganos del Poder Judicial de la Federación
establezcan jurisprudencia por reiteración en la cual se
determine la inconstitucionalidad de una norma general,
la Suprema Corte de Justicia de la Nación lo notificará
a la autoridad emisora. Transcurrido el plazo de 90 días
naturales sin que se supere el problema de inconstitu-
cionalidad, la Suprema Corte de Justicia de la Nación
emitirá, siempre que fuere aprobada por la mayoría de
los miembros presentes, la declaratoria general de in-
constitucionalidad, en la cual se fijarán sus alcances y
condiciones en los términos de la ley reglamentaria.

[...]

[...]

[...]

[...]

III … XVIII

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente a su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Segundo. El Congreso de la Unión deberá adecuar las le-
yes secundarias en la materia, de acuerdo con el presen-
te decreto.

Notas

1 ¿Qué hace la Suprema Corte de Justicia de la Nación?, Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación, disponible en: 

https://www.scjn.gob.mx/conoce-la-corte/que-hace-la-scjn

2 Ídem.

3 Ídem.

4 Silva Ramírez, Luciano, El control judicial de la constitucionalidad

y el juicio de amparo en México, Porrúa, México, 2015.

5 ídem.

6 López-Ayllón, Sergio, La acciones de inconstitucionalidad en la

Constitución Mexicana: balance empírico de doce años de ejercicio,

Instituto de Investigaciones Jurídicas UNAM, disponible en:

https://revistas.juridicas.unam.mx/index.php/cuestiones-constitu-
cionales/article/view/5883/7810

7 Narváez Medécigo, Alfredo, Sobre las (absurdas y perniciosas) ma-
yorías calificadas en la Suprema Corte, Nexos, disponible en: 

http://eljuegodelacorte.nexos.com.mx/?tag=mayoria-calificada

8 Ídem.

9 Ídem.

10 Silva Mejía, Luciano. Op cit.

11 SCJN descarta anular toda la Ley de Movilidad, Excélsior, disponi-
ble en: 

http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2016/08/09/1109961

12 Corte avala “Ley Atenco”, El Financiero, disponible en: 

http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/corte-avala-ley-atenco-
en-contra-de-manifestantes.html

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputado Jorge Álvarez Maynez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Puntos Constitucionales, pa-
ra dictamen. 



LEY FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 
Y RADIODIFUSIÓN

«Iniciativa que reforma el artículo 226 de la Ley Federal de
Telecomunicaciones y Radiodifusión, a cargo de la dipu-
tada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario
del PRD

Quien suscribe, María Luisa Beltrán Reyes, diputada del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática, de la LXIII Legislatura, de la Cámara de Dipu-
tados, del honorable Congreso de la Unión, con fundamen-
to en los artículos 71, fracción II, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos; y 6o., numeral
1, fracción I; 77 y 78 del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración del pleno de esta sobe-
ranía la presente iniciativa con proyecto de reforma la frac-
ción XV del artículo 226 de la Ley Federal de Telecomuni-
caciones y Radiodifusión, bajo la siguiente

Exposición de Motivos

Primero. Es innegable que la delincuencia organizada ha
golpeado a todos los estratos y sectores de la población. Las
nuevas generaciones están siendo expuestas a la programa-
ción de los medios masivos de comunicación, primordial-
mente de televisión abierta, cuya programación alaba, de-
fiende y justifica la violencia, prostitución y demás
actividades características de la delincuencia organizada. 

El país pionero en la producción y reproducción de “teleno-
velas” relacionadas con el narcotráfico o la biografía de los
narcotraficantes, fue Colombia en el 2006 con la narconove-
la “Sin tetas no hay paraíso”, producción que dio pauta para
que se desencadenara una gran serie de narconovelas y nar-
coseries en el país sudamericano y se expandieran rápida-
mente a lo largo y ancho de los países Latinoamericanos. Al-
gunas de las series y telenovelas más conocidas de este tipo
son: ‘Escobar, el patrón del mal´, ‘Rosario Tijeras’, ‘El señor
de los cielos’ y ‘La Reina del Sur’.

Es importante resaltar que estas series tienen tanto éxito
principalmente porque reflejan la vida de personas, en su
mayoría humildes, que al insertarse al mundo del narcotrá-
fico obtienen una vida llena de mujeres, autos, y un sinfín
de lujos que a los niños y jóvenes les genera un elevado
grado de atracción. 

Por otro lado, este tipo de programación genera mucho ra-
ting e ingresos a las televisoras, pues el posicionamiento de

las mismas parece indicar que el crimen en la modalidad en
la que sea presentada, vende. Las series sobre el narcotrá-
fico han logrado ser exitosas porque nos muestran una rea-
lidad política, económica y social que ha transformado a
los países productores y consumidores de estupefacientes.1

Otro efecto negativo es la apología del delito, ya que aspi-
rar a este tipo de vida se debe a que las series muestran que
el narcotráfico, es algo sumamente normal y es una posibi-
lidad real de ser alguien mejor en la vida e incluso se con-
sidera como la vía natural para triunfar y tener dinero.

Segundo. Es necesario considerar el efecto negativo que
ha producido en los niños y adolescentes la proyección de
este tipo de series o telenovelas, pues según estadísticas,
los infantes y adolescentes está frente a un televisor hasta
las 9 o 10 de la noche, en promedio. En el caso de las nar-
coseries, estas contienen un alto grado de violencia, lo que
genera que los niños y adolescentes se encuentren expues-
tos a contenidos no adecuados para sus desarrollo cogniti-
vo y de valores.

A lo largo de la vida el ser humano imita a los demás para
aprender cosas nuevas y reforzar su identidad con un gru-
po en particular. Con cierta frecuencia se oyen hechos acer-
ca de niños que imitan a ciertos programas o incluso mu-
chos mencionan como los niños mueren trágicamente al
imitar algún personaje que han visto en la televisión. 

Es importante resaltar que según un estudio de Emery Re-
port, los niños que ven televisión por más horas son más
agresivos, pesimistas, menos imaginativos y empáticos,
tienden a ser obesos y su nivel de aprendizaje es menor
al de aquellos que ven por menos tiempo televisión.

Ante esta panorámica, el Estado mexicano por medio de la
Secretaría de Gobernación, debe asumir su responsabilidad
para que exista un pleno desarrollo en los infantes y ado-
lescentes, en relación con lo que las empresas privadas ha-
gan con el espectro radioeléctrico, considerando los conte-
nidos del mismo. Es imprescindible considerar los
contenidos, el derecho de la audiencia y la exposición de la
niñez a tales contenidos. 

Tercero. Está demostrado que el contenido de los men-
sajes de la televisión, sobre todo en los países en vías de
desarrollo y los subdesarrollados, es de baja calidad ar-
tística, con altos contenidos de violencia, agresión y
exaltación de valores que no van acorde con los intereses
de la sociedad. En muchas ocasiones el material presen-
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tado por la televisión no resulta beneficioso para el pú-
blico receptor, siendo en su mayoría niños y adolescen-
tes sin la supervisión de un adulto.

Lo anterior produce que la exposición de los niños y
adolescentes a escenas de violencia y sexualidad explíci-
ta sea de forma plausible y continua lo que afecta su de-
sarrollo humano, por lo tanto al crecer sus aspiraciones
e inquietudes se encuentran determinadas por los valo-
res que hayan obtenido en sus primeros años de vida. 

Cuarto. Para valorar lo anterior, es importante mencionar
que el Comité de los Derechos del Niño ha recomendado a
los estados y a la sociedad que garanticen que los medios
de comunicación desempeñen un papel activo en la educa-
ción de la opinión pública y la toma de consciencia, así co-
mo el deber de éstos, de evitar que la difusión de imágenes
de cualquier tipo de violencia afecte de manera directa o
indirecta el pleno desarrollo de los niños y adolescentes.

Además, la Corte Interamericana de Derechos Humanos
señala que “la protección de los niños en los instrumentos
internacionales tiene como objetivo último el desarrollo ar-
monioso de la personalidad de aquellos, y el disfrute de los
derechos que les han sido reconocidos”; y que “correspon-
de al estado precisar las medidas que adoptará para alentar
ese desarrollo en su propio ámbito de competencia”. Cam-
pos, S. La Convención sobre los Derechos del Niño: el
cambio de paradigma y el acceso a la justicia. Revista
IIDH. PP. 358 vol. 502

Es necesario que los corporativos de las diferentes televi-
soras se acaten a lo establecido en la Ley de Telecomuni-
caciones y Radiodifusión y por ende se le garanticen sus
derechos a los 4 353 914 niños y niñas de 0 a 14 años que
viven en el país, los cuales representan el 29% de la pobla-
ción total. 

Quinto. La calidad de los programas es baja, con altos con-
tenidos de violencia, agresión, exaltación de valores, que
no están de acuerdo con los intereses de la sociedad. La ex-
posición repetida a niveles altos de violencia, en los me-
dios de comunicación, les enseña a niños y adolescentes a
resolver conflictos interpersonales con violencia. Flores,
L.C. & Pestano g. pp. 51 (2011).3

Los contenidos de los programas de este tipo presentan tra-
mas y estructuras de mayor complejidad que los de horario
infantil y adolescente, incluyendo, de forma aislada, esce-

nas de contenido adulto, es decir violencia extrema y sis-
temática, drogadicción, vicios, sexo, prostitución y/o dis-
criminación étnica, social, religiosa, sexual, entre otras,
que promueven o fortalecen comportamientos inapro-
piados o conductas delictivas” Chacón A. (2004) Univer-
sidad de Granada.5

Estos hechos perjudican a la mayoría porque los valores re-
ales, estilo de vida y manera de vivir de cada uno está “ma-
nipulados “por modelos, valores y tipos de comportamien-
tos, algunos de los cuales están  fuera del alcance de la
mayoría de los hombres, pero otros pueden ser imitados y
ejercer influencia directa sobre nuestro comportamiento y
sobre todo sobre la conducta infantil” Aldea, S. Revista de
Psiquiatría y Psicología del niño, (2004 pág. 157).6

La insensibilidad y normalización de la violencia, resulta
un verdadero peligro para los niños y adolescentes del pa-
ís, ya que una actitud agresiva puede verse como un rasgo
de poder y pueden comenzar a proyectarlo en sus actos dia-
rios. Pasar sobre todo y sobre todos, mediante el uso de la
violencia, es una situación que finalmente se proyectará en
todos los aspectos de la vida hasta el punto en el que cual-
quier evento sencillo de la vida puede derivar en una pelea. 

La presente iniciativa tiene por objetivo tal como lo señala
la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión en
su artículo 226 que a la letra dice: “promover el libre desa-
rrollo armónico e integral de niñas, niños y adolescentes,
así como contribuir al cumplimiento de los objetivos edu-
cativos planteados en el artículo 3o. constitucional y otros
ordenamientos legales, la programación radiodifundida di-
rigida a este sector de la población” 

Para tener una mayor claridad en la propuesta que ahora se
presenta ante esta Soberanía, a continuación, se muestra un
cuadro comparativo, entre la norma vigente y la propuesta
contenida en esta iniciativa mostrando primero los artícu-
los de la Constitución y posteriormente los de la Ley de Te-
lecomunicaciones y Radiodifusión:



Con base en la exposición anterior, la suscrita, Diputada
María Luisa Beltrán Reyes, integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, some-
to a consideración de esta honorable asamblea la siguiente
iniciativa con proyecto de 

Decreto que reforma el artículo 226 de la Ley Federal
de Telecomunicaciones y Radiodifusión:

Único. Se reforma el artículo 226 de la Ley Federal de Tele-
comunicaciones y Radiodifusión para quedar como sigue:

Artículo 226. …

I. … a XIV. …

XV. Cumplir con la clasificación y los horarios relativos
a la utilización y difusión de contenidos pornográficos y
temáticas referentes a procesos de tráfico sea de ar-
mas, sustancias o personas.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Referencias

(1) http://eleconomista.com.mx/entretenimiento/2015/07/30/exito-las-
series-sobre-narcos

(2) Reyes Ávila Angélica. NA. (Proponente.) (26/nov/2015).  Punto de
acuerdo por el que se exhorta a la SEGOB a reconsiderar la definición
de las franjas horarias establecidas en los Lineamientos de clasifica-
ción de contenidos audiovisuales de las transmisiones radiodifundidas
y del servicio de televisión y audio restringidos. Recuperado de 

http://gaceta.diputados.gob.mx/Gaceta/63/2015/nov/20151126-
V.html#Proposicion7

(3) Flores, L.C. & Pestano g. (2011) Tesis: Influencia de la televisión

en el comportamiento de niños entre 6  y 7 años de la unidad educati-

va. Olgabayone de Rodríguez. (pp. 5.) Venezuela. Recuperado de 

https://es.scribd.com/doc/60359787/tesis-influencia-de-la-televi-
sion-en-ninos-2011.

(4) Pantoja, G. & Rodríguez, M. (2008) Influencia de la Televisión en
la Conducta de los Niños. Universidad Iberoamericana, Odiseo Revis-
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http://www.odiseo.com.mx/articulos/influencia-television-conduc-
ta-ninos.

(5) Chacón, A. (2005) La Infancia Ante los Nuevos Medios: La Tele-
visión. Universidad de Granada. Publicación en línea. Año II Numero
4 Recuperado en: 

http://www.ugr.es/~sevimeco/revistaeticanet/Numero4/Articulos/F
ormateados/Lainfancia.pdf

(6) Aldea, S. (2004). La influencia de la “nueva televisión “en las emo-
ciones y en la educación de los niños. Revista de Psiquiatría y Psico-

logía del Niño, (2004), págs. 145-157) Recuperado en 

http://psiquiatriainfantil.org/numero5/tv.pdf

(7) UNICEF (1989). Convención sobre los Derechos del Niño. Recu-
perado de 

http://www.un.org/es/events/childrenday/pdf/derechos.pdf 

(8) UNICEF (2002). 10 maneras de cambiar el mundo con los niños.
Recuperado en: 
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http://www.ordenjuridico.gob.mx/TratInt/Derechos%20Huma-
nos/D47.pdf
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http://www.ordenjuridico.gob.mx/TratInt/Derechos%20Huma-
nos/D1BIS.pdf

(11) Campos, S. La Convención sobre los Derechos del Niño: el cam-
bio de paradigma y el acceso a la justicia. Revista IIDH. PP. 358 vol.
50 Recuperado en 

http://www.corteidh.or.cr/tablas/r25553.pdf

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 12 de septiembre de
2017.— Diputada María Luisa Beltrán Reyes (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Radio y Televisión, para dic-
tamen. 

LEY GENERAL DE LOS DERECHOS DE
NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES

«Iniciativa que reforma el artículo 50 de la Ley General de
los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, a cargo de la
diputada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamen-
tario del PRD

Problemática

La atención de las personas adolescentes, en nuestro país,
ha sido insuficiente, por parte de las autoridades de todos
los sectores y niveles responsables de la salud, la educa-
ción y la comunicación interinstitucional.

De acuerdo con información actualizada, tanto de asociacio-
nes civiles como de instituciones profesionales en informa-
ción y estadística, y responsables de la salud en el país, no
obstante las grandes ventajas tecnológicas, que ayudan en la
difusión de políticas preventivas sobre sexualidad, así como
la serie de programas y planes estratégicos del sector salud,
paradójicamente continúan elevándose los casos de embara-
zos prematuros en adolescentes de nuestro país, de tal mane-
ra que cada día se convierten en madres mil adolescentes, con
edad de 10 a 19 años, mientras México ocupa el primer lugar
con este fenómeno dentro de la Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Económicos.

La presente propuesta tiene como objetivo mejorar la nor-
ma vigente, en la Ley General de los Derechos de Niñas,
Niños y Adolescentes, correspondiente al ámbito educati-
vo, en materia preventiva de embarazos prematuros.

Argumento

El artículo 4o. de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos consigna los derechos de los mexicanos
a la salud y a la decisión, de manera libre, responsable e in-
formada, sobre el número y el espaciamiento de sus hijos;
esto, con fundamento en el artículo 1o. constitucional, re-
ferente a los derechos humanos.

La Ley General de Salud define en el artículo 3o., fracción
IV, la atención materno-infantil como materia de salubridad
general. Mientras, en el artículo 61 reconoce su carácter
prioritario con acciones específicas para la atención de la
mujer durante su embarazo, parto y puerperio, así como de
los seres recién nacidos y las etapas posteriores, procurando
su crecimiento y desarrollo.

En materia jurídica, la Ley General sobre los Derechos de
Niñas, Niños y Adolescentes asienta en el artículo 5o.:
“Son niñas y niños los menores de doce años, y adolescen-
tes las personas de entre doce años cumplidos y menos de
dieciocho años de edad. Cuando exista la duda de si se tra-
ta de una persona mayor de dieciocho años de edad, se pre-
sumirá que es adolescente. Cuando exista la duda de si se
trata de una persona mayor o menor de doce años, se pre-
sumirá que es niña o niño…”1

Aún más, la Ley General de Educación consigna en el ar-
tículo 7, fracción X: “La educación que impartan el Esta-
do, sus organismos descentralizados y los particulares con
autorización o con reconocimiento de validez oficial de es-
tudios tendrá, además de los fines establecidos en el se-
gundo párrafo del artículo 3o. de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, los siguientes:

…

X. Desarrollar actitudes solidarias en los individuos y
crear conciencia sobre la preservación de la salud, el
ejercicio responsable de la sexualidad, la planeación fa-
miliar y la paternidad responsable, sin menoscabo de la
libertad y del respeto absoluto a la dignidad humana, así
como propiciar el rechazo a los vicios y adicciones, fo-
mentando el conocimiento de sus causas, riesgos y con-
secuencias…

Con la presente iniciativa se busca mejorar las disposiciones
jurídicas con que nuestro país cuenta, con leyes de primer ni-
vel, incluida la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños



y Adolescentes, promulgada en 2014, que busca garantizar
todos los derechos de este sector de la población.

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
como quedó asentado, consigna en el artículo 4o. los dere-
chos de todo individuo a la salud, a lo que debemos agre-
gar la Ley General de Salud y su articulado correspondien-
te, y la Ley General de Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes, que en el artículo 50, fracción VI, refiere a
tomar medidas para prevenir embarazos en las niñas y ado-
lescentes.

“Debemos recordar que la sexualidad comienza en cada
uno y que es una decisión personal propia de compartirla
con otro…”, consigna un colectivo chileno que el año pa-
sado publicó 100 preguntas sobre sexualidad adolescen-
te, libro en el que, de manera sencilla y con ilustraciones,
se explica el proceso biológico de los seres humanos, a
partir de los 10 años de edad y hasta la conclusión de la
adolescencia.2

En el proyecto editorial precitado, que fue de carácter
incluyente con adolescentes, como coautores en una in-
vestigación de campo, dejó asentada la idea común de
nuestra idiosincrasia latinoamericana: “La sexualidad
no sólo tiene que ver con el sexo, también abarca los
vínculos con amigos, papás, pareja, hijos, e implica di-
versidad, siendo significativo para la vida como parte
del desarrollo de un ser humano íntegro. Somos cons-
cientes de que es relevante a nuestra edad, que nuestra
vida sexual ya está comenzando, surgen muchas pre-
guntas sobre diversidad sexual, autoconocimiento o
cambios. Pero en general no tenemos a quién acudir
cuando queremos recibir información, no siempre hay
confianza con los papás y no siempre los amigos dan
buenos consejos. La sexualidad aún se ve como algo su-
cio o tabú, por lo cual no hay acceso, información o edu-
cación adecuada…”3

El concepto que ahora se tiene de la sexualidad de acuerdo
con estudios e investigaciones de expertos en el tema, con-
siste en un complejo de construcción social en el que se
respeta la vida individual, como tal, pero en el que inter-
vienen, para su protección, normas tendientes a garantizar
los derechos sexuales y reproductivos del ser humano, cu-
ya naturaleza es sexuada.

Mas, para llegar a esta visión, desde un enfoque legal e in-
terinstitucional, precedentes globales inmediatos, sobre es-
te concepto, lo arrojaron la Conferencia Internacional so-

bre Población y Desarrollo, realizada en El Cairo, Egipto,
en 1994, “… en tanto promovió un cambio de paradigma
en la concepción hegemónica de las políticas de pobla-
ción…”,4 amén de “…la Cuarta Conferencia Mundial so-
bre la Mujer, realizada en Pekín en 1995, en la cual se re-
conoce la salud sexual como un derecho humano, se
confirma la necesidad de servicios integrales que incluyan
la prevención del VIH/sida y de la violencia hacia las mu-
jeres, la perspectiva de género y la participación de los
hombres en la responsabilidad reproductiva…”

Antecedentes importantes que ofrecieron bases para reco-
nocer estos derechos son la Convención sobre la Elimina-
ción de Todas las Formas de Discriminación contra la Mu-
jer (1967) y la Convención sobre los Derechos del Niño, en
donde se reconocen derechos sexuales y reproductivos a
niñas, niños y adolescentes menores de 18 años…”5

Debemos clarificar, entonces, el derecho humano a la sexua-
lidad y las acciones del Estado Mexicano para garantizar és-
te y otros derechos sustanciales garantizados en el Artículo
1o. Constitucional, así como los acuerdos globales que las
autoridades de nuestro país han firmado, como los enuncia-
dos líneas antes, pues debemos recordar que éstos nacen de
los más nobles derechos a la igualdad y a la libertad.

Habría que preguntarnos, luego, cómo en nuestra época,
cuando la información sobre el tema, que entraña un innu-
merable uso de métodos anticonceptivos, a simple vista y
al alcance de la mano, contrasta con el incremento de em-
barazos prematuros en el sector de los adolescentes.

Porque, paradójicamente, a mayor información y amplia
innovación científica en nuestro ámbito nacional, en los
adolescentes pareciera reforzarse la idea colectiva de la se-
xualidad como un complejo todavía enmarcado en los di-
versos tabúes, generando un coctel de miedo, prejuicios y,
lo más lamentable: desinformación.

A este coctel sumemos que, de acuerdo con estudios bioló-
gicos, la inestabilidad hormonal, propia de la etapa vital en
mujeres adolescentes, complica aún más la prevención de
embarazos mediante métodos naturales; de modo que, de
cada 100 adolescentes que se previenen de manera natural,
por lo menos 9 por ciento resulta embarazada.

Derechos, normatividad, convenios internacionales, infor-
mación vasta y políticas de salud sexual y reproductiva,
pues, no permean positivamente en el sector adolescente;
por el contrario, conforme transcurre nuestro presente, el
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embarazo prematuro va ganando terreno, con sus graves
consecuencias para niñas de 10 a 17 años, en edad escolar
de primaria, secundaria y bachillerato.

Hay datos relevantes y preocupantes, registrados y atendi-
dos por el sector Salud, desde los últimos dos años, que ex-
hiben la ausencia de políticas públicas y estratégicas, de or-
den preventivo, hacia los adolescentes. De hecho,
organizaciones altruistas, que atienden diariamente este fe-
nómeno, como la internacional Save the Children, además
de calificar a este sector como “los olvidados”, advierte
que cada año se embaraza medio millón de jovencitas.6

… En nuestro país, las tendencias de aumento del em-
barazo adolescente son reflejadas por el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (Inegi), ya que el prome-
dio de hijos nacidos entre jóvenes de 12 a 19 años ha
sido el más alto en los últimos 20 años. Si bien el pro-
medio es de 5.8 por ciento, hay estados como Chihua-
hua o Baja California Sur que exceden de 8 puntos por-
centuales…7

Diversas explicaciones consignan causas de esta adversi-
dad infantil y juvenil, que van desde las de naturaleza bio-
lógica y médica, precitadas líneas antes, hasta las que están
sustentadas en versiones de las propias niñas afectadas
quienes, entre otras razones, explican su embarazo en el
desconocimiento sobre su cuerpo, la desinformación en lo
general, el pudor a informarse y valerse de anticonceptivos,
la imitación de personajes mediáticos y de amistades muy
cercanas, incluida la añeja prueba de amor a la pareja.

Al revisar las políticas y estrategias informativas de salud
reproductiva, educación, mercadotecnia y comercio de ar-
tículos de índole sexual, en los ámbitos de instituciones pú-
blicas y de la iniciativa privada, es fácil advertir que van di-
rigidas a los sectores de edad superior a 17 años; mientras
en otro escenario muy distante los adolescentes enfrentan
su compleja realidad de cambios físicos, búsquedas, rebel-
día, chantaje machista contra baja autoestima femenina,
desinformación, errores e impulsos, que los hacen suscep-
tibles de los consiguientes riesgos, considerando que la
madurez psicológica es mucho más lenta que la física.

Las consecuencias son preocupantes y, hay que decirlo,
alarmantes: decesos, enfermedades por transmisión sexual
y, ante todo, la condena a formar parte de seres humanos
autoexcluidos en educación y excluidos en el acceso a
oportunidades económicas idóneas.

En tanto el país continúe repitiendo este patrón de niñas y
jovencitas que son madres a edad temprana, fenómeno que
se incrementa cada año, el círculo vicioso de la pobreza
también irá en aumento. Porque este sector infantil y ado-
lescente equivale a más de una quinta parte de la población
mexicana; al respecto, arriba de 60 por ciento de este sec-
tor viven en pobreza y pobreza extrema.

Por otra parte, hay otro mundo sórdido al que la vida ter-
mina por enviar a estas niñas y adolescentes a partir de su
maternidad prematura: el del crimen organizado, con sus
aristas de trata de blancas, que representa un negocio para-
lelo, en ingresos y complejidad, al del tráfico de drogas.
Las jovencitas que tienen el infortunio de caer en este mun-
do, sufren todo tipo de violación de sus derechos humanos,
con sus rostros de vejación, maltrato y humillación.

Como se aprecia, es urgente que las autoridades mexicanas
refuercen su labor, al obligarse a ser garantes de los dere-
chos humanos, con base en el marco legal que las susten-
tas, y en los tratados internacionales asumidos a partir de
su pertenencia a organismos globales en materia de educa-
ción, salud y desarrollo económico.

Urge, por tanto, que las autoridades intensifiquen su traba-
jo, que implique intensificar políticas más amplias y apro-
piadas a este sector poblacional en edad de 10 a 17 años;
políticas con carácter científico, informativo y preventivo,
en las que se sumen instituciones de los tres niveles de go-
bierno responsables de las áreas de salud, educación, desa-
rrollo social y comunicación institucional.

En algunas entidades federativas, las autoridades locales
han implementado algunas medidas temporales, a las que
no se les ha dado continuidad, mediante las cuales se invi-
ta a los jóvenes, del nivel de educación secundaria, a tomar
conciencia sobre los riesgos, propios de su edad, relaciona-
dos con embarazos prematuros. Éstas, se reitera, han sido
insuficientes y, por demás, inconstantes.

Es tiempo de preguntarnos si, como autoridades de los tres
poderes de gobierno, estamos haciendo lo suficiente. La
respuesta, por supuesto, es “no”. Porque los resultados
alarmantes, que van al alza, así lo indican.

Para tener mayor claridad de la propuesta que ahora se pre-
senta ante esta soberanía, a continuación se muestra un
cuadro comparativo entre la norma vigente y la propuesta:



Texto original actual

Capítulo Noveno
Del Derecho a la Protección de la Salud 

y a la Seguridad Social

Artículo 50. Niñas, niños y adolescentes tienen derecho
a disfrutar del más alto nivel posible de salud, así como
a recibir la prestación de servicios de atención médica
gratuita y de calidad de conformidad con la legislación
aplicable, con el fin de prevenir, proteger y restaurar su
salud. Las autoridades federales, de las entidades fede-
rativas, municipales y de las demarcaciones territoriales
del Distrito Federal, en el ámbito de sus respectivas
competencias, en relación con los derechos de niñas, ni-
ños y adolescentes, se coordinarán a fin de

I. a V. …

VI. Establecer las medidas tendentes a prevenir embara-
zos de las niñas y las adolescentes; 

Propuesta de la iniciativa

Capítulo Noveno
Del Derecho a la Protección de la Salud 

y a la Seguridad Social

Artículo 50. Niñas, niños y adolescentes tienen derecho
a disfrutar del más alto nivel posible de salud, así como
a recibir la prestación de servicios de atención médica
gratuita y de calidad de conformidad con la legislación
aplicable, con el fin de prevenir, proteger y restaurar su
salud. Las autoridades federales, de las entidades fede-
rativas, municipales y de las demarcaciones territoriales
del Distrito Federal, en el ámbito de sus respectivas
competencias, en relación con los derechos de niñas, ni-
ños y adolescentes, se coordinarán a fin de

I. a V. …

VI. Establecer las medidas tendentes a prevenir embara-
zos de las niñas y las adolescentes; para ello, las auto-
ridades federales, de las entidades federativas, muni-
cipales y de las demarcaciones territoriales de la
Ciudad de México, en el ámbito de sus respectivas
competencias educativas y de salud, deberán imple-
mentar en su agenda sexenal y/o trienal un progra-
ma esencialmente preventivo y comunicacional, con

la didáctica que consideren conveniente, de acuerdo
con el contexto social de cada entidad federativa y de
la demarcación de la Ciudad de México. Por lo ex-
puesto, con fundamento en lo dispuesto en los artículos
71, fracción II, y 74, fracción IV, de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, y 6o., numeral
1, fracción I, 77 y 78 del Reglamento de la Cámara de
Diputados, la suscrita, María Luisa Beltrán Reyes, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática, somete a consideración de esta so-
beranía la siguiente iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se reforma la fracción VI del artícu-
lo 50 de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños
y Adolescentes

Único. Se reforma la fracción VI del artículo 50 de la Ley
General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes,
para quedar como sigue:

Artículo 50. Niñas, niños y adolescentes tienen derecho a
disfrutar del más alto nivel posible de salud, así como a re-
cibir la prestación de servicios de atención médica gratuita
y de calidad de conformidad con la legislación aplicable,
con el fin de prevenir, proteger y restaurar su salud. Las au-
toridades federales, de las entidades federativas, municipa-
les y de las demarcaciones territoriales del Distrito Federal,
en el ámbito de sus respectivas competencias, en relación
con los derechos de niñas, niños y adolescentes, se coordi-
narán a fin de

I. a V. …

VI. Establecer las medidas tendentes a prevenir embara-
zos de las niñas y las adolescentes; para ello, las auto-
ridades federales, de las entidades federativas, muni-
cipales y de las demarcaciones territoriales de la
Ciudad de México, en el ámbito de sus respectivas
competencias educativas y de salud, deberán imple-
mentar en su agenda sexenal o trienal un programa
esencialmente preventivo y comunicacional, con la
didáctica que consideren conveniente, de acuerdo
con el contexto social de cada entidad federativa y de
la demarcación de la Ciudad de México.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente al
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.
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Notas

1http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LGDNNA_041214.
pdf

2 http://www.codajic.org/sites/www.codajic.org/files/100-Preguntas-
Sobre-Sexualidad-Adolescente.pdf (prólogos, página 65)

3 Ibídem.

4 http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/05/9/

5 http://www.afluentes.org/wp-content/uploads/Libro-UNAM

6 http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/ 04/
27/adolescentes-un-sector-olvidado-save-children

7 http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5432289&fe-
cha=07/04/2016

8 Adolescentes y sexualidad, significados, discursos y acciones en
Uruguay (un estudio retrospectivo, 1995-2004), Alejandra López Gó-
mez, coordinadora, Universidad de la República.

9 http://noticias.universia.net.mx/actualidad/noticia/2014/01/ 10/
1074362/ocde-mexico-ocupa-primer-lugar-casos-embarazos-adoles-
centes.html

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 7 de septiembre de
2017.— Diputada María Luisa Beltrán Reyes (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Derechos de la Niñez, para
dictamen. 

LEY GENERAL DE SALUD

«Iniciativa que reforma el artículo 27 de la Ley General de
Salud, a cargo de la diputada María Victoria Mercado Sán-
chez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

La suscrita diputada María Victoria Mercado Sánchez, in-
tegrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudada-
no en la LXIII Legislatura, de conformidad a lo dispuesto
en los artículos 71, fracción II, 72 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos y en atención 55,
fracción II, 56, 62 y 64 del Reglamento para el Gobierno

Interior del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, es de someter a consideración de este pleno ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma la Ley Gene-
ral de Salud, para lo cual presenta las siguientes

Consideraciones

En nuestro país, el cáncer bucal, se ha convertido en un pa-
decimiento que generalmente se presentaba a partir de los
40 o 50 años, sin embargo, en la actualidad, afecta a perso-
nas más jóvenes, e incluso a adolescentes.

Los especialistas en la materia lo asocian al aumento en el
consumo de tabaco y alcohol, así como al inicio, a tempra-
na edad, de relaciones sexuales con la práctica de sexo oral,
que es un medio de transmisión del virus del papiloma hu-
mano.1

“La doctora Blanca Rosa Ibieta Zarco, especialista del
Departamento de Cabeza y Cuello del Instituto Nacio-
nal de Cancerología (Incan), señaló: “las causas del cán-
cer bucal pueden ser, en primer lugar, el uso del tabaco
y del alcohol, en 40 por ciento. A esto se suman las in-
fecciones crónicas, no sólo las bacterianas, sino también
las infecciones de tipo viral, como es el virus de papilo-
ma humano (VPH). Sabemos que el VPH es una enfer-
medad de transmisión sexual y por las prácticas de sexo
oral, esto se convierte en un factor de riesgo mayor pa-
ra la población joven y por eso se está dando con mayor
frecuencia en personas menores de 40 años, detalló la
investigadora”.2

De acuerdo con la doctora Ibieta Zarco mencionó que aun-
que los adolescentes utilicen preservativo para la práctica
de sexo oral, el riesgo de padecer cáncer bucal se incre-
menta si dentro de los hábitos de la persona existe incluso
el consumo de alcohol, tabaco o estupefacientes. Asimis-
mo, se aumenta el riesgo porque no sólo estamos hablando
de que el paciente tiene infecciones crónicas y permanen-
tes como el virus de papiloma humano, sino que se trata de
pacientes que si fuman, toman o utilizan algún tipo de dro-
ga, provocan que el epitelio de la boca se empiece a desca-
mar y que la infección persista.3

De acuerdo con la especialista Ibieta, estos son algunos de
los principales síntomas:

• “Llagas o úlcera en labios, encías o en la cavidad de la
boca, que tarda más de 15 días en sanar.



• Abultamiento dentro de la mejilla que se puede notar
al tocarla con la lengua.

• Manchas blancas o rojas en la encía, lengua o parte de
la boca.

• Adormecimiento en alguna zona de la boca.

• Pérdida de alguna sensación.

• Dificultad para masticar o deglutir los alimentos ade-
cuadamente. 

• Dolor repentino, sin justificación ni causa alguna en la
boca.

• Cambio de voz, entre otras”.4

Por otro lado, también existen mecanismos de prevención
como lo son:

• “Evite fumar.

• Evite consumir alcohol o reducir al mínimo su inges-
tión.

• Evite prácticas sexuales riesgosas como el sexo oral
sin protección.

• Evite el consumo de estupefacientes.

• Evite, en lo posible, el consumo de refrescos, grasas o
azúcares o bien, consumirlos con moderación.

• Mantener una higiene oral adecuada.

• Atender cualquier lesión bucal en cuanto se presente,
ya que ninguna lesión debe durar más de 15 días y, de
persistir, se debe acudir al odontólogo.

• Aunque no se presenten molestias, se recomienda ir al
dentista por lo menos una vez al año”.5

Finalmente, de conformidad con la Universidad Nacional
Autónoma de México:

• “La UNAM cuenta con un Centro de Diagnóstico Vir-
tual de Patología Bucal (Cedivipa) que imparte consul-
tas de manera confidencial vía internet, de manera gra-
tuita.

• Si tiene una lesión o un cambio en su boca, toma la fo-
tografía con su celular y nos las manda.

• Debe responder unos datos como el tiempo de la le-
sión, el tamaño o si hay dolor o no.

• Se determina si es lesión infecciosa, un afta o un her-
pes y se le da tratamiento. Vía chat se da seguimiento.

• Se le orienta para que un dentista o en la facultad le
tomen una biopsia.

• En caso de tratarse de un carcinoma, se canaliza a On-
cología”.

Por lo anteriormente expuesto, sugerimos se brinde mayor fa-
cilidad de acceso en el sector salud a los pacientes jóvenes
con este padecimiento. Asimismo, someto a consideración de
esta asamblea la siguiente iniciativa con proyecto de 

Decreto, por el que se reforma la fracción VII del ar-
tículo 27 de la Ley General de Salud, en materia de sa-
lud bucodental

Artículo Único. Se reforma la fracción VII del artículo 27
de la Ley General de Salud para quedar como sigue:

Artículo 27. Para los efectos del derecho a la protección de
la salud, se consideran servicios básicos de salud los refe-
rentes a:

I. a VI. … 

VII. La prevención y el control de las enfermedades
bucodentales, asimismo, ésta será obligatoria en las
aulas escolares;

[…]

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente al
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas

1 Acecha a jóvenes cáncer bucal, hay pocos especialistas. 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/11/1169071
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2 Acecha a jóvenes cáncer bucal, hay pocos especialistas. 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/11/1169071

3 Acecha a jóvenes cáncer bucal, hay pocos especialistas. 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/11/1169071

4 Acecha a jóvenes cáncer bucal, hay pocos especialistas. 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/11/1169071

5 Acecha a jóvenes cáncer bucal, hay pocos especialistas. 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/11/1169071

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 12 de septiembre de 2017.—
Diputada María Victoria Mercado Sánchez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. 

LEY DE MIGRACIÓN

«Iniciativa que reforma el artículo 27 de la Ley de Migra-
ción, a cargo de la diputada María Victoria Mercado Sán-
chez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

La suscrita, María Victoria Mercado Sánchez, integrante
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la
LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados, con funda-
mento en lo dispuesto en los artículos 6, numeral 1, frac-
ción I, 62, numeral 2, y 77 del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta asamblea ini-
ciativa con proyecto de decreto, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Ante la ineficaz y en ocasiones inexistente atención que
otorga el Instituto Nacional de Migración a los migrantes
que atraviesan por nuestro país, se han recibido un sinnú-
mero de críticas alegando que México incumple la Ley de
Migración, al negar el servicio de salud a los migrantes, pe-
se a que ellos cuentan con 90 días para tener acceso a di-
cho servicio a través del seguro popular, sólo 1.8 por cien-
to de los migrantes opta por acudir a un centro de salud
público por temor a ser deportados.

En los últimos cinco años, la atención médica hacia los mi-
grantes centroamericanos que cruzan por México con el
objetivo de llegar a Estados Unidos ha ido en decadencia,
de acuerdo con los resultados de la investigación del Cen-
tral America-North America Migration Dialogue y del
Centro de Investigaciones de Estudios Superiores en An-
tropología Social, “las casas migratorias atendieron 88.3
por ciento de los casos de enfermedad o accidentes de los
migrantes, en su conjunto centroamericanos, frente a 1.8
por ciento de los casos atendidos en centros de salud”.

Además, 2.5 por ciento acudió a una clínica y 3.5 optó por
un médico privado o farmacia”.1

De conformidad con lo establecido en el artículo 8 de la
Ley General de Migración, “los migrantes […] tendrán de-
recho a recibir de manera gratuita y sin restricción alguna,
cualquier tipo de atención médica urgente que resulte ne-
cesaria para preservar su vida”.2

Sin embargo, existen procesos diferenciados en la afilia-
ción de los migrantes y también, casos en los que se des-
conocen sus derechos, ejemplo de ello: hospitales de Oa-
xaca, Chiapas, San Luis potosí, Coahuila y Baja California,
que no cuentan con lineamientos instituidos para dicha afi-
liación.

En cuestión salud, el tema debe considerarse como eje cen-
tral de los migrantes, ya la Comisión Nacional de los De-
rechos Humanos ha determinado que la salud es parte del
conjunto de derechos fundamentales que deben de ser ga-
rantizados por el Estado.

El recorrido que realizan los centroamericanos abarca
aproximadamente 3 mil 640 kilómetros desde sus países de
origen hasta la frontera norte de México, es decir, un pro-
medio de 95 días, lo que da lugar a generar accidentes a
causa del mal tiempo, climas adversos, desnutrición, la fal-
ta de agua en algunas ocasiones provoca que cuando llegan
a su destino estén en completa deshidratación. Posterior-
mente, tras la implementación del Plan Frontera Sur –que
impide que los migrantes viajen sobre el tren de carga (co-
nocido como La Bestia), el número de migrantes en casas
y albergues que están ubicados cerca de las vías del tren se
ha visto disminuido de forma significativa.3

Por ello, 6 de cada 10 migrantes enfermos o víctimas de al-
gún accidente requirieron algún servicio de salud, pero só-
lo 88.3 por ciento fue atendido en las clínicas de casas o al-
bergues migratorios, asimismo, se ha ido implantado ante



una necesidad creciente el atender a las víctimas en estos
lugares. Estamos hablando de que sólo el 1.8 por ciento de
los migrantes utilizaron algún servicio gubernamental, es-
to, derivado de la gran desconfianza o miedo que provoca
la situación migratoria actual en el país.4

Una de las cosas que hay que dejar bien claras en este
acontecer es que la atención de los migrantes no debe ser
considerada un gasto magno ni, mucho menos, crear siste-
mas de salud exclusivos para este sector de la población,
pues está comprobado que no más de 2 por ciento de utili-
za este servicio, sin embargo debe garantizarse en caso de
utilizarse, por ejemplo, en las zonas fronterizas de Chiapas,
se documentó que el número de atenciones no representa
más de 1 por ciento, y en la mayoría de los casos sólo se
requieren auxilios básicos.5

Otro de los factores que afecta a este sector de la población,
es la creencia equívoca de que los migrantes transmiten a
nuestro país enfermedades y que, por ende, a donde lleguen
habrá enfermedades. En muchas ocasiones los centroame-
ricanos que transitan por México rumbo a Estados Unidos
se les atribuyen la propagación del VIH y enfermedades
como el dengue, paludismo y chikungunya.

Sin embargo, debemos decir que la transmisión de este ti-
po de enfermedades no se explica por la presencia de mi-
grantes, ya que en muchas de las ocasiones los mismos na-
cionales viajan a estos países y son infectados en sus viajes
turísticos, es decir:

Las condiciones en que se migra y no la migración en sí
misma determina la situación de salud de los migrantes. No
hay diferencias significativas en la salud de los mi-
grantes y los mexicanos. El 17 o 18 por ciento de los mi-
grantes, al entrar en México, presentan la misma frecuen-
cia a enfermarse que los mexicanos. No son un grupo
enfermo. Están sanos como los mexicanos y enfermos co-
mo los mexicanos. El tema está en el tránsito.6

De conformidad con la Encuesta Nacional de Salud, los
migrantes resintieron 2.1 veces más probabilidades de en-
fermarse que los habitantes locales. Siendo las enfermeda-
des que más padecen: respiratorias (47.1 por ciento) y gas-
trointestinales (8.7). Le siguen la micosis (7 por ciento),
deshidratación (5), heridas y accidentes (2.9) y otros no es-
pecificados (6).7

Esta clase de afecciones a la salud, son el resultado del mal
tiempo y las tempestades atmosféricas por las que atravie-

san en su travesía hacia los Estados Unidos, la mala ali-
mentación, el acceso limitado a agua potable. Otras de las
grandes afecciones que sufren nuestros migrantes son: el
registro de problemas de salud mental, como el estrés pos-
traumático, el cual se origina tras haber sufrido u observa-
do un acontecimiento altamente traumático (atentado, vio-
lación, asalto, secuestro, accidente, etcétera), en el que está
en juego la vida de las personas. Las imágenes de la situa-
ción traumática vuelven a reexperimentarse una y otra vez
(flashback), contra la propia voluntad, pese al paso del
tiempo, imaginándolo con todo lujo de detalles, acompa-
ñado de intensas reacciones de ansiedad (preocupación,
miedo intenso, falta de control, alta activación fisiológica,
evitación de situaciones relacionadas, etcétera).8 Este pa-
decimiento está íntimamente relacionado con el denomina-
do “duelo migratorio”, en donde el migrante adopta una
forma de reacción o unos estilos de afrontamiento, que vi-
ve de acuerdo a su forma de manejar el estrés y la forma
como elabora la reconstrucción de sus pérdidas, siendo los
siguientes:

• La negación. Visto como un todo es igual que en su pa-
ís, no se siente afectado por el cambio.

• La proyección. El migrante ve que la gente es diferen-
te pero la de su país de origen es mejor.

• La idealización. Tal como su ciudad de origen es más
bonita, su barrio es mejor, su país es el mejor del mundo.

• Animismo, donde la lengua, la cultura, el país son vis-
tos con atribuciones de rangos humanos.

• Formación reactiva, intentando rechazar su cultura de
origen.

• Racionalización, separando el aspecto afectivo del
cognitivo a fin de evitar el sufrimiento.9

Las políticas y prácticas de salud relacionadas con la mi-
gración requieren revisión y desarrollo constantes con el
fin de responder a retos nuevos y complicados. Por ejem-
plo, la globalización, la reaparición de enfermedades, los
cambios rápidos en los patrones de migración y el avance
de la tecnología representan retos complejos. Las políticas
de salud migratoria coordinadas con las metas de salud pú-
blica respaldarán la integración exitosa de los migrantes.10

Por ello insistimos en que es necesario dar prioridad y con-
tinuidad a las revisiones de las estaciones migratorias de
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todo el territorio nacional, fomentando así el equilibrio en
materia de salud con nuestros migrantes, impidiendo injus-
ticias y fortaleciendo la situación migratoria actual por la
que atraviesa el país.

Por lo expuesto y fundamentado someto a consideración de
esta asamblea la siguiente iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se reforma la fracción I del artículo
27 de la Ley de Migración, a fin de facilitar los servicios
de salud a los migrantes en México

Único. Se reforma la fracción I del artículo 27 de la Ley
de Migración, para quedar como sigue:

Artículo 27. Corresponde a la Secretaría de Salud

I. Ejercer en coordinación con las autoridades sanita-
rias de los diferentes niveles de gobierno que, la presta-
ción de servicios de salud que se otorgue obligatoria-
mente a los extranjeros, se brinde sin importar su
situación migratoria y conforme a las disposiciones ju-
rídicas aplicables;

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente al
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas

1 Especialistas acusan que México incumple la ley al negar servicios
de salud a los migrantes, 18 de junio de 2016, 

http://www.sinembargo.mx/18-06-2016/3054127

2 Especialistas acusan que México incumple la ley al negar servicios
de salud a los migrantes, 18 de junio de 2016, 

http://www.sinembargo.mx/18-06-2016/3054127

3 Especialistas acusan que México incumple la ley al negar servicios
de salud a los migrantes, 18 de junio de 2016, 

http://www.sinembargo.mx/18-06-2016/3054127

4 Especialistas acusan que México incumple la ley al negar servicios
de salud a los migrantes, 18 de junio de 2016, 

http://www.sinembargo.mx/18-06-2016/3054127

5 Especialistas acusan que México incumple la ley al negar servicios
de salud a los migrantes, 18 de junio de 2016, 

http://www.sinembargo.mx/18-06-2016/3054127 

6 Especialistas acusan que México incumple la ley al negar servicios
de salud a los migrantes, 18 de junio de 2016, 

http://www.sinembargo.mx/18-06-2016/3054127

7 Especialistas acusan que México incumple la ley al negar servicios
de salud a los migrantes, 18 de junio de 2016, 

http://www.sinembargo.mx/18-06-2016/3054127

8 Sociedad Española para el Estudio de la Ansiedad y el Estrés,
¿Qué es el trastorno por estrés postraumático?, 

http://www.ansiedadyestres.org/que-es-el-trastorno-por-es-
tres-postraumatico

9 Hablemos de duelo migratorio, 

http://www.psicologia-online.com/monografias/hablemos-de-due-
lo-migratorio/

10 Organización Internacional para las Migraciones, Migración y sa-
lud, 

http://www.crmsv.org/documentos/IOM_EMM_Es/v2/V2S07_C.
pdf

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 12 de septiembre de 2017.—
Diputada María Victoria Mercado Sánchez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Asuntos Migratorios, para
dictamen. 

SE DECLARA EL 11 DE SEPTIEMBRE 
DE CADA AÑO, DÍA DEL LÍDER 

EDUCATIVO COMUNITARIO

«Iniciativa de decreto, por el que se declara el 11 de sep-
tiembre como Día del Líder Educativo Comunitario, a car-
go de la diputada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo
Parlamentario del PRD



Planteamiento del problema

México ha buscado la forma más que represente la efica-
cia, eficiencia y sobre todo la calidad de la educación lo
que permita formar ciudadanos capaces y responsables con
el entorno social. Es en esta dirección que la política edu-
cativa cobra mayor relevancia, ya que de esta depende el
éxito o fracaso de los objetivos establecidos por cada país.

La educación en México se divide en tres tipos de modali-
dades: general, indígena y comunitaria, dependiendo las
necesidades de la población.

En preescolar y primaria, nueve de cada diez escuelas in-
dígenas se ubican en localidades de alta y muy alta margi-
nación. La modalidad comunitaria (impartida principal-
mente por el Consejo Nacional de Fomento Educativo,
Conafe) cuenta con un panorama similar, se ubica en las
zonas con alta y muy alta marginación. El tipo de educa-
ción brindado en estos tipos de modalidad es multigrado,
es decir, los niños cuentan con un maestro que brinda edu-
cación a diferentes grados o niveles.

Es importante mencionar que la población total de México
es de 112, 336, 538 habitantes, 29 por ciento de la pobla-
ción total son niños y el 23.3% del total de la población se
encuentra en zonas rurales según datos del INEGI (2010).
De acuerdo con datos del Censo 2010, más de una cuarta
parte de la población menor de 15 años reside en localida-
des de menos de dos mil 500 habitantes; tres de cada 10 en
localidades de dos mil 500 a 99 mil 999; mientras que 43
por ciento vive en localidades de más de 100 habitantes.
De la población residente en localidades con menos de 100
habitantes alrededor de 320 mil niños y niñas tienen acce-
so a la educación impartida por Conafe en sus diferentes
modalidades.

Argumento

Las escuelas multigrado así como los cursos comunitarios
en la educación básica son una realidad social que merecen
ser parte del análisis en espacios académicos que permitan
crear conciencia social, además de aportar propuestas que
contribuyan al desarrollo de una mejor educación y por en-
de de una mejor calidad de vida para los receptores de los
servicios educativos.

El Conafe es una institución que cubre una parte de la po-
blación en situación de riesgo, dentro de los que destacan
las zonas rurales, indígenas, los campamentos agrícolas y

los circos. El Consejo atiende a niños de 3 a 14 años 11 me-
ses de edad en educación básica (preescolar, primaria y se-
cundaria), además de ello a partir de 2003 creó el progra-
ma educación inicial, el cual brinda apoyo a las madres de
familia embarazadas y a niños de cero a dos años once me-
ses de edad. 

Para cumplir con el propósito del Conafe, este cuenta con
figuras educativas como los Asesores Pedagógicos Itine-
rantes, Capacitadores Tutore, Asistente Educativo, Coordi-
nador de Sede y líderes educativos comunitarios LEC.

Estos últimos son considerados el esqueleto del Consejo,
debido a que son estos jóvenes de entre 15 y 29 años los
que toman el rol de docente en las comunidades. Según la
página oficial del Conafe, los líderes comunitarios:

Son jóvenes, de entre 15 y 29 años de edad, preferente-
mente originarios (as) o avecindados (as) de las comunida-
des donde desarrollan su función docente, que prestan un
Servicio Social Educativo, luego [del] proceso de forma-
ción inicial relacionado con el desarrollo de habilidades pa-
ra la enseñanza, en una comunidad rural, en una comuni-
dad indígena, en un campamento de jornaleros agrícolas
migrantes, en un circo o en un albergue indígena.

Esta figura cobra relevancia en el análisis debido a que, es
ella quien se encuentra en contacto directo con la población
a la que beneficia la política educativa desarrollada por el
Conafe.

Los líderes para la educación comunitaria (LEC) son jóve-
nes que buscan superarse y que ven como opción al Cona-
fe, ya que este les proporciona una beca por treinta meses
si realiza servicio social por un ciclo escolar o de 60 si son
dos, posteriormente puede continuar en servicio, pero no
genera beca, el lapso de tiempo que puede pertenecer a Co-
nafe es de 6 años. Como se mencionó en el apartado ante-
rior, los jóvenes suelen ser personas con características a fi-
nes a las comunidades en donde se encuentran servicios
educativos del Conafe. 

La educación comunitaria implantada por el Conafe reto-
mó una de las experiencias educativas sobresalientes en la
historia de nuestro país: La escuela rural mexicana. De ahí
surgieron los maestros rurales, quienes impartían clases a
niños y niñas en las localidades más lejanas, ya fuesen ran-
cherías, haciendas etcétera. Los maestros rurales promoví-
an el huerto agrícola, el museo escolar, el periódico mural,
el teatro al aire libre, entre otros.
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Este tipo de maestros en los años 20 llevaban la educación
a las regiones que no contaban con dicho servicio. El líder
educativo comunitario se asemeja mucho con la manera en
la que brindaban educación los maestros rurales y las Mi-
siones culturales, contribuyendo así al cumplimiento de lo
que se establece en la Constitución Mexicana de 1917 en
cuanto a materia educativa se refiere.

Los líderes educativos ocupan un lugar importante en los
programas de educación no formal, pues son estos el ente
de movilidad en el desarrollo de las comunidades más ale-
dañas. La tarea que realiza esta figura educativa se des-
arrolla en una localidad alejada, en muchas ocasiones se
trabaja en zonas que están a varios kilómetros de la carre-
tera e incluso muchas veces los líderes deben viajar en lan-
cha o avioneta e inclusive pidiendo raid en las carreteras,
arriesgando así su integridad física para llegar a la comuni-
dad a la que son asignados, estos y otros factores como la
idea que se tiene de la educación, regularmente negativa,
que desarrolla el consejo son determinantes del éxito o fra-
caso de éste.

Si se comparara a los LEC con un maestro formal se puede
decir que un maestro formal tiene una serie de conoci-
mientos teóricos que el LEC no, pero este último tiene una
formación social adecuada para trabajar en las localidades
más vulnerables, lo cual se reafirma en la forma en que el
maestro profesional tiende a querer transformar la realidad
de los alumnos a sus creencias y deja de lado el saber de los
niños y el contexto en el que el niño se encuentra.

Los líderes en ocasiones tienden a ser personas que en su
niñez fueron alumnos de uno de los cursos comunitarios, lo
que los motivo a involucrarse con ello, casi nunca se per-
mite que el LEC sea de la misma comunidad, debido a los
problemas que estos pueden tener para relacionarse con los
padres de familia, los cuales en la mayoría de las comuni-
dades son familia. En el Conafe hasta 2015 existían alrede-
dor de 39 mil 126 líderes educativos en toda la República,
brindando educación a cerca de 335 mil 059 alumnos en 35
mil 728 servicios en las diferentes modalidades (preescolar,
primaria y secundaria).

A continuación se muestra una gráfica por entidad federa-
tiva de los servicios, alumnos y LEC respectivamente. 



El rol que juega el LEC es muy parecido al que desarrolla
un maestro ubicado en una escuela multigrado o un maes-
tro rural, es decir, el LEC es proveedor de conocimientos
en el aula, consultor para la comunidad, psicólogo, organi-
zador de eventos, gestor de recursos en beneficio de la es-
cuela y la comunidad, trabajador comunitario, en ocasiones
llega a ser el mediador en los problemas que aquejan a la
comunidad, orientador vocacional para los jóvenes que re-
siden en la localidad y representante de la comunidad.

Pero no todo es tan fácil, ante esta figura educativa recaen
una serie de competencias que no solo tienen que ver con el
desarrollo de los niños, sino más bien con el desarrollo de la
comunidad. Entre las competencias que desarrollan se en-
cuentran la planeación de actividades para el día siguiente,
asesorías por las tardes, diseño de materiales didácticos, et-
cétera, aunado a la carga administrativa de la escuela, puesto
que, tanto en las escuelas rurales indígenas como en las es-
cuelas comunitarias, el docente o LEC es a la vez director, su-
pervisor, secretario, docente y en ocasiones hasta intendente.

En el caso del Conafe los líderes para la educación comu-
nitaria, anteriormente conocidos como instructores comu-
nitarios hasta finales de 2015 o maestros, como los niños
suelen llamarles, son el ente de movilidad de la política
educativa en las zonas rurales donde se imparte educación
en su modalidad comunitaria, debido a que ellos se en-
cuentran en contacto directo con la comunidad por lo tan-
to, son ellos quienes día a día podría mejorar los niveles
educativos de los niños y niñas con mayor grado de margi-
nalidad y por ende generar a mediano y largo plazo un cre-
cimiento dentro del país tanto económico, como social
pues se cree que la educación genera reducción de pobreza
y desigualdad.

Actualmente sólo un estado (San Luis Potosí) ha declarado
el 11 de septiembre como el día del líder educativo comu-

nitario, del Consejo Nacional de Fomento Educativo y uno
más ha presentado la propuesta en su congreso local (Yu-
catán). La razón por la cual se considera el 11 de septiem-
bre se debe a que concuerda con la celebración del aniver-
sario de la creación del Consejo en 1971 y por ende con la
creación de la figura de instructor comunitario, quien es el
antecedente al líder educativo comunitario.

La declaración del 11 de septiembre como Día del Líder
Educativo Comunitario debe ser un reconocimiento a nivel
nacional hacia esa figura educativa para que la sociedad re-
conozca la labor más noble y humana de la educación en
México, la gran labor que realizan miles de jóvenes en to-
da la república.

Fundamento legal

Por lo expuesto, y con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 71, fracción II, y 74, fracción IV, de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, y de los ar-
tículos 6o., numeral 1, fracción I, 77 y 78 del Reglamento
de la Cámara de Diputados del Reglamento de la Cámara
de Diputados, la suscrita, diputada María Luisa Beltrán Re-
yes, someto a consideración de esta soberanía la siguiente
iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se declara el 11 de septiembre como
Día Nacional del Líder Educativo Comunitario

Único. Se declara el 11 de septiembre como Día del Líder
Educativo Comunitario.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente al
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.
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Fuente: Elaboración propia con base en datos del SIIINAFE 2015.
*La grafica se presenta con base logarítmica 10
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Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 5 de septiembre de
2017.— Diputada María Luisa Beltrán Reyes (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

LEY GENERAL DE EDUCACIÓN

«Iniciativa que adiciona el artículo 33 de la Ley General
de Educación, a cargo de la diputada María Victoria
Mercado Sánchez, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano

La suscrita, diputada María Victoria Mercado Sánchez, in-
tegrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudada-
no en la LXIII Legislatura, de conformidad a lo dispuesto
en los artículos 71, fracción II, 72 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos y en atención 55,
fracción II, 56, 62 y 64 del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, es de someter a consideración de este pleno ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma la Ley Gene-
ral de Educación, para lo cual presento las siguientes

Consideraciones

En la actualidad la adicción extrema al celular, se ha tras-
formado en una enfermedad invisible para la gran mayoría
de la población, sin embargo, en enero del 2015, la Orga-
nización Mundial de la Salud, reconoció a este nuevo an-
glicismo derivado de las palabras “no-mobile-phone-pho-
bia”, como una enfermedad mental a tratar, ya que este
padecimiento se describe como el miedo irracional a no te-
ner consigo el teléfono móvil, salir de casa sin él y angus-
tiarse, una verdadera adicción al celular.  Asimismo, de
acuerdo con la Organización Mundial de la Salud:1

• “Al ciudadano de la red o internauta, se le ha denomi-
nado “netizen”, un acrónimo generado para señalar a
toda persona que tiene una vida activa y permanente en
el internet (con todas sus múltiples aplicaciones).

• A su vez, la “hiperconexión” por su parte hace refe-
rencia a la constante y exagerada conexión que tiene un
“citizen”, causando una mayor vida virtual que la real,
esto a través del uso de redes sociales y apps que lo
mantienen comunicado en todo momento, lo que detona
irónicamente un aislamiento de la persona: una crisis de
soledad”.2

Esta combinación, ha provocado que el ser humano llegue
a tener una múltiples personalidades, por una lado durante
el día en su dinámica interpersonal, tiende a comportarse
de cierta forma frente a otro, sin embargo, adquiere una di-
ferente faceta y desenvolvimiento en redes sociales como:
Twitter, Facebook, Snapchat, Whatsapp, y demás; muchas
veces mostrando el ideal de la persona que anhelaría ser a
causa de los estereotipos sociales.3

En los últimos años, la comunicación interpersonal ha
evolucionado drásticamente. Toda vez, que ya no hace
falta que las personas estén juntas en un mismo sitio pa-
ra comunicar entre sí. Hoy en día, existen miles de for-
mas para lograr comunicarse a distancia: los teléfonos
celulares, el internet y sus redes sociales, son los que la
llevan. No sólo los adultos hacen uso (y a veces abuso)
de la nueva tecnología para comunicarse, sino que los
menores de edad, siendo estos los más vulnerables a la
adicción de éstas aplicaciones y aparatos, volviéndose
presa fácil de las campañas publicitarias de las empresas
de telecomunicaciones.4

De lo anterior, nace la pregunta para muchos padres de fa-
milia y maestros  

“¿A qué edad se le puede dar un celular a un niño?” Pa-
ra responder a esta pregunta, hay varios factores que hay
que tomar en cuenta: factores psicológicos, sanitarios y
de seguridad ya que los teléfonos móviles no son jugue-
tes para niños.5

En el año 2009, se desarrolló en España un estudio sobre:
“Seguridad infantil y costumbres de los menores con la te-
lefonía móvil”; el análisis de los resultados permitió esta-
blecer las siguientes conclusiones:

• “El teléfono móvil se ha convertido en un nuevo ins-
trumento de ocio: el 24 por ciento de los menores reali-
za llamadas y el 50 por ciento manda SMS a diario.

• El 30 por ciento de los menores que utilizan estos apa-
ratos ya ha adquirido juegos para el mismo. 

• Un 72 por ciento de los menores ha recibido mensajes
invitándole a participar en sorteos o juegos de azar. 

• Un 38 por ciento de los menores afirma sentirse mal
cuando se ve obligado a prescindir de su móvil. De
ellos, un 10 por ciento afirma haberlo pasado fatal sin su
teléfono. Un 11 por ciento reconoce haber llegado a



mentir, engañar, incluso robar dinero a sus padres para
recargar el saldo de su teléfono. 

• Un 25 por ciento tiene un gasto con el teléfono que
considera excesivo. 

• Un 18 por ciento de los menores se ha sentido acosa-
do a través del móvil. 

• Un 19 por ciento reconoce haber enviado mensajes in-
sultantes o amenazantes

• Un 7 por ciento ha chateado alguna vez a través del
móvil con desconocidos.

• Un 9 por ciento ha recibido fotografías con contenido
pornográfico. El mismo año, la UNAF (Union Nationa-
le des Associations Familiales) llevó a cabo un estudio
similar en Francia “Estudio UNAF/Acción Inocencia
sobre los adolescentes y el teléfono móvil”

• El objetivo de ese estudio ha sido doble: primero saber
cómo los jóvenes utilizan su móvil para luego sacar con-
clusiones susceptibles de ayudar a los padres a guiar
mejor a sus hijos con el uso de su teléfono celular (uso
que cambia con la edad de los niños). En ese estudio se
observó que: · Más del 70 por ciento de los adolescen-
tes tienen un teléfono móvil. · En general, los adoles-
centes hablan con sus padres sobre qué tipo de teléfono
quieren y qué plan quieren asociar pero no sobre cómo
van a utilizar el teléfono. 

• En las aulas: 56 por ciento de teléfonos ha sonado en
clases, 47 por ciento han utilizado su teléfono en hora-
rio de clases, 7 por ciento han filmado a su profesor du-
rante la clase. 

• Acoso: 16 por ciento han sido víctimas de acoso a tra-
vés del celular y 24 por ciento han recibido mensajes
con contenido sexual por parte de sus compañeros o
desconocidos. Ambos estudios reflejan una realidad que
nos toca cada vez más. 

• Aspectos psicológicos a tener en cuenta: del uso al
abuso y a la adicción Los primeros síntomas del abuso
de las nuevas tecnologías son: inquietud, cambios repen-
tinos de carácter, irritabilidad, angustia y aislamiento; dis-
funcionalidad en lo cotidiano, pérdida de concentración,
etc. cuya consecuencia inmediata es la baja de calidad en
los estudios y las distracciones en la hora clase.

• Hay que recordar que la Organización Mundial de la
Salud (OMS) y la Agencia Internacional de Investiga-
ción del Cáncer (IARC) consideran que los teléfonos
celulares son “posiblemente carcinogénicos para los hu-
manos y se clasifican, por ello, en la categoría “2B”7.

• Pocas personas aprecian que todos estos dispositivos
inalámbricos vienen con advertencias en letra pequeña
de los fabricantes. 

• En la mayoría de los manuales de usuarios de los te-
léfonos móviles aparece la siguiente nota: “mantener
el teléfono a 2,5cm del cuerpo”. Además, hay que re-
cordar que tal aviso fue diseñado pensando en que el
teléfono sería utilizado por un hombre grande con una
cabeza grande y que utilizaría su teléfono menos de
media hora al día. Para hacerse una idea del radio de
alcance de la irradiación: 

• La penetración de la radiación en la cabeza de un hom-
bre adulto es muy diferente de la de una pequeña cabe-
za de un niño. 

• El cerebro de un niño, sano o no, está encajonado en
un cráneo más delgado, es por eso que absorben más ra-
diación de microondas. Los cerebros de los niños con
problemas de aprendizaje, autismo u otros trastornos
neurológicos pueden ser más vulnerables a los daños
que los de sus amigos y familiares saludables”.6

Por otro lado, a nivel internacional, existen “más de 7 mil
millones de personas en el mundo que usan un dispositivo
electrónico para comunicarse, cifra que va en aumento, da-
da la innovación en la que incurre la tecnología en la co-
municación e información para enganchar a más usuarios
cada día.

Por ello, es importante conocer e identificar los principales
síntomas provocados por la nomofobia:

• Palpitaciones

• Sensación de ahogo

• Angustia

• Desesperación

• Alteración del sueño
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• Revisar el teléfono innumerables veces

• Malas relaciones interpersonales

• Falta de atención a lo que ocurre a su alrededor

• La persona no se da cuenta de que padece nomofobia,
porque el celular se ha convertido en una herramienta
que permite comunicarse de manera directa con su fa-
milia, el trabajo y en el diario vivir. 

• Adicional, la adicción a las redes sociales y a los dis-
positivos electrónicos es real y se deben tomar las me-
didas necesarias para no dejarse afectar.

• En cuanto a la edad, la nomofobia suele darse mucho
más en adolescentes, pues ellos tienen más necesidad de
ser aceptados dentro del grupo social. Sin embargo, suele
ser más común en el sexo femenino, pues la estructura ce-
rebral de las mujeres hace que tengan más facilidad para
comunicar y más necesidad afectiva que los varones.

Es por ello, que solicito urgentemente se realicen campa-
ñas dentro de las aulas escolares para que los padres y
maestros identifiquen a los menores que padecen alguno o
varios de los síntomas citados con antelación y así lograr
un control respecto al uso inadecuado de Tablets, Smart-
phones o aparatos inteligentes, que ponen en riesgo la sa-
lud de nuestro niños. 

Por lo anteriormente expuesto y fundamentado, someto a
consideración de esta asamblea la siguiente iniciativa con
proyecto de

Decreto por el que se adiciona un inciso VII, recorrien-
do los subsecuentes al artículo 33 de la Ley General de
Educación

Artículo Único. Se adiciona un inciso VII, recorriendo los
subsecuentes al artículo 33 de la Ley General de Educa-
ción, para quedar como sigue: 

Artículo 33. Para cumplir con lo dispuesto en el artículo an-
terior, las autoridades educativas en el ámbito de sus respec-
tivas competencias llevarán a cabo las actividades siguientes:

I. a VI…

VII. Se realizarán campañas educativas tendientes a
elevar el bienestar de la población, tales como pro-

gramas respecto al uso adecuado de tabletas, teléfo-
nos inteligentes, internet y redes sociales en los nive-
les educativos de preescolar, primaria y secundaria,
logrando así evitar el trastorno de nomofobia entre
los alumnos. 

[…]

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas

1 El netizen y la nomofobia. 

http://www.e-consulta.com/opinion/2017-03-25/el-netizen-y-la-
nomofobia 

2 El netizen y la nomofobia. 

http://www.e-consulta.com/opinion/2017-03-25/el-netizen-y-la-
nomofobia

3 El netizen y la nomofobia. 

http://www.e-consulta.com/opinion/2017-03-25/el-netizen-y-la-
nomofobia

4 Los teléfonos móviles y los menores de edad. 

http://adnsureste.info/los-telefonos-moviles-y-los-menores-de-
edad-1800-h/ 

5 Los teléfonos móviles y los menores de edad. 

http://adnsureste.info/los-telefonos-moviles-y-los-menores-de-
edad-1800-h/

6 Los teléfonos móviles y los menores de edad. 

http://adnsureste.info/los-telefonos-moviles-y-los-menores-de-
edad-1800-h/

Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 12 días del mes de septiembre
de 2017.— Diputada María Victoria Mercado Sánchez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 



LEY GENERAL DE EDUCACIÓN

«Iniciativa que reforma y adiciona el artículo 7o. de la Ley
General de Educación, a cargo de la diputada María Luisa
Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario del PRD

Planteamiento del problema

Un tema poco tratado en el debate sobre la consolidación
democrática en México es el papel que desempeña la cul-
tura política.1 Autores como Almond, Verba, e Inglehart
han señalado que un régimen democrático necesita de una
cultura política que le sea congruente, que pueda promover
la participación y fortalecer sus instituciones.2

La democracia es entendida como el poder del pueblo que
existirá mientras sus ideales y valores vivan,3 el ejercicio
de la misma depende en su mayoría de la participación ac-
tiva de sus ciudadanos, pues la transformación política de
México describe el proceso de renovación de la cultura po-
lítica y de creación de ciudadanía.

Argumento

Se entiende por cultura política al sistema de percepciones
que tienen los ciudadanos respecto al poder, las institucio-
nes y la autoridad, se considera que la cultura política de un
país es el pilar de un sistema democrático estable.

Giovanni Sartori menciona que cuando en una sociedad
hay ciudadanos informados, su papel ahí será activo, pro-
porcionarán su voto de acuerdo con las posiciones ideoló-
gicas de los partidos políticos, y tendrán mayores elemen-
tos para exigir a los políticos que cumplan con sus
promesas de campaña; empero, si el ciudadano está desin-
formado tenderá a ser pasivo, y su voto se fundamentará en
los sentimientos; tales características lo harán un sujeto
propenso a la manipulación de los medios de comunicación
y de los políticos.4

Un ciudadano que se interesa en la política, y como conse-
cuencia se informa de ella, tiene mayores posibilidades de
poder influir mediante su participación en los procesos ad-
ministrativos y políticos.

Para poder lograr que los ciudadanos se interesen en lo
que pasa en la vida política de su país es necesario fomen-
tar una cultura cívica desde temprana edad, ya que contar
con una cultura cívica requiere de información y discusión

permanente sobre los valores y principios de la democra-
cia, así como conocer la forma en la que se administran y
dirigen las distintas instituciones.

Según un estudio realizado por el actual INE y que lleva
por nombre “Calidad de la ciudadanía”, realizado en el
2013 se observó que el porcentaje de población que consi-
dera que en una democracia todos deben colaborar es de
solo el 19%, mientras que el 26% considera que las reglas
son para todos y el 50% cree que en una democracia mu-
chos son los que participan, pero poco son los que ganan.
Lo anterior demuestra que la mayor parte de la ciudadanía
percibe a la democracia como un sistema en el que no im-
porta la cantidad de participantes, pues el número de gana-
dores siempre será, por mucho, menor al que participo. 

Como se mencionó anteriormente una de las características
principales de los ciudadanos es el respeto a las leyes. En
el país solo cuatro de cada cien consideran que se respetan
mucho las leyes, en comparación con el 66% de personas
que creen que solo poco o nada se respetan.

La participación de la ciudadanía en la vida política de su
país es la mejor señal del buen o mal funcionamiento de un
sistema político pues esta le otorga legitimidad. Algunos
investigadores mencionan que una forma de medir la parti-
cipación de la ciudadanía es mediante el voto, lamentable-
mente en México el nivel de abstencionismo va al alza,
pues de acuerdo con datos del informe anteriormente men-
cionado, tan solo en 2012 solo el 62.08% de ciudadanos sa-
lieron a elegir a sus representantes. 

Es importante resaltar que la mayor parte de los electores
se concentra en la población que se encuentra, según el Es-
tudio Censal de Participación Ciudadana, en un rango de
edad que va de los 40 a los 79 años, en cuanto a quienes se
abstienen de votar se encuentran los jóvenes de entre 20 y
39 años.

En general, los resultados de las diferentes encuestas son
preocupantes, pues reflejan la insatisfacción de los ciuda-
danos ante su sistema político. De la misma forma se pue-
de afirmar que si bien los números son poco alentadores,
con ellos se ha evidenciado una sociedad pasiva que recla-
ma derechos, pero que no cumple con sus obligaciones.

Para fomentar la participación ciudadana en los diferentes
aspectos políticos de un país, es necesario inculcar en los
miles de niños, niñas y adolescentes una serie de principios
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considerados de importancia por la sociedad, y que se es-
pera que todo ciudadano practique y respete, es decir, in-
fundir valores cívicos.

En México la enseñanza de este tipo de valores es una obli-
gación que tiene el Estado con la sociedad, pues en un pa-
ís como el nuestro en el que la cultura política va en deca-
dencia, es necesario que los futuros tomadores de decisión
cuenten con las herramientas mínimas para ejercer sus de-
rechos sociales, económicos y políticos.

Si bien existen numerosos tipos de valores, los valores cívi-
cos dependen del desarrollo en una comunidad con la finali-
dad de evitar un desorden social. Algunos de los valores cí-
vicos que son esenciales en la vida política de una sociedad
democrática y que son reconocidos por distintos estudiosos
de la política son: tolerancia, responsabilidad, solidaridad,
honradez, libertad, igualdad, justicia entre otros.

Para formar ciudadanos responsables con su entorno es ne-
cesario que se les inculquen se les fomente y arraigue des-
de edades tempranas los valores cívicos y una cultura de-
mocrática. De acuerdo con lo que menciona Woldenberg,
J., las edades en las cuales resulta conveniente, mas no ex-
clusivo,  implementar programas de educación cívica es en
jóvenes de 18 a 24 años de edad y en mujeres de 18 a 40
años pues son quienes, como ya se mencionó, presentan los
mayores índices de abstencionismo; de la misma forma a
los niños y jóvenes de nivel primaria y secundaria que se
encuentran entre los 9 y 14 años de edad, pues es justo en
esta etapa de su vida en donde se forman y fomentan los
valores y actitudes que aplicaran en su vida adulta.

Aprender a ser ciudadano implica esforzarse para asumir la
importancia de los valores cívicos en la vida en sociedad, por
lo que resulta esencial vincularlos con la vida cotidiana.

La instalación y consolidación de un sistema democrático
parece exigir un aprendizaje permanente de los valores de
la estabilidad, la paz, la legalidad, la autolimitación, la co-
operación y la tolerancia.5

Para la formación de ciudadanos participativos la educa-
ción juega un papel fundamental y mayor aún en el tema de
educación cívica porque durante algunos años salió de la
currícula escolar y, solamente hace unos cuantos años se la
volvió a considerar en el ámbito formal de la educación, en
el sentido de crear ambientes éticos y participativos, y no
solamente como una materia.6

La escuela es una comunidad social donde se realizan una
serie de prácticas que fortalecen la vida comunitaria orga-
nizada por una institución, es mediante esta que 

La formación de los ciudadanos en un país es el pivote que
impulsa y sostiene el cambio democrático. Formar ciuda-
danos implica desarrollar en las personas habilidades, acti-
tudes y una estructura de conocimientos que les permitan
opinar, participar y tomar decisiones en la vida social de la
comunidad a la que pertenecen.

Como se vio en el apartado anterior el fomento de los va-
lores que guían la vida política de un país democrático son
esenciales para su pleno desarrollo pues lo dota de legiti-
midad, por lo anterior es necesario que a los niños, niñas y
adolescentes se les brinden las herramientas necesarias que
los formen como ciudadanos responsables, es por ello que
resulta de vital importancia reincorporar en los planes de
estudio la educación cívica a ciertas edades.

El objetivo principal de la educación cívica, tal como lo
menciona J. Woldenberg, es crear circuitos de entendi-
miento entre los ciudadanos que sostienen y defienden
puntos de vista diferentes, dándole legitimidad a los proce-
dimientos democráticos que se aplican con los valores
orientadores de la vida política.

Para lograr el objetivo anterior es necesario que la educa-
ción cívica se encuentre alejada de todo tipo de partidis-
mos, además de que debe contener el principio de interés
general y promover la participación de la sociedad en las
diferentes decisiones que los afectan o benefician. 

Es necesario que desde edad temprana exista educación pa-
ra la democracia. La importancia de la escuela en la for-
mación ciudadana de las niñas, niños y adolescentes debe
ser prioridad para los gobiernos en un país que se conside-
ra democrático.

Inculcar en los más pequeños el amor por su patria no es un
tema que se pueda delegar exclusivamente a los padres y a
la sociedad, resulta de vital importancia que el lugar por
excelencia para influir en el avance y progreso de las per-
sonas y sociedades, cuente dentro de sus fines con el fo-
mento y promoción de los valores cívicos y además propi-
cie una cultura democrática. 

Educar para la ciudadanía, implica el aprendizaje de los de-
rechos y deberes de los ciudadanos, el respeto de los valo-



res democráticos y de los derechos humanos, así como la
importancia de la igualdad, la solidaridad, la tolerancia, la
colaboración y la participación en una sociedad democráti-
ca y la justicia social. Es un medio de preparar a la infan-
cia y a la juventud a ser ciudadanos responsables y activos
y debe ser fomentado desde edades tempranas.7

La educación ciudadana debe buscar formar futuros ciuda-
danos, que conozcan sus derechos, asuman sus deberes y
desarrollen hábitos cívicos. 

Fundamento legal

Por lo anteriormente expuesto, con fundamento en los artí-
culos 71, fracción II, de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos; 55, fracción II, 56 y 176 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos; 6o, numeral 1, fracción
I; 77 y 78 del Reglamento de la Cámara de Diputados, la
suscrita, diputada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática,
someto a consideración de esta soberanía la siguiente ini-
ciativa con proyecto de

Decreto por el que se adiciona la fracción V Bis al ar-
tículo 7 de la Ley General de Educación, en materia de
valores cívicos y cultura política democrática

Único. Se adiciona la fracción V Bis al artículo 7 de la Ley
General de Educación, para quedar como sigue:

Artículo 7. La educación que impartan el Estado, sus or-
ganismos descentralizados y los particulares con autoriza-
ción o con reconocimiento de validez oficial de estudios
tendrá, además de los fines establecidos en el segundo pá-
rrafo del artículo 3o. de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos, los siguientes:

I… a V…

V Bis: Fomentar y promover los valores cívicos y
propiciar una cultura política democrática.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente al
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas

1 El término cultura política data de 1963, con la publicación de La

Cultura Cívica de Almond y VerbaB.

2 http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0188-
25032008000200002

3 Sartori, G. (1998) Teoría de la democracia: el debate contemporá-

neo. Patria, DF.

4 Sartori, G. (1976) Partidos y sistemas de partidos. Volumen I. Ma-
drid: Alianza Universidad.

5 Woldenberg, J. (2015) El cambio democrático y la educación cívica
en México. Cal y arena. Cámara de Diputados. 

6 http://culturadelalegalidad.org.mx/blog/formacion-de-ciudadanos-
participativos/

7 http://www.rinace.net/arts/vol5num4/editorial.htm

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 12 de septiembre de
2017.— Diputada María Luisa Beltrán Reyes (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 

LEY FEDERAL DE SANIDAD ANIMAL
Y CÓDIGO PENAL FEDRAL

«Iniciativa que reforma los artículos 4o., 167 y 175 de la Ley
Federal de Sanidad Animal y adiciona el 11 Bis al Código Pe-
nal Federal, suscrita por el diputado Javier Octavio Herrera
Borunda e integrantes del Grupo Parlamentario del PVEM

Quienes suscriben, Javier Octavio Herrera Borunda e inte-
grantes del Partido Verde Ecologista de México en la LXIII
Legislatura, con fundamento en lo dispuesto en los artículos
71, fracción II, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos; y 6, numeral 1, fracción I, 77 y 78 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, someten a considera-
ción de esta asamblea la presente iniciativa con proyecto de
decreto por el que se reforman los artículos 4, 167 y 175 de
la Ley Federal de Sanidad Animal y se adiciona el 11 Bis del
Código Penal Federal, al tenor de la siguiente
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Exposición de Motivos

La evolución de la sociedad humana ha requerido también
la transformación del entorno donde se desarrollan sus ac-
tividades, entre ellas las relacionadas con la producción de
los insumos necesarios para la supervivencia.

Actividades como la agricultura y la ganadería surgieron a
la par del establecimiento de comunidades sedentarias en la
etapa histórica en la cual los seres humanos comenzaron a
desarrollarse en territorios estables, dejando atrás su pasa-
do como criaturas nómadas.

En el caso de la ganadería, esta actividad se dio como re-
sultado del proceso de domesticación de diversas especies
en una etapa que se remonta aproximadamente hace mil
200 años, dando como resultado el surgimiento de una re-
lación de dependencia entre los seres humanos y aquellos
animales de los cuales se obtienen productos propios para
la alimentación y la vestimenta.

Para acercarnos a un concepto en sentido amplio de gana-
dería, retomamos el siguiente análisis sobre la actividad
ganadera:

La ganadería se ocupa de la cría y explotación de los ani-
males domésticos. Es decir, se encarga de cuidarlos dándo-
les alimento, de calcular qué clase de ganado es más con-
veniente explotar, de seleccionarlo con la intención de una
producción más intensa o más rentable; todo ello bajo una
orientación económica encaminada a obtener el mayor ren-
dimiento posible de esta actividad. Por lo tanto, bajo este
enfoque, la ganadería es un negocio.

El ganado son todos los animales que el hombre explota
con fines de lucro. Por lo general el ganado está constitui-
do por animales domésticos (aunque también son objeto de
explotación algunos animales salvajes sometidos a cautivi-
dad), los cuales viven en compañía del hombre, no rehúsan
su presencia, se someten a su autoridad y se reproducen
normalmente en cautiverio transmitiendo a su descenden-
cia las características de la domesticación.

Consecuentemente, la actividad mencionada ha sido obje-
to de descripción por parte de la Organización de las Na-
ciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, con-
siderándola como la actividad que comprende el control de
la reproducción de especies domesticadas en provecho de
una comunidad humana.

La primera definición tiene una mayor amplitud, sin em-
bargo ambas caen en el ámbito de la actividad ganadera, en
la cual se obtienen productos destinados a la alimentación,
aspecto que se encuentra entre las mayores preocupaciones
de los gobiernos alrededor del mundo, dado el problema de
la demanda futura de productos alimenticios, considerán-
dose dos factores: el crecimiento demográfico durante el
segundo decenio del siglo XXI y el estimado de la deman-
da alimenticia, siendo que esta última equivaldría al con-
sumo de productos agrícolas y de alimentos en los últimos
10 mil años y que afectaría a los países en desarrollo, don-
de se espera un aumento de 85 por ciento en dicho rubro.

Pese a que los seres humanos nos beneficiamos del sacrifi-
cio de una gran variedad de especies animales, no debemos
olvidar que éstas merecen respeto y cuidados adecuados,
no sólo durante su vida, sino también en las postrimerías de
la misma. Se trata de una obligación ética y moral como se-
res racionales.

Es necesario considerar un concepto de salud o salubridad
animal, dado que los insumos de origen animal se deben
elaborar bajo especificaciones técnico-veterinarias, de ma-
nera que sea posible asegurara que las condiciones en las
cuales se desarrollan y mueren sean las adecuadas, tanto en
beneficio de los mismos animales como de los consumido-
res. Al respecto, desde la disciplina veterinaria se conside-
ra el siguiente concepto de salubridad animal:

El término salud para la medicina veterinaria incluye una
definición desde un punto de vista productivo: salud es la
capacidad máxima de productividad, puesta de manifiesto
por un animal.

Con esta definición se resalta la importancia económica
que tiene la salubridad animal, pero no se debe olvidar que
el fin último de buscar la salud en los animales es procurar
la salud humana. Una alta productividad en el sector gana-
dero ayuda a solventar parte del problema nutricional de la
población mundial.

En México se establece un concepto referente a la salud de
los animales en la Ley Federal de Sanidad Animal, conte-
nido dentro de la descripción de sanidad animal, la cual
tiene por objeto preservar la salud, así como prevenir,
controlar y erradicar las enfermedades o plagas en los
animales.

La concepción de la salud animal se relaciona directamen-
te con la salud del ser humano, de manera que la calidad de



los productos cárnicos depende en parte de las condiciones
en las cuales se sacrifica a las especies domésticas destina-
das a tal fin, de manera que se deben cuidar las condicio-
nes de vida y su sacrificio.

Considerando lo anterior, es importante respetar las condi-
ciones óptimas de protección a los animales que finalmen-
te, nos benefician con su sacrificio, por lo que les debemos
proveer de un ambiente sano y digno tanto para su desa-
rrollo como para su destino final.

En relación con los productos de origen animal, existen
más de 40 especies de animales domésticos que son utili-
zados para atender la demanda de alimentos. Pese al nú-
mero, su efecto es sustancial: ellas contribuyen directa e in-
directamente con un rango de 30 a 40 por ciento de la
producción agrícola y alimentaria mundial.

En el país, el sector ganadero tiene gran importancia en
cuanto al valor de la producción y porque es una actividad
de la cual dependen miles de familias mexicanas. En este
sentido, el seguimiento del Servicio de Información Agro-
alimentaria y Pesquera arroja como resultado una valua-
ción total de ganado en pie de 212 mil millones 353 mil
823 pesos, mientras que en el rubro de carne en canal, le-
che y otros productos se alcanzó un valor total de 356 mil
millones 167 mil 804 pesos.

Pese al gran valor que tienen las actividades ganaderas en
México, no se ha podido impedir el maltrato hacia los ani-
males domésticos destinados al sacrificio para consumo hu-
mano, a pesar de que existe un marco jurídico reforzado por
normas oficiales, en las cuales se han establecido protocolos
de actuación que consideran aspectos como el cuidado du-
rante el traslado, alimentación, medios físicos adecuados pa-
ra los animales y técnicas de sacrificio humanitarias.

No son pocos los casos que se han documentado, y para
muestra, se presentan los casos a los que le ha dado segui-
miento las organizaciones Mercy for Animals e Igualdad
Animal desde 2013, documentando lo siguiente:

• Incumplimiento de las normas relacionadas con el cui-
dado animal, encontrándose omisiones en el aturdi-
miento de los animales antes de su sacrificio para evitar
una agonía dolorosa;

• Los animales pasan unos encima de otros debido a que
perciben el peligro, aumentando su estrés por su deseo
de escapar;

• Sometimiento de los animales con prácticas de tortura,
tales como matarlos azotándolos en el piso, cortarles la
cola vivos y golpearlos constantemente;

• Surgimiento de rastros clandestinos;

• Encadenamiento de especies, quienes reciben golpes,
choques eléctricos y prácticas no aceptadas como muer-
te por desangramiento.

Si bien en el país hay lineamientos centrados en la vigilan-
cia de los establecimientos donde se crían y sacrifican los
“animales de abasto”, entre las que se cuentan la Ley Fe-
deral de Sanidad Animal y la Norma Oficial Mexicana
NOM-033-SAG/ZOO-2017, “Métodos para dar muerte a
los animales domésticos y silvestres”, el maltrato hacia los
animales de abasto al momento del sacrificio no ha cesado,
como se advierte en las investigaciones realizadas por
Mercy for Animals e Igualdad Animal.

La constante transgresión del marco jurídico que protege
los animales de abasto, nos advierte que debemos revisar a
la brevedad dicha normativa, a efecto de ampliar su campo
de acción e incluso llevarlo al marco penal, ello con la fi-
nalidad de mejorar los mecanismos de protección para los
animales domésticos de abasto.

Todo signo de crueldad expresa una forma de degradación
inaceptable para el Estado Mexicano, sobre todo cuando
dicha crueldad se despliega intencionalmente por parte de
las personas, no obstante, el marco regulatorio en la actua-
lidad no sanciona con severidad la crueldad en el sacrificio
de los animales de abasto.

Ante este panorama y considerando la importancia que tiene
la actividad ganadera en nuestro país, los integrantes del Par-
tido Verde Ecologista de México consideramos necesario in-
cluir en la Ley Federal de Sanidad Animal diversos concep-
tos ya establecidos en la NOM-033-SAG/ZOO-2014
referentes a los animales para abasto e insensibilización, a
efecto de que exista una diferenciación entre el concepto de
animales vivos y el citado, de manera que en la interpretación
conforme a la ley, se genere un reconocimiento de las espe-
cies que son criadas específicamente para consumo del ser
humano. En el mismo orden de ideas, se propone ampliar el
concepto de sanidad animal, de manera que su sentido abar-
que todo el ciclo de vida de los animales.

A fin de generar una consciencia colectiva de evitar los actos
de crueldad en contra de los animales de abasto, el Partido
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Verde Ecologista de México propone que se imponga la pe-
na correspondiente, con independencia de las sanciones ad-
ministrativas, a quien no insensibilice a un animal para
abasto, previamente al sacrificio; al respecto se debe con-
siderar que un animal no fue insensibilizado, cuando pos-
terior a la aplicación del método certificado para su sa-
crificio, no le provocó la pérdida de la conciencia.

Finalmente, se pretende establecer en el Código Penal
Federal que a las personas jurídicas que cometan el de-
lito de no insensibilizar a un animal de abasto, previa-
mente al sacrificio, se les podrán imponer una o varias
de las sanciones contempladas cuando hayan interveni-
do en su comisión.

Lo anterior, porque a través de los años se ha revelado en
la cultura legislativa y judicial que la formación de nocio-
nes jurídicas cada vez más específicas y claras han contri-
buido a la construcción de un cuerpo jurídico que nos per-
mite conformar tipos penales y conductas sancionables
como indebidas.

El supuesto jurídico al que la doctrina penal le ha dado el
nombre de tipo penal constituye la parte de la norma que
contiene, dentro de sí (y de manera tácita), el elemento de-
óntico (mandato o prohibición) que tanto en la dogmática
de la teoría general del derecho, como en la penal, recibe el
nombre de deber jurídico. Las órdenes jurídicas (prohibi-
ciones o mandatos) se nos presentan en forma de prescrip-
ciones que designan con la expresión normas.

Desde esa perspectiva, un tipo penal es un deber jurídico
cuyo contenido se refiere a una prohibición o mandato en
el que se detalla claramente la conducta considerada ilícita
y, por tanto, el destinatario de la norma puede saber con
precisión qué es lo que está prohibido; de ahí que no deba
existir una aplicación analógica de la norma, la cual debe
cumplir las exigencias constitucionales, pues no tiene que
recurrirse a otros ordenamientos para definir el hecho co-
mo delictivo, sino que en la descripción legal se debe en-
contrar la esencia de lo que pretende evitarse.

La doctrina ha señalado que la creación de tipos penales
debe responder a una problemática social que aqueja a la
población de un país, como lo es para el caso en concreto
las lamentables prácticas de crueldad que siguen vigentes,
de forma injustificada, reprobable e inhumana, en el sacri-
ficio de animales de abasto para el consumo de los seres
humanos.

Dicha situación se desprende de la idea de que la preven-
ción general positiva establece que el Estado no solo debe
abandonar la idea de aplicar la pena como mera retribución
por el delito cometido, sino también debe alejarse de la
pretendida intimidación por la aplicación ejemplar de la
pena o mediante la amenaza de un mal futuro y simbólico.
Por el contrario, lo que se pretende es justamente que el Es-
tado, por medio de la Constitución Penal, ayude a fortale-
cer a la colectividad en su conciencia jurídica y educarla en
la obediencia al Derecho, acudiendo para ello a las leyes
penales justas y a su aplicación comedida e igualitaria
(confer Durán Migliardi, Mario. La prevención general po-
sitiva como límite constitucional de la pena. Concepto, ám-
bitos de aplicación y discusión sobre su función, 

http://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0
718-09502016000100013).

Por otro lado, resulta oportuno resaltar que, si bien sabe-
mos que la administración de rastros corresponde por
disposición constitucional a los Municipios, en términos
del artículo 115 Constitucional, también lo es que la Fe-
deración cuenta con la facultad para legislar en materia
de salud pública, en esa tesitura se encuentra la multici-
tada Ley Federal de Sanidad Animal y las normas oficia-
les mexicanas derivadas de ella, así como el propio Có-
digo Penal Federal.

Lo anterior, ya que el artículo 1o. de la Ley Federal de Sa-
nidad Animal establece que ésta es de observancia general
en todo el territorio nacional, y tiene por objeto fijar las ba-
ses para regular, entre otras cuestiones, la procuración del
bienestar animal, así como las buenas prácticas pecua-
rias aplicables en la producción primaria, en los esta-
blecimientos dedicados al procesamientos de bienes de
origen animal para consumo humano, tales como ras-
tros y unidades de sacrificio y otros establecimientos.

Por lo expuesto someto a consideración de esta asamblea la
siguiente iniciativa con proyecto de

Decreto que reforma los artículos 4, 167 y 175 de la Ley
Federal de Sanidad Animal y adiciona el 11 Bis del Có-
digo Penal Federal

Primero. Se reforman los artículos 4, 167, fracción IV, y
175 de la Ley de Federal de Sanidad Animal, para quedar
como a continuación se presenta:



Ley Federal de Sanidad Animal

Artículo 4. Para los efectos de la ley se entiende por

(…)

Animales para abasto: Aquellos que de acuerdo con su
función zootécnica producen un bien destinado al con-
sumo humano o animal.

(…)

Insensibilización: Acción por medio de la cual se indu-
ce rápidamente a un animal a un estado de inconscien-
cia.

(…)

Sanidad animal: La que tiene por objeto preservar la salud
de los animales, desde su nacimiento hasta su deceso, ya
sea de forma natural o mediante el sacrificio necesario
para fines de abasto, así como prevenir, controlar y erra-
dicar las enfermedades o plagas de los animales;

Artículo 167. Las infracciones de lo dispuesto en esta Ley
y demás disposiciones que emanen de la misma serán san-
cionadas administrativamente por la Secretaría, sin perjui-
cio de las penas que correspondan cuando sean constituti-
vas de delitos.

Son infracciones administrativas

I. a III. (…)

IV. Incumplir la regulación en materia de sacrificio hu-
manitario de los animales y de animales de abasto,
conforme lo dispone el artículo 23 de esta ley;

V. a LIII. (…)

Artículo 175. Se sancionará con penalidad de uno a cinco
años de prisión y multa de hasta mil unidades de medida
y actualización en la zona económica en que se lleve a ca-
bo sin perjuicio de las sanciones administrativas que pu-
dieran generarse:

(…)

(…)

A quien no insensibilice a un animal para abasto, pre-
viamente al sacrificio.

Se considera que un animal no fue insensibilizado,
cuando posterior a la aplicación del método certificado
para su sacrificio, no le provocó la pérdida de la con-
ciencia.

Segundo. Se adiciona una nueva fracción XXII al Aparta-
do B del artículo 11 Bis del Código Penal Federal y se re-
corre la actual fracción XXII en el orden subsecuente, pa-
ra quedar como sigue:

Código Penal Federal

Artículo 11 Bis. Para los efectos de lo previsto en el Títu-
lo X, Capítulo II, del Código Nacional de Procedimientos
Penales, a las personas jurídicas podrán imponérseles algu-
nas o varias de las consecuencias jurídicas cuando hayan
intervenido en la comisión de los siguientes delitos:

A. (…)

B. De los delitos establecidos en los siguientes ordena-
mientos:

I. a XXI. (…)

XXII. El delito establecido en el párrafo tercero del
artículo 175 de la Ley Federal de Sanidad Animal; y

XXIII. En los demás casos expresamente previstos en la
legislación aplicable.

(...)

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de
2017.— Diputados: Javier Octavio Herrera Borunda, Jesús Sesma Suá-
rez (rúbricas).»

Se turna a las Comisiones Unidas de Ganadería y de
Justicia, para dictamen. 
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LEY DE MIGRACIÓN

«Iniciativa que reforma los artículos 20 y 21 de la Ley de
Migración, a cargo de la diputada María Victoria Mercado
Sánchez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano

La que suscribe, María Victoria Mercado Sánchez, inte-
grante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano
en la LXIII Legislatura, con fundamento en lo dispuesto en
los artículos 71, fracción II, de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, y 77 y 78 del Reglamento
de la Cámara de Diputados, somete a consideración de es-
ta asamblea la presente iniciativa con proyecto de decreto,
por el que se reforman diversas disposiciones de la Ley de
Migración, en materia de protección de los derechos hu-
manos de los migrantes, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La Carta Magna señala en el artículo 1o. que, sin excep-
ción, todo individuo gozará de los derechos reconocidos
por el Estado. Como se expresa con toda claridad, cual-
quier persona queda amparada en estos términos, en el te-
rritorio nacional considerando tanto a la población nacio-
nal como a extranjeros además de migrantes, teniendo
plena vigilancia para brindar certidumbre a estos últimos
en particular dada su condición jurídica en el país.1

De forma similar, en el artículo 33 constitucional, tratán-
dose de extranjeros, se dice que toda persona que reúna
esas características contará con la protección de las leyes
mexicanas y, en especial, con la de sus derechos humanos.2

Tristemente, la realidad es otra, y el desprecio hacia las
personas migrantes se hace aparecer bajo muchas formas y
condiciones. En varias de las ocasiones cuando se conoce
de alguna detención de migrantes en pasos fronterizos, ga-
ritas y estaciones migratorias, es común encontrar que es-
tas personas se quejan de ser maltratadas y en muchas de
las ocasiones violadas en sus derechos humanos.

México, por su posición geográfica, es paso obligado para
miles de migrantes quienes buscan una mejor forma de vi-
da en Estados Unidos de América, pero desafortunadamen-
te durante su paso son expuestos a diversas situaciones que
hacen de su camino y su estancia un amargo peregrinar.

Extorsiones, secuestros, vejaciones, maltratos físicos y verba-
les y violencia psicológica por parte de autoridades, desprecio

por parte de la población y otras más, son algunas de las con-
diciones por las que pasan miles de personas migrantes al in-
ternarse por el territorio mexicano durante el trasiego hacia la
frontera norte de nuestro país.3

Sin duda, diversos factores orillan a esta población a des-
plazarse, en la mayoría de las veces se debe a la búsqueda
de mejores oportunidades de trabajo, pero en otras se trata
de un aspecto de orden familiar, por ejemplo en la búsque-
da o reencuentro de algún miembro de familia que por ne-
cesidades de mejora en la calidad de vida en sus hogares
tuvieron la necesidad de migrar; vergonzosamente son au-
toridades y cientos de connacionales quienes abusan de la
necesidad de estas gentes y hacen escarnio de su condición
de migrantes sin importarles que como personas gozan de
derechos y obligaciones lo que hasta cierto sentido les ha-
cen conservar el estatus de “ilegales”.

Por difícil que parezca, el marco normativo con el que con-
tamos en materia de migrantes, no es suficiente amplio y
preciso para evitar que se sigan dando arbitrariedades e
irregularidades en contra de los migrantes. Debemos reco-
nocer que tanto la Ley de Migración como la Ley sobre Re-
fugiados, Protección Complementaria y Asilo Político se-
ñalan el deber respecto de la protección de los derechos
humanos de los migrantes, no obstante aún se alcanzan a
percibir vacíos legales que dan paso al mal desempeño de
actores inmersos en el trato directo con los migrantes.

Hoy subyace la necesidad de direccionar la interpretación
jurídica que se le da a las leyes nacionales en la materia,
pues está claro que al referirse de la inscripción del con-
cepto “garantizar” la protección de los derechos humanos
de los migrantes en el texto legal, no basta para hacer real
la ejecución de políticas públicas acordes con las actuales
necesidades.

Lejos de conocer el significado de acceso a la justicia ade-
más del estudio formal y doctrinario del concepto, es más
importante ubicar los elementos y arraigar éstos en las per-
sonas para que puedan generar las condiciones efectivas
para el acceso a la justicia.4

Ello conlleva a un impulso masivo de consideraciones le-
gales y administrativas, para que el sistema de justicia sea
verdaderamente efectivo.

Diversos testimonios dados por quienes viven en carne
propia el tortuoso camino en calidad de migrantes han ma-
nifestado el descontento que existe respecto al trato recibi-



do en el país, lo mismo ocurre en el exterior a través de nu-
merosas organizaciones no gubernamentales y entidades
públicas internacionales.

Mientras eran esperados algunos argumentos convincentes
y propositivos para erradicar estas malas prácticas en ma-
teria de maltrato y abuso de migrantes a favor del Estado
mexicano, por medio de un informe dirigido al Comité pa-
ra la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación
Racial de las Naciones Unidas sobre el mismo tema, en dí-
as recientes se da a conocer en varios medios de comuni-
cación el indignante caso de denuncias por abuso de auto-
ridad y participación en el secuestro masivo de migrantes
por parte de policías municipales hasta en ocho ocasiones
en Cárdenas, Tabasco.

Las denuncias fueron presentadas en forma por quienes re-
sultaron agredidos verbalmente, amenazados e intimidados
con la finalidad de cesar en la presentación de denuncias
para evitar estas fechorías. El albergue para migrantes de-
nominado La 72, por conducto de una de las integrantes
conocida como la hermana Diana Muñoz, religiosa fran-
ciscana,5a quien también se profirieron insultos y amena-
zas, es uno de los casos de la mala actuación de servidores
públicos contra migrantes.

No hay justificación para un maltrato y los abusos perpe-
trados para estas personas, sin embargo la recurrencia en
estos actos nos hace pensar que el diseño institucional no
tiene pensado programas dedicados a la atención del im-
pacto respecto de los flujos migratorios, como tampoco tie-
ne previsto un impacto presupuestal debido a la endeble
planeación y ejecución de la política de defensa de los de-
rechos humanos y la protección de migrantes tanto nacio-
nales como extranjeros en el país.

Por si fuera poco, hablamos de un diseño institucional cu-
yo reflejo de sus políticas públicas señalan un retroceso
con el trato que se les da a los migrantes, pues éstas distan
en mucho de lo que realmente se conoce como un propósi-
to legal a favor de los extranjeros y connacionales en trán-
sito hacia la frontera norte principalmente.

Parece que la política antiinmigrante promovida por Esta-
dos Unidos de América para inhibir la mal llamada inva-
sión silenciosa pensada a mediados del decenio de 19706 y
hoy transformada en una defensa de la soberanía y de se-
guridad nacional principalmente frente al terrorismo, es
ahora parte medular de la política de trato de migrantes en

el país por sus rasgos característicos a una política que que-
da en franco rechazo a quienes por necesidad buscan al-
canzar otros niveles de vida y no tienen otra opción que
arriesgar su integridad en un largo recorrido por territorios
mexicanos.

A decir verdad, estamos frente a una crisis migratoria, pe-
ro además nos vemos frente a un escenario adverso en ma-
teria de atención y aplicación de programas destinados a la
defensa de los derechos humanos y la protección de mi-
grantes. Por mucho que se pongan en marcha diversos pro-
gramas para atender las demandas de la población migran-
te nacional y extranjera, en la actualidad impera el
maltrato, el abuso de poder, la discriminación y un sinfín
de arbitrariedades cometidas contra estas personas. En
otras palabras, la aplicación de cualquier protocolo de cui-
dado a los migrantes dista de una atención apegada al res-
peto irrestricto de los derechos humanos.

Hay racismo, no se prevén protocolos de atención a las ne-
cesidades que puedan tener los migrantes en las estaciones
migratorias dado el caso de una sobrepoblación, no se cuen-
ta con la debida preparación para atender contingencias, in-
hiben la realización de trámites consulares, criminalizan su
presencia y sus objetivos además de ser perseguidos me-
diante la práctica de una política de uso de la fuerza pública
bajo el pretexto de proteger el interés superior de la nación
frente a una amenaza a la seguridad nacional,7 mal informan
respecto de sus obligaciones y derechos como migrantes pe-
se a la claridad de nuestras leyes en materia y son víctimas
de sanciones más duras como estrategia desalentadora para
regularizar su estancia en el país.

En suma, quienes suscribimos la presente iniciativa tene-
mos claro que aún existen demasiados desaciertos en cuan-
to a la protección que debe darse a través de las autorida-
des en materia migratoria dirigida a la población migrante,
propia o extranjera.

Por ello proponemos ajustar el texto legal actual tomando
en cuenta los mínimos elementos necesarios para propor-
cionar la debida atención a esta población, dejando claro
que una vez inscritos en la ley se tendrá la posibilidad de
contar con mayores recursos presupuestales y se estará ba-
jo condiciones propicias para adecuar los protocolos de
atención sin tener dudas de su implementación basado al
derecho, quitando incluso el valor potestativo en el queha-
cer de sus actividades como servicio público y remplazán-
dolo por una obligación al servicio de las personas.
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Con base en lo señalado se somete a consideración del ple-
no la siguiente iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se reforman diversas disposiciones
de la Ley de Migración

Único. Se reforman los artículos 20 y las fracciones I y
IX; y 21 y las fracciones I y II de la Ley de Migración, pa-
ra quedar como sigue:

Ley de Migración

Título Tercero
De las Autoridades en Materia Migratoria

Capítulo I
De las Autoridades Migratorias

Artículo 20. El instituto tendrá las siguientes obligaciones
en materia migratoria:

I. Instrumentar la política en materia migratoria y la
aplicación de protocolos para su atención pronta y
expedita, en estricto apego a la protección de los de-
rechos humanos de los migrantes, además de promo-
ver el ejercicio del respeto y la solidaridad para to-
dos sin distinción alguna.

II. a VIII. …

IX. Proporcionar información contenida en las bases de
datos de los distintos sistemas informáticos que admi-
nistra, a las diversas instituciones de seguridad nacional
que así lo soliciten, de conformidad con las disposicio-
nes jurídicas aplicables, además de proporcionar
orientación veraz y oportuna a los migrantes sobre
sus derechos y obligaciones, y sobre el estado que
guardan sus trámites y solicitudes realizados con
propósitos de regularización de su estancia en el pa-
ís, sobre la obtención de asilo y las demás inherentes
a su condición de migrantes.

Artículo 21. La Secretaría de Relaciones Exteriores tendrá
las siguientes obligaciones en materia migratoria:

I. Aplicar en el ámbito de su competencia las disposi-
ciones de esta ley, su reglamento, la aplicación de pro-
tocolos para su atención pronta, expedita y demás
disposiciones legales, en estricto apego a la protección

de los derechos humanos de los migrantes, además
de promover el ejercicio del respeto y la solidaridad
para todos sin distinción alguna.

II. Promover conjuntamente con la secretaría la suscrip-
ción de instrumentos internacionales en materia de re-
torno asistido de mexicanos y extranjeros; mediante
protocolos de atención pronta, expedita y con estric-
to apego a la protección de los derechos humanos de
los migrantes.

…

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Segundo. Se derogan todas las disposiciones que se opon-
gan al presente decreto.

Notas

1 Derecho de las personas migrantes (en línea), Comisión Nacional de
los Derechos Humanos,

http://www.cndh.org.mx/Derecho_Migrantes (Consulta: 11 de di-
ciembre de 2016.)

2 Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (en línea),
Cámara de Diputados, 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/1_150816.pdf
(Consulta: 11 de diciembre de 2016.)

3 A. Schiavon y Díaz Prieto (2011). Los derechos humanos de las per-

sonas migrantes en México: estudios de caso para mover su respeto y

defensa, México, Centro de Investigación y Docencia Económicas, pá-
ginas 84-86.

4 Ibídem, página 36.

5 Acusan nueva intimidación contra el albergue de migrantes La 72

(en línea), 

http://www.proceso.com.mx/457950/acusan-nueva-intimidacion-
contra-albergue-migrantes-la-72 (Consulta: 11 de diciembre de
2016.)



6 Meza González y Cuéllar Álvarez (2009). La vulnerabilidad de los

grupos migrantes en México, México, Universidad Iberoamericana,
páginas 229 y 230.

7 Ibídem, página 230.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada María Victoria Mercado Sánchez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Asuntos Migratorios, para
dictamen. 

LEY GENERAL DE EDUCACIÓN

«Iniciativa que adiciona el artículo transitorio noveno al
decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diver-
sas disposiciones de la Ley General de Educación, publi-
cado en el Diario Oficial de la Federación el 11 de sep-
tiembre de 2013, a cargo de la diputada María Victoria
Mercado Sánchez, del Grupo Parlamentario de Movimien-
to Ciudadano

La suscrita, diputada María Victoria Mercado Sánchez, in-
tegrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudada-
no en la LXIII Legislatura, de conformidad con lo dispues-
to en los artículos 71, fracción II, 72 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos y en atención
55, fracción II, 56, 62 y 64 del Reglamento para el Gobier-
no Interior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, es de someter a consideración de este pleno
iniciativa con proyecto de decreto que reforma la Ley Ge-
neral de Educación, para lo cual presento las siguientes

Consideraciones

Desde que inició la administración del presidente Donald
Trump se decretó que oficialmente a partir del jueves 7 de
septiembre del presente año, se daría fin al programa DA-
CA (Acción Diferida para los Llegados en la Infancia),
propuesto en agosto del año 2012, durante la administra-
ción del entonces presidente Barack Obama cuyo principal
objetivo era la protección de miles de jóvenes indocumen-
tados de la deportación de los Estados Unidos de América
(EUA) mejor conocidos como dreamers, (soñadores).1

“¿Quiénes son los dreamers? Los conocidos como so-
ñadores son aquellas personas que entraron a Estados

Unidos siendo menores de edad y de manera ilegal, ya
fuera solos, acompañados de sus padres o ayudados por
ellos si ya estaban asentados en el país. En todo caso,
eran niños sin permiso para residir en el país, pero que
pudieron inscribirse en escuelas primarias o secundarias
en territorio estadounidense”.2

Esto representa a más de 800 mil jóvenes que se encuen-
tran en riesgo de ser deportados a menos que el Congreso
de dicho país impulse finalmente una reforma migratoria, a
continuación enumeran algunos de los puntos clave del fi-
nal del programa de protección a jóvenes indocumentados
en Estados Unidos.

• “Al acercarse la mayoría de edad, se enfrentaban a ne-
cesidades como cursar estudios superiores, buscar un
trabajo, tener un permiso de conducir, etcétera, pero a
menudo se enfrentaban con el escollo de no poder con-
seguirlo por la falta de papeles. También vivían con la
amenaza constante de ser deportados. ¿Qué es el Daca?
DACA son las siglas en inglés del Programa de Acción
Diferida para los llegados en la infancia, lanzado en
2012 por el entonces presidente Barack Obama para
proteger de la deportación y conceder permisos de tra-
bajo a estos migrantes.

• Dicho permiso tenía vigencia de dos años y era reno-
vable. ¿Cuántos dreamers hay? El programa ha benefi-
ciado a 787 mil 580 jóvenes indocumentados, según los
últimos datos del Servicio de Ciudadanía e Inmigración
(USCIS), publicados en marzo. Para acceder al plan,
esos jóvenes tuvieron que probar que habían llegado a
EUA antes de los 16 años, que no tenían antecedentes
penales y que cursaban estudios de educación secunda-
ria o en la universidad. Los inscritos pudieron frenar su
deportación, obtener permiso de trabajo y en muchos es-
tados una licencia de conducir.

• Se calcula que en EUA viven unos 11 millones de in-
migrantes indocumentados. ¿De dónde vienen y dónde
viven? Según los últimos datos del USCIS, 78 por cien-
to de los beneficiarios de DACA proceden de México;
exactamente hay 618 mil 342 soñadores mexicanos. Les
siguen los salvadoreños (28 mil 371), los guatemaltecos
(19 mil 792) y los hondureños (18 mil 262). Los estados
con más soñadores son California (242 mil 339) y Texas
(140 mil 688), donde viven en total más de 25 millones
de hispanos. Los siguientes estados con mayor cantidad
de beneficiarios de DACA son Nueva York (49 mil
710), Illinois (45 mil 663) y Florida (39 mil 843). ¿A

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 14 de septiembre de 2017 / Apéndice 59



Año III, Primer Periodo, 14 de septiembre de 2017 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados60

qué se dedican? 46 por ciento está actualmente estu-
diando y, de ellos, 83 por ciento también trabaja, según
un estudio del Center for American Progress, un centro
de pensamiento considerado progresista.

• Según ese estudio, al poco de recibir DACA, 6 por
ciento de los jóvenes iniciaron un negocio, una iniciati-
va que incluye desde empresas de tecnología a portales
de artesanía en internet pasando por compañías de ase-
soramiento para la preparación de la declaración de im-
puestos. En total, 91 por ciento de los beneficiarios de
DACA actualmente está trabajando, una cifra que au-
menta a 93 por ciento entre aquellos mayores de 25
años, según datos del mismo centro. 

• El programa también ha tenido un efecto positivo en
sueldos, pues el salario medio de los soñadores se ha in-
crementado en un 69 por ciento al pasar de 10.29 dóla-
res por hora a 17.46. Después de recibir DACA, los jó-
venes experimentaron importantes mejoras laborales, ya
que 54 por ciento consiguió un empleo que encaja me-
jor con su formación, mientras que otro 56 por ciento
accedió a un puesto con mejores beneficios sociales,
como por ejemplo cobertura médica”.3

Sin embargo, la eliminación del programa DACA, fue una
de las promesas de campaña de Trump; esto en virtud de
priorizar los empleos y la seguridad de los “trabajadores
ciudadanos estadounidenses, afirmando que dicha decisión
se tomó para ejercer fuerza en el Congreso de dicho país, y
así meterse en la reforma migratoria”.4

Al eliminar el programa DACA, “se podría confluir en la de-
portación de 685 mil trabajadores, lo que provocará una pér-
dida de más de 460 mil 300 millones de dólares para el pro-
ducto interior bruto (PIB) de EUA en la próxima década,
según el Center for American Progress. Hay algunas salidas.
El Departamento de Seguridad Interior permitirá que aque-
llos dreamers cuyo permiso se vence antes del 5 de marzo de
2018 puedan solicitar una renovación, por otros dos años. Pe-
ro deben solicitarlo antes del próximo 5 de octubre.”5

Por otro lado, el presidente de la Cámara de Representan-
tes, el republicano Paul Ryan, mencionó que buscará con-
senso con el presidente Trump y los líderes del Senado pa-
ra aprobar una ley que permita ayudar a los inmigrantes
indocumentados. “Ryan ya pidió la semana pasada a
Trump que mantuviera el DACA; ahora tiene seis meses
para lograr que el Legislativo encuentre una alternativa”.6

Cuando el programa fue anunciado en el año 2012, “lo apo-
yaba 63 por ciento de los adultos de EUA, un respaldo que se
ampliaba hasta 89 por ciento entre los hispanos, según el Pew
Research Center. De acuerdo con una encuesta realizada en
noviembre del pasado año, 58 por ciento de los estadouni-
denses rechazaba cualquier esfuerzo para derogar DACA,
mientras que 28 por ciento apoyaban su eliminación, esto de
conformidad con el Global Strategy Group”.7

Es por lo anterior que solicito el apoyo de todos mis com-
pañeros legisladores y aprueben esta iniciativa que logrará
facilitar las posibilidades de acceso a las escuelas a nues-
tros adolescentes (dreamers) y así logren continuar sus es-
tudios. Esto, en virtud de las innumerables deportaciones
del país vecino.

Por lo anteriormente expuesto y fundamentado, someto a
consideración de esta asamblea la siguiente iniciativa con
proyecto de 

Decreto por el que se adiciona un artículo transitorio
noveno, al decreto por el que se reforman, adicionan y
derogan diversas disposiciones de la Ley General de
Educación. 

Artículo Único. Se adiciona un artículo transitorio noveno
al decreto por el que se reforman, adicionan y derogan di-
versas disposiciones de la Ley General de Educación. Pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federación el 11 de sep-
tiembre de 2013, de la Ley General de Educación para
quedar como sigue:

Transitorios

Uno al Octavo…

Noveno. El Ejecutivo federal revisará la fórmula confor-
me a la cual se distribuye el Fondo de Aportaciones para la
Educación y destinará un porcentaje a los estudiantes in-
migrantes deportados de los Estados Unidos de Norteamé-
rica, con la finalidad de iniciar las reformas legales perti-
nentes a efecto de asegurar la equidad necesaria para una
educación de calidad a este sector vulnerable. 

[…]



Transitorios

Artículo Primero. El presente decreto entrará en vigor el
día siguiente al de su publicación en el Diario Oficial de la
Federación.

Artículo Segundo. Para dar cabal cumplimiento a lo dis-
puesto en el presente decreto, las autoridades educativas
federal, estatales y municipales, en sus respectivos ámbitos
de competencia, establecerán instrumentos y mecanismos
técnico-pedagógicos y financieros como estímulos o sub-
venciones, a fin de ampliar la cobertura y garantizar la per-
manencia, el fortalecimiento y eficiencia terminal de los
estudiantes inmigrantes, deportados por los Estados Uni-
dos Americanos.

Notas

1 ¿Quiénes son los dreamers y qué pasará ahora con ellos? 

http://www.20minutos.es/noticia/3127269/0/dreamers-daca-sona-
dores-claves-deportacion-programa-estados-unidos/#xtor=AD-
15&xts=467263

2 ¿Quiénes son los dreamers y qué pasará ahora con ellos? 

http://www.20minutos.es/noticia/3127269/0/dreamers-daca-sona-
dores-claves-deportacion-programa-estados-unidos/#xtor=AD-
15&xts=467263

3 Quiénes son los dreamers y qué pasará ahora con ellos? 

http://www.20minutos.es/noticia/3127269/0/dreamers-daca-sona-
dores-claves-deportacion-programa-estados-unidos/#xtor=AD-
15&xts=467263

4 ¿Quiénes son los dreamers y qué pasará ahora con ellos? 

http://www.20minutos.es/noticia/3127269/0/dreamers-daca-sona-
dores-claves-deportacion-programa-estados-unidos/#xtor=AD-
15&xts=467263

5 ¿Quiénes son los dreamers y qué pasará ahora con ellos? 

http://www.20minutos.es/noticia/3127269/0/dreamers-daca-sona-
dores-claves-deportacion-programa-estados-unidos/#xtor=AD-
15&xts=467263

6 ¿Quiénes son los dreamers y qué pasará ahora con ellos? 

http://www.20minutos.es/noticia/3127269/0/dreamers-daca-sona-
dores-claves-deportacion-programa-estados-unidos/#xtor=AD-
15&xts=467263

7 ¿Quiénes son los dreamers y qué pasará ahora con ellos? 

http://www.20minutos.es/noticia/3127269/0/dreamers-daca-sona-
dores-claves-deportacion-programa-estados-unidos/#xtor=AD-
15&xts=467263

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada María Victoria Mercado Sánchez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 

LEY DE LA COMISIÓN NACIONAL
DE LOS DERECHOS HUMANOS

«Iniciativa que adiciona los artículos 7o. de la Ley Nacio-
nal de Ejecución Penal y 6o. de la Ley de la Comisión Na-
cional de los Derechos Humanos, a cargo del diputado Víc-
tor Manuel Sánchez Orozco, del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano

El suscrito, Víctor Manuel Sánchez Orozco, miembro del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, y con
arreglo a las facultades y atribuciones conferidas en los ar-
tículos 71 fracción II y 73 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos; y 6o., numeral 1, fracción I, 77
y 78 del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración de esta asamblea la iniciativa que adiciona el
artículo 7o. de la Ley Nacional de Ejecución Penal y el ar-
tículo 6o. de la Ley de la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos, a través de la cual se dispone que las auto-
ridades penitenciarias y las autoridades corresponsables,
dentro del ámbito de su competencia elaboren de manera
anual un programa que atienda las observaciones y eva-
luaciones derivadas de los Diagnósticos Nacionales de Su-
pervisión Penitenciaria, realizadas por la Comisión Nacio-
nal de Derechos Humanos, facultando a esta última para la
evaluación de dicho programa.

Exposición de Motivos

La protección y defensa de los derechos humanos en Mé-
xico fue elevada a rango constitucional el 28 de enero de
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1992, con la publicación del Decreto que adicionó el apar-
tado B al artículo 102 de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos; Con fecha 13 de septiembre de
1999 se reformó el artículo 102, apartado B constitucional,
en el cual se señala que la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos es un organismo que cuenta con autonomía
de gestión y presupuestaria, así como personalidad jurídica
y patrimonio propios.

El objetivo esencial de la Comisión Nacional de Derechos
Humanos es la protección, observancia, promoción, estu-
dio y divulgación de los Derechos Humanos previstos por
el orden jurídico mexicano, para lograr lo anterior y res-
pecto al sistema penitenciario en México, destacan dos de
sus facultades:

• Impulsar la observancia de los derechos humanos en el
país;

• Supervisar el respeto a los derechos humanos en el sis-
tema penitenciario y de readaptación social del país.

Es en base a tales atribuciones que a dicha comisión le co-
rresponde emitir año tras año un Diagnósticos Nacionales
de Supervisión Penitenciaria, en el cual evidencia las irre-
gularidades de mayor evidencia que existen dentro el siste-
ma penitenciario, destacando por ejemplo en el Diagnósti-
co realizado en el año 2016, las siguientes, entre otras:

• Deficiencias en la prevención de probables violaciones
a derechos humanos, así como en su atención en caso de
que sean detectados.

• Inexistencia de acciones para prevenir, ni atender inci-
dentes violentos, tales como riñas, lesiones, fugas, sui-
cidios, homicidios y motines.

• Deficiencias relacionadas con los beneficios de liber-
tad anticipada.

• Deficiencias en la atención a personas con discapaci-
dad física y/o psicosocial.

• Al emitirse las resoluciones relacionadas con sancio-
nes disciplinarias para las personas privadas de la liber-
tad, no se respeta el derecho de audiencia, la certifica-
ción de integridad física, existe trato indigno durante el
cumplimiento de la sanción, el área de trabajo social no
notifica a los familiares que se encuentra sancionado y
no se respeta el derecho a inconformarse.

• Sobrepoblación.

• Atención a personas indígenas.

• Deficientes condiciones materiales, equipamiento e hi-
giene de la cocina y comedores.

Irregularidades que han quedado materializadas por parte
de los mismos internos o bien de sus familiares a través

de las quejas presentadas ante los organismos locales de-
pendientes de la Comisión nacional de Derechos Huma-
nos, quejas mediante las cuales hacen evidente que den-
tro de los centros penitenciarios ya sean locales o
federales existe notoria transgresión a los derechos hu-
manos, situación que se documentó en el Diagnóstico re-
alizado en el año 2016, en el cual se estableció el número
de quejas por entidad federativa:1

Del cuadro anterior se desprende que en proporción a los
365 días del año, se recibieron al menos 24 quejas diarias,
lo que en materia de derechos humanos resulta preocupan-
te, esto si atendemos a que se refieren a situaciones que
ocurren dentro de los centros penitenciarios en los que se
debe de garantizar una reinserción social, lo que se puede
presumir no ocurre, pues contrario a lo que debería de ser
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las autoridades penitenciarias y las corresponsables en ma-
teria de ejecución de penal, permiten que se vulneren los
derechos humanos ya sea de quienes enfrentan un proceso
o bien están sentenciados, haciendo entonces nugatorio lo
establecido en la reforma del 10 de junio del año 2011, en
la que se establece que el sistema penitenciario se organi-
zara sobre la base del respeto de los derechos humanos.

Es entonces y en base a los antecedentes previamente plas-
mados y atendiendo a lo previsto por el artículo 19 de
nuestra Constitución Política, específicamente en su último
párrafo, que ante el mal tratamiento que existe en las pri-
siones de nuestro País, esto, en materia de derechos huma-
nos, se considera necesaria la reforma que hoy se propone
a fin de que las autoridades correspondientes corrijan a tra-
vés de lo que se propone quede plasmado en la Ley Nacio-
nal de Ejecución Penal, siendo supervisadas por la comi-
sión Nacional de Derechos Humanos, a fin de garantizar
que lo que esta última recomiende sea atendido por las au-
toridades penitenciarias y las corresponsables a fin de que
lo establecido en el artículo 18 Constitucional se cumpla
cabalmente. 

Por lo expuesto se somete a su consideración la presente
iniciativa con proyecto de 

Decreto que adiciona el artículo 7o. de la ley nacional
de ejecución penal y el artículo 6o. de la ley de la co-
misión nacional de los derechos humanos

Primero. Se adiciona el párrafo séptimo al artículo 7o. de la
Ley Nacional de Ejecución Penal, para quedar como sigue:

Artículo 7. Coordinación interinstitucional

….

….

….

…. 

….

….

Las autoridades penitenciarias y las autoridades co-
rresponsables señaladas en el segundo párrafo del pre-

sente numeral, dentro del ámbito de su competencia
elaboraran de manera anual un programa que atienda
las observaciones y evaluaciones derivadas del Diag-
nóstico Nacional de Supervisión Penitenciaria, realiza-
do por la Comisión Nacional de Derechos Humanos, a
fin de garantizar el respeto a los derechos humanos.

Segundo. Se adiciona el párrafo séptimo al artículo 6o. de
la Ley de la Comisión Nacional de los Derechos Huma-
nos, para quedar como sigue:

Artículo 6o. La Comisión Nacional tendrá las siguientes
atribuciones:

I a XI Bis…

XII. ….

….

…

Evaluar y hacer observaciones al programa anual
que con motivo del Diagnóstico Nacional de Supervi-
sión Penitenciaria realizado por esta comisión Nacio-
nal, elaboren las autoridades penitenciarias y las au-
toridades corresponsables señaladas en el segundo
párrafo del artículo 7o. de la Ley Nacional de Ejecu-
ción Penal, a fin de cumplir cabalmente la atribución
establecida en el primer párrafo de esta fracción.

XIII. a XVI…

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación

Nota

1 http://www.cndh.org.mx/sites/all/doc/sistemas/DNSP/DNSP_

2016.pdf

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputado Víctor Manuel Sánchez Orozco (rúbrica).»

Se turna a las Comisiones Unidas de Justicia y de Dere-
chos Humanos, para dictamen. 
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CÓDIGO CIVIL FEDERAL

«Iniciativa que deroga el artículo 158 del Código Civil Fe-
deral, a cargo del diputado Germán Ernesto Ralis Cumpli-
do, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

El proponente, Germán Ernesto Ralis Cumplido, diputado
integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71,
fracción II, y 72 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos; y 55, fracción II, 56, 62 y demás rela-
tivos del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
consideración de esta soberanía la presente iniciativa con
proyecto de decreto que deroga el artículo 158 del Código
Civil Federal al tenor del siguiente: 

Exposición de Motivos

La histórica discriminación sufrida por la mujer en nuestras
leyes culmina en la esfera familiar. Por años se ha conside-
rado la superioridad del sexo masculino ante el sexo feme-
nino, justificando durante mucho tiempo la desigualdad su-
frida por la mujer en diversos ámbitos y el tratamiento
diferenciador otorgado por el Derecho al supeditar a la mu-
jer al poder del varón.

Al discriminar estamos negando el principio de igualdad y
la violación de los derechos humanos.

El Código Civil fue estructurado de acuerdo a la época y
tiempos que se estaban viviendo en el momento de su pu-
blicación; en la actualidad su redacción deja entre ver una
profunda desigualdad entre los sexos, que justifican por la
supuesta debilidad y necesidad de protección de la mujer,
la cual en muchos casos equipara con un menor.

Esta discriminación a la que aludo es más notoria cuando
se trata de mujeres en proceso de divorcio, las leyes siguen
marcando una serie de restricciones que deben cumplir las
mujeres al tratar de disolver este vínculo.

El artículo 158 del Código Civil Federal dicta que una mu-
jer no puede contraer nuevo matrimonio sino hasta pasados
trescientos días después de la disolución del anterior, a me-
nos que dentro de ese plazo diere a luz un hijo y que en los
casos de nulidad o de divorcio, podrá contarse ese tiempo
desde que se interrumpió la cohabitación. Lo anterior re-
sulta discriminatorio y obsoleto a las prácticas sociales que
llevamos hoy en día. 

Con la erogación no se pretende simplificar e incrementar
los divorcios, sin embargo el prohibirle sólo a la mujer que
no pueda contraer matrimonio nuevamente hasta después
de 300 días no corresponde a los esfuerzos de equidad de
género que este país lleva a cabo. El seguir conservando ar-
tículos retrógrados como este implica seguir con un lastre
a la igualdad.

La lucha por la igualdad es una lucha diaria, que tiene que
ir desde el comportamiento de hombres y mujeres en las
calles, pero cuyo ejemplo debe emanar de las leyes. La
igualdad se logrará con educación que transforme las acti-
tudes y prácticas en beneficio de hombres y mujeres y co-
mo tal es nuestra responsabilidad hacerlo.

Considerandos

El artículo 4to de la Constitución de los Estados Unidos
Mexicanos señala que ante la ley hombres y mujeres son
iguales.

El Código Civil Federal es un texto que pese a estar vigen-
te su contexto general en cuestiones de tiempo es muy an-
tiguo y lo que dicta resulta no adecuarse a los tiempos ac-
tuales. 

En la práctica al realizarse un divorcio administrativo, es
una costumbre para que el caso prosperé y por seguridad
de las partes involucradas, se presenten análisis o com-
probante de no embarazo, el cual se puede conseguir en
tiempo real.

Actualmente la ciencia esta tan avanzada que se puede con-
tar con este tipo de pruebas, por lo que esta restricción den-
tro del artículo 158 del Código Civil, resulta obsoleta y
ofensiva, ya que solo restringe al género femenino y no así
al varón. 

Desde el año 2006 se hizo un esfuerzo contundente a tra-
vés de la creación y promulgación de la Ley General para
la Igualdad entre Mujeres y Hombres, la cual persigue
igualdad, no discriminación y equidad.

La Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación
en su artículo 2 menciona:

“Artículo 2. Corresponde al Estado promover las condi-
ciones para que la libertad y la igualdad de las personas
sean reales y efectivas. Los poderes públicos federales
deberán eliminar aquellos obstáculos que limiten en los
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hechos su ejercicio e impidan el pleno desarrollo de las
personas así como su efectiva participación en la vida
política, económica, cultural y social del país y promo-
verán la participación de las autoridades de los demás
órdenes de Gobierno y de los particulares en la elimina-
ción de dichos obstáculos.”

Por lo antes expuesto, considero que el artículo 158 del
Código Civil limita el derecho de las mujeres a contraer
matrimonio, cuando no existe argumentación que lo justi-
fique y deja en evidencia la clara discriminación por con-
dición de género.

Por lo que propongo derogar el artículo 158 del Código Ci-
vil Federal el cual por el momento dicta lo siguiente:

Artículo 158. La mujer no puede contraer nuevo matri-
monio sino hasta pasados trescientos días después de la
disolución del anterior, a menos que dentro de ese plazo
diere a luz un hijo. En los casos de nulidad o de divor-
cio, puede contarse este tiempo desde que se interrum-
pió la cohabitación.

Fundamento Legal

La presente iniciativa se presenta con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 71, fracción II, y 72 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; y 55,
fracción II, 56, 62 y demás relativos del Reglamento para
el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos.

Decreto

Por lo anteriormente fundado y expuesto, someto a la con-
sideración de esta honorable Cámara de diputados la si-
guiente iniciativa con proyecto de 

Decreto que deroga el artículo 158 del Código Civil Fe-
deral

Único. Se deroga el artículo 158 del Código Civil Federal,
para quedar como sigue:

Artículo 158. Derogado

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de
2017.— Diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS Y SERVICIOS 
RELACIONADOS CON LAS MISMAS

«Iniciativa que reforma el artículo 21 de la Ley de Obras
Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, a cargo
del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano

El proponente Germán Ernesto Ralis Cumplido, diputado
integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71,
fracción II, y 72 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos; y 55, Fracción II, 56, 62 y demás rela-
tivos del reglamento para el gobierno interior del congreso
general de los Estados Unidos Mexicanos, somete a consi-
deración de esta soberanía la presente, iniciativa con pro-
yecto de decreto que modifica la fracción XV del artículo
21 de la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados
con las Mismas, a cargo del diputado Germán Ernesto Ra-
lis Cumplido del grupo parlamentario de Movimiento Ciu-
dadano, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

En México existen 6.5 millones de personas con diferentes
tipos de discapacidad según el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), los cuales tiene que luchar con
problemas que impiden su desarrollo, movilidad o desen-
volvimiento; la discapacidad motriz es la más notoria y la
que representa un cincuenta por ciento.1

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos recono-
ce y define los tipos de discapacidad existentes, las cuales
son motriz, sensorial, cognitivo-intelectual y psicosocial.2

Para ir de acuerdo a los principios de igualdad y no discri-
minación es necesario que cada discapacidad se analice de
acuerdo a los principios de movilidad y accesibilidad para
salva guardar los derechos humanos de las personas que la
padecen. La Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) define la movilidad como “movilidad personal”,
siendo este el apoyo a favorecer el movimiento y desplaza-
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miento de las personas, mientras que a la accesibilidad se
refiere a las medidas para facilitar el acceso al entorno físi-
co en el que se desenvuelve la persona.3

Debido a estos conceptos, podemos partir que la movilidad
y accesibilidad siempre tienen que ir juntas, pues todos te-
nemos el derecho a desplazarnos y estar en movimiento, es
por ello que esta iniciativa busca apoyar a las personas con
todo tipo de discapacidad para facilitar su acceso y libre
tránsito en instituciones públicas, de manera que todas las
áreas tanto al interior, como al exterior, estén adecuadas
para todo tipo de personas independientemente de la disca-
pacidad que presenten.

La necesidad de que se brinde movilidad y accesibilidad en
lugares públicos resulta prioritaria para que las institucio-
nes de gobierno establezcan el ejemplo de la sociedad que
busca construir.

Si bien es cierto que nuestras leyes ya manejan un marco
de inclusión donde se toma en cuenta la discapacidad, lo
cierto es que desafortunadamente en nuestro país hablar de
discapacidad parece el sólo tomar en cuenta a las personas
que tienen una discapacidad motriz, es decir, nuestra em-
patía a la discapacidad se limita a poner rampas y estable-
cer ciertos lugares de estacionamiento, sin embargo, hablar
de discapacidad es mucho más que eso.

La solidificación de una sociedad incluyente debe tomar en
cuenta todas las discapacidades existentes y llevar a cabo
una planeación arquitectónica, donde la distribución de las
instalaciones, señalización y accesos al inmueble acorde a
las necesidades de todos sus ciudadanos.

La realización de estos cambios resulta urgente para for-
mar la empatía de la ciudadanía en general, ya que en
nuestro país el padecer de alguna discapacidad es sinóni-
mo de dificultad, retos y de una falta de empatía latente
en una sociedad que hace oídos sordos a las diferencias
y necesidades especiales que estos ciudadanos requieren,
comportamiento que hace que las personas con discapa-
cidad enfrenten discriminación, críticas y comporta-
mientos que acotan sus oportunidades para lograr la in-
dependencia y que desafortunadamente desembocan en
frustración, aislamiento y depresión.4

Desafortunadamente nuestros edificios públicos son un re-
flejo de esa poca empatía social que se tiene hacia la dis-
capacidad. Son edificios que su planeación es insuficiente

incluso para una persona que no presenta algún reto físico,
y es que en la práctica el realizar algún trámite guberna-
mental resulta un reto a la lógica misma; no es fácil saber
qué ventanilla de atención es la adecuada, qué piso es el co-
rrecto o dónde darle seguimiento a un trámite comenzado.
Aunado a estos retos de planeación nos encontramos con
escaleras, pasillos estrechos, curvas, pisos sin elevador o
con elevadores que, si bien sirven para transportar a una
persona en silla de ruedas, no son efectivos para una per-
sona con ceguera, por mencionar un ejemplo.

Otro factor que impide la movilidad y accesibilidad de los
usuarios, es la barrera de la comunicación, ya que la ma-
yoría de avisos, publicidad o papeles no están acorde a to-
dos los ciudadanos, ya que, por observar un ejemplo, po-
dríamos encontrar señalización improvisada, con letra muy
pequeña, sin braille, en un lugar físico muy alto, etc. Así
mismo, podríamos encontrar una pantalla con información
que cuenta con subtítulos, pero sin sonido o viceversa, de-
marcando automáticamente a los ciudadanos a los que va
dirigido.5 Por último tenemos las barreras políticas, las
cuales hacen referencia al incumplimiento de las leyes y re-
gulaciones que existen en el país para personas discapaci-
tadas como áreas de trabajo, programas, servicios o bene-
ficios de poder participar en temas de su interés entre otras
más relevantes.6

Esta iniciativa pretende que con la ampliación de la pala-
bra “discapacidad”, toda institución pública modifique sus
instalaciones para brindar una movilidad y accesibilidad
completa, ampliando la planificación de sus instalaciones a
los diferentes tipos de discapacidades.7 El concretar estos
cambios permitirá más independencia a todos los ciudada-
nos, e incluso reflejará un cambio en el trato que se les
brinda a las personas con discapacidad por parte del perso-
nal de la institución o inmueble público, evitando ofensas,
discriminación o menosprecio.

Es responsabilidad del estado poner el ejemplo de la socie-
dad que desea tener.8 Es por ello que implementando una
estructura adecuada en las instituciones públicas, daríamos
un gran paso como sociedad respetuosa y responsable en
temas tan sensibles.

Los cambios que propone esta iniciativa tendrán un plazo de
24 meses, a modo de que cada institución pública de acuerdo
a sus posibilidades presupuestales, de mantenimiento y cons-
trucción, puedan realizar paulatinamente las adecuaciones
necesarias para cumplir con lo que aquí estipulado.
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Considerandos

El artículo primero de nuestra Carta Magna señala la clara
prohibición de toda discriminación motivada por caracte-
rísticas propias de la naturaleza del ser humano mismo, en-
tiéndase sexo, raza, edad y por supuesto, discapacidad.9

Buscando subsanar las faltas cometidas en materia de in-
clusión en el país, desde el 30 de mayo de 2011 contamos
con la Ley General para la Inclusión de las Personas con
Discapacidad, misma que como lo reza en su artículo 1, la
ley reconoce a las personas con discapacidad, sus derechos
humanos y mandata el establecimiento de las políticas pú-
blicas necesarias para su ejercicio, denotando así la impor-
tancia de la aprobación de la presente iniciativa.10

A raíz de la publicación de la Ley General para la Inclu-
sión de las Personas con Discapacidad y mostrando el
compromiso adoptado, crea el Consejo Nacional para el
Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapaci-
dad, el cual tiene por objeto el establecimiento de políti-
ca pública enfocada a las personas con discapacidad, el
cuidado de sus derechos humanos, así como la total in-
clusión en la sociedad.11

El artículo 16 de la Ley General para la Inclusión de las
Personas con Discapacidad señala que las personas con
discapacidad tienen el derecho a la accesibilidad obliga-
toria en instalaciones tanto públicas como privadas, que
les permita el libre desplazamiento en condiciones dig-
nas y seguras.12

El 30 de abril de 2014, es publicado el Programa Nacional
para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Dis-
capacidad, el cual atiende las disposiciones internacionales
y nacionales en materia de derechos humanos de las perso-
nas con discapacidad y delinea las bases a seguir del 2014-
2018.13

En la Ciudad de México existe el Manual de Adecuación
de Espacios Físicos: Instalación y Accesibilidad, el cual
sirve de apoyo para el servicio y atención ciudadana en
cuanto a la planeación, dimensión, propuesta de diseño de
los espacios así como de los pictogramas, vías públicas y
cruces peatonales así como el acceso en las áreas interiores
del lugar que se trate.14

En septiembre de 2016 entró en vigor la Norma Oficial
Mexicana NOM-034-STPS-2016, referente a las condicio-
nes de acceso y desarrollo de las actividades de personas

con discapacidad en centros laborales, obligando al patrón
a implementar acciones preventivas y correctivas para fa-
vorecer a sus empleados en temas como seguridad y salud
laboral. Además de obligar a procurar señalización en el
centro laboral de tipo auditiva, visual y táctil, para el des-
plazamiento, la estadía y acciones a seguir en caso de
emergencia; además el patrón deberá emprender las si-
guientes acciones para cada puesto en el lugar de trabajo
como la discapacidad del trabajador, el área del puesto de
trabajo y riegos que puedan ocurrir15.

El artículo 994 fracción V de la Ley Federal del Trabajo es-
tablece el monto de la multa que se tendrá que va de 250 a
5 mil unidades de medida y actualización a quien incumpla
la norma citada.16

El municipio de Morelia, Michoacán en junio del año pa-
sado, el DIF municipal anunció la instalación de lectura
en braille en el primer cuadro de la ciudad, con la finali-
dad de que las personas invidentes puedan tener una mo-
vilidad segura,17 aunque aún falta instalar la guía para
invidentes, una franja de textura rigurosa en el suelo, se
empieza a hacer un cambio para la movilidad de las per-
sonas con discapacidad.

También en el municipio de Lerdo en Durango, a princi-
pios de este año la presidencia municipal, informó que la
Secretaría de Obras Publicas y Desarrollo Urbano conclu-
yó la instalación de 46 nomenclaturas con sistema en brai-
lle en el primer cuadro de la ciudad, con la finalidad de ge-
nerar inclusión de personas con discapacidad. El tipo de
nomenclatura instalada trata de resaltar la belleza colonial
del centro histórico de lerdo; se pretende que dichas no-
menclaturas de expandan por el resto de la ciudad, ya que
se estima que 7 por ciento de la población son personas con
discapacidad.18

Decreto

Único. Se modifica la fracción XV del artículo 21 de la
Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las
Mismas, para quedar como sigue:

Artículo 21. Las dependencias y entidades según las ca-
racterísticas, complejidad y magnitud de los trabajos for-
mularán sus programas anuales de obras públicas y de ser-
vicios relacionados con las mismas y los que abarquen más
de un ejercicio presupuestal, así como sus respectivos pre-
supuestos, considerando:
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I. a XIV. …

XV. Toda instalación pública deberá asegurar la accesi-
bilidad, evacuación, libre tránsito sin barreras arquitec-
tónicas, para todas las personas; y deberán cumplir con
las normas de diseño y de señalización que se emitan, en
instalaciones, circulaciones, servicios sanitarios y de-
más instalaciones análogas, adecuándolas para que
cubran las necesidades de las personas con discapa-
cidad motriz, sensorial, cognitivo-intelectual y psico-
social, y

XVI. …

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor al día si-
guiente de su publicación en el Diario Oficial de la Fede-
ración.

Segundo. Las autoridades correspondientes dispondrán de
un plazo de 24 meses siguientes a su entrada en vigor, pa-
ra realizar las adecuaciones necesarias para cumplir con el
presente decreto. 
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Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el 14 de septiembre de
2017.— Diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido.»
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LEY FEDERAL DE PRESUPUESTO Y
RESPONSABILIDAD HACENDARIA

«Iniciativa que adiciona el artículo 16 de la Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, a cargo del
diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Par-
lamentario de Movimiento Ciudadano

El proponente Germán Ernesto Ralis Cumplido, diputado in-
tegrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano,
con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71, fracción
II, y 72 de la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos; y 55, fracción II, 56, 62 y demás relativos del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de
esta soberanía la presente, iniciativa con proyecto de decreto
por el que se adicionan los párrafos cuarto y quinto del ar-
tículo 16 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaria, al tenor de lo siguiente

Exposición de Motivos

En el mes de abril, esta Cámara de Diputados recibe del
Ejecutivo Federal por conducto de la Secretaría de Hacien-
da, para su revisión, un documento que contiene los princi-
pales objetivos para la Ley de Ingresos y el Presupuesto de
Egresos del año siguiente. Contiene además escenarios so-
bre las principales variables macroeconómicas para el si-
guiente año como lo son el crecimiento, la inflación, la ta-
sa de interés y el precio del petróleo. También contiene
escenarios sobre el monto total del Presupuesto de Egresos
y su déficit o superávit, así como la enumeración de los
programas prioritarios y sus montos.

La importancia de este documento consiste en que consti-
tuye la base para lo que serán los Criterios Generales de
Política Económica. 

La ley establece un procedimiento para la aprobación de la
Ley de Ingresos y del Presupuesto de Egresos; los Criterios
Generales son parte de ese procedimiento, razón por la cual
deben ser revisados y analizados con bases suficientes
desde que son entregados como Pre-criterios en el mes de
abril hasta su análisis final en el mes de septiembre para que
sustente una opinión técnica basada en estudios y estimacio-
nes de impacto de los Criterios Generales de Política Econó-
mica y de la eventual aprobación de la miscelánea fiscal.

Como parte de la ruta crítica para aprobar la miscelánea
fiscal, que inicia el 8 de septiembre, el Centro de Estudios
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de las Finanzas Públicas deberá emitir una valoración que
se documente en un informe entregado, tanto a la Comisión
de Hacienda como a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública a más tardar el 8 de octubre, con el fin de que sea
revisado previo a la aprobación de la Ley de Ingresos.

La valoración deberá incluir los Criterios Generales de Po-
lítica Económica, así como los techos de ingreso, gasto y
endeudamiento. Cabe decir que en el mes de junio la Se-
cretaría de Hacienda entrega por mandato de Ley el infor-
me sobre los avances físico y financiero de todos los pro-
gramas y proyectos que fueron aprobados en el
Presupuesto de Egresos vigente, que también son base pa-
ra una valoración sólida de los escenarios sociales, econó-
micos y presupuestales.

Para mantener la transparencia en ese procedimiento de re-
visión de los Criterios Generales de Política Económica, el
informe que el Centro de Estudios entregue será público de
manera permanente y no podrá ser reservado; se publicará
en el sitio web del Congreso de la Unión.

La Cámara de Diputados emitirá un dictamen con la opi-
nión sobre los Criterios Generales de Política Económica
que se deberá remitir a la Secretaría de Hacienda con el fin
de que sean actualizados los Criterios, a partir de las ob-
servaciones remitidas conforme al informe del Centro de
Estudios de las Finanzas Públicas.

Por ley, las diferentes Comisiones de la Cámara de Dipu-
tados, al elaborar los dictámenes de las iniciativas de ley o
decreto, deben realizar una valoración del impacto presu-
puestario de esas iniciativas. 

Hace falta que se emitan opiniones similares sobre los Cri-
terios Generales de Política Económica, inclusive desde
que se reciben en Cámara como Pre-criterios.

Por Ley, el Centro de Estudios de las Finanzas Pública de
la Cámara de Diputados debe apoyar la realización de la
valoración del “Impacto Presupuestario” de las iniciativas
de ley o decreto. Para atender esta obligación, el Centro de
Estudios instrumentó un procedimiento cuyo resultado se
entrega por oficio sea si la valoración concluye que la Ini-
ciativa genera o no Impacto presupuestario. Hace falta que
el Centro también apoye el análisis de los Criterios Gene-
rales de Política Económica con la emisión de una valora-
ción de impactos con la que se sustente una opinión al res-
pecto.

Considerandos

Que el artículo 42 de la Ley Federal de Presupuesto y Res-
ponsabilidad Hacendaria determina que la aprobación de la
Ley de Ingresos y del Presupuesto de Egresos se sujetará a
un procedimiento establecido.

Que el mismo artículo 42 en su numeral I determina que el
Ejecutivo Federal, por conducto de la Secretaría, deberá
enviar al Congreso de la Unión a más tardar el 1 de abril,
un documento que presente: Los principales objetivos para
la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos del año si-
guiente; Escenarios sobre las principales variables macro-
económicas para el siguiente año: crecimiento, inflación,
tasa de interés y precio del petróleo; Escenarios sobre el
monto total del Presupuesto de Egresos y su déficit o supe-
rávit; así como Enumeración de los programas prioritarios
y sus montos.

Que el artículo 42 de la Ley Federal de Presupuesto en su
numeral II mandata que el Ejecutivo Federal, por conduc-
to de la Secretaría, remitirá a la Cámara de Diputados, a
más tardar el 30 de junio de cada año, además de la estruc-
tura programática a emplear en el proyecto de Presupuesto
de Egresos, el informe sobre los avances físico y financie-
ro de todos los programas y proyectos que se hayan apro-
bado en el Presupuesto de Egresos vigente con relación a
los objetivos planteados en el Plan Nacional de Desarrollo
y los programas; en ello, detallará y justificará las nuevas
propuestas, señalando las correspondientes opciones de
fuentes de recursos para llevarlas a cabo.

Que el artículo 42 de la Ley Federal de Presupuesto, en su
numeral III, señala la obligación del Ejecutivo Federal de
remitir al Congreso de la Unión, a más tardar el 8 de sep-
tiembre de cada año los Criterios Generales de Política
Económica en los términos del artículo 16 de esa Ley, así
como la estimación del precio de la mezcla de petróleo me-
xicano para el ejercicio fiscal que se presupuesta determi-
nada conforme a lo dispuesto en el artículo 31 de esa Ley.
Asimismo, la iniciativa de Ley de Ingresos y, en su caso,
las iniciativas de reformas legales relativas a las fuentes de
ingresos para el siguiente ejercicio fiscal; y el proyecto de
Presupuesto de Egresos.

Que el artículo 18 de la Ley Federal de Presupuesto y Res-
ponsabilidad Hacendaria determina que las Comisiones co-
rrespondientes del Congreso de la Unión, al elaborar los
dictámenes respectivos, realizarán una valoración de im-
pacto presupuestario de las iniciativas de ley o decreto, con
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el apoyo del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas
de la Cámara de Diputados, y podrán solicitar opinión a la
Secretaría sobre el proyecto de dictamen correspondiente.

Por lo antes expuesto, pongo a su consideración la siguien-
te reforma:

Fundamento Legal

La presente iniciativa se presenta con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 71, fracción II, y 72 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; y 55,
fracción II, 56, 62 y demás relativos del Reglamento para
el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos.

Decreto Por todo lo anteriormente expuesto, se somete
a su consideración la presente iniciativa con proyecto
de Decreto que reforma la Ley Federal de Presupuesto
y Responsabilidad Hacendaria

Primero. Se adicionan los párrafos cuarto y quinto del ar-
tículo 16 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabili-
dad Hacendaria, quedando como sigue:

Artículo 16. …

…

…

Los criterios generales de política económica que sus-
tentan el marco fiscal, así como los techos de ingreso,
gasto y endeudamiento se someterán a una revisión por
el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cá-
mara de Diputados, quien emitirá una opinión técnica-
mente fundada sobre  posibles impactos estimados pre-
supuestarios, sociales y económicos. La revisión será
obligatoria, una vez que la Cámara reciba el paquete
económico que le entregue la Secretaría el 8 de sep-
tiembre.

La opinión que emita el Centro de Estudios de las Fi-
nanzas Públicas se documentará en un informe que se
entregará tanto a la Comisión de Hacienda como a la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública a más tar-
dar el 8 de octubre, con el fin de que sea revisado pre-
vios a la aprobación de la Ley de Ingresos. Dicho infor-
me será público de manera permanente y no podrá ser
reservado; se publicará en el sitio web del Congreso de
la Unión.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el 14 de septiembre de
2017.— Diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca, para dictamen. 

CÓDIGO PENAL FEDERAL

«Iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones
del Código Penal Federal, a cargo del diputado Germán Er-
nesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano

El proponente Germán Ernesto Ralis Cumplido, Diputado
Integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciu-
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dadano, con fundamento en lo dispuesto en los artículos
71, Fracción II, y 72 de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos; y 55, Fracción II, 56, 62 y demás
relativos del reglamento para el gobierno interior del con-
greso general de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
consideración de esta soberanía la presente, Iniciativa con
proyecto de Decreto que adiciona al Título Decimoctavo el
Capítulo III, artículo 287 Bis 287 Ter, del Código Penal Fe-
deral, al tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

El robo, usurpación, suplantación y falsificación de identi-
dad, son delitos que con el avance tecnológico han evolu-
cionado rápidamente, gracias a que con los dispositivos
electrónicos de telecomunicación se tiene mayor acceso a
datos personales sin que necesariamente este presente la
persona. Este delito se usa comúnmente para abrir cuentas
de crédito, contratar líneas telefónicas, seguros de vida, re-
alizar compras, e incluso, algunos casos, el cobro de segu-
ros de salud, vida y pensiones.

La Condusef, indica que el robo de identidad se da “cuan-
do una persona obtiene, transfiere, posee o utiliza de ma-
nera no autorizada datos personales de alguien más, con la
intención de asumir de manera apócrifa su identidad y rea-
lizar compras, obtener créditos, documentos o cualquier
otro beneficio financiero en detrimento de sus finanzas”.1

La identidad la constituyen datos personales como: nom-
bre, teléfono, domicilio, fotografías, huellas dactilares, nú-
meros de licencia y seguridad social, números de tarjeta de
crédito y cuentas bancarias, nombres de usuario y contra-
señas.2

De acuerdo a las investigaciones realizadas por el Consejo
Económico y Social (Ecosoc) de la Organización para la
Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) el creci-
miento del delito de robo de identidad se ha incrementado
de manera exponencial a nivel mundial, principalmente
porque no existen leyes que regulen de manera concreta es-
te delito dentro del plano penal.3

En México este delito ha aumentado de manera significati-
va, según los datos del Banco de México, el país ocupa el
octavo lugar a nivel mundial en este delito, siendo el 67%
de los casos de robo de identidad por perdida de documen-
tos, 63% por robo de carteras y portafolios, y 53% por in-
formación tomada directamente de una tarjeta bancaria.4

La implementación de un marco regulatorio permitirá con-
tar con herramientas que coadyuven en el procedimiento
penal de conductas relacionadas al robo de identidad, las
cuales le permitan a las victimas tener acceso a la seguri-
dad y justicia  jurídica. 

Las personas que han sido víctimas de este delito se han to-
pado con una serie de trámites tortuosos y vueltas; por
ejemplo, la señora Yolanda adquirió una tarjeta de débito
con la intención de ahorrar y tener un respaldo para su fu-
turo; sin embargo fue víctima de robo de identidad, delito
que no pudo probar ya que no contamos con una legisla-
ción que permita defender y ejercer acción penal contra
quien resultara responsable. Con su tarjeta los delincuentes
adquirieron un crédito, el cual ella no solicitó, y mucho
menos disfrutó, y el cual tuvo que pagar, y pese a verlo li-
quidado le causó un daño aún mayor al  generarle un his-
torial crediticio negativo, que en la actualidad no le permi-
te acceder a otros créditos.5

Ante situaciones de cargos no reconocidos en tarjetas de
crédito o débito, las instituciones cuentan con un plazo de
aclaración, el cual una vez que expira ya no hacen nada y en
caso de que la persona haya sido víctima de robo de identi-
dad, no tendrá mayor respaldo legal y tendrá que liquidar la
deuda pese a no haberla adquirido. 

El uso de Internet ha propiciado que se genere una identi-
dad electrónica o identidad digital, lo cual quiere decir que
se comparten en línea datos personales como lo son: nú-
meros de tarjetas, direcciones, claves de acceso a cuentas
bancarias, entre otros; esta interacción es altamente peli-
grosa cuando alguien no autorizado se apropia de ellos, ya
que a nivel nacional e internacional, este tipo de sucesos se
ha multiplicado de manera exponencial al obtener por me-
dio del fraude, datos personales, principalmente en el área
económica, causando estafas que afectan el decremento de
las finanzas de las víctimas.6

Las acciones de robo o suplantación de identidad por su in-
cidencia, requieren establecer un marco legislativo, el cual
contemple el uso de internet, ya que es el medio con un cre-
ciente uso para pago de impuestos, compras en línea y pa-
gos de tarjetas, en los que se compromete la integridad de
la persona.7

La Comisión Nacional Para la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), creó un
“Protocolo para detectar el posible robo de identidad”, y a
una semana de que entró en funcionamiento la aplicación,
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se detectaron 48 posibles casos, siendo los más comunes
problemas con tarjeta de crédito (19 reportes), créditos per-
sonales (12 reportes), créditos de auto (8), cuenta de aho-
rro (2), cuenta de nómina (2) y cheques (1).8

Diana Bernal Ladrón de Gevara, titular de la Procuraduría
de la Defensa del Contribuyente, indicó que en materia fis-
cal se detectaron 500 casos de robo de identidad a través de
RFC falsos; menciona también, que existen casos en los
que el contribuyente presenta su declaración anual y el sal-
do a favor les es depositado en cuentas diferentes a la su-
ya, lo mismo pasa con la apertura de cuentas las cuales se
realizan con RFC y credenciales del INE falsas o bien,
abren cuentas bancarias con RFC ajenos y ahí realizan
grandes depósitos de dinero, para posteriormente vaciar la
cuenta y dejarle el problema al dueño del RFC, que utili-
zaron para la apertura.9

Parecería que los ladrones cibernéticos no existen, ya que
hasta ahora no existe ningún detenido por este delito. 

Considerandos

La Cámara de Diputados  envió un punto de acuerdo a la
Prodecon el pasado 29 de abril del presente año, en el que
solicitó a esa dependencia y a la Procuraduría Federal del
Consumidor (Profeco) promover, difundir y fortalecer las
estrategias transversales contra robo de identidad, derivada
de la sustracción de datos personales, específicamente en
los casos de correo electrónico, redes sociales y banca elec-
trónica.10

El 30 de junio de 2016, se publicó en la Gaceta Parlamen-
taria un documento emitido por la Procuraduría Federal del
Consumidor, en el que se menciona que el delito de robo
de identidad no se encuentra tipificado dentro del Código
Penal Federal. El delito de robo de identidad ya está regu-
lado en los Estados de  Baja California, Baja California
Sur, Colima, Chihuahua, Ciudad de México, Durango, Mé-
xico, Guanajuato, Jalisco, Nuevo León, Oaxaca, Quintana
Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala y Zacatecas.11

El Código Penal Federal contempla el acceso ilícito a sis-
temas y equipos de informática, en el Titulo Noveno (Re-
velación de secretos y acceso ilícito a sistemas y equipos
de informática), dentro del Capítulo II, e indica que cuan-
do alguien conozca o copie información de sistemas o
equipos de información protegidos por algún sistema de se-
guridad, o al que conozca o copie información de sistemas
o equipos de informática de instituciones financieras que se

encuentren bajo un sistema de seguridad; y también esta-
blece penas, respecto al robo de bases de datos a institu-
ciones financieras.12

Decreto por lo anteriormente expuesto, se somete a su
consideración, la presente iniciativa con proyecto de de-
creto que adiciona al Título Decimoctavo el Capítulo
III, artículo 287 Bis 287 Ter, del Código Penal Federal.

Único. Se adiciona al Título Decimoctavo el Capítulo III,
artículo 287 Bis 287 Ter, del Código Penal Federal, para
quedar como sigue:

Título Decimoctavo
Delitos contra la Paz y Seguridad de las personas

Capítulo I
Amenazas 

Artículos 282-284… 

Capítulo II
Allanamiento de morada

Artículos 285-287…

Capítulo III
Robo, usurpación o suplantación de identidad

Artículo 287 Bis.

EL delito de robo, usurpación o suplantación de identi-
dad es aquel en el una persona con fines ilícitos o de lu-
cro, se atribuya la identidad de otra persona por cual-
quier medio, o consienta que un tercero suplante su
identidad, produciendo con ello un daño moral o patri-
monial, u obteniendo un lucro o provecho indebido pa-
ra sí o para otra persona. Este delito se sancionará con
prisión de cuatro a ocho años y multa de mil a dos mil
unidades de media y actualización.

Artículo 287 Ter. 

El robo, usurpación o suplantación de identidad podrá
llevarse a cabo por una o la mezcla de las siguientes téc-
nicas o medidas:

Sin acceso a internet. Al que use Interacción social, la
manipulación y el engaño, y ocurre típicamente en con-
versaciones directas, estudio previo de la información
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de la víctima potencial, para, crear y utilizar un escena-
rio favorable con el objetivo de persuadir a una víctima
y obtener información; llamada telefónica a la víctima
haciéndose pasar por alguien más, poner atención a las
acciones que realiza la víctima o se puede utilizar,  el es-
pionaje a los usuarios se realiza de cerca, para obtener
información confidencial, el sentido del oído para cap-
turar información privilegiado y  buscar información
valiosa en la basura; o por cualquier sentido o medio. 

I. Sin acceso a internet y con apoyo de alguna he-
rramienta tecnológica. El que realice una copia o
clonación de una tarjeta de débito o crédito, sin el
consentimiento del dueño;  Realice  fraude vía tele-
fónica para  obtener información mediante el en-
gaño; y ser miembro de algún corporativo y enviar
selectivos mensajes de texto dirigidos a usuarios de
telefonía móvil con el fin de que visiten una página
web fraudulenta.

II. Con acceso a internet.

a) Al que por algún uso de medio electrónico, te-
lemático, software espía que guarda las letras que
fueron pulsadas en un documento de texto o elec-
trónico obtenga algún lucro indebido para sí o
para otro o genere un daño patrimonial a otro,
valiéndose de alguna manipulación informática o
intercepción de datos de envío, cuyo objeto sea el
empleo no autorizado de datos personales o el ac-
ceso no autorizado a base de datos automatizados
para suplantar identidades;

b) Al que transfiera, posea o utilice datos identi-
ficativos de otra persona con la intención de co-
meter, favorecer o intentar cualquier actividad
ilícita; o

c) Al que asuma, suplante, se apropie o utilice, a
través de internet, cualquier sistema informático
utilización de spam, sitios web falsos, mensajes de
correo electrónico, mensajes instantáneos, cuya
finalidad es obtener de los usuarios de internet
información confidencial o medio de comunica-
ción, la identidad de una persona física o jurí-
dica que no le pertenezca, produciendo con ello
un daño moral o patrimonial, u obteniendo un
lucro o un provecho indebido para sí o para
otra persona.

Se aumentará hasta en una mitad las penas previstas
en el presente artículo, a quien se valga de la homoni-
mia, parecido físico o similitud de la voz para cometer
el delito; así como en el supuesto en que el sujeto acti-
vo del delito tenga licenciatura, ingeniería o cualquier
otro grado académico en el rubro de informática, com-
putación o telemática, en caso de reincidencia hasta
cinco años más de prisión.  

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas

1 “Robo de identidad un delito en aumento”.  Edgar Amigón. Proteja
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http://www.condusef.gob.mx/Revista/PDF-s/2015/186/robo.pdf

2 Ídem. 
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Flores. Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM. 

http://bibliohistorico.juridicas.unam.mx/libros/6/2941/24.pdf

4 “Robo de identidad”. Proteja su dinero.  

http://www.condusef.gob.mx/Revista/index.php/usuario-inteligen-
te/consejos-de-seguridad/563-robo-de-identidad

5 “Robo de identidad un delito en aumento”.  Edgar Amigón. Proteja
su dinero. Revista Condusef. 

http://www.condusef.gob.mx/Revista/PDF-s/2015/186/robo.pdf

6 “El Robo o Usurpación de Identidad por medios informáticos o tele-
máticos: su tratamiento jurídico penal”. Rodolfo Romero Flores. Acer-
vo de la Biblioteca Jurídica Virtual. 

http://bibliohistorico.juridicas.unam.mx/libros/6/2958/20.pdf

7 Ídem. 

8 “Casi 50 casos de robo de identidad, en una semana”. Braulio Car-
bajal. Milenio.com. 29 de febrero de 2016. 

Año III, Primer Periodo, 14 de septiembre de 2017 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados74



http://www.milenio.com/negocios/Casi_50_casos_de_robo_de_ide
ntidad-robo_de_identidad-condusef_0_692330936.html

9 “Proceden halla 500 casos de robo de identidad en materia fiscal”. El
Financiero. 

http://www.elfinanciero.com.mx/economia/prodecon-halla-500-
casos-de-robo-de-identidad-en-materia-fiscal.html

10 Boletín 1736. “Prodecon y Profeco informan a diputados acciones
contra robo de identidad”. 1 de julio de 2016. 

http://www5.diputados.gob.mx/index.php/esl/Comunicacion/Bole-
tines/2016/Julio/01/1736-Prodecon-y-Profeco-informan-a-dipu-
tados-acciones-contra-robo-de-identidad

11 Boletín 1736. “Prodecon y Profeco informan a diputados acciones
contra robo de identidad”. 1 de julio de 2016. 

http://www5.diputados.gob.mx/index.php/esl/Comunicacion/Bole-
tines/2016/Julio/01/1736-Prodecon-y-Profeco-informan-a-dipu-
tados-acciones-contra-robo-de-identidad

12 “Código Penal Federal”. http://www.diputados.gob.mx/LeyesBi-
blio/pdf/9_180716.pdf

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el 14 de septiembre de
2017.— Diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen. 

LEY FEDERAL DE PRESUPUESTO Y
RESPONSABILIDAD HACENDARIA

«Iniciativa que adiciona el artículo 17 de la Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, a cargo del dipu-
tado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamen-
tario de Movimiento Ciudadano

El proponente Germán Ernesto Ralis Cumplido, diputado
integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71,
fracción II, y 72 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos; y 55, fracción II, 56, 62 y demás rela-
tivos del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
consideración de esta soberanía la presente, iniciativa con

proyecto de decreto por el que se adiciona párrafo cuarto al
artículo 17 y se recorren los subsecuentes de la Ley Fede-
ral de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, al tenor
de lo siguiente

Exposición de Motivos

Han ocurrido eventos que observan una economía mexica-
na con muchas dificultades para repuntar. Por una parte, el
peso mexicano golpeado por la paridad contra el dólar, los
precios del barril de petróleo igualmente golpeados, ade-
más de las medidas en las tasas de interés que tomo el Ban-
co de México, y por otra parte, los dos recortes presupues-
tales anunciados por el Gobierno Federal antes de presentar
el proyecto 2017.

Sin duda se presenta un escenario con muchas tentaciones
para recurrir al endeudamiento público, especialmente co-
mo efecto de que los ingresos públicos no son como los es-
timados. El Banco de México ya alertó recientemente de
los altos niveles de deuda pública cuyo incremento, según
esa institución, presenta ya un deterioro en la cuenta co-
rriente.

La misma institución ha indicado que la situación que en-
frenta la deuda pública manda señales claras de que re-
quiere mayor atención. Más aún, el Banco de México con-
sidera prudente que las autoridades hacendarias mantengan
las medidas para controlar las finanzas públicas, a través de
ajustes presupuestales.

Igualmente, el Banco de México al presentar el Informe de
Inflación del tercer trimestre de 2016 reconoce que se tra-
ta de comportamientos que muestran que la alerta en los al-
tos niveles de deuda pública se acerca a los límites de lo ra-
zonable. Recomienda como adecuado una actitud fiscal
más prudente que influya en un comportamiento más favo-
rable en el déficit de la cuenta corriente.

Se trata de una situación de doble cuidado, por un lado, esa
tentación de aumentar la deuda y, por otra, justificar con las
recomendaciones del Banco de México de ajustes presu-
puestarios el pésimo ritmo del ejercicio presupuestal de los
programas federales por la falta de controles presupuesta-
les eficientes y lejanos de la tentación política.

Para este mes de septiembre, muchos programas federales
observan retrasos críticos en el ejercicio. Parece que los se-
ñores delegados federales están dispuestos a sacrificar el
inicio de proyectos por una excesiva revisión burocrática
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cargada de observaciones parciales e interpretaciones lega-
loides de las reglas de operación. 

Los ajustes presupuestarios recomendados por el Banco de
México no deben justificar la reorientación del gasto a con-
veniencia política de posibles candidatos oficiales.

Por el contrario, los ajustes sugeridos a como se observa la si-
tuación que guarda la administración de programas y, en ge-
neral del gobierno federal, según el cuarto informe debe
apuntar a la fuerte carga presupuestal de muchos gastos inne-
cesarios en imagen de funcionarios bajo el título de comuni-
cación social y difusión de programas públicos, por ejemplo.

El mensaje del Banco de México sobre mayor atención al
riesgo de la deuda pública, también puede interpretarse ha-
cia la reforma reciente de la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria en su artículo 19 Bis que seña-
la como opción para la Secretaría de Hacienda el destinar
los ingresos que correspondan al importe del remanente de
operación que el Banco de México entere al Gobierno Fe-
deral, cuando menos el 75% a la amortización de la deuda
pública del Gobierno Federal contratada en ejercicios fisca-
les anteriores.

Considerandos

Que el Artículo 17 de la Ley Federal de Presupuesto y Res-
ponsabilidad Hacendaria, en su primer párrafo determina
que los montos de ingreso previstos en la iniciativa y en la
Ley de Ingresos, así como de gasto contenidos en el pro-
yecto y en el Presupuesto de Egresos, y los que se ejerzan
en el año fiscal por los ejecutores…, deberán contribuir a
alcanzar la meta anual de los requerimientos financieros
del sector público.

Adicionalmente, la misma Ley en el segundo párrafo del mis-
mo artículo 17 aclara que en caso de que, al cierre del ejerci-
cio fiscal, se observe una desviación respecto a la meta de los
requerimientos financieros del sector público mayor al equi-
valente a un 2 por ciento del gasto neto total aprobado, la Se-
cretaría deberá presentar una justificación de tal desviación
en el último informe trimestral del ejercicio.

Que el artículo 17 de la Ley Federal de Presupuesto, en su ter-
cer párrafo, obliga a que el gasto neto total propuesto por el
Ejecutivo Federal en el proyecto de Presupuesto de Egresos,
aquél que apruebe la Cámara de Diputados y el que se ejerza
en el año fiscal, deberá contribuir al equilibrio presupuesta-
rio. Además, especifica que se considerará que el gasto neto

contribuye a dicho equilibrio durante el ejercicio, cuando el
balance presupuestario permita cumplir con el techo de en-
deudamiento aprobado en la Ley de Ingresos.

Asimismo se considera en el párrafo cuarto del mismo ar-
tículo que circunstancialmente, y debido a las condiciones
económicas y sociales que priven en el país, las iniciativas
de Ley de Ingresos y de Presupuesto de Egresos podrán
prever un déficit presupuestario. En estos casos, el Ejecuti-
vo Federal, por conducto de la Secretaría, al comparecer
ante el Congreso de la Unión con motivo de la presentación
de dichas iniciativas, deberá dar cuenta de los aspectos.

Que el artículo 19 Bis de la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria señala que el Ejecutivo Federal,
por conducto de la Secretaría de Hacienda, deberá destinar
los ingresos que correspondan al importe del remanente de
operación que el Banco de México entere al Gobierno Fede-
ral en términos de la Ley del Banco de México:

I. Cuando menos el 75% a la amortización de la deuda
pública del Gobierno Federal contratada en ejercicios
fiscales anteriores o a la reducción del monto de finan-
ciamiento necesario para cubrir el Déficit Presupuestario
que, en su caso, haya sido aprobado para el ejercicio fis-
cal en que se entere el remanente, o bien, una combina-
ción de ambos conceptos.

Por lo antes expuesto, pongo a su consideración la siguien-
te reforma.
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Fundamento legal

La presente iniciativa se presenta con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 71, fracción II, y 72 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; y 55,
fracción II, 56, 62 y demás relativos del Reglamento para
el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos.

Decreto

Por todo lo anteriormente expuesto, se somete a su consi-
deración, la presente iniciativa con proyecto de

Decreto que reforma la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria

Primero. Se adiciona párrafo cuarto al Artículo 17 y se re-
corren los subsecuentes, de la Ley Federal de Presupuesto
y Responsabilidad Hacendaria recorriendo los actuales,
quedando como sigue:

Artículo 17. …

…

Asimismo, el gasto neto total propuesto por el Ejecutivo
Federal en el proyecto de Presupuesto de Egresos, aquél
que apruebe la Cámara de Diputados y el que se ejerza en
el año fiscal, deberá contribuir al equilibrio presupuestario.
Para efectos de este párrafo, se considerará que el gasto ne-
to contribuye a dicho equilibrio durante el ejercicio, cuan-
do el balance presupuestario permita cumplir con el techo
de endeudamiento aprobado en la Ley de Ingresos.

Cuando se realice un ajuste al techo de endeudamiento,
se requerirá la aprobación de dos terceras partes del
Congreso, previo informe escrito y comparecencia del
Secretario de Hacienda y Crédito Público ante las Co-
misiones correspondientes de la Cámara de Diputados.
Dicho ajuste podrá promoverse una sola vez al año,
después del segundo semestre de cada ejercicio fiscal”

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de
2017.— Diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca, para dictamen. 

LEY FEDERAL DEL TRABAJO

«Iniciativa que adiciona el artículo 59 de la Ley Federal del
Trabajo, a cargo del diputado Germán Ernesto Ralis Cum-
plido, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

El proponente, Germán Ernesto Ralis Cumplido, diputado
integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71,
fracción II, y 72 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos; y 55, fracción II, 56, 62 y demás rela-
tivos del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
consideración de esta soberanía la presente iniciativa con
proyecto de decreto que adiciona un tercer párrafo al
artículo 59 de la Ley Federal del Trabajo, al tenor del si-
guiente:

Exposición de Motivos

La vida diaria, sobre todo en las grandes ciudades, trae
consigo retos y dificultades como lo son el transporte, el
tiempo de desplazo, la inseguridad, tiempo limitado para
cumplir con actividades de ocio, familiares o incluso labo-
rales, así como el estrés y otras dificultades de salud deri-
vadas de ésta.

Este ritmo de vida nos ha hecho sacrificar tiempo y salud
al simplemente tratar de cumplir con nuestras obligaciones.

La visión de productividad y trabajo que tenemos en México
está equivocada. Relacionamos el tiempo de estancia en la
oficina, con la productividad del trabajador, lo cual resulta no
sólo una idea equivocada, sino contraproducente.1 Según el
más reciente estudio publicado por la Organización para el
Desarrollo y Cooperación Económica (OCDE), México es el
primer país del mundo en el que sus ciudadanos pasan la ma-
yor cantidad de tiempo en el trabajo.2

En promedio, el empleado mexicano trabaja 44 horas a la
semana, es decir, 2 mil 228 horas al año, mientras que en
países como Alemania trabajan mil 371 horas; Holanda mil
419 horas, Noruega mil 421 horas, Dinamarca mil 457 ho-
ras y Francia mil 482 horas. Es decir, en promedio los paí-
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ses de la OCDE trabajan mil 770 horas, mientras que en
México se trabaja 458 horas más.3

Aunado a las horas extenuantes de trabajo, cabe recalcar
que México no es un país productivo. Según el reporte
“México, políticas prioritarias para fomentar las habilida-
des y conocimientos de los mexicanos para la productivi-
dad y la innovación” de la OCDE, se expone que nuestro
país tiene un desempeño “mediocre” en términos de pro-
ductividad, esto en gran medida al bajo nivel de competen-
cias laborales. Es decir, que para incrementar nuestra pro-
ductividad, necesitamos de un programa integral que
mejore las competencias y habilidades, tanto escolares co-
mo laborales.4

En conclusión, los mexicanos no somos productivos y
nuestra visión laboral está errónea. Necesitamos optar por
un modelo diferente y cambiar perspectivas equivocadas
de nuestro actual modelo laboral.

La tendencia marca a que el futuro del trabajo se encuentra
en nuestros hogares. Optar por realizar nuestro trabajo des-
de el hogar aumenta la productividad, además de que im-
pacta positivamente otros aspectos de nuestra vida.5

La incomprensión al aceptar el estrés como una enferme-
dad seria viene del hecho de que cada persona somatiza el
padecimiento de diferente manera, desde un malhumor
hasta baja productividad, insociabilidad, ansiedad, afecta-
ción del sueño, padecimientos estomacales, etc. Si el estrés
no es detectado y atendido causa una amplificación en la
somatización e incluso se convierte en el síndrome del tra-
bajador desgastado, en el cual la fatiga y el estrés hace in-
eficiente a la persona que lo padece.6

Del estrés derivan enfermedades crónico-degenerativas así
como cansancio y sueño constante,7 afectando negativa-
mente la salud psicológica y física de los trabajadores y
manifestándose por ejemplo a través de la depresión, la
cual tiene una estrecha relación con el ausentismo laboral
y por consecuencia a la eficacia de las instituciones para las
cuales laboran los afectados.8

El trabajar desde el hogar también contribuye a nuestro
problema de movilidad, el cual se intensifica en las gran-
des urbes. Según el Institute for Business Value, Centro de
Análisis de IBM, la Ciudad de México encabeza la lista de
las urbes más complicadas para trasladarse, liando así la
rutina de sus pobladores ya que 40 por ciento de los em-

pleados mexicanos hacen alrededor de 60 minutos en trans-
portarse diariamente.9

Automáticamente al disminuir la circulación de automóvi-
les en las calles, estaríamos mejorando la calidad del aire,
pues la contaminación provocada por la quema de hidro-
carburos que realizan nuestros automóviles se vería dismi-
nuida.10

Contrario a la visión laboral tradicional, el trabajar desde ca-
sa aumenta 30 por ciento la productividad de los emplea-
dos11 y, de hecho, el éxito de la propuesta es tal que según
una encuesta realizada por Microsoft, 8 de cada 10 emplea-
dos están dispuestos a adoptar el modelo de trabajo en casa
si la empresa les provee los requerimientos necesarios para
la realización del mismo.12

El beneficio de trabajar desde el hogar no es sólo para los
empleados, de hecho las empresas que optan por ampliar
este modelo y contratan a personas para que laboren desde
el hogar, generan ahorros importantes, pues disminuyen los
espacios físicos para laborar y con ellos los servicios fun-
damentales de las instalaciones; además claro, cuentan con
empleados más sanos y comprometidos.13

Una alternativa para revertir el estrés, molestia y bajo ren-
dimiento de los trabajadores, y al mismo tiempo aumentar
la derrama económica y disminuir la contaminación am-
biental, es la disminución de las jornadas de trabajo los dí-
as viernes y/o sábados, o en su caso, permitir que los tra-
badores realicen sus labores desde su hogar si así lo
desean, y en los casos que así se requiera.

En concreto, un trabajo de jornada corta o que se pueda re-
alizar desde el lecho cotidiano del trabajador, suma a la sa-
lud tanto del trabajador, como de la empresa misma, pues
ésta se verá beneficiada por la energía y productividad ad-
quirida del trabajador.

Considerandos

En las prácticas laborales en México, pasar muchas ho-
ras en el trabajo no implica ser más productivo, sino que
es sinónimo de pérdida de lucidez y capacidad de análi-
sis a lo largo de la jornada laboral. La reducción en los
tiempos libres del trabajador daña la salud tanto física
como mental, y como consecuencia de las largas jorna-
das de trabajo el día a día, del empleado se vuelve exte-
nuante y agotador.
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La Comisión Consultiva Nacional de Seguridad y Salud en
el Trabajo está por actualizar las tablas de Enfermedades de
Trabajo y de Valuación de las Incapacidades Permanentes,
considerando por primera vez al estrés como enfermedad
gracias a la relación del trabajo y la afectación a la salud
del trabajador.14

En México ya se ha planteado el cambiar el modelo labo-
ral tradicional, Carlos Slim ha planteado la propuesta de
jornadas semanales de trabajo de tres días la cual desde ha-
ce tiempo y poco a poco ya se aplica en Telmex.15

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud
(OMS), el estrés laboral provoca el 25 por ciento de los 75
mil infartos del país, siendo 75 por ciento de los trabajado-
res mexicanos que padecen este mal, y lo que coloca a Mé-
xico en el primer lugar a nivel mundial en esta triste cate-
goría.16

De acuerdo con la Organización Internacional del Trabajo
(OIT), se estima que el estrés laboral puede causar pérdi-
das multimillonarias de entre el 0.5 y el 3.5 por ciento del
producto interno bruto (PIB) de los países, convirtiéndose
así en un gran problema social y económico.17

Según el análisis ‘Un tráfico paralizando en la Ciudad de
México’, en la capital de nuestro país en términos de pro-
ductividad, se pierde una cifra superior a 55 mil millones
de pesos por año.18

El cambio en el modelo tradicional de trabajo ha dado tan
bueno resultados que la empresa Microsoft en México aho-
rra 2.7 millones de pesos anuales en la reducción de espa-
cios de oficina gracias a que ofrece a sus empleados la op-
ción de trabajo desde casa.

Puntualizando, la jornada laboral extensa a la que se en-
frentan los mexicanos, aunado a la gran cantidad de tiem-
po que pasa el trabajador en ir y venir de su casa a su lugar
de trabajo, le deja pocos momentos para su descanso, re-
creación y convivencia familiar, que por naturaleza todos
necesitamos. 

El reducir el horario de trabajo o permitir que este se reali-
ce desde el lecho cotidiano tiene beneficios enfocados en la
salud de los empleados, pues reduce los índices de estrés
laboral, acto que lleva a mejorar la productividad de las
empresas y la calidad de vida de los trabajadores; puede
verse reflejado en la salud, medio ambiente y economía de
la empresa y de los trabajadores, así pueden evitar el tráfi-

co, gastar gasolina y en su lugar permanecer en el lecho co-
tidiano a realizar actividades recreativas o a convivir en fa-
milia.

Fundamento legal

La presente iniciativa se presenta con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 71, fracción II, y 72 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; y 55,
fracción II, 56, 62 y demás relativos del Reglamento para
el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos.

Decreto por lo anteriormente expuesto, se somete a su
consideración, la presente iniciativa con proyecto de de-
creto que adiciona un tercer párrafo al artículo 59 de la
Ley Federal del Trabajo.

Único. Se adiciona un tercer párrafo del artículo 59 de la
Ley Federal del Trabajo, para quedar como sigue:

Artículo 59. …

…

Los días viernes o sábado cuando éste sea laborable, el pa-
trón podrá reducir la jornada laboral a los trabajadores o,
en su caso, permitir realizarla desde el domicilio del traba-
jador o en un local libremente elegido por él, si el tipo de
trabajo así lo permitiera y sin que afecte su relación labo-
ral o percepciones.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas 
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Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el 14 de septiembre de
2017.— Diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Trabajo y Previsión Social,
para dictamen. 
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LEY PARA LA TRANSPARENCIA Y ORDENAMIENTO
DE LOS SERVICIOS FINANCIEROS

«Iniciativa que adiciona el artículo 4 Bis de la Ley para la
Transparencia y Ordenamiento de los Servicios Financie-
ros, a cargo de la diputada Brenda Velázquez Valdez, del
Grupo Parlamentario del PAN

La que suscribe, Brenda Velázquez Valdez, diputada fede-
ral integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional en la LXIII Legislatura de la Cámara de Dipu-
tados, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 71,
fracción II, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos; 6, párrafo 1, fracción I, y 77 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, somete a consideración
del pleno de esta honorable asamblea, la siguiente iniciati-
va con proyecto de decreto por el que se adiciona un inci-
so d) a la fracción III del artículo 4 bis de la Ley para la
Transparencia y Ordenamiento de los Servicios Financie-
ros, para eliminar los cobros de comisiones en los cajeros
automáticos, al tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

Con el propósito de promover una mayor competencia y
transparencia en el sector financiero, así como propiciar el
acceso de la población de menores recursos a los benefi-
cios de este sector, el Congreso de la Unión ha reformado
distintas leyes a lo largo de los años donde ha otorgado
atribuciones al Banco de México para regular las comisio-
nes bancarias.

A raíz de esto, el Banco de México ha emitido varias regula-
ciones referentes a cajeros automáticos, dentro de las que
destacan la estandarización de la información presentada a
los usuarios al momento de realizar operaciones en cajeros
automáticos de manera tal que los usuarios sepan la cantidad
total que se les cobrar por la operación antes de realizarla.

Se reguló que sólo el banco operador del cajero puede co-
brar una comisión a los clientes que no son de su banco. A
su vez, el banco operador del cajero le paga una cuota de
intercambio al banco emisor de la tarjeta. Dicha cuota es
igual para todos los bancos; y se prohibió que los bancos
cobren comisiones a sus propios clientes por retiro de efec-
tivo y consulta de saldo en los cajeros del mismo banco.

A través de la Circular 22/2010, el Banco de México recono-
ce que una de las preocupaciones de los legisladores ha sido
el costo de las comisiones que pagan los clientes por utilizar

los servicios financieros, por lo que en dichas reformas se
fortaleció la facultad del Banco de México de regular comi-
siones, su registro y la transparencia en su cobro.

La Circular 22/2010 define a un “operador de cajeros auto-
máticos” como la entidad financiera que permite a sus
clientes o a los de otras entidades financieras realizar, a tra-
vés de cajeros automáticos que formen parte de la infraes-
tructura que pertenezca a aquélla, actos relacionados con
las operaciones y servicios contratados con dichas entida-
des financieras, según corresponda.

Dentro de sus definiciones hace una separación entre “ope-
raciones interbancarias en cajeros automáticos”, siendo és-
tas las transacciones que se deriven de operaciones de reti-
ro de efectivo y consulta de saldo, en las cuales la emisora
no es el operador de cajeros automáticos.

Y las “operaciones internas en cajeros automáticos”, cuan-
do las transacciones que se deriven de operaciones de reti-
ro de efectivo y consulta de saldo, en las cuales la emisora
es a su vez el operador de cajeros automáticos.

De esa manera se permite el cobro de comisiones en las
disposiciones de efectivo cuando la emisora no es el ope-
rador de cajeros automáticos, es decir, cuando sea un caje-
ro de un banco distinto al que emite la tarjeta.

Dentro de dicha circular las únicas cuentas que están exen-
tas de comisiones son las de nómina y las cuentas básicas
para el público en general, de ahí en adelante se emiten
ciertas limitaciones al cobro de comisiones en diferentes
aspectos como cuentas de depósito, transferencia de fondos
y cajeros automáticos.

A partir de esta reglamentación y de la Circular 3/2012 el
Banco de México legaliza el cobro de comisiones por dis-
posición de efectivo en cajeros automáticos y se limita a
establecer que los operadores de cajeros automáticos debe-
rán mostrar en sus pantallas después de que se seleccione
el acto a realizarse, y antes de que se autorice la operación
el costo de la misma, o bien, que no se cobrará comisión
por esa operación.

A raíz de varias iniciativas surgidas en el Congreso de la
Unión, el Banco de México estableció condiciones adicio-
nales a la referida circular en los años siguientes:

-Circular 1/2012 (publicada en el DOF el 31 de enero de
2012).
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-Circular 5/2013 (publicada en el DOF el 6 de diciem-
bre de 2013).

-Circular 16/2014 (publicada en el DOF el 3 de octubre
de 2014).

-Circular 8/2016 (publicada en el DOF el 11 de abril de
2016).

-Circular 2/2017 (publicada en el DOF el 14 de febrero
de 2017).

A pesar de eso nos encontramos que las instituciones fi-
nancieras continúan cobrando comisiones por disposición
de efectivo en cajeros automáticos.

Algunos bancos ya han comenzado a realizar esfuerzos pa-
ra que la población tenga más opciones de retirar efectivo
en cajeros automáticos, sin pagar altas comisiones.

Ejemplo de ello son los convenios que se han firmado en-
tre instituciones como Scotiabank, BanBajío, Inbursa y
Afirme. El objetivo de las alianzas es que los clientes de es-
tas entidades puedan utilizar cajeros automáticos de cual-
quiera de los bancos, sin pagar comisiones.

Por una parte se aplaude que en el modelo de negocio de
estas instituciones financieras se tome en cuenta el benefi-
cio a los usuarios como estrategia para captar nuevos clien-
tes. Por el otro, es lamentable que el gobierno privilegie los
intereses de los bancos antes que el de los ciudadanos.

En Acción Nacional estamos convencidos de que toda ac-
ción política debe estar encaminada a la defensa de los de-
rechos de las personas, por tanto con el fin de que el Ban-
co de México cumpla con la función de regular las
comisiones que cobran las instituciones de servicios finan-
cieros a los usuarios de los cajeros automáticos en benefi-
cio de los usuarios, someto a la consideración de esta ho-
norable asamblea la siguiente iniciativa con proyecto de:

Decreto

Artículo Único. Se adiciona un inciso d) a la fracción III del
artículo 4 bis de la Ley para la Transparencia y Ordenamien-
to de los Servicios Financieros, para quedar como sigue:

III. Las Entidades no podrán cobrar Comisiones que inhi-
ban la movilidad o migración de los Clientes de una Enti-
dad Financiera a otra.

Asimismo, las Entidades Financieras tienen prohibido co-
brar Comisiones a Clientes o Usuarios por los siguientes
conceptos:

a)…

b)… 

c)… 

d) Por las transacciones que se deriven de operacio-
nes de retiro de efectivo y consulta de saldo, en la
Red de Cajeros Automáticos.

Lo previsto en este artículo no limita o restringe las atri-
buciones del Banco de México en los términos del ar-
tículo 4 de esta Ley.

… 

Transitorio

Único. El presente Decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el 5 de septiembre de
2017.— Diputada Brenda Velázquez Valdez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.

PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

SE EXHORTA A LA SEGOB, A LA SHCP Y A LA SA-
GARPA, A INCREMENTAR LAS ACCIONES EN VE-
RACRUZ Y ATENDER A LA POBLACIÓN QUE RE-

SULTÓ AFECTADA POR EL HURACÁN KATIA

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se exhorta
a la Segob, a la SHCP y a la Sagarpa a incrementar sus ac-
ciones en Veracruz y atender a la población afectada por el
huracán Katia, a cargo de la diputada Noemí Zoila Guzmán
Lagunes, del Grupo Parlamentario del PRI

La suscrita diputada federal de la LXIII Legislatura, Noemí
Zoila Guzmán Lagunes integrante del Grupo Parlamentario
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del Partido Revolucionario Institucional, con fundamento
en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 1,
fracción II, del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
mete a la consideración del pleno de esta soberanía, la si-
guiente proposición con Punto de Acuerdo por el que se so-
licita que esta honorable Cámara de Diputados, exhorte
respetuosamente a las Secretarías de Gobernación, Hacien-
da, y de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, para
ampliar las acciones que se encuentran realizando en el Es-
tado de Veracruz  y atender a la población que resultó afec-
tada por el Huracán Katia, bajo los siguientes

Considerandos

Que las condiciones actuales del tiempo en México han
provocado escenarios extremos, con lluvias intensas a to-
rrenciales en gran parte del país, con descenso de tempera-
turas, vientos fuertes, oleaje intenso y crecimiento de cuer-
pos de agua tanto de respuesta rápida como lenta que
ponen en riesgo la integridad de los habitantes en varias re-
giones del país.

Que con fecha 6 de septiembre de este año, el Director Ge-
neral de la Comisión Nacional del Agua, informó que la
trayectoria de la entonces tormenta tropical Katia se dirigía
a los estados de Veracruz, Puebla e Hidalgo, los cuales de-
bido a las lluvias torrenciales que dejo a su paso el ciclón
Franklin, los días 9 y 10 de agosto, los suelos se encontra-
ban saturados y los cuerpos de agua con niveles altos.

Que por lo anterior, el día 7 de septiembre de 2017, ante la
inminencia del impacto del ya Huracán Katia, la Secretaría
de Gobernación a través de la Coordinación Nacional de
Protección Civil emitió Declaratoria de Emergencia para
11 municipios, esto es, Actopan, Alto Lucero de Gutiérrez
Barrios, Cazones de Herrera, Gutiérrez Zamora, Nautla,
Papantla, San Rafael, Tamiahua, Tecolutla, Tuxpan y Vega
de Alatorre del Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave.

Que el día 9 de septiembre de 2017, nuevamente se emite
Declaratoria de Emergencia ahora para 29 municipios del
Estado de Veracruz por la ocurrencia del Huracán Katia por
los días 8 al 11 de septiembre, declarándose a  Alamo Te-
mapache, Altotonga, Atzalan, Benito Juárez, Castillo de
Teayo, Cerro Azul, Chicontepec, Chumatlán, Coahuitlán,
Coatzintla, Coxquihui, Coyutla, Espinal, Filomeno Mata,
Huayacocotla, Ixhuatlán de Madero, Jalacingo, Martínez
de la Torre, Mecatlán, Perote, Poza Rica de Hidalgo, Te-
petzintla, Texcatepec, Tihuatlán, Tlachichilco, Tlapacoyan,

Zacualpan, Zontecomatlán de López y Fuentes y Zozocol-
co de Hidalgo.

Que estas condiciones del tiempo, aunadas a las lluvias
acumuladas en días pasados, que han incrementado el nivel
de ríos y los niveles de saturación de agua en el suelo y su-
mado a los movimientos de tierra, así como a la alta vul-
nerabilidad en muchas regiones del país, representan un al-
to riesgo para las y los mexicanos, ya como puede
observarse los fenómenos naturales perturbadores nos han
azotado manera continua e ininterrumpida por lo que se
han presentado eventos de tracto sucesivo que han venido
acumulando agua en el subsuelo y que sumado a los movi-
mientos de tierra que hemos padecido se torna en una muy
grave situación para diversos Estados de la República.

Que el  Consejo Estatal de Protección Civil presidido por
el Gobernador del Estado fue instalado previo al impacto
del fenómeno perturbador, con lo que habilitó al Comité
Estatal de Emergencias área operativa de este, para que
otorgue atención a los municipios que se han visto afecta-
dos por el huracán Katia, a la fecha se ha informado de ma-
nera preliminar que sufrieron alguna afectación 90 munici-
pios, se han visto afectadas más de 3000 viviendas, se
desbordaron 65 corrientes entre ríos y arroyos, sufrieron
daño 48 vías de comunicación y 18 puentes, más de 30 es-
cuelas y existen más de 120 deslizamientos de tierra en to-
da la entidad veracruzana, en este orden continúan con los
trabajos de evaluación de daños, los cuales resulta necesa-
rio reforzar con las áreas del Gobierno de la República.

Que se informa que tras el paso de este fenómeno pertur-
bador, lamentablemente dos personas perdieron la vida a
causa de deslizamientos en la ciudad de Xalapa; así mismo
en Puebla y Veracruz se reportan derrumbes menores, ár-
boles caídos y algunos cortes de energía.

Que también se han visto afectadas las tierras de cultivo,
por lo que tan sólo las afectaciones provocadas por el hu-
racán Franklin ascendieron en el Estado de Veracruz a 26
mil hectáreas aproximadamente y las que afecta el huracán
Katia se están contabilizando por la Secretaría de Agricul-
tura, Ganadería y Desarrollo Rural, por lo cual es necesa-
rio se desarrollen las acciones para atender a los producto-
res y se active el Seguro Agrícola, Pecuario, Acuícola y
Pesquero Catastrófico. 

Por lo antes expuesto, someto a la consideración de esta
asamblea, el presente punto de acuerdo quedar como sigue:
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Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente a las Secretarías de
Gobernación y Hacienda para ampliar las acciones que se
encuentran realizando en el Estado de Veracruz  y atender
a la población que resultó afectada por el Huracán Katia.

Segundo. Se exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural para que des-
arrollen las acciones necesarias y se atienda con prontitud
a los productores rurales y se active el Seguro Agrícola, Pe-
cuario, Acuícola y Pesquero Catastrófico.

Tercero. Que la Secretaría Gobernación solicite y reco-
nozca que el impacto del huracán Katia, daño severamente
a municipios en su  infraestructura a cargo del Gobierno de
la República y de acuerdo al artículo 60 de la Ley General
de Protección Civil solicite la Declaratoria de desastre na-
tural, a fin de que las dependencias y entidades de la fede-
ración puedan atender los daños sufridos en la infraestruc-
tura, bienes y patrimonio federal a su cargo.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los veinticuatro días
del mes de septiembre de 2017.— Diputada Noemí Zoila Guzmán La-
gunes (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

RELATIVO A LA RENEGOCIACIÓN 
DEL TRATADO DE LIBRE COMERCIO 

DE AMÉRICA DEL NORTE (TLCAN)

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la renego-
ciación del TLCAN, a cargo de la diputada Ángeles Rodrí-
guez Aguirre, del Grupo Parlamentario del PAN

La diputada federal Ángeles Rodríguez Aguirre, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, con
fundamento en los artículos 71, fracción II, y 78 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos y en la
fracción I del numeral 1 del artículo 6 y numeral 2 del ar-
tículo 79 del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
mete a consideración la presente proposición con punto de
acuerdo para exhortar al presidente de la república, Enrique
Peña Nieto, a que en la renegociación del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte (TLCAN) la sustentabili-

dad sea un eje transversal en los diversos temas de actuali-
zación del tratado, al tenor de los siguientes

Considerandos

El pasado mes de agosto los representantes de México, Es-
tados Unidos y Canadá iniciaron la renegociación del Tra-
tado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN)
bajo la premisa de que es necesaria su actualización para
enfrentar los retos del siglo XXI.

La renegociación del TLCAN se hará en siete rondas, de
las cuales ya se realizaron las dos primeras, pero no se sa-
be cuáles son los criterios o principios que guían la discu-
sión y modernización del tratado.

Representantes del sector privado mexicano y canadiense
coincidieron en mantener la integración entre los tres paí-
ses y sumar sobre lo ya construido para fortalecer y abrir
oportunidades de crecimiento en favor de la competitivi-
dad de la región y de cada país. En particular, el Consejo
Coordinador Empresarial refirió en la importancia de ase-
gurar una negociación rápida y eficiente para reducir la in-
certidumbre; así como incentivar una estrecha coordina-
ción de los gobiernos con el sector privado para dar certeza
en el proceso.1

En general, los tres países reconocen los avances importantes
que se han dado en sus economías a partir de la entrada en vi-
gor del TLCAN en 1994, pero existen algunas discrepancias
sobre los temas técnicos que se tocaran, así como sobre algu-
nas materias que no se trataron en el tratado como telecomu-
nicaciones, energía, derechos de propiedad intelectual o soft-
ware, entre otras.

Existe una gran incertidumbre sobre cómo se abordarán los
temas ambientales,  ante la insistencia del presidente de los
Estados Unidos, Donald Trump, de retirarse del Acuerdo
de Paris contra Cambio Climático; así como por declara-
ciones de su administración de enfocar las negociaciones
con México y Canadá a asuntos comerciales, afirmando
que otros gobiernos han cometido el error de concentrarse
en asuntos laborales y ambientales.2

En el Encuentro de Organizaciones Sociales de Canadá,
Estados Unidos y México,3 celebrado en la ciudad de Mé-
xico el pasado mes de mayo, se firmó una Declaración pa-
ra que el tratado conduzca hacia un desarrollo sustentable,
sostenible y ampliamente compartido en toda América del
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Norte, con obligaciones vinculantes para enfrentar el cam-
bio climático, la deforestación, la contaminación de los
mantos hídricos, las emisiones de gases de efecto inverna-
dero, así como preservar la propiedad social de bosques,
tierras, la biodiversidad y el agua. 

Las organizaciones de la sociedad civil afirmaron que van
a cooperar a través de las fronteras para monitorear, movi-
lizar, educar, abogar y exigir que estos objetivos sean con-
quistados. Estas organizaciones convocaron a los pueblos
de los tres países a construir un movimiento amplio y di-
verso, que desarrolle estrategias de movilización, propues-
ta e interlocución política para lograr una mayor incidencia
en el rumbo de la globalización, en las políticas públicas y
en la construcción de alternativas de desarrollo sustentable.

Es importante reconocer que el TLCAN fue el primer tra-
tado de comercio significativo, que incluyó cláusulas sobre
el medio ambiente y estableció instituciones paralelas para
monitoreo y financiamiento. Se creó la Comisión para el
Medio Ambiente de América del Norte, supervisada por un
comité asesor público transparente y representativo, y don-
de terceros pueden presentar quejas sobre violaciones a le-
yes ambientales en los tres países. 

El Banco de Desarrollo de Norte América (Nadbank) y la Co-
misión de Cooperación del Medioambiente Fronterizo, insti-
tuciones creadas también con el TLCAN, patrocinan y moni-
torean proyectos ambientales en la región fronteriza de
Estados Unidos –México. Si bien estas instituciones han te-
nido algunos logros importantes, carecen de autoridad y su
presupuesto es limitado para enfrentar problemáticas rele-
vantes del medio ambiente, como los desechos peligrosos. 

De ahí que es necesario expandir el mandato y los fondos
de estas instancias para avanzar en la investigación rela-
cionada con las actividades de desarrollo sustentable; me-
jorar la infraestructura pública; apoyar proyectos de efi-
ciencia energética y de limpieza del medio ambiente;
ayudar a las pequeñas y medianas empresas para la inno-
vación y cumplimiento de las regulaciones ambientales,
entre otros aspectos.

De acuerdo a datos del Inegi,4 la degradación del medio
ambiente en general promedia el 10 por ciento del GDP
desde el TLCAN. Según un estudio de 2009, ocho millones
de toneladas de desechos peligrosos se generan cada año en
México a pesar de que solo puede absorber un millón de to-
neladas por año, lo que ha llevado a la acumulación ilegal
de desechos peligrosos.5 Asimismo, la agricultura indus-

trial de México orientada a la exportación ha tenido un cos-
to ambiental muy alto en el uso de agua, carga de nitróge-
no y otros agroquímicos. 

Por otra parte, hay un mal registro ambiental en nuestro pa-
ís que impide conocer de mejor forma el daño ambiental
para presionar con mejores instrumentos el principio que el
contamina paga o para aplicar el principio de precaución y
evitar que se causen daños irreversibles al entorno. 

Se requieren estándares estrictos para el cumplimiento de
la normatividad e internalizar las externalidades del medio
ambiente en todas las empresas sin importar su origen, to-
da vez que con el TLCAN las empresas extranjeras argu-
mentaron que con estándares mínimos en materia medio
ambiental era suficiente y a la fecha no se están cumplien-
do con todos los procedimientos establecidos en materia
de impacto ambiental ni haciendo un mayor esfuerzo por
transitar hacia tecnologías y prácticas con energías limpias
y renovables. Por  lo que será indispensable incluir en la
renegociación un paquete de leyes y regulaciones básicas
en materia medio ambiental, como de otros instrumentos
multilaterales que las partes deben instrumentar.6

Es relevante que se establezca una cláusula del derecho a
que los ciudadanos y los gobiernos tengan acceso sobre el
desempeño de las empresas en materia medio ambiental,
como se establece en otros tratados comerciales de la Or-
ganización Mundial del Comercio que han precedido al
TLCAN.7 Así como establecer un régimen de derechos so-
bre propiedad intelectual que sea sustentable para el medio
ambiente, lo que implica facilitar la innovación y transfe-
rencia de nuevas tecnologías limpias para adaptarse y com-
batir el cambio climático.8

El gobierno de Canadá ha sido claro respecto a la cuestión
ambiental. En efecto, Chrystia Freeland, ministra de Asun-
tos Exteriores y quien será la cabeza del comité negociador
canadiense, consideró que ningún país miembro del
TLCAN debe reducir la protección del medio ambiente pa-
ra atraer inversiones.

En una ponencia en la Universidad de Ottawa, la funciona-
ria demandó que los socios del acuerdo comercial apoyen
plenamente los esfuerzos para detener el cambio climático
y ello debe ser por la vía de reforzar regulaciones ambien-
tales.9

El Secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, en reunión
con la Junta de Coordinación Política del Senado a fines del
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mes de julio, dijo que el acuerdo trilateral ha sido de inmen-
so beneficio para todas las partes y que México espera un
proceso de negociación constructivo, que permita aumentar
la cooperación y la integración económicas y fomentar la
competitividad regional. Afirmó que los países firmantes ten-
drán que dejar en claro públicamente las áreas del TLCAN
que estarán sujetas a la renegociación, pero que esta negocia-
ción será integral, y no se aceptará llegar a un acuerdo en un
tema sin que haya avances en otras áreas.10

Por lo anteriormente expuesto, solicitamos al pleno de esta
soberanía que sea aprobado el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta al Presidente de la
República Enrique Peña Nieto a que en la renegociación
del Tratado de Libre Comercio de América del Norte la
sustentabilidad sea un eje transversal en los diversos temas
de actualización del tratado, en particular en materia de
energía y agricultura.

Notas

1 http://www.cce.org.mx/cce-se-reune-con-empresarios-canadienses/

2 http://www.razon.com.mx/spip.php?article351412

3 http://derechoshumanos.org.mx/?p=1447

4 Sistema de cuentas económicas y ecológicas. Indicadores de síntesis.
PIN ecológico. Gobierno de México, Inegi.

5 Slocum, Rebecca. “Rethinking Hazardous Waste Under NAFTA”,
Americas Program Policy Report, Washington, Center for International
Policy, 2009.

6 Gallagher, Kevin P. “El TLCAN y el medio ambiente: lecciones de
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Ciudad de México, a 14 de septiembre de 2017.— Diputada Ángeles
Rodríguez Aguirre (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, para
dictamen. 

SE EXHORTA AL GOBIERNO DE LA CIUDAD DE
MÉXICO, A ADOPTAR LAS MEDIDAS URGENTES

PARA RESCATAR Y PRESERVAR LAS 
CONDICIONES NATURALES Y AMBIENTALES 

DE LA ZONA DE XOCHIMILCO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno de la Ciudad de México a adoptar medidas ur-
gentes para rescatar y preservar las condiciones naturales y
ambientales de Xochimilco, a cargo del diputado Vidal
Llerenas Morales, del Grupo Parlamentario de Morena

El que suscribe, Vidal Llerenas Morales, integrante del
Grupo Parlamentario de Movimiento Regeneración Nacio-
nal en la Cámara de Diputados de la LXIII Legislatura, y
con fundamento en lo dispuesto en la fracción I del nume-
ral 1 del artículo 6o. y el artículo 79, numeral 1, fracción II,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración del pleno de esta soberanía proposición con
punto de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

1. Xochimilco representa una zona declarada Patrimonio
Mundial Cultural y Natural por la Oficina de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia
y la Cultura en 1987. Se ubica a 28 kilómetros del centro
de la Ciudad de México y en ella se concentran y conviven
más de 140 especies de aves acuáticas, ajolotes, acociles,
charales, entre otros.

2. Asimismo, Xochimilco representa también un importan-
te bastión de diversidad ecológica y natural para la Ciudad
de México. Dicha característica no es precisamente nove-
dosa, sino que data de tiempos pre coloniales, ya que los
habitantes de la antigua Tenochtitlán –particularmente los
xochimilcas– habitaron la zona por su proximidad a las
aguas del canal, en donde desarrollaron novedosos siste-
mas de riesgo y agricultura, como las chinampas, que hoy
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en día son conservados y empleados por los habitantes de
dicha región.

3. Esto significa que a la par de las importantes caracterís-
ticas ambientales y ecológicas que represente Xochimilco,
dicha región también abona a la reproducción y manteni-
miento de prácticas sociales y culturales que contribuyen a
la conformación de identidades colectivas merecedoras de
respeto, protección y valoración por parte de la sociedad y
de sus autoridades.

4. Es decir, Xochimilco representa un pueblo originario de
la Ciudad de México que ha aportado importantes elemen-
tos a la conformación de la identidad no sólo de quienes
habitan dicha región, sino de la propia Ciudad de México
en general. Xochimilco no sólo provee a la Ciudad de Mé-
xico de recursos naturales, sino que también ha abonado a
la preservación, desarrollo y reproducción de técnicas y co-
nocimientos ancestrales que han marcado la conformación
de nuestra identidad como ciudadanos y que, a su vez, ha
permitido que las miradas internacionales se coloquen en la
valoración de nuestra cultura.

5. Pese a tales características de importancia, la zona de
Xochimilco ha sido expuesta a grandes riesgos que con el
paso del tiempo han degradado su estabilidad, al grado de
colocarla en un grave riesgo de aniquilación. Así, por
ejemplo, alrededor de 1900, durante el Porfiriato, se cons-
truyó un canal de desagüe y se entubaron algunos manan-
tiales con objeto de abastecer de agua a la Ciudad de Mé-
xico, la cual para esa fecha ya presentaba problemas de
abastecimiento de dicho líquido.

6. En la actualidad, los problemas que caracterizan a la zo-
na de Xochimilco se relacionan con el crecimiento urbano;
con la construcción de grandes obras industriales y habita-
cionales; la descarga de drenaje domiciliario a los canales;
la existencia de plaga de algunas especies como la carpa y
la tilapia que suponen depredadores naturales del ajolote,
entre otros, los cuales han incrementado la amenaza de que
esta región natural pueda desaparecer en un futuro próxi-
mo, tal como lo ha señalado Luis Zambrano González, in-
vestigador del Instituto de Biología de la Universidad Na-
cional Autónoma de México.

7. Proteger la zona de Xochimilco representa una obliga-
ción constitucional y convencional que las autoridades ca-
pitalinas tienen la obligación de atender. Así, por ejemplo,
el artículo 4 de la Convención sobre la Protección del Pa-
trimonio Mundial, Cultural y Natural de la UNESCO seña-

la que cada uno de los tienen “la obligación de identificar,
proteger, conservar, rehabilitar y transmitir a las generacio-
nes futuras el patrimonio cultural y natural situado en su te-
rritorio, le incumbe primordialmente”.

8. El artículo 11 de Protocolo Adicional a la Convención
Americana sobre Derechos Humanos en materia de Dere-
chos Económicos, Sociales y Culturales (Protocolo de San
Salvador), establece que “toda persona tiene derecho a vi-
vir en un medio ambiente sano y a contar con servicios pú-
blicos básicos, por lo que los Estados deben promover la
protección, preservación y mejoramiento del medio am-
biente”. En el mismo sentido se expresan la Declaración de
Estocolmo y la Declaración de Río de Janeiro sobre Medio
Ambiente y Desarrollo, las cuales señalan que “el hombre
tiene el derecho fundamental a la libertad, la igualdad y el
disfrute de condiciones de vida adecuadas en un medio de
calidad tal que le permita llevar una vida digna y gozar de
bienestar, y tiene la solemne obligación de proteger y me-
jorar el medio para las generaciones presentes y futuras” y
que “los seres humanos constituyen el centro de las preo-
cupaciones relacionadas con el desarrollo sostenible. Tie-
nen derecho a una vida saludable y productiva en armonía
con la naturaleza”.

9. Xochimilco constituye una de las últimas posibilidades
con las que la Ciudad de México cuenta para desarrollar un
esquema armónico de convivencia con el medio ambiente
y, en especial, con un cuerpo lacustre que no sólo es capaz
de brindarle recursos naturales, sino también una historia y
una cultura que nos caracteriza como pueblo mexicano con
raíces indígenas.

10. No obstante ello, durante los últimos años el gobierno de
la Ciudad de México ha ignorado esta grave situación de ries-
go a la que se enfrenta Xochimilco. En lo que representa la
clara reproducción de un esquema neoliberal que privilegia la
generación y acumulación de recursos económicos por parte
de poderes económicos privados por encima de la satisfac-
ción de las necesidades sociales, la protección del medio am-
biente y el aseguramiento de cultura colectiva, el gobierno de
la Ciudad de México ha destinado mayores esfuerzos econó-
micos es institucionales a la generación de obras que lejos de
promover el fortalecimiento y la preservación de la zona de
Xochimilco, han ampliado considerablemente los factores de
riesgo señalados.

11. El gobierno capitalino ha promovido de manera ince-
sante la extracción de agua de la zona lacustre de Xochi-
milco, situación que ha traído como consecuencia la re-
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ducción del nivel acuífero de los canales, así como la ge-
neración de hoyos, grietas y socavones que, incluso, colo-
can en riesgo la vida e integridad de los pobladores. Asi-
mismo, el gobierno de la ciudad ha fomentado la
construcción de obras residenciales e industriales en zonas
de infiltración lo que ha reducido las posibilidades para la
captación de agua en beneficio de los mantos acuíferos y,
con ello, la degradación de las condiciones naturales de
Xochimilco.

12. Con ello, el actual gobierno de la Ciudad de México ha
decidido ignorar la problemática que enfrenta la zona de
Xochimilco y ha sido omiso en reforzar las acciones de go-
bierno tendientes a frenar y limitar el crecimiento urbano
en la zona; a reducir las posibilidades para la descarga del
drenaje en los canales de Xochimilco, así como a reforzar
las medidas para evitar la propagación de basura. De la ma-
no de dicha situación, el gobierno de Miguel Ángel Man-
cera tampoco ha promovido el fortalecimiento de la prácti-
ca chinampera en la zona ni ha procurado un diálogo
abierto e incluyente con los pobladores, situación que trae
como consecuencia la imposibilidad de adoptar medidas y
acciones coordinadas para frenar la degradación de esta
área natural.

13. Las consecuencias de esta falta de acción por parte del
gobierno de la Ciudad de México ya se han hecho patentes
durante las últimas semanas, especialmente como conse-
cuencia de las lluvias atípicas que se han registrado en la
Ciudad de México. Tal es el caso de las inundaciones que
han afectado a las y los vecinos de Xochimilco, y las cua-
les pueden explicarse por la incapacidad de las obras de
drenaje para absorber tales cantidades de agua, así como a
la imposibilidad de captar y canalizar el agua de lluvia ha-
cia los mantos acuíferos para su posterior utilización en ac-
tividades agrícolas, industriales y humanas.

14. Algunas otras consecuencias se traducen en la pérdida
de más de un millón de plantas de cempasúchil y noche-
buena en San Luis Tlachialtemalco y San Gregorio Atla-
pulco, así como infinidad de plantas aromáticas, de ornato
y alimentos en dichos pueblos e invernaderos de la zona de
barrios en Xochimilco centro; situación que se agrava por
el hecho de que el Sistema de Aguas de la Ciudad de Mé-
xico ha desfogado, parcialmente, aguas residuales crudas
en la zona chinampera, para mitigar inundaciones en zonas
habitacionales de la zona sur de la ciudad, lo que acarrea la
contaminación de la chinampera, ante la incapacidad de
desalojo de las lumbreras conectadas al emisor central del
drenaje profundo.

Por todo lo expuesto someto a consideración de esta asam-
blea el presente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al jefe del gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, Miguel Ángel Mancera Espinoza, a adoptar medidas
urgentes para rescatar y preservar las condiciones naturales
y ambientales de la zona de Xochimilco.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de
2017.— Diputado Vidal Llerenas Morales (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de la Ciudad de México, para
dictamen. 

SE EXHORTAA LA SEMARNAT, PARA FORTALECER
LA PROTECCIÓN DE LA FLORA Y LA FAUNA EN

LAS ZONAS FRONTERIZAS DE NUESTRO PAÍS
CON LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Semarnat a fortalecer las acciones para proteger la flora
y fauna en las zonas fronterizas con EU, suscrita por la
diputada Alma Lucía Arzaluz Alonso e integrantes del Gru-
po Parlamentario del PVEM

Quienes suscriben, diputada Alma Lucía Arzaluz Alonso y
diputados federales del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México de la LXIII Legislatura del ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en el artículo 6, numeral 1, fracción I, y 79, nume-
ral 2 del Reglamento de la Cámara de Diputados someto a
consideración de esta asamblea la siguiente proposición
con punto de acuerdo, al tenor de las siguiente

Exposición de Motivos

México tiene una riqueza natural y cultural extraordinaria
que se explica, en gran parte, por su posición latitudinal, su
compleja historia geológica, su accidentada topografía y su
gran litoral frente a dos océanos y un mar propio. Esto ha
permitido que en nuestro país se desarrollen prácticamente
todos los ecosistemas terrestres y la mayor parte de los ma-
rinos presentes en el mundo, además de numerosas y sin-
gulares culturas.
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Los ecosistemas nos proporcionan servicios que son esen-
ciales para nuestra sobrevivencia y bienestar, por ejemplo,
nos brindan alimentos, madera, fibras y principios activos
para elaborar medicinas. Éstos captan el agua de lluvia que
se infiltra en el suelo abasteciendo cuerpos de agua natura-
les (manantiales, ríos, lagos y humedales) y artificiales; son
responsables de renovar el suelo y mantener su fertilidad;
capturan el bióxido de carbono de la atmósfera disminu-
yendo el potencial del calentamiento global; albergan a los
polinizadores imprescindibles para la fertilización de las
plantas.

La región fronteriza entre México y Estados Unidos alber-
ga grandes ecosistemas altamente diversos, los cuales, en
comparación con otras áreas del continente, aún se en-
cuentran en buen estado de conservación ya que no han si-
do perturbados por el ser humano.

Entre las especies con presencia en la frontera se encuen-
tran el jaguar y el lobo mexicano, mismos que Estados
Unidos declaró como especie en peligro de extinción en
base al Acta de Especies en Peligro de Extinción de 1973.
La responsabilidad principal para su recuperación en terri-
torio norteamericano recae en el Servicio de Pesca y Vida
Silvestre de los Estados Unidos (FWS por sus siglas en in-
glés), con la colaboración de otras dependencias estatales y
grupos diversos.

En 1982 México y Estados Unidos elaboraron el Plan de
Recuperación del Lobo Gris Mexicano donde se incorporó
por primera vez a las poblaciones que existen en México
como parte de los criterios para remover a esta subespecie
de la lista de animales en peligro de extinción. Estas accio-
nes y criterios aparecieron en el 2009 en el Programa de
Acción para la Conservación de la Especie (PACE)-Lobo
Gris Mexicano. Estos hechos demuestran la interdepen-
dencia que existe entre ambas naciones de trabajar en con-
junto para el manejo y recuperación de especies en riesgo
que son compartidas.

En este mismo contexto, se encuentra el bisonte america-
no, considerado como la especie terrestre más grande en
América del Norte y Europa. Existen solamente 19 mana-
das de bisontes libres en Norteamérica y menos de la mitad
corresponde a la subespecie de las praderas. De éstas, una
manada se mueve entre el municipio de Janos, Chihuahua,
y el condado de Hidalgo, Nuevo México.

Estos bisontes, cuyo número fluctúa alrededor de los 100
ejemplares, cumplen su papel ecológico en su ecosistema

original y están sujetos a la selección natural, lo que le da
a esta manada, única en México, una relevancia biológica
irremplazable.

En este contexto, es importante precisar que, en caso de lle-
varse a cabo la construcción del muro impulsado por el
Presidente de Estados Unidos, las rutas migratorias de este
gran mamífero se verían severamente afectadas, lo cual
puede traducirse en su extinción parcial.

Igualmente, en la región fronteriza también habitan pobla-
ciones de especies de fauna silvestre de talla grande, mis-
mas que se encuentran severamente amenazadas como el
oso negro y el puma, además de pequeños animales como
puercoespines, castores, zorras del desierto, tortugas orna-
das y serpientes de cascabel.

Aunado a lo anterior, es de precisar que dentro de la región
fronteriza encontramos la Reserva de la Biosfera el Pina-
cate y Gran Desierto del Altar, que forma parte de la red de
Reservas del Programa “El Hombre y la Biosfera (MAB)”
de la UNESCO, desde el 25 de octubre de 1995.Igualmen-
te, ostenta el nombramiento de los humedales de Agua
Dulce como Sitio Ramsar, desde el 25 de septiembre de
2007; al mismo tiempo forma parte de la red de Reservas
Hermanas del Desierto Sonorense que protegen una amplia
y bien conservada franja fronteriza entre Arizona (Estados
Unidos) y Sonora (México).

En esta reserva se pueden encontrar más de 540 especies de
plantas vasculares, 40 especies de mamíferos, 200 de aves,
40 de reptiles, además de encontrar también anfibios y pe-
ces de agua dulce. Existen especies endémicas, amenaza-
das y en peligro de extinción. 

Lo anterior es preocupante en virtud del fuerte impacto am-
biental que se generaría, para ello podemos aludir a lo su-
cedido en otros países al adoptar medidas como estas.

Australia 

En los años 50, pusieron un enrejado de 4,800 kilómetros
de longitud en el sureste de Australia. Lo que se conoce co-
mo el Cerco del Dingo, el cual quería prevenir que los pe-
rros salvajes atacaran a las ovejas y, aunque logró su obje-
tivo, también protegió a los canguros, que se multiplicaron.
Ello resultó ser aún más problemático ya que estos compi-
ten con las ovejas en el pastoreo.
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China 

Algunas secciones de la Gran Muralla China son comple-
tamente impenetrables. En una de estas zonas llamada Ju-
yong-Guan, cerca de la capital, Pekín, los científicos estu-
diaron las plantas a ambos lados de la muralla y
concluyeron que efectivamente el flujo genético se había
quebrantado.

México

Teniendo en cuenta que el muro propuesto por el presiden-
te de Estados Unidos, Donald Trump, busca frenar el mo-
vimiento de personas en la frontera con México, segura-
mente el proyecto no incluirá zonas para que puedan pasar
grandes mamíferos amenazados. Por tanto, este gran muro
inevitablemente tendría enormes repercusiones medioam-
bientales para toda la zona.

Es relevante señalar que el muro ya existente ha afectado a
los ecosistemas endémicos, ya que se han observado ani-
males estresados al tener dificultades para cruzar la fronte-
ra, como el león de montaña y el gato montés. Además de
las aves, como el glaucidium, una clase de búho pigmeo
que suele volar bajo, y los correcaminos

Asimismo, es importante hacer mención de lo sucedido
en Nogales, Sonora, donde se presentaron fuertes lluvias
que derivaron en una inundación en 2011, en parte debi-
do a que un desagüe que cruza la frontera quedó semi-
bloqueado en el muro fronterizo, lo que generó una gran
acumulación de agua.

Las consecuencias de la construcción del muro serían un
desastre ambiental pues se reduciría el tamaño del área de
actividad de la fauna, impediría el libre tránsito entre sitios
de invierno y verano, evitaría que animales en busca de re-
cursos puedan llegar a los sitios adecuados, así como la in-
terrupción del flujo genético entre poblaciones divididas,
amenazando su permanencia a largo plazo.

En este orden de ideas es importante hacer alusión a lo ex-
presado por el propio Servicio de Pesca y Fauna Silvestre
de Estados Unidos (USFWS, por sus siglas en inglés), el
cual señaló que la construcción del muro podría impactar
en 13 hábitats en situación crítica, 108 aves migratorias y
cuatro refugios de vida silvestre, así como criaderos de pe-
ces y un número desconocido de humedales (pantanos)
protegidos, según la agencia estadounidense.

Por lo aquí expuesto, pongo a consideración de esta hono-
rable asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales para que, en el ámbito
de sus atribuciones, fortalezca las acciones para la protec-
ción de la flora y la fauna en las zonas fronterizas de nues-
tro país con los Estados Unidos de América. 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 14 días del mes de
septiembre de 2017.— Diputada y diputado: Alma Lucía Arzaluz
Alonso, Jesús Sesma Suárez (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen. 

SE EXHORTA A DIVERSAS DEPENDENCIAS DEL
GOBIERNO FEDERAL A ATENDER LOS POSIBLES
CASOS DE CORRUPCIÓN DADOS A CONOCER EN

INVESTIGACIÓN REALIZADA POR LAS 
ASOCIACIONES CIVILES MEXICANOS 

CONTRA LA CORRUPCIÓN Y LA
IMPUNIDAD, Y ANIMAL POLÍTICO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SFP, a la PGR, a la SHCP y diversas dependencias del
gobierno federal a atender los posibles casos de corrupción
dados a conocer en “la estafa maestra”, investigación con-
ducida por las asociaciones civiles Mexicanos contra la
Corrupción y la Impunidad, y Animal Político, suscrita por
los diputados María Candelaria Ochoa Avalos y José Cle-
mente Castañeda Hoeflich, del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano

La que suscribe, la diputada federal María Candelaria
Ochoa Avalos, integrante de la LXIII Legislatura del Gru-
po Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con funda-
mento en lo dispuesto en el artículo 78, fracción III de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y
58 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos somete a consi-
deración de esta honorable asamblea la siguiente  proposi-
ción con punto de acuerdo, al tenor de las siguientes
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Consideraciones

En días pasados se dio a conocer una investigación realiza-
do por la asociación civil Mexicanos contra la corrupción
e impunidad, AC, y por el portal informativo Animal Polí-
tico en la que se documentan posibles caso de corrupción
en las asignaciones de contratos de servicios para varias
dependencias de gobierno que no cumplieron con las obli-
gaciones que la ley en la materia establece.

La asignación de estos contratos de servicios arroja un
monto total de 7 mil 670 millones de pesos, de los cuales 3
mil 433 millones de pesos fueron desviados a través de em-
presas fantasmas y ahora no se sabe dónde ni quién tiene
ese dinero de todos los mexicanos. Este esquema de co-
rrupción incluye a 8 universidades públicas, a 186 empre-
sas y a 11 dependencias del gobierno federal. 

Estos contratos siguieron un esquema de gestión en los que
se asigna a una universidad la prestación de un servicio, y
la universidad a su vez subcontrata a otra u otras empresas
para el trabajo, triangulando de esta manera los recursos.
La ilegalidad incurre en cuanto se asignan los contratos a
empresas que no cumplen con los criterios de legalidad es-
tablecidos en la ley o cuando se hacen fuera de los proce-
dimientos establecidos en la Ley de Adquisiciones, Arren-
damientos y Servicios del Sector Público.

En este sentido, la investigación se realizó a partir de los
resultados de las cuentas públicas 2013 y 2014 en las que
la Auditoria Superior de la Federación señalaba irregulari-
dades en la asignación de contratos de las universidades
públicas. Dando seguimiento al tema la nueva investiga-
ción realizada arrojó que las empresas subcontratadas no
cumplían con los criterios de elegibilidad, las acciones no
correspondieron a lo establecido en los contratos y las uni-
versidades mintieron. 

Las Universidades involucradas son la Universidad Autó-
noma del Estado de México, la Universidad Autónoma del
Estado de Morelos, la Universidad Autónoma del Carmen,
la Universidad Popular de la Chontalpa, la Universidad
Juárez Autónoma de Tabasco, la Universidad politécnica
del Golfo de México, el Instituto Técnico Superior de Co-
malcalco y la Universidad Tecnológica de Tabasco. 

Las dependencias involucradas son Petróleos Mexicanos;
Secretaría de Desarrollo Social; Fondo de la Vivienda del
ISSSTE; Secretaría de Comunicaciones y Transportes;

Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos; Secretaría
de Educación Pública; Secretaría de Agricultura, Ganade-
ría, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación; Servicio Na-
cional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria;
Registro Agrario Nacional; Secretaría de Economía; y el
Instituto Nacional para la Educación de las Adultos. 

Dentro de los contratos celebrados se encuentran algunos
que por la trascendencia del tema son un foco rojo de aten-
ción social. Tal es el caso de los contratos signados entre la
Secretaría de Desarrollo Social y la Universidad Autónoma
del Estado de México y la Universidad Autónoma del Es-
tado de Morelos para operar el programa de la “Cruzada
nacional contra el hambre”. Este programa por sí mismo
requiere una auditoria a fondo, pues para el año 2013 solo
se entregó el 7% de las despensas destinadas al mismo. La
investigación realizada muestra que entre el año 2013 y
2014 la secretaria firmo convenios con las universidades
por  2 mil 224 millones para la operación del programa, sin
embargo no dieron ningún servicio, subcontrataron a 20
empresas de las cuales identifican 19 con irregularidades
que debieron tomarse en cuenta para decidir sobre el tema
y no se hizo. Más aun, la investigación revela que una em-
presa en particular ESGER Servicios y Construcciones, SA
de CV, fue beneficiaria de transferencias de recursos de al
menos 6 empresas contratadas con las que compartía so-
cios. También documento que varias empresas pertenecen
a la misma organización. 

Asimismo, la investigación muestra que en el caso de Pe-
tróleos Mexicanos se firmaron 39 convenios con seis uni-
versidades públicas del sureste del país. El esquema es el
mismo, las universidades subcontrataron a empresas para
realizar los trabajos de manera ilegal pues no cumplieron
con lo estipulado en los contratos y varias de estas empre-
sas no tenían ni el perfil ni las condiciones para cumplir los
servicios. También documento que varias de estas empre-
sas pertenecían a exempleados de la empresa productiva
del estado y les fueron asignados contratos violando lo es-
tipulado en la ley. 

El trabajo de investigación da cuenta puntual del caso de
sólo dos dependencias, sin embargo lo que documenta in-
cluye a otras 9 dependencias más. 

Esta situación es grave, pues este esquema se ha venido
utilizando desde al menos el 2010, así lo manifestó el Au-
ditor Superior de la Federación al ser cuestionado sobre es-
tos casos. 
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Llama la atención que esta investigación fue realizada a
partir de las observaciones vertidas en el análisis de las
cuentas públicas 2013 y 2014 que la Auditoria Superior de
la Federación realizo y en las que manifiesta dichas irregu-
laridades. Falta aún el análisis que se realice a las 2015,
2016 y la del año en curso para saber si el esquema sigue
operando de la misma manera. Sin embargo las investiga-
ciones por parte de las autoridades de procuración de justi-
cia aún no han tenido avances sustantivos, lo que pone de
manifiesto la superación de su capacidad investigadora. 

Hoy, con elementos de prueba entregados por la sociedad
civil se puede avanzar en el combate a la corrupción y evi-
tar la utilización de este esquema fraudulento en los si-
guientes años. Para ello en necesario que las autoridades
competentes retomen los hallazgos obtenidos y funden so-
bre ellos la causa legal a la que dé lugar, persiga a los cul-
pables y sanciones a los funcionarios involucrados. 

Nos queda claro que la única manera de acabar con la co-
rrupción es atendiendo las observaciones y demandas de la
sociedad civil. Para ello requerimos que las instituciones y
las autoridades persigan todos los posibles hechos de co-
rrupción que se han identificado, haciendo eco de los es-
fuerzos que los ciudadanos realizan por observar y fiscali-
zar la actuación del gobierno y el seguimiento al uso de los
recursos públicos.

Por ello, proponemos el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Secretaría de la Función Pública
investigar y en su caso denunciar y/o sancionar a los fun-
cionarios públicos que signaron convenios y contratos irre-
gulares y/o ilegales identificados en la investigación de las
organizaciones de la sociedad civil “Mexicanos contra la
corrupción e impunidad, AC” y “Animal Político” denomi-
nada La estafa maestra.

Segundo.- Se exhorta a la Procuraduría General de la re-
publica a través de la Subprocuraduría Especializada en In-
vestigación de Delitos Federales y de la Unidad Especiali-
zada en Investigación de Delitos Cometidos por Servidores
Públicos y contra la Administración de Justicia a abrir una
carpeta de investigación contra quien resulte responsable
de posible daño al erario sobre los posibles actos de co-
rrupción identificados por las asociaciones civiles “Mexi-
canos contra la Corrupción e Impunidad” y “Animal Polí-
tico” y conocidos como La estafa maestra

Tercero.- Se exhorta a la secretaria de Hacienda y Crédito
Público a investigar el flujo de los recursos financieros en-
tregados en los diferentes convenios signados entre las de-
pendencias federales y las universidades públicas y entre
éstas y empresas subcontratadas hasta el último retiro/de-
pósito para la prestación de servicios identificados como
posiblemente fraudulentos y con daño al erario identifica-
dos en la investigación realizada por las organizaciones de
la sociedad civil “Mexicanos contra la corrupción e impu-
nidad AC” y “Animal Político” y dada a conocer como La
estafa maestra.

Cuarto. Se exhorta a Petróleos Mexicanos (Pemex); Se-
cretaría de Desarrollo Social; Fondo de la Vivienda del
ISSSTE; Secretaría de Comunicaciones y Transportes;
Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos;  Secretaría
de Educación Pública; Secretaría de Agricultura, Ganade-
ría, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación; Servicio Na-
cional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria;
Registro Agrario Nacional; Secretaría de Economía; y el
Instituto Nacional para la Educación de las Adultos a dar a
conocer el estado que presentan los convenios identifica-
dos como irregulares y/o ilegales por la asociación civil
“Mexicanos contra la corrupción e impunidad, AC” y “
Animal Político” en la investigación denominada La esta-
fa maestra que se signaron con universidades públicas pa-
ra prestación de servicios y los testigos del servicio reali-
zados. De ser el caso las acciones legales que la
dependencia haya iniciado en contra de posibles actos de
corrupción y fraude contra ellas que se han identificado.

Dado en Palacio Legislativo de San Lázaro, el 14 de septiembre de
2017.— Diputada María Candelaria Ochoa Avalos (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen. 

RELATIVO A LA IMPLEMENTACIÓN DE 
OPERATIVOS PERMANENTES DE SEGURIDAD Y

PREVENCIÓN DEL DELITO EN LAS INMEDIACIO-
NES DE LOS PLANTELES EDUCATIVOS EN LA

ZONA METROPOLITANA DE GUADALAJARA

«Proposición con punto de acuerdo, sobre la implantación
de operativos permanentes de seguridad y prevención del
delito en las inmediaciones de los planteles educativos de
la zona metropolitana de Guadalajara, a cargo de la dipu-
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tada Laura Nereida Plascencia Pacheco, del Grupo Parla-
mentario del PRI

La que suscribe, Laura Nereida Plascencia Pacheco, dipu-
tada federal, integrante del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional, de la LXIII Legislatura
del honorable Congreso de la Unión, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 78, fracción III, de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, 79, nume-
ral 1, fracción II y numeral 2, fracción III,  del Reglamen-
to de la Cámara de Diputados, somete a consideración de
esta asamblea la siguiente proposición con punto de acuer-
do, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

El martes 29 de agosto, Francisco Álvarez Quesada no re-
gresó a casa después de ir a la Escuela, fue víctima de la
cobardía de un sujeto, el cual para robarle su teléfono ce-
lular lo asesinó a sangre fría.

Este y otros hechos delictivos, han consternado a toda la co-
munidad universitaria y a la sociedad jalisciense en general,
por supuesto que también a una servidora, como universita-
ria que soy, de esta gran casa de Estudios.

El día 1 de septiembre, miles de estudiantes de la Univer-
sidad de Guadalajara salieron a las calles a manifestar su
coraje y rabia por la muerte de este y otros jóvenes y por el
clima de inseguridad en que acuden a sus escuelas ante la
indiferencia de la autoridad que ni los ve ni los escucha.

¿Hasta dónde vamos a permitir que este tipo de sujetos
trunquen la vida de las y los jóvenes?

Es sumamente triste y genera un sentimiento de impoten-
cia, el que día a días las y los estudiantes, que son el pre-
sente y futuro de este país, talentosos y brillantes como
Francisco que tenía una Beca de una Institución Interna-
cional, sean víctimas de la delincuencia.

Es inadmisible que este tipo de hechos sigan ocurriendo en
las inmediaciones de los centros universitarios de la Uni-
versidad de Guadalajara, o de cualquier otro centro de
cualquier universidad, escuela o centro educativo.

Es vergonzoso que sólo al inicio de este ciclo escolar, 25
jóvenes hayan sido víctimas de hechos similares en las in-
mediaciones de los centros universitarios. El año pasado

fueron 200 casos y este año ya van 246, lo que superara en
mucho la incidencia anual.

Las autoridades de la Universidad de Guadalajara han se-
ñalado reiteradamente que los puntos más conflictivos pa-
ra la seguridad de los estudiantes son las zonas aledañas al
Tecnológico y las preparatorias 2, 4, 7 y 9, así como el
Centro Universitario de Ciencias de la Salud.1

Pero más allá de la numeralia, lo que sigue doliendo y las-
tima es la pasividad de la autoridad. La inacción y la falta
respuestas que prevengan este tipo de hechos, mientras el
alcalde de la ciudad anda de vacaciones en Chicago.

Me pregunto: ¿Será muy difícil el que existan operativos
en torno a las escuelas, sobre todo a la hora de entrada y sa-
lida de las y los estudiantes? o ¿no pueden los directores de
las policías municipales establecer bases de colaboración y
coordinación con las escuelas para inhibir este tipo de he-
chos delictuosos y otros relacionados con la desaparición
de niñas y mujeres en estos centros?

Parecieran respuestas que no necesitan mucha explicación,
pero ante la obviedad de los hechos siguen quedando las
respuestas en el aire.

Los asaltos siguen ocurriendo en las inmediaciones de las es-
cuelas y universidades, en los puentes peatonales, en el trans-
porte público y hasta dentro de las aulas. Las niñas y las mu-
jeres siguen siendo más vulnerables a estos y otros ataques.

Hay casos documentados de jóvenes que han sido secues-
tradas, y hoy están desaparecidas, en lugares cercanos a es-
cuelas y a universidades, no obstante que Jalisco se en-
cuentra en Alerta de Género.

Ante tales acontecimientos, hacemos un enérgico llamado
y exhorto, a la y los presidentes municipales de la Zona
Metropolitana de Guadalajara, a efecto de que se imple-
menten operativos permanentes de seguridad y prevención
del delito, a que se creen sistemas y medidas de coordina-
ción con y entre las autoridades de las universidades, es-
cuelas y centros universitarios y, en general,  a que se erra-
dique la comisión de estos delitos en contra de las y los
jóvenes estudiantes, principalmente en las inmediaciones,
en los puentes y en transporte público.

De la misma forma ¡demandamos una investigación a fon-
do y exhaustiva sobre los hechos en donde perdió la vida
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Francisco Álvarez Quesada y se castigue al o los responsa-
bles de estos hechos!

Por lo anteriormente expuesto, sometemos a la conside-
ración de esta Honorable Asamblea, la siguiente proposi-
ción con

Punto de Acuerdo 

Único. Se exhorta a la y los presidentes municipales de la
zona metropolitana de Guadalajara, a efecto de que imple-
menten operativos permanentes de seguridad y prevención
del delito en las inmediaciones de los planteles educativos
con que cuenta la demarcación, así como para que esta-
blezcan acuerdos de coordinación con las autoridades edu-
cativas, con el objeto de erradicar los delitos cometidos en
contra de los estudiantes y servidores públicos educativos.

Nota

1 https://www.publimetro.com.mx/mx/jalisco/2017/08/30/homicidio-
causa-indignacion.html

Referencias 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/index.

htmm/milenio.com/policía

https://www.publimetro.com.mx/mx/jalisco/2017/08/30/homicidio-
causa-indignacion.html

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada Laura Nereida Plascencia Pacheco (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dic-
tamen. 

SE EXHORTA AL EJECUTIVO DEL ESTADO 
DE NUEVO LEÓN, PARA QUE REGRESE LA

PROGRAMACIÓN DE LA ESTACIÓN RADIOFÓNICA
CULTURAL OPUS A LA FRECUENCIA 102.1 FM

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobernador de Nuevo León a regresar la programación
de la radiodifusora cultural Opus a la frecuencia 102.1 FM,

a cargo de la diputada Brenda Velázquez Valdez, del Gru-
po Parlamentario del PAN

La que suscribe Brenda Velázquez Valdez, diputada federal
en la LXIII Legislatura, integrante del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional, con fundamento en el ar-
tículo 93 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos y 79, fracción II, numeral 2, fracción VI, del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a conside-
ración la siguiente proposición con punto de acuerdo, al te-
nor de las siguientes

Consideraciones

• La radio es un importante medio de comunicación, es el
medio que nos informa y nos transforma, a través de sus
contenidos. Es un medio de comunicación dinámico, reac-
tivo y atractivo para los oyentes.

• En Nuevo León contamos con aproximadamente 45 esta-
ciones de radio, entre ellas 3 estaciones son universitarias,
las demás transmiten música popular, pop de diferentes
épocas, noticias, pero ninguna de ellas tiene destinado de
forma toral un contenido cultural para los ciudadanos de
Nuevo León.

• En Nuevo León por más de 30 años la frecuencia “102.1
FM Opus”, dedico su programación y espacio a la cultura,
haciendo llegar música de los más grandes músicos de ni-
vel nacional e internacional a los neoleoneses. Los conte-
nidos de Opus hacían de esta frecuencia única en su tipo y
género en el estado.

• A través de Opus se podían escuchar grandes conciertos,
música clásica, música sinfónica, música de cámara, opera,
flamenco, jazz y se daban a conocer los eventos culturales
en el estado.

• Opus 102.1 es patrimonio del estado de Nuevo León y es
administrada por el Gobierno local de la entidad, quien tie-
ne la responsabilidad de garantizar el acceso a la cultura, a
través de los diferentes medios de comunicación.

• Los días 28 y 29 de julio del año en curso, diferentes me-
dios de comunicación daban a conocer la noticia de que
Opus saldría de la frecuencia 102.1 FM, para pasar a la fre-
cuencia 1510 de AM, lo que sin duda condenaría a su de-
saparición, porque la Frecuencia de Amplitud Modulada
llega con menor magnitud a los espacios de Nuevo León,
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además de que a través de AM no se logra apreciar la cali-
dad de música que Opus transmite.

• El día 1 de agosto del año en curso, el gobernador de Nue-
vo León, intento justificar la decisión unilateral de cambiar
Opus de la frecuencia de FM a AM, con el argumento de
que era necesario informar a la sociedad a través de esta
frecuencia el desarrollo de su trabajo, además de que que-
do registrada la frase “la propaganda también es cultura”. 

• En Nuevo León requerimos mayores espacios destinados
a la cultura, no la reducción de éstos.

• Me uno a la inconformidad de la comunidad cultural y
la sociedad neoleonesa por el cambio de programación de
la estación 102. 1 FM, que debe ser considera patrimonio
de Nuevo León y con ello sus contenidos, con la finalidad
de garantizar el acceso a la cultura.

• La decisión del gobernador de Nuevo León viola el prin-
cipio de progresividad consagrado en el artículo 1 de nues-
tra Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
así como a los artículos 159, 160 y 162 de la Ley General
de Instituciones y Procedimientos Electorales.

• Y viola la Ley General de Cultura y Derechos Culturales
(artículos 10; 11 fracción VI; 12 fracciones IV, IX, X; y 23
fracción III).

• La desaparición de Opus 102 por un lado es un atentado
a la libertad de expresión y por el otro, al derecho a la cul-
tura, es obligación del Estado garantizar ambos derechos. 

• Lo más grave es que el gobernador ha reconocido públi-
camente que utilizará la frecuencia 102.1 FM en Nuevo
León para hacerse propaganda.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a consi-
deración de esta soberanía, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, exhorta de manera respetuosa al gobernador
de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, a llevar a cabo
las acciones necesarias para regresar la programación de la
estación Opus, que actualmente se transmite por el 1510 de
Amplitud Modulada, a su frecuencia original 102.1 de Fre-
cuencia Modulada, y garantizar su permanencia en la ban-
da de FM.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada Brenda Velázquez Valdez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Radio y Televisión, para dic-
tamen. 

SE EXHORTA A LA SEP A INCREMENTAR LA PLAN-
TILLA LABORAL DOCENTE Y ADMINISTRATIVA

DEL INSTITUTO TECNOLÓGICO DE TLÁHUAC

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SEP a incrementar la plantilla laboral docente y admi-
nistrativa del Instituto Tecnológico de Tláhuac, a cargo de
la diputada Norma Xochitl Hernández Colín, del Grupo
Parlamentario de Morena

La que suscribe, diputada federal Norma Xochitl Hernán-
dez Colín, integrante del Grupo Parlamentario de Morena
a la XLIII Legislatura de la Cámara de Diputados del ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto por el artículo 6, numeral 1, fracción I, y el artículo
79 del Reglamento de la Cámara de Diputados, por medio
del presente, somete a la consideración de esta soberanía,
la siguiente proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta a la Secretaría de Educación Pública a incrementar
la plantilla laboral docente y administrativa del Instituto
Tecnológico de Tláhuac

Lo anterior, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Como lo menciona Pablo Latapí Sarre en “El derecho a la
educación: su alcance, exigibilidad y relevancia para la
política educativa”, el derecho a la educación forma parte
de los derechos económicos, sociales y culturales que des-
de hace más de sesenta años la Organización de las Nacio-
nes Unidas declaró como fundamentales.

La educación potencia el desarrollo de las personas, por
ello es condición esencial para el disfrute de los demás de-
rechos. No se puede ejercer ninguno de los derechos civi-
les, políticos, sociales, económicos o culturales sin un mí-
nimo de educación; por ejemplo, la libertad de expresión,
¿de qué sirve si la persona no tiene las capacidades de for-
marse un juicio personal y de comunicarlo? No sólo la
educación es la base del desarrollo de las personas, tam-
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bién de las sociedades. La búsqueda del bienestar humano
implica que las personas alcancen un nivel mínimo de co-
nocimientos y de capacidades y valores específicamente
humanos.

Según Luis Eduardo Pérez Murcia, el derecho a la educación
se considera como “el epítome de la indivisibilidad y la in-
terdependencia de todos los derechos humanos”; si se le can-
celara, se estarían negando automáticamente otros derechos.
Por tal importancia, también puede afirmarse que quien care-
ce de ella queda excluido de la sociedad, expuesto a la po-
breza y relegado en comparación con las demás personas.

Toda persona, por el hecho de existir, tiene derecho a educar-
se como medio necesario para el desarrollo de sus potencia-
lidades. Este derecho humano a la educación (junto con los
demás derechos humanos), ha sido desarrollado en las últi-
mas décadas por la comunidad internacional como un corpus
jurídico consistente, el cual paulatinamente se ha incorpora-
do a los ordenamientos jurídicos positivos de los Estados.

Para Catalina Turbay Restrepo en “El Derecho a la Educa-
ción”, el derecho a la educación es uno de los más impor-
tantes derechos de la niñez y quizá el más importante de los
derechos sociales, ya que por medio de ella se adquieren
las condiciones y capacidades necesarias para vivir en so-
ciedad. En este sentido, la educación en todas sus manifes-
taciones es la vía por excelencia de la socialización huma-
na, es decir, la vía de su conversión en un ser social.

A diferencia de lo que ocurre en otras especies, el animal
humano al nacer, más que un humano propiamente dicho,
social y culturalmente hablando, es un proyecto, pleno de
potencialidades por realizar. Es un animal altamente inde-
fenso y dependiente, con un cuerpo y, sobre todo, con un
cerebro por construir.

Para esta construcción los caminos por excelencia que em-
plea la humanidad son la socialización y la educación; dos
procesos interrelacionados a través de los cuales las socie-
dades humanas se aseguran de que las nuevas generaciones
hagan parte de ellas y contribuyan a su perpetuación y de-
sarrollo. Así, la educación aparece como algo inherente a la
especie humana a través de su historia con miras a garanti-
zar la supervivencia del individuo y de la especie. En ella
se construyen y a través de ella se desarrollan las personas
y sociedades. 

Vista desde esta perspectiva, la educación es un factor (o
agente) fundamental del desarrollo individual y social y, por

ende, es un derecho irrenunciable, a través de él las socieda-
des avanzan hacia formas más desarrolladas de organización.

Históricamente, la función educativa era asumida esencial-
mente por las familias (nucleares y extensas), luego por
miembros destacados de las comunidades, primordialmen-
te a través de la conocida como educación informal; es de-
cir, la educación que se transmite a través de un proceso no
sistemático en el compartir las experiencias de la vida co-
tidiana. Esta educación continúa siendo una de las formas
más importantes de socialización hasta nuestros días y, la-
mentablemente, es la única en aquellos lugares donde el
Estado no garantiza el derecho a la educación.

Paulatinamente, a la par del desarrollo de las sociedades y
en particular de sus saberes y creaciones culturales, la edu-
cación informal cedió terreno a los procesos formales por
los que se garantiza a las nuevas generaciones la adquisi-
ción de conocimientos necesarios para desempeñarse en
comunidad y en sociedad (educación formal y no formal de
distintos niveles y tipos). 

Esta educación asume diversas modalidades a través de la
historia, según el desarrollo de las sociedades y las formas
de gobierno imperantes; partiendo de concepciones emi-
nentemente clasistas, donde la educación era el privilegio
de unos pocos, reservando para las clases populares, la for-
mación moral y el aprendizaje de un arte u oficio.

A medida que las sociedades se hacen más complejas y se
da un mayor desarrollo de la cultura acumulada a través de
su historia, al tiempo que aumentan las tareas a las que de-
ben dedicarse las personas adultas en la división social del
trabajo, requieren cada vez más de agencias especializadas
que se hagan cargo de este proceso de reproducción de los
saberes acumulados y de asegurarse que sus crías se des-
arrollen y adquieran los aprendizajes que les garanticen su
humanización y socialización, de modo que se conviertan
en miembros plenos de los grupos a los que pertenecen. En
consecuencia, se consolidan los procesos de institucionali-
zación de la educación en escuelas y otros centros de for-
mación, en quienes la sociedad delega como agencia fun-
damental la reproducción de sus saberes y la socialización
de las nuevas generaciones.

Con el paso del tiempo, el Derecho Internacional fue reco-
nociendo la educación como un derecho fundamental de
las personas y de las sociedades, lo que ha quedado crista-
lizado en diversos instrumentos que disponen las obliga-
ciones de los Estados en la materia, por ejemplo, el artícu-
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lo 26 de la Declaración Universal de los Derechos Huma-
nos menciona que “toda persona tiene derecho a la educa-
ción. La educación debe ser gratuita, al menos en lo con-
cerniente a la instrucción elemental y fundamental. La
instrucción elemental será obligatoria. La instrucción téc-
nica y profesional habrá de ser generalizada; el acceso a los
estudios superiores será igual para todos, en función de los
méritos respectivos. La educación tendrá por objeto el ple-
no desarrollo de la personalidad humana y el fortaleci-
miento del respeto a los derechos humanos y a las liberta-
des fundamentales; favorecerá la comprensión, la
tolerancia y la amistad entre todas las naciones y todos los
grupos étnicos o religiosos; y promoverá el desarrollo de
las actividades de las Naciones Unidas para el manteni-
miento de la paz.”

El artículo 13 del Pacto Internacional de Derechos So-
ciales, Económicos y Culturales dispone que “los Esta-
dos reconocen el derecho de toda persona a la educación.
La educación debe orientarse hacia el pleno desarrollo de
la personalidad humana y del sentido de su dignidad, y
debe fortalecer el respeto por los derechos humanos y las
libertades fundamentales. La educación debe capacitar a
todas las personas para participar efectivamente en una
sociedad libre.”

Los artículos 10 y 14 de la Convención para la Eliminación
de toda Forma de Discriminación contra la Mujer mencio-
nan que “los Estados adoptarán todas las medidas apropia-
das para eliminar la discriminación contra la mujer, a fin de
asegurarle la igualdad de derechos con el hombre en la es-
fera de la educación. Las mismas condiciones de orienta-
ción en materia de carreras y capacitación profesional, ac-
ceso a los estudios y obtención de diplomas en las
instituciones de enseñanza de todas las categorías, tanto en
zonas rurales como urbanas.”

El artículo 5 de la Convención Internacional para la Eli-
minación de todas las Formas de Discriminación Racial,
dispone que “los Estados partes se comprometen a pro-
hibir y eliminar la discriminación racial en todas sus for-
mas y a garantizar el derecho de toda persona a la igual-
dad ante la ley, sin distinción de raza, color y origen
nacional o étnico.”

Los artículos 28 y 29 de la Convención por los Derechos
del Niño mencionan que “los Estados reconocen el derecho
del niño a la educación y, a fin de que se pueda ejercer pro-
gresivamente y en condiciones de igualdad de oportunida-
des. Implantar la enseñanza primaria obligatoria y gratuita

para todos. Fomentar el desarrollo, en sus distintas formas,
de la enseñanza secundaria, incluida la enseñanza general
y profesional, hacer que todos los niños dispongan de ella
y tengan acceso a ella y adoptar medidas apropiadas tales
como la implantación de la enseñanza gratuita y la conce-
sión de asistencia financiera en caso de necesidad.”

Los artículos 3, 4 y 5 de la Convención contra la Discri-
minación en Educación, señalan que “los Estados se
comprometen a derogar todas las disposiciones legislati-
vas y administrativas y abandonar todas las prácticas ad-
ministrativas que entrañen discriminaciones en la esfera
de la enseñanza. Adoptar las medidas necesarias, inclusi-
ve disposiciones legislativas, para que no se haga discri-
minación alguna en la admisión de los alumnos en los es-
tablecimientos de enseñanza. Formular, desarrollar y
aplicar una política nacional encaminada a promover, por
métodos adecuados a las circunstancias y las prácticas
nacionales, la igualdad de posibilidades y de trato en la
esfera de la enseñanza”.

En México, a pesar de que la Constitución de 1917 fue pio-
nera en materia de educación, el reconocimiento explícito
de la obligación estatal de proporcionarla a todas las perso-
nas data de 1993. En ese año, en el artículo 3º fueron re-
frendados los propósitos de la educación, la responsabilidad
del Estado en sus tres órdenes de gobierno, la obligatorie-
dad, la no discriminación y su gratuidad.

De tal manera, la Constitución retomó varios de los con-
ceptos surgidos del trabajo internacional en la materia
educativa, apropiándola no sólo como un postulado le-
gislativo, sino como la descripción de un derecho con ca-
racterísticas reconocibles, mencionando su obligatorie-
dad, laicidad y gratuidad, tres de sus características más
importantes.

Además, estipula el derecho humano y social a la educa-
ción que tenderá a desarrollar armónicamente todas las fa-
cultades del ser humano, fomentar el amor a la patria y la
conciencia de solidaridad internacional, contribuir a la me-
jor convivencia humana y al aprecio por la dignidad de la
persona, sustentada en ideales de fraternidad e igualdad de
derecho de todas las personas evitando privilegios, luchan-
do contra todo tipo de discriminación. 

Continuando con la adecuación del precepto constitucio-
nal, en 2013, el artículo fue modificado de nueva cuenta
con el objeto de imponer la obligación estatal de proveer
los requerimientos materiales, métodos e infraestructura
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educativa, con la intención de garantizar el máximo apren-
dizaje de las personas. Lo anterior, atendiendo a la disposi-
ción previa de la gratuidad de la educación, ya que para
contar con los requerimientos necesarios no puede solici-
tarse contraprestación alguna a las personas.

En atención a las reformas constitucionales, el Congreso de
la Unión creó y actualizó la Ley General de Educación, que
en su artículo 2º establece que toda persona tiene derecho
a recibir educación en condiciones de equidad, en el ar-
tículo 3º estipula que el Estado estará obligado a prestar
servicios educativos de calidad que garanticen el máximo
aprendizaje, el artículo 4º dispone la obligación de cursar
la educación preescolar, primaria y secundaria; por su par-
te, el artículo 5º establece el carácter laico de la educación
impartida por el Estado.

En cuanto a la gratuidad, el artículo 6º describe que la edu-
cación impartida por el Estado no tendrá costo alguno,
menciona también que las donaciones o cuotas voluntarias
que se aporten no deberán entenderse como una contra-
prestación del servicio educativo; además, señala que las
autoridades educativas establecerán mecanismos a efecto
de que las instalaciones escolares cuenten con todos los re-
querimientos necesarios en materia de infraestructura, así
como personal docente y administrativo necesario para la
prestación del servicio con estándares de calidad.

No obstante los importantes avances, aún persisten retos en
materia educativa; por ejemplo, la Encuesta Nacional de
Ocupación y Empleo más reciente señala que existe un nú-
mero importante de niñas, niños y adolescentes entre 5 y
17 años que no asisten a la escuela (cerca de 1.7 millones
de niños y 1.4 millones de niñas). Se estima que entre el 1
y 2 % de la población de 6 a 11 años a nivel nacional, no
asiste a la escuela por motivos de trabajo agrícola o debido
a impedimentos físicos.

La disparidad y exclusión social del país se refleja todavía
en niveles desiguales de cobertura en educación primaria,
con brechas importantes en el nivel preescolar y funda-
mentalmente en la secundaria y en la media superior, don-
de una proporción significativa de los sectores pobres o
más vulnerables no accede y muchos de los que ingresan
no pueden concluir. Asimismo, existe desigualdad en la
oferta del servicio que se brinda en las diferentes entidades
federativas, en zonas rurales y urbanas, así como en escue-
las privadas, públicas, y en escuelas generales, indígenas,
de educación comunitaria y educación para migrantes.

En atención a lo anterior, el Fondo de las Naciones Unidas
para la Infancia apoya la iniciativa “Todos los Niños en la
Escuela”, involucrando a los gobiernos de los estados y
municipios en donde se lleva a cabo, así como a la socie-
dad civil en un proceso de participación ciudadana en tor-
no al mejoramiento de la calidad educativa. En 2009, esta
iniciativa se llevó a cabo en 188 municipios de Chiapas,
Guerrero, Oaxaca, Yucatán y Zacatecas, consolidándose
como una plataforma integral para promover la inclusión
educativa en dichos estados. 

Esta iniciativa, en alianza con organizaciones de la socie-
dad civil y en estrecha coordinación con los gobiernos es-
tatales, las Secretarías de Educación y Salud de los estados
y las Oficinas de Registro Civil, pretenden eliminar las
causas y las barreras que mantienen a las niñas, niños y
adolescentes fuera de la escuela. Lo anterior a través de di-
ferentes acciones como proveer actas de nacimiento para
los menores que no están registrados, otorgar becas escola-
res o transferir fondos económicos para las familias. 

De igual manera, con el fin de asegurar que las niñas y ni-
ños sigan asistiendo a la escuela, se puso en marcha un sis-
tema de monitoreo con información recopilada por miem-
bros de la comunidad y docentes que hacen visitas
esporádicas de verificación a las escuelas. Esta informa-
ción permite a las autoridades educativas contar con un re-
gistro sobre la asistencia escolar con el objetivo de que se
constituya en una herramienta de planeación para reducir la
exclusión educativa.   

Con la operación de la iniciativa “Construye-T”, que se im-
plementa en 1,648 bachilleratos de todo el país, se atiende
a 800,000 jóvenes de entre 15 y 18 años de edad. Se brin-
da apoyo técnico y financiero y se diseñan metodologías
para ejercer un diálogo significativo sobre la gobernanza
escolar entre los jóvenes, los docentes y las autoridades
educativas. Con este mismo objetivo se realizaron encuen-
tros estatales en las treinta y dos entidades federativas del
país con la participación de 2,199 jóvenes y 1,258 docen-
tes de 1,049 escuelas.

Dentro del programa, en alianza con la editorial “Random
House Mondadori” y la asociación civil Servicios a la Ju-
ventud, fue impulsado el proyecto “Imagina-T”; una ini-
ciativa de círculos de lectura con el fin de desarrollar la ex-
presión, el pensamiento crítico y la imaginación creadora.
Se llevó a cabo en 30 bachilleratos de las delegaciones Iz-
tapalapa y Gustavo A. Madero, mediante la participación
de los adolescentes en círculos de lectura equipados con

Año III, Primer Periodo, 14 de septiembre de 2017 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados98



ejemplares donados y una estrategia de joven a joven que
involucró a estudiantes de nivel universitario como promo-
tores culturales.

Con el mismo ánimo de ampliar la oferta de educación su-
perior, la Secretaría de Educación Pública federal creó los
Institutos Tecnológicos, con la misión de brindar oportuni-
dades a los jóvenes para que continúen con sus estudios
universitarios. Con éstos Institutos se integra la red más
grande de formadores de ingenieros en México y América
Latina, ofreciendo 41 opciones de licenciatura, 7 progra-
mas de especialización, 22 programas de maestría con
orientación profesional, 28 programas de maestría en cien-
cias y 15 programas de doctorado en ciencias, todos ellos
repartidos a lo largo y ancho del país, distribuidos en 262
planteles.

En atención a las exigencias de educación superior en la De-
legación Tláhuac, en septiembre de 2008, fue inaugurado el
Instituto Tecnológico que comenzó a operar con una infraes-
tructura mínima de espacios prefabricados prestados, con tan
sólo un director y 4 colaboradores directivos, así como una
plantilla de 15 docentes, impartiendo 3 carreras.

Para 2009, con una inversión de más de 70 millones de pe-
sos, fue construido un edificio y adquirido equipamiento,
permitiendo así el incremento de la matrícula en casi mil
estudiantes. En 2010, fue sede del XVI Encuentro Nacio-
nal de Bandas de Guerra y Escoltas de los Institutos Tec-
nológicos, recibiendo a más de 2,000 estudiantes de todo el
país. Ese mismo año y continuando con la prioridad de la
educación en atención a la demanda, comenzó a ofertarse
la carrera en arquitectura, convirtiéndose en la segunda con
mayor demanda de las 3 con las que había iniciado.

Para el 2011, la matrícula superaba los 1,800 estudiantes, al
mismo tiempo del reconocimiento de la comunidad docente
que era ya de 120 personas y de la unidad directiva que esta-
ba integrada por 22 miembros, trabajando en conjunto para
fortalecer el desempeño académico, así, a finales del año se
dio apertura a la unidad académica departamental con 28 sa-
lones, 2 laboratorios, 2 centro de cómputo, 1 centro de voz y
datos, 1 laboratorio de mecatrónica que alberga una Célula
Integral de Manufactura, 2 salas de juntas y espacio para ofi-
cinas en atención a la comunidad tecnológica.

El año 2012, fueron construidas 2 canchas deportivas para
beneficio y desarrollo de la comunidad tecnológica, con la
intención de brindar una educación integral como parte del
plan de estudios de todas las carreras. Por tal motivo, en el

mismo año el Instituto Tecnológico fue sede del LVI Even-
to Prenacional Deportivo, donde jóvenes de todo el país
compitieron en diversos deportes de conjunto e individua-
les para representar al sistema en las competencias nacio-
nales. 

Para 2013, el Tecnológico de Tláhuac fue sede de la Reunión
Nacional de Consolidación de la Carrera Ingeniería en Siste-
mas Automotrices, que albergó a 50 institutos tecnológicos
para realizar trabajos del plan de estudios que se ofertó en el
sistema a partir de agosto de ese año. De igual manera, se eli-
gió al Instituto como sede de la Reunión Nacional de Vincu-
lación del Sistema Nacional de Institutos Tecnológicos, aten-
diendo a los 262 planteles con jefes de gestión tecnológica y
vinculación, en donde el objetivo principal fue darle conti-
nuidad al trabajo que llevan a cabo los representantes de ca-
da plantel para generar alianzas con el campo laboral. En el
mismo año, el Instituto fue sede del Evento Nacional de In-
novación Tecnológica, prestando servicio y atención a 53 Ins-
titutos Tecnológicos y a 110 proyectos.

En 2014, el Instituto colaboró con el Modelo de Educación
Dual con el Sistema de Transporte Colectivo Metro, asi-
mismo, incrementó la proyección del Tecnológico en el ex-
terior, participando en la Carta a Río, celebrada en Río de
Janeiro, Brasil. Se desarrolló el proyecto FESE – Mi Pri-
mer Empresa, con la intención de apoyar a emprendedores
y microempresarios para proyectar sus empresas y mate-
rializar sus inversiones, creando un robot humanoide que
actualmente se exhibe en el Museo del Juguete.

Para el año 2015, el Tecnológico consolidó la vinculación
con las empresas y en especial con el Sistema de Transpor-
te Colectivo METRO, suscribe el acuerdo en Educación
Dual, en donde se beneficia a los estudiantes que coadyu-
ven a respetar el medio ambiente a través del Programa Ver-
de Institucional, de igual manera, participa en el Congreso
Internacional de Química e Ingeniería Verde, realizado en
Monterrey, Nuevo León.

Para el ciclo escolar 2016-2017, en el Instituto se imparten
5 carreras, Ingeniería en Electrónica, Ingeniería en Meca-
trónica, Ingeniería en Sistemas Computacionales, Ingenie-
ría en Sistemas Automotrices y Arquitectura, así como 22
actividades extracurriculares, brindando atención a 2,743
estudiantes, convirtiéndose en el que más atención brinda
en la Ciudad de México.

Sin embargo, a pesar de los logros obtenidos y el incre-
mento exponencial en la matricula, el Instituto sólo cuenta
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con 141 trabajadores docentes y 51 trabajadores adminis-
trativos que, en conjunto, laboran 1,197 y 1,367 horas al
semestre, respectivamente; lo que, de continuar las tenden-
cias, implicaría un detrimento en la calidad de los servicios
prestados, por lo que es inminente la necesidad de incre-
mentar el personal tanto académico como administrativo.

Con lo anterior, se podrá mejorar la academia para el desarro-
llo de la ciencia, la técnica, la educación y la innovación en el
contexto de las necesidades sociales; la acreditación de cali-
dad de todos los programas del Instituto y la ampliación de la
cobertura e inserción en nuevos escenarios académicos y so-
ciales. Cada uno de estos componentes está directamente re-
lacionado con las funciones sustantivas del Instituto, por lo
que resulta necesario que estas funciones se articulen y retro-
alimenten a la vez que se conviertan en espacios de aprendi-
zaje permanentes de los grupos humanos involucrados, por lo
que resulta prioritario mejorar las condiciones de su ejecución
a partir de líneas de acción, estrategias y mecanismos que
permitan dicha articulación desde la vinculación de talento
humano docente y administrativo altamente cualificado, en
condiciones estables y estimulantes de trabajo.

Es importante resaltar que el mejoramiento de la educación
superior tiene como principal factor la calidad del personal
docente encargado de las funciones del Instituto, por tanto,
es importante que se asuma como una necesidad urgente la
ampliación de la planta de profesores y de personal admi-
nistrativo, obedeciendo las siguientes razones:

• El crecimiento del Instituto desde su creación y las
proyecciones de crecimiento a futuro;

• La ampliación de la cobertura respondiendo a la de-
manda de educación en la Delegación Tláhuac;

• La creación de nuevos programas de estudio y nuevas
carreras;

• El fortalecimiento de la investigación para el desarro-
llo de la ciencia y tecnología;

• Creación, categorización y consolidación de grupos,
semilleros y líneas de investigación;

• Dar una respuesta efectiva a las necesidades académi-
cas y los programas académicos, teniendo en cuenta que
actualmente el número de docentes de planta por pro-
grama curricular es bajo; y

• Fortalecimiento de la comunidad académica y admi-
nistrativa.

El crecimiento del Instituto se ha presentado como un proce-
so de fortalecimiento a la educación pública, dado principal-
mente por las políticas de ampliación de la cobertura e inser-
ción en nuevos escenarios académicos, es así, como de 356
estudiantes activos en 2008 se ha pasado a 2,743 en 2017, sin
embargo, este crecimiento en el número de estudiantes no ha
sido proporcional al crecimiento logístico y presupuestal del
Instituto, por lo que las condiciones no han mejorado a la par
de la atención que se pretende brindar.

Reflejo de esto, es que durante este periodo la planta de
personal docente y administrativa sólo ha alcanzado los
192 integrantes, con lo cual no se cubre lo dispuesto en el
marco de Criterios de Acreditación de Alta Calidad, donde
se estipula que el número de estudiantes por cada profesor
de planta equivalente a tiempo completo, debe aproximar-
se a 35, esto sin tener en cuenta, que para algunas áreas es-
pecíficas la relación debería ser menor.

Este diagnóstico permite observar la urgente necesidad que
tiene el Instituto de adoptar una política de ampliación de la
planta docente y administrativa, basada en criterios de me-
joramiento de la actividad académica e investigativa, lo cual
contribuirá efectivamente al mejoramiento de los indicado-
res de gestión académica, mejorando ostensiblemente su ca-
lidad y elevando los indicadores de desempeño, con una in-
versión soportada en gran proporción por los recursos ya
presupuestados para la contratación de personal adicional.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta a la Secretaría de Educación Pública,
a realizar las acciones necesarias a efecto de incrementar la
plantilla laboral docente y administrativa del Instituto Tec-
nológico de Tláhuac, con la intención de atender las nece-
sidades sociales en materia de educación superior.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada Norma Xochitl Hernández Colín (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 
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EXHORTA A DIVERSAS INSTITUCIONES DEL
GOBIERNO FEDERAL, ESTATAL Y MUNICIPAL, A
CORROBORAR QUE CUMPLEN CON EL ARTÍCULO

15-C DE LA LEY FEDERAL DEL TRABAJO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
diversas instituciones de los gobiernos federal, estatales y
municipales a corroborar que cumplen el artículo 15-C de
la Ley Federal del Trabajo, a cargo del diputado Germán
Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano

El suscrito, Germán Ernesto Ralis Cumplido, diputado del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano de la
LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados, con funda-
mento en lo señalado en los artículos 6, numeral 1, fracción
I, y 79 numeral 1, fracción II, del Reglamento de la Cáma-
ra de Diputados del honorable Congreso de la Unión, so-
meto a consideración la siguiente proposición con punto de
acuerdo, por el que se exhorta a los titulares de las institu-
ciones del gobierno federal, estatal y municipal las cuales
mantengan contratos con empresas de subcontratación, a
que corroboren que éstas cumplan con el artículo 15-C de
la Ley Federal del Trabajo, con base en la siguiente

Exposición de Motivos

El 28 de septiembre de 2012 se aprobó en el pleno de la ho-
norable Cámara de Diputados, una iniciativa enviada por el
entonces presidente Felipe Calderón, la cual era de carác-
ter urgente, ya que contenía reformas importantes a la Ley
Federal del Trabajo, entre ellas agregar los artículos del 15-
A al 15-D sobre la regulación de la subcontratación (out-
sourcing).1

En 1980 el término outsourcing fue creado por la crecien-
te tendencia de grandes compañías que estaban transfirien-
do sus sistemas de información a proveedores. El principal
país en utilizarlo es Estados Unidos de América, en el cual
el gasto en prestaciones offshore triplica al de la totalidad
de los países del continente europeos.2

La definición de outsourcing es un término inglés que está
compuesto por dos palabras out que significa fuera y sour-
ce cuyo significado es fuente u origen, es decir, se refiere a
una fuente externa; es usada comúnmente en ámbito em-
presarial como subcontratación, externalización o terceri-
zación. Es un proceso empleado por una empresa o com-
pañía, la cual contrata otra empresa u organización para

que ésta desarrolle alguna actividad o cubra alguna área de
la empresa contratante.3

De acuerdo con varios autores, el objetivo de dicho proce-
so es el de encontrar una fuente externa que pueda funcio-
nar en un área del negocio de manera más eficiente, obte-
niendo así más tiempo y recursos para centrarse en los
aspectos clave de la gestión empresarial. Sin embargo, en
la práctica este es un gran beneficio para las empresas, ya
que al usar el outsourcing para la contratación de personal,
a pesar de arriesgarse a no fomentar la lealtad entre sus
empleados, a éstos también los perjudican, ya que no ge-
neran una antigüedad en el puesto, no ganan mayor expe-
riencia debido a la rotación continua de personal, en mu-
chas empresas no hay posibilidades de una mejora laboral,
decrece la curva de aprendizaje, puede generar estanca-
miento profesional, además de considerarse fácilmente
remplazables.4

En nuestro país existen empresas de subcontratación dedi-
cadas a la limpieza, seguridad, mantenimiento informático,
asesoría legal, entre otras; estas empresas continuamente
son contratadas por otras empresas, lo cual al estar regula-
do por la ley y es correcto, sin embargo, de manera conti-
nua se sabe de abusos y evasión de algunas obligaciones
patronales; por ejemplo, existen empresas que subcontrata-
ban al total de sus empleados, con la finalidad de evitar el
reparto de utilidades y generar un ahorro de cargas sociales
al implementar prácticas desleales ante el fisco, situaciones
de despidos injustificados, entre otros.5

El Artículo 15-C de la Ley Federal del Trabajo menciona
que: 

“La empresa contratante de los servicios deberá cercio-
rarse permanentemente que la empresa contratista cum-
ple con las disposiciones aplicables en materia de seguri-
dad, salud y medio ambiente en el trabajo, respecto de los
trabajadores de esta última”.6

A pesar de lo estipulado, existen empresas en las que no
respetan los derechos de los trabajadores, a los cuales no se
les proporciona el material, uniformes o prestaciones de
ley y donde la empresa contratante no se hace responsable
de ellos. Contrariamente a que en muchas ocasiones este ti-
po de actos son evidentes, dentro de la misma honorable
Cámara de Diputados contamos con el servicio de una em-
presa de subcontratación de personal de intendencia, mis-
ma que por servir dentro del Palacio Legislativo creería-
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mos que cumplen con todas las disposiciones de ley, sin
embargo, esto no sucede. Un ejemplo de ello es cuando or-
denan al personal de limpieza a barrer el agua de lluvia es-
tancada en las calles aledañas al recinto, donde el personal
lo hace en ocasiones descalzos para evitar mojar sus pro-
pios zapatos con los que trabajan el resto del día, esto oca-
sionado porque no se les proporcionan botas plásticas, y
donde si ellos desean no mojarse, deben adquirir de mane-
ra propia su material de trabajo. Otro abuso cometido en
este mismo edificio es el control absurdo a los insumos de
limpieza, ya que el material es entregado por semana y en
cantidades ridículas, mismas que deben hacer rendir para
cumplir sus obligaciones, aunado a esto se les cobran co-
misiones para entregarles sus pagos, todo esto permitido ya
que cada determinado tiempo la empresa cambia de nom-
bre y de razón social sin entregar ningún finiquito o liqui-
dación a los empleados, y donde mágicamente se adjudican
los contratos constantemente, y a los empleados, en su ma-
yoría personas de la tercera edad, no les queda más reme-
dio que aceptar o quedarse sin trabajo; de igual forma se
aplican de manera injusta descuentos dobles por retardos o
faltas, cinco días de vacaciones al año incluyéndoles el día
de descanso, entre otras cosas que pasan inadvertidas para
las autoridades y para nosotros mismos.

Pues bien, para evitar todos los abusos arriba mencionados,
las empresas contratantes, como lo menciona el artículo
15-C antes citado, tienen la obligación de cerciorarse pe-
riódicamente de que no se menoscaben los derechos de los
trabajadores, es decir, contratar los servicios de empresas
serias y profesionales, con experiencia y capacidad de no
sólo cumplir con lo que las empresas contratantes requie-
ren, sino también con su personal para que éstos a su vez
proyecten un trabajo eficiente y profesional.

Considerandos

El artículo 15 de la Ley Federal del Trabajo menciona:

Artículo 15. En las empresas que ejecuten obras o ser-
vicios en forma exclusiva o principal para otra, y que no
dispongan de elementos propios suficientes de confor-
midad con lo dispuesto en el artículo 13, se observarán
las normas siguientes:

I. La empresa beneficiaria será solidariamente respon-
sable de las obligaciones contraídas con los trabajado-
res; y

II. Los trabajadores empleados en la ejecución de las
obras o servicios tendrán derecho a disfrutar de con-
diciones de trabajo proporcionadas a las que disfru-
ten los trabajadores que ejecuten trabajos similares
en la empresa beneficiaria. Para determinar la propor-
ción, se tomarán en consideración las diferencias que
existan en los salarios mínimos que rijan en el área ge-
ográfica de aplicación en que se encuentren instaladas
las empresas y las demás circunstancias que puedan in-
fluir en las condiciones de trabajo.

Artículo 15-B. El contrato que se celebre entre la per-
sona física o moral que solicita los servicios y un con-
tratista, deberá constar por escrito.

La empresa contratante deberá cerciorarse al mo-
mento de celebrar el contrato a que se refiere el pá-
rrafo anterior, que la contratista cuenta con la docu-
mentación y los elementos propios suficientes para
cumplir con las obligaciones que deriven de las rela-
ciones con sus trabajadores.

Por lo antes mencionado se solicita a todas las instituciones
de gobierno en cualquiera de sus ámbitos a que cumplan con
los preceptos del artículo 15-C de la Ley Federal del Trabajo. 

Por lo anteriormente expuesto, se somete a consideración
del pleno de esta soberanía, el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a los titulares de las instituciones del go-
bierno federal, estatal y municipal las cuales mantengan
contratos con empresas de subcontratación, a que corrobo-
ren que éstas cumplan con el artículo 15-C de la Ley Fede-
ral del Trabajo.

Notas

1 Sandoval, F. (2012). Diputados aprueban Reforma Laboral privile-
giando cúpulas sindicales. agosto 02, 2017, de Animal Político Sitio
web: 

http://www.animalpolitico.com/2012/09/aprueban-en-lo-general-
la-reforma-laboral/ 

2 Almanza, M. & Archundia, E. (2015). El Outsourcing y la Planea-

ción Fiscal en México. Guanajuato, México: Universidad de Guana-
juato.
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3 Ídem. 

4 Colegio de Contadores Públicos de México (mayo, 2013). Causa y

efecto de la Reforma Laboral en el outsourcing. Boletín de Investiga-
ción de la Comisión de Desarrollo Seguridad Social - Sur, Núm. 2, 15.

5 Ídem. 

6 Congreso de los Estados Unidos Mexicanos (1970) Ley Federal del
Trabajo. Diario Oficial de la Federación.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Trabajo y Previsión Social,
para dictamen. 

SE EXHORTA A LA PGR, A REFORZAR LAS 
POLÍTICAS PÚBLICAS PARA QUE SE PERMITA

AMPLIAR LAS POSIBILIDADES DE DENUNCIAS
DE CASOS SOBRE ABUSO SEXUAL INFANTIL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la PGR a reforzar las políticas públicas para ampliar las po-
sibilidades de denunciar casos de abuso sexual infantil, a
cargo de la diputada María Soledad Sandoval Martínez, del
Grupo Parlamentario del PRI

Quien suscribe, María Soledad Sandoval Martínez, dipu-
tada federal del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional de la LXIII Legislatura de la Cámara
de Diputados, con fundamento en lo dispuesto por el ar-
tículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción I,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración de esta asamblea la presente proposición con
punto de acuerdo, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

Señala la OMS (Organización Mundial de la Salud) que el
maltrato infantil se define como los abusos y la desatención
de que son objeto los menores de 18 años, e incluye todos
los tipos de maltrato físico o psicológico, abuso sexual,
desatención, negligencia y explotación comercial o de otro
tipo que causen o puedan causar un daño a la salud, desa-
rrollo o dignidad del niño, o poner en peligro su supervi-
vencia, en el contexto de una relación de responsabilidad,

confianza o poder; la prevención del maltrato infantil re-
quiere un enfoque multisectorial. Los programas eficaces
son los que prestan apoyo a los padres y les aportan cono-
cimientos y técnicas positivas para criar a sus hijos.

Esto tiene como consecuencias secuelas traumáticas para
toda la vida del menor. Entre los tipos de violencia que re-
salta nuestra atención es el abuso sexual infantil.

Es difícil definir el abuso sexual infantil, sin embargo, la
Organización de las Naciones Unidas define que el abuso
sexual infantil es la imposición de actos sexualmente in-
adecuados o actos con insinuaciones sexuales, por una o
más personas, que se derivan de la autoridad debida a al-
gún lazo emocional con el infante.

En el comunicado de la CNDH el 19 de noviembre de 2016
menciona que, de acuerdo con las cifras del Fondo de las
Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), se estima que
en México 62 por ciento de las niñas y niños han sufrido
maltrato en algún momento de su vida, 10.1 por ciento de
los estudiantes han padecido algún tipo de agresión física
en la escuela, 5.5 por ciento ha sido víctima de violencia
sexual y 16.6 por ciento de violencia emocional. 

Con base en los datos de Inegi, Unicef y el Sistema Nacio-
nal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), se cal-
cula que en el país hasta 20 mil niñas, niños y adolescentes
son sometidos a esclavitud sexual; sin embargo, otras fuen-
tes indican que esta cifra llega a 70 mil. De acuerdo con las
estadísticas recabadas por la Comisión Nacional de los De-
rechos Humanos, 40 por ciento de las víctimas de trata en
México son personas menores de 18 años, muchas de ellas
sometidas a explotación sexual, frente a 42 por ciento de
víctimas adultas; del 18 por ciento restante no se especifi-
có su edad.

Estas cifras resultan ser impresionantes, pues lo que un me-
nor debería estar haciendo es jugar y aprender en la escue-
la, no estar siendo objeto de un abuso.

El abuso sexual infantil es culminación de actos de vio-
lencia contra los niños, es decir, un niño abusado sexual-
mente no sólo sufre este tipo de violencia, sino tiene co-
mo objeto la violencia verbal o física (golpes).

México, en 1998, firmó el compromiso acordado en el
Congreso Mundial sobre Explotación Sexual Comercial de
Niños, Niños y Adolescentes realizado en Estocolmo; en
2001 en Yokohama y en 2008 en Río de Janeiro. Pues de-
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bemos realizar un análisis y revisión de los procesos repa-
ratorios, ya que su realización no solamente ha servido pa-
ra poner el tema en la agenda pública a nivel internacional
y nacional, sino porque han sido la guía para importantes
plataformas internacionales y para fortalecer la coopera-
ción internacional sobre este flagelo.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos, en su
comunicado de prensa DGC/295/16, menciona que Méxi-
co recibió las observaciones finales sobre los informes pe-
riódicos cuarto y quinto consolidados del Comité de los
Derechos del Niño de Naciones Unidas, donde se reco-
mienda al Estado parte que garantice que el Programa Na-
cional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, así
como los Programas de Protección Locales a nivel estatal
y municipal sean implementados en tiempo, que incluyan
todos los aspectos contenidos en la Convención y en sus
Protocolos Facultativos, contengan una perspectiva de gé-
nero, y que sean provistos de recursos humanos, técnicos
y financieros suficientes para su adopción efectiva y adop-
te las medidas necesarias para asegurar que las entidades
estatales y municipales implementen un mecanismo ade-
cuado para el seguimiento y evaluación de las políticas pú-
blicas relacionadas con los derechos de la infancia.

De acuerdo con la Organización para la Cooperación y De-
sarrollo Económico (OCDE), México es el primer lugar
mundial en materia de abuso sexual infantil en niños de 14
años.

El desafío es aún enorme: construir políticas públicas que
permitan ampliar las posibilidades de denuncia de casos de
maltrato infantil, lo cual permitirá conocer con precisión su
magnitud, con atención especial a niñas maltratadas, y dar
la atención necesaria a las víctimas de violencia.1

Por todo ello compañeras y compañeros diputados, presento
a consideración de este pleno la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente a la Procuraduría Ge-
neral de la República a reforzar las políticas públicas para
que se permita ampliar las posibilidades de denuncias de
casos sobre abuso sexual infantil.

Nota

1 Violencia y maltrato, Unicef, URL: 

https://www.unicef.org/mexico/spanish/proteccion_6932.htm

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada María Soledad Sandoval Martínez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Derechos de la Niñez, para
dictamen. 

SE EXHORTA RESPETUOSAMENTE A LOS
TITULARES DEL CENACE Y DE LA CFE, PARA

QUE INFORMEN A LA OPINIÓN PÚBLICA
ACERCA DE LA INTERRUPCIÓN DEL SERVICIO

ELÉCTRICO EN LA ZONA NORESTE DEL
PAÍS LOS DÍAS 23 Y 25 DE MAYO Y 10 
DE SEPTIEMBRE DEL AÑO EN CURSO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los titulares del Cenace y a la CFE a informar a la opinión
pública sobre las causas técnicas de la interrupción del ser-
vicio eléctrico en la zona noreste del país el 23 y 25 de ma-
yo y 10 de septiembre de 2017, a cargo del diputado Juan
Carlos Ruiz García, del Grupo Parlamentario del PAN

El suscrito, Juan Carlos Ruiz García, diputado a la LXIII
Legislatura de la Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, con fundamento en lo dispuesto en los artí-
culos 6, numeral 1, fracción I; 62, numeral 2, y 79, nume-
ral 1, fracción II y numeral 2 del Reglamento de la Cámara
de Diputados, presenta a esta honorable asamblea la si-
guiente proposición con punto de acuerdo al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

El ejercicio de mis competencias como diputado federal
electo en el distrito 10 (Monterrey), del estado de Nuevo
León, me impone una serie de obligaciones y responsabili-
dades con mis electores y con toda la comunidad regio-
montana, entre ellas las de velar y resguardar, dentro del
ámbito de mis atribuciones, sus intereses.

Es por ello por lo que hoy me dirijo a esta honorable asam-
blea con el fin de poner en su conocimiento que el domin-
go 10 de septiembre de los corrientes hubo un corte gene-
ralizado de electricidad en la zona noreste del país, que
afectó a los estados de Nuevo León, Coahuila, Chihuahua
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y Tamaulipas, perturbando las actividades de más de 5 mi-
llones de habitantes.

Este corte se produjo alrededor de las 17:30 horas, sin per-
juicio de lo cual debieron pasar más de 5 horas para que las
autoridades de las Comisión Federal de Electricidad (CFE)
diera cuenta en forma oficial acerca de la causa de este in-
cidente.

Es así como en su página oficial la CFE informó que “cer-
ca de las 17:30 horas del domingo 10 de septiembre de
2017 se presentó una falla técnica en la operación de la Su-
bestación San Jerónimo, en la zona metropolitana de Mon-
terrey. Esto provocó que se activaran los sistemas de pro-
tección del sistema eléctrico en esa región, causando
interrupciones en el suministro de energía eléctrica para
clientes de la CFE en algunas zonas de Nuevo León, Ta-
maulipas, Coahuila y Chihuahua.

Inmediatamente después de la falla, la CFE, en coordina-
ción con el Centro Nacional de Control de Energía (Cena-
ce), comenzó con los trabajos para normalizar el suminis-
tro de energía eléctrica en estos estados. Así, a las 18:50
horas, restableció el suministro eléctrico para los clientes
que resultaron afectados en Chihuahua.

A las 21:00 horas, la CFE había restablecido el suministro
de energía eléctrica a 80 por ciento de los 1.8 millones de
clientes que resultaron afectados por esta falla en algunas
zonas de Nuevo León. Asimismo, el servicio de energía
eléctrica se había normalizado para 54 por ciento de los
690 mil clientes que resultaron afectados en algunos muni-
cipios Tamaulipas y para 43 por ciento de los 740 mil clien-
tes que resultaron afectados en Coahuila.

La CFE continuará trabajando hasta normalizar la totalidad
del servicio de suministro de energía eléctrica de sus clien-
tes afectados en las próximas horas.”1

La tardanza de la CFE en emitir una información oficial
suscitó todo tipo de especulaciones en torno a lo sucedido,
generando rabia, impotencia e incertidumbre dentro de la
población afectada, sin considerar todas las anomalías e in-
terrupciones en el sistema de transporte público de las zo-
nas afectadas, en particular el metro de la ciudad de Mon-
terrey y el Aeropuerto Internacional Mariano Escobedo de
esta ciudad, así como los hospitales públicos y privados de
dichas zonas, que debieron funcionar mediante generado-
res eléctricos propios.

Resulta pertinente tener presente que éste es el tercer corte
de suministro eléctrico (a gran escala) que afecta a nuestro
país en lo que va del año. Le anteceden los acaecidos los
días 23 y 25 de mayo pasado, que afectaron a la línea de
transmisión que corre entre Tabasco y Campeche, y a la
central eléctrica Frontera México Generación (Texas) que
interrumpió el servicio en el estado de Tamaulipas, afec-
tando a 1.7 millones de clientes en la península de Yucatán
y 500 mil clientes en las zonas de Reynosa y Matamoros,
respectivamente.2

Ante la reiteración en la interrupción del suministro eléc-
trico en la zona noreste de México (Coahuila, Nuevo León
y el norte de Tamaulipas), asociaciones como la Federación
de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turis-
mo(Fecanaco) de Tamaulipas, han efectuado un llamado a
la CFE “para que dé a conocer de forma oportuna a los
usuarios los motivos de la falla, las precauciones que se de-
ben tomar antes del restablecimiento del servicio y el tiem-
po que se tomará para la normalización del mismo.”3

Este llamado de la Fecanaco Tamaulipas es el reflejo de
la preocupación existente dentro del empresariado de la
zona, al constatar las pérdidas económicas que la inte-
rrupción del servicio eléctrico produce en todo el sector
empresarial, principalmente en empresas manufacture-
ras, de retail y de turismo, que son las que se han visto
más afectadas en lo que respecta a la continuidad del tra-
bajo y su competitividad.

Al respecto ya alzaron la voz en Nuevo León, tanto la Cá-
mara de la Industria de Transformación de Nuevo León
(Caintra), como la Cámara Nacional de la Industria de Res-
taurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), las horas
sin suministro eléctrico por el apagón del domingo pasado
causaron pérdidas millonarias aún no cuantificadas en 99
por ciento de la industria de Nuevo León, aseguró Juan Ig-
nacio Garza Herrera, presidente de la Caintra.

El corte de energía no sólo ocasionó que se perdieran va-
rios turnos laborales en algunas empresas, dijo, sino que
también dañó equipos, maquinaria industrial y hornos eléc-
tricos, entre otras instalaciones.

Luego de una reunión con Manuel Herrera Vega, presiden-
te de la Confederación de Cámaras Industriales, el líder de
la Caintra informó a medios de comunicación que ya le so-
licitaron a Jaime Hernández, director general de la CFE,
reunirse en los próximos días para saber el origen de la fa-
lla que ocasionó el apagón y actuar en consecuencia.
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César Villarreal, presidente de la Canirac de Nuevo León,
informó que las pérdidas de los restaurantes de la localidad
ascendieron a unos 8 millones de pesos, 30 por ciento de lo
que se vende normalmente un domingo.

De la misma forma, los apagones como los del domingo
producen una importante merma en las economías familia-
res, al malograr alimentos que deben refrigerarse y que se
descomponen rápidamente en esta época del año debido a
altas temperaturas que se presentan.

Así las cosas, es indudable que la interrupción del servicio
eléctrico produce una inminente conmoción pública y una
alteración al orden público, representado por el daño o pe-
ligro que se genera en la seguridad y economía nacional.

En este sentido, no debe olvidarse que el artículo 25, pá-
rrafo 5, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos impone al Estado y las autoridades que actúan
en su representación, en lo que cabe a la planeación y el
control del sistema eléctrico nacional, y del servicio públi-
co de transmisión y distribución de energía eléctrica la
obligación de “… garantizar su eficacia, eficiencia, hones-
tidad, productividad, transparencia y rendición de cuentas,
con base en las mejores prácticas…” en atención a la ex-
clusividad que el mismo cuerpo normativo le ha conferido
al Estado para su distribución y transmisión (artículo 27,
párrafo 6).

De igual forma, deberá tenerse en consideración que Mé-
xico suscribió la Agenda 2030 de Naciones Unidas, por lo
cual le resulta totalmente vinculante sus objetivos de des-
arrollos sostenible, entre éstos el de “Garantizar el acceso
a una energía asequible, segura, sostenible y moderna para
todos” (ODS número 7).

En atención a la ocurrencia reiterada de los sucesos descri-
tos, el descontento de los clientes de la CFE, las pérdidas
económicas ocasionadas y de la poca transparencia respec-
to de las causas reales que están originando estas interrup-
ciones en la prestación del servicio de distribución y trans-
misión de electricidad, es que resulta pertinente convocar a
las autoridades competentes, para que den cuenta a esta ho-
norable Cámara de Diputados, acerca de la real naturaleza
de las fallas técnicas que han originado la falta de servicio
eléctrico en la zona noreste del país, de las medidas que se
han adoptado para solucionar dichas fallas técnicas y evi-
tar su acaecimiento en el futuro, así como informar acerca
de las políticas de protección y comunicación a los consu-
midores afectados.

Para los efectos del presente punto de acuerdo, se conside-
rarán como autoridades competentes al Centro Nacional de
Control de Energía (Cenace), en su rol de operador inde-
pendiente del sistema eléctrico nacional, y la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE), en su papel de prestador del
servicio público de energía eléctrica.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta honorable soberanía la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo 

Primero. Esta soberanía exhorta respetuosamente al direc-
tor general del Centro Nacional de Control de Energía (Ce-
nace) para que informe pormenorizadamente a la opinión
pública acerca de las causas técnicas que han originado la
interrupción del servicio eléctrico en la zona noreste del
país los días 23 y 25 de mayo, y 10 de septiembre, todas del
año en curso; las medidas que se han implementado para
evitar tales interrupciones; así como la manera en que di-
cha institución da cumplimiento a sus objetivos institucio-
nales de eficiencia, transparencia y objetividad, calidad,
confiabilidad, continuidad, seguridad y sustentabilidad en
la operación y control del Sistema Eléctrico Nacional.

Segundo. Esta soberanía exhorta respetuosamente al direc-
tor general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE),
para que informe pormenorizadamente a la opinión públi-
ca las causas de los apagones de los días 23 y 25 de mayo,
y 10 de septiembre de los corrientes, sus procedimientos de
gestión y solución ante emergencias, su política comunica-
cional y de transparencia, y su real capacidad para atender
la demanda eléctrica nacional, así como el estado actual de
la infraestructura de la CFE para suministro de energía re-
sidencial e industrial; ello, en observancia a su compromi-
so institucional de satisfacción de los clientes, desarrollo
del país y la preservación del medio ambiente.

Notas

1 Boletín de prensa CFE domingo 10/09/2017 

http://saladeprensa.cfe.gob.mx/boletines/

2 Boletín de prensa CFE martes 23/05/2017 

http://saladeprensa.cfe.gob.mx/boletines/show/8428/
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3 Opinión consignada en nota del periódico Excélsior en su versión on
line el día 11/09/2017 disponible en 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/09/11/1187492

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputado Juan Carlos Ruiz García (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen. 

SE EXHORTA A LA SECRETARÍA DE 
SALUD A SOLICITAR APOYO INTERNACIONAL
PARA DETERMINAR LAS CAUSAS DEL BROTE 

DE INSUFICIENCIA RENAL A LOS HABITANTES
DE PONCITLÁN, JALISCO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Ssa a solicitar apoyo internacional para coordinar los tra-
bajos científicos conducentes a determinar las causas del
brote de insuficiencia renal entre los habitantes de Ponci-
tlán, Jalisco, a cargo del diputado Carlos Lomelí Bolaños,
del Grupo Parlamentario de Morena

El suscrito, diputado Carlos Lomelí Bolaños, integrante de
la LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados, con fun-
damento en los artículos 71, fracción II, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como el ar-
tículo 6, numeral 1, fracción I, y el artículo 79, numeral 1,
fracción II, numeral 2, fracciones I y II,  del Reglamento de
la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión, somete a la consideración de esta asamblea la si-
guiente proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta a la Secretaría de Salud del gobierno federal a fin de
que por su conducto se solicite el apoyo internacional de la
Organización Mundial de la Salud y de la Organización
Panamericana de la Salud, a fin de coordinar los trabajos
de investigación científica que puedan determinar el origen
de las afectaciones a la salud por insuficiencia renal cróni-
ca a los habitantes de Poncitlán, Jalisco, de acuerdo con la
siguiente

Exposición de Motivos

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
en el Capítulo Primero, De los Derechos Humanos y sus
Garantías,  establece que todas las personas gozaran de los
derechos humanos reconocidos en la misma constitución y

en los tratados internacionales de los que el estado mexica-
no sea parte.

De igual manera en su artículo cuarto se menciona  lo si-
guiente:

Párrafo primero: El varón y la mujer son iguales ante la ley.
Esta protegerá la organización y el desarrollo de la familia. 

Párrafo cuarto: Toda persona tiene derecho a la protección
de la salud. La Ley definirá las bases y modalidades para el
acceso a los servicios de salud y establecerá la concurren-
cia de la Federación y las entidades federativas en materia
de salubridad general, conforme a lo que dispone la frac-
ción XVI del artículo 73 de esta Constitución.

Párrafo Noveno: En todas las decisiones y actuaciones del
Estado se velará y cumplirá con el principio del interés su-
perior de la niñez, garantizando de manera plena sus dere-
chos. Los niños y las niñas tienen derecho a la satisfacción
de sus necesidades de alimentación, salud, educación y sa-
no esparcimiento para su desarrollo integral. Este principio
deberá guiar el diseño, ejecución, seguimiento y evalua-
ción de las políticas públicas dirigidas a la niñez.

Partiendo de esta premisa, con la obligación constitucio-
nal de preservar la salud de los Mexicanos, y con la evi-
dencia de problemas de salud en el municipio de Ponci-
tlán Jalisco, donde los datos de las Unidades Móviles de
Salud de la Fundación Hospital Civiles de Guadalajara,
revelan que la incidencia de menores de edad con insufi-
ciencia renal es 10 veces mayor que en el resto de los mu-
nicipios de Jalisco, incluyendo la Zona Metropolitana de
Guadalajara, y cuatro veces más en adultos con proble-
mas renales, donde actualmente se tienen detectados más
de 600 casos de insuficiencia renal en su mayoría con da-
ño avanzado.1

Existen diversas teorías respecto de las causas que han ge-
nerado el problema de insuficiencia renal, los cuales son de
dominio público entre los habitantes de Poncitlán,  tales
como:

1. Ingreso de agua contaminada al lago de Chapala, don-
de  los materiales contaminantes se concentran en la
parte baja de la laguna y estos alimentan los veneros
con elementos contaminantes, y por ende contaminan
los 155 aprovechamientos de aguas subterráneas en el
municipio.
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2. Concentración en grandes cantidades de contaminan-
tes pesados en el agua de los pozos.

3. Alta concentración de pesticidas en el aire, mismos
que ingresan al organismo de los habitantes.

4. Factores hereditarios de insuficiencia renal en fami-
lias originarias de la localidad.

5. Factores nutricionales.

6. Uso de agua de pozo como agua potable de uso diario.

Sin embargo al analizar las características del municipio te-
nemos las siguientes:

Consideraciones del municipio de Poncitlán, Jalisco.2

Poncitlán es un pueblo y municipio de la Región Ciénega
del estado de Jalisco, se localiza en el sureste del estado, a
una altura de 1,524 metros sobre el nivel del mar.  Limita
al norte con los municipios de Juanacatlán, Zapotlán del
Rey y Ocotlán, al sur con el Lago de Chapala, al este con
parte del municipio de Ocotlán  y al oeste con el municipio
de Chapala.

Su extensión territorial es de 672.61 km2. Con un clima se-
miseco en invierno y primavera secos, y semicálidos, sin
estación invernal definida. La temperatura media anual es
de 20.3° C, tiene una precipitación media anual de 801.2
milímetros con régimen de lluvias en los meses de junio a
octubre.

La población según la encuesta intercensal 2015 del Insti-
tuto de Información Estadística y Geográfica del Estado de
Jalisco con base en el INEGI es de 51,944 habitantes de los
cuales 25,480 son hombres y 26464 mujeres.

Los recursos hidrológicos del municipio son proporciona-
dos por los ríos y arroyos que conforman la subcuenca La-
go de Chapala- Río Santiago pertenecientes a la región hi-
drológica Lerma- Chapala- Santiago. 

Los arroyos más importantes son San Mateo, La Manga, El
Salto, El Tigre de Ibarra, Colorado, El Diablo, El Aguilote
y sus manantiales Agua Caliente y la presa de La Tinaja.

La fauna está representada por especies como el conejo, te-
jón, coyote, zorrillo, armadillo, culebras y aves diversas, la
riqueza natural con que cuenta el municipio está represen-

tada por zonas de bosque donde predominan especies de
huizache, palo dulce y granjeno principalmente, La mayor
parte del suelo tiene un uso agrícola, Y la tenencia de la tie-
rra en su mayoría corresponde a la propiedad ejidal.

Principales sectores económicos de Poncitlán

Su vocación económica es agropecuaria e industrial. De los
cultivos locales destacan alfalfa, avena, cebada, frijol, gar-
banzo, maíz, sorgo, trigo y frutales como el aguacate, ci-
ruela, guayaba, lima, limón y mango, de igual forma se cría
ganado bovino de carne y leche, porcino, equino, caprino y
diversas aves y respecto de la explotación forestal se ex-
plota únicamente el pino.

Dentro del sector industrial se destaca la industria de la
transformación. Los principales ramos de la industria son
textiles, fibras artificiales para deshilar, de dulces, produc-
ción de láminas y tubos de PVC y muebles.

La pesca se realiza en el Lago de Chapala, capturándose las
especies de carpa, tilapia, charal, bagre y blanco.

El suelo predominante es el vertisol (63.2 por ciento), tie-
nen estructura masiva y alto contenido de arcilla, su color
es negro, gris oscuro o café rojizo. Su uso agrícola es muy
extenso, variado y productivo. Son muy fértiles pero su du-
reza dificulta la labranza. Tienen susceptibilidad a la ero-
sión y alto riesgo de salinización. La agricultura (49.8 por
ciento) es el uso de suelo dominante en el municipio

Pobreza multidimensional en Poncitlán

La pobreza, está asociada a condiciones de vida que vulne-
ran la dignidad de las personas, limitan sus derechos y li-
bertades fundamentales, impiden la satisfacción de sus ne-
cesidades básicas e imposibilitan su plena integración
social; De acuerdo con esta concepción, una persona se
considera en situación de pobreza multidimensional cuan-
do sus ingresos son insuficientes para adquirir los bienes y
los servicios que requiere para satisfacer sus necesidades y
presenta carencia en al menos uno de los siguientes seis in-
dicadores: rezago educativo, acceso a los servicios de sa-
lud, acceso a la seguridad social calidad y espacios de la vi-
vienda servicios básicos en la vivienda. 

La nueva metodología para medir el fenómeno de la po-
breza fue desarrollada por el CONEVAL y permite pro-
fundizar en el estudio de la pobreza, ya que además de
medir los ingresos, como tradicionalmente se realizaba,
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se analizan las carencias sociales desde una óptica de los
derechos sociales. 

Estos componentes permitirán dar un seguimiento puntual de
las carencias sociales y al bienestar económico de la pobla-
ción, además de proporcionar elementos para el diagnóstico
y seguimiento de la situación de la pobreza en nuestro país,
desde un enfoque novedoso y consistente con las disposicio-
nes legales aplicables y que retoma los desarrollos académi-
cos recientes en materia de medición de la pobreza. 

En términos generales de acuerdo a su ingreso y a su índice
de privación social se proponen la siguiente clasificación: 

• Pobres multidimensionales.- Población con ingreso
inferior al valor de la línea de bienestar y que padece al
menos una carencia social. 

• Vulnerables por carencias sociales.- Población que
presenta una o más carencias sociales, pero cuyo ingre-
so es superior a la línea de bienestar. 

• Vulnerables por ingresos.- Población que no presen-
ta carencias sociales y cuyo ingreso es inferior o igual a
la línea de bienestar. 

• No pobre multidimensional y no vulnerable.- Po-
blación cuyo ingreso es superior a la línea de bienestar
y que no tiene carencia social alguna.

Fuente: IIEG, Inegi, Instituto de Información Estadística y Geográfica
del Estado de Jalisco con base en, estimaciones del Coneval con base
en Inegi, y la muestra del Censo de Población y Vivienda 

Con la información del cuadro anterior el cual esta sopor-
tado con información oficial proporcionada por el Inegi y
el Instituto de Información Estadística y Geográfica del Es-

tado de Jalisco del año 2010. Deja de manifiesto que la po-
blación de Poncitlán se encuentra en los umbrales de la po-
breza fijada como una medición del mínimo necesario pa-
ra vivir, y por ende un evento grave de salud les afecta de
manera directa y además este evento puede regresarlo de
nuevo al nivel de pobreza extrema. Por ello los gastos mé-
dicos son considerados como catastróficos para una fami-
lia en estas condiciones.

El sistema Nacional de Salud ha estado desarrollando cam-
bios en la atención de la salud en marco humanista y de
protección social a las familias tales como diferentes pro-
gramas de Desarrollo Social, denominado Solidaridad y
después Oportunidades, ahora llamado Seguro popular. Si
bien esta situación ha estado apoyando a fortalecer las es-
trategias del Sector Salud, estas acciones se focalizaron a la
población necesitada de servicios especializados de salud.

A pesar de que en México se da especial atención a los ca-
sos de enfermedades que pueden provocar efectos catastró-
ficos a las familias, la prevención siempre será un factor
determinante para poder maximizar los recursos existentes
en materia de atención a la salud, los cuales jamás serán su-
ficientes.

El Consejo de Salubridad General público en el Diario Ofi-
cial de la Federación el 15 de Junio del presente año,  la lis-
ta actualizada de las enfermedades que ocasionan gastos
catastróficos entre las cuales se encuentran las afectaciones
relacionadas al riñón, tales como Hipoplasia renal, displa-
sia renal, carcinomas de células renales, tumores, de los
cuales algunos de ellos terminan en insuficiencia renal cró-
nica.3

Para el tema que nos preocupa y ocupa en este exhorto es
el caso de Poncitlán, del cual ya pudimos apreciar que por
las condiciones socioeconómicas en las que viven las fa-
milias, una situación de aparición de enfermedades catas-
tróficas agravaría las condiciones económicas de toda la
comunidad.

En recientes años se ha generado una alarma por problemas
relacionados con el riñón, en las familias del Municipio de
Poncitlán Jalisco, los cuales se encuentran en las clasifica-
ciones de “Población no pobre multidimensional y no vul-
nerable” tan solo el 9% del total de la población. El resto
de la población no estaría en condiciones económicas para
soportar las atenciones de alguna enfermedad catastrófica
de algún integrante de la familia.
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Estos datos representan una situación delicada por lo que
diferentes instituciones públicas como la Secretaria de Sa-
lud Jalisco, la Secretaria de Desarrollo e Integración Social
del estado de Jalisco, la Secretaria de Medio Ambiente y
Desarrollo Territorial del estado de Jalisco, la Universidad
de Guadalajara, la Fundación Hospitales Civiles de Guada-
lajara “Fray Antonio Alcalde”, entre otros han realizado
una serie de estudios para poder determinar las causas del
incremento exponencial que se tiene de casos de insufi-
ciencia renal.

Con los hallazgos encontrados en diferentes estudios, las
localidades del municipio de Poncitlán donde se requiere
principalmente de urgente atención son los poblados de:
San Pedro Itzican, Agua Caliente,  La Zapotera, Santa Ma-
ría y Chalpicote, ya que se tiene la creencia preliminar que
el agua de consumo humano ya sea de pozo o directamen-
te del lago de Chapala, está enfermando y  matando lenta-
mente, ya que se encontró manganeso, azufre, cloro libre,
coliformes fecales, bacterias y otros metales en diferentes
cantidades.

El Registro Público de Derechos de Agua de la Conagua
manifiesta la existencia de ciento cincuenta y cinco  pozos
de aprovechamientos de aguas subterráneas en el munici-
pio de Poncitlán, sin embargo cabe la posibilidad de la
existencia de pozos clandestinos mismos que no se cuenta
con registro alguno, sin embargo los oficialmente registra-
dos se clasifican de la siguiente manera según su uso:

Fuente: Registro Público de Derechos de Agua (REPDA; 2013, 07)
CONAGUA.

La comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco
emitió la Macro recomendación 1/2009 Asunto: viola-
ción de los derechos a gozar de un ambiente sano , a la
salud, al agua, alimentación, al patrimonio, legalidad, se-
guridad social, a la democracia, al trabajo, a vivienda y

los derechos de niñas y niños a un nivel de vida adecua-
do para su desarrollo.4

En dicha recomendación ya advertía la necesidad de reali-
zar acciones para evitar el incremento de la contaminación
a las aguas del Rio Santiago, las cuales afectaban varios
municipios y desemboca al lago de Chapala; y ahora en el
año 2017, tenemos problemas serios en el municipio de
Poncitlán Jalisco, por la falta de atención oportuna de las
autoridades en turno.

La Enfermedad renal crónica según lo define la Secretaria
de Salud,5 Es la pérdida permanente de las funciones de los
riñones; este trastorno ocurre como consecuencia de diver-
sas enfermedades crónicas no transmisibles, las más comu-
nes son la diabetes mellitus y la hipertensión arterial.

Los riñones realizan diferentes funciones en nuestro cuer-
po: Filtran la sangre y eliminan los productos de desecho
del metabolismo, Mantienen el balance de líquidos y Se-
cretan hormonas y esta enfermedad es una de las principa-
les causas de hospitalización y demanda en el servicio de
urgencias en México. 

Al inicio de la enfermedad, los síntomas pueden confun-
dirse con otros trastornos pero abarcan: Pérdida de peso sin
razón aparente, Fatiga, Malestar general. Dolor de cabeza,
Náuseas, La única manera de saber cómo funcionan los ri-
ñones es haciendo pruebas de laboratorio, en orina y en
sangre, en especial si tiene alguno de los principales facto-
res de riesgo como son diabetes, presión arterial alta, en-
fermedades cardiovasculares o antecedentes familiares de
falla de los riñones. 

Por esta razón es indispensable saber lo más pronto posi-
ble si se tiene la enfermedad de los riñones, y de esta
manera se podrá diagnosticar oportunamente y recibir
tratamiento para prevenir o retardar el avance hacia la fa-
lla de los riñones. 

Cuando la enfermedad renal se encuentra en etapas más
avanzadas, se denomina insuficiencia renal crónica y es
posible que sea necesario llevar a cabo diálisis, hemodiáli-
sis o trasplante de riñón. 

El objetivo de la diálisis es eliminar las sustancias tóxicas
y el exceso de líquido del organismo, que normalmente se-
rían eliminados por los riñones. 
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En este sentido las autoridades en materia de salud en Ja-
lisco han puesto en operación una serie de actividades y
apoyos a los pacientes con enfermedades renales crónicas,
sin embargo  las acciones que han emprendido no han lo-
grado determinar con exactitud las causas que están gene-
rando el crecimiento exponencial de nuevos casos de insu-
ficiencia renal crónica.

Actualmente existen diversos organismos internaciona-
les tales como la Organización Panamericana de la Salud
(OPS), y la Organización Mundial de la Salud (OMS),
los cuales pueden apoyar y respaldar las investigaciones
médicas dada la aparición de casos de insuficiencia renal
crónica y otras enfermedades en la región de Poncitlán,
toda vez que los trabajos e investigaciones realizados en
la región se están realizando de forma aislada por los di-
ferentes organismos públicos, ya sean académicos u ofi-
ciales de gobierno.

La Secretaria de Salud es la dependencia encargada acorde
a sus facultades inherentes conferidas por la ley, es la de-
pendencia del Poder Ejecutivo que se encarga primordial-
mente de la prevención de enfermedades y promoción de la
salud de la población, misma que tendrá que intervenir co-
mo autoridad máxima.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta honorable asamblea el siguiente

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Secretaria de Salud del Gobierno
Federal a fin de que por su conducto se solicite el apoyo in-
ternacional de la Organización Mundial de la Salud y de la
Organización Panamericana de la Salud, a fin de coordinar
los trabajos de investigación científica que puedan deter-
minar el origen de las afectaciones a la salud por insufi-
ciencia renal crónica a los habitantes de Poncitlán, Jalisco. 

Segundo. Se exhorta a la Secretaría de Salud del Gobierno
Federal y al Gobierno del Estado de Jalisco, para que co-
ordinadamente proporcionen todas las facilidades asisten-
cia médica a quienes padecen de esta enfermedad catastró-
fica por afectaciones a los riñones, de la cual aún no se
determina el origen del brote exponencial recientemente en
el Municipio de Poncitlán Jalisco.

Notas

1 Especialista confirma epidemia de insuficiencia renal crónica en
Poncitlán | Universidad de Guadalajara. (2017). Udg.mx. Retrieved 1
August 2017, from 

http://www.udg.mx/es/noticia/especialista-confirma-epidemia-de-
insuficiencia-renal-cronica-en-poncitlan

2 (2017). Iieg.gob.mx. Retrieved 1 August 2017, from 

http://iieg.gob.mx/contenido/Municipios/Poncitlan.pdf 

3 DOF - Diario Oficial de la Federación. (2017). Dof.gob.mx. Retrie-
ved 4 August 2017, from 

http://www.dof.gob.mx/ 

4 (2017). Cedhj.org.mx. Retrieved 4 August 2017, from 

http://cedhj.org.mx/gaceta/2009/gaceta55.pdf

5 Salud, S. (2017). Enfermedad renal crónica. gob.mx. Retrieved 3 Au-
gust 2017, from 

https://www.gob.mx/salud/articulos/enfermedad-renal-cronica

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de
2017.— Diputado Carlos Lomelí Bolaños (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. 

SE EXHORTA A LA COMISIÓN NACIONAL DE 
SEGURIDAD, A CAPACITAR DE MANERA

CONTINUA A TODOS LOS ELEMENTOS 
EN TODOS LOS NIVELES DE SEGURIDAD, 

SOBRE LOS PROTOCOLOS DE INVESTIGACIÓN 
Y CADENA DE CUSTODIA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Comisión Nacional de Seguridad a capacitar de manera
continua a los elementos en todos los niveles de seguridad
sobre los protocolos de investigación y cadena de custodia,
a cargo del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

El suscrito, diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, in-
tegrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudada-
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no de la LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados, con
fundamento en lo señalado en los artículos 6, numeral 1,
fracción I, y 79, numeral 1, fracción II, del Reglamento de
la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión, somete a consideración la siguiente proposición
con punto de acuerdo por el que se exhorta al titular de la
comisión nacional de seguridad, a capacitar de manera
continua a todos los elementos en todos los niveles de se-
guridad, sobre los protocolos de investigación y cadena de
custodia, atendiendo de manera oportuna malas prácticas
por parte de los servidores públicos, para garantizar el res-
guardo del lugar de los hechos y hallazgos, así como la re-
copilación técnica y científica de evidencias, al tenor de la
siguiente

Exposición de Motivos

En el 2014 fue creado el Código Nacional de Procedimien-
tos Penales, con la finalidad de dar un protocolo de actua-
ción en el proceso penal, garantías para la víctima e impu-
tado, así como el protocolo de actuación para los policías
al momento de una detención y resguardo, tanto de la es-
cena de un crimen, como la recolección de pruebas que se
llegasen a encontrar con ayuda de un perito experto en la
ciencia, arte o técnica idónea, sin embargo, no especifica
las facultades o alcances de cada uno. 

El artículo 263 de la licitud de la prueba, indica que los da-
tos y pruebas deberán ser obtenidos y producidos lícita-
mente para su admisión y desahogo en el proceso, por lo
tanto se debe seguir el protocolo de actuación, para evitar
que las pruebas se contaminen o sean violatorias de dere-
chos humanos y así caer en el supuesto del artículo 264 de
la nulidad de la prueba, al considerarse como ilícitos los
datos o pruebas obtenidas.1

La Nulidad de la Prueba ha beneficiado a un gran número
de delincuentes, acusados por diversos delitos, e incluso
con pruebas contundentes en su contra, uno de los casos
más sonados ha sido el de Florence Cassez, que con la exis-
tencia de pruebas plenas en su contra, logró su libertad de-
bido al montaje y contaminación del lugar de los hechos
por parte de las autoridades y televisoras.2

Otro caso tuvo lugar en Reynosa, en el 2015 la detención
de un sujeto acusado de daños morales e incitación a la
prostitución, así como por la violación de un menor de 12
años, al momento de ser detenido portaba un celular con
imagines de abuso sexual contra menores, el juez del caso
decidió dejarlo en libertad alegando que no contaba con las

pruebas suficientes para imputarle el delito, todo porque
las pruebas fueron contaminadas.3

Desde secuestradores, líderes del narcotráfico, hasta pede-
rastas, se han beneficiado con la falta de preparación de los
elementos de seguridad al momento de recabar las pruebas
de la escena del delito. Por lo que resulta de suma impor-
tancia tomar en cuenta las diferencias entre la labor del po-
licía de cualquier rango y la actuación del policía de inves-
tigación o encargado de la recolección de los hallazgos, ya
que al momento de hacer el resguardo y recolección de
pruebas por parte del elemento policial que llega primero
al lugar de los hechos, no siguen el protocolo de medidas
para recabar las pruebas, y al no tener la preparación nece-
saria algunos han tomado el arma que portaba el presunto
culpable, y dan oportunidad a que el objeto se convierta en
ilícito y lo deje en estado de nulidad para ser tomado en
cuenta al momento de imputar responsabilidad sobre el ilí-
cito al presunto culpable. 

En los últimos cinco años la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, ha otorgado la libertad por indebido proceso a
un promedio de setenta personas, situaciones como prue-
bas ilícitas, falsedad de testimonios, tiempo tardío en poner
a disposición del Ministerio Público al presunto culpable o
por no dar el derecho a tener un traductor o interprete,4 per-
mitiendo que la posible víctima no tenga acceso a la justi-
cia.

Tenemos que aceptar que en este tema falta mucho por ha-
cer ya que el nuevo sistema de justicia penal tiene poco
tiempo y por ende no se ha logrado dar la formalidad e im-
pacto, así como la información a cada una de las partes que
se ven involucradas en el proceso penal, desde los policías
y peritos hasta los jueces al momento de tomar a conside-
ración las pruebas por decisiones erróneas e irracionales
que dañan a las víctimas, familias e incluso a la misma so-
ciedad que teme por ver de nuevo en las calles a estos cri-
minales.

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), se
encarga de emitir opiniones sobre las violaciones presenta-
das por policías y demás autoridades que actúen de mane-
ra indebida, desde que inicia el proceso hasta su conclu-
sión, con la finalidad de evitar que se vulneren los derechos
de las víctimas, sin embargo esto no garantiza que se haga
justicia, ya que el probable responsable sale en libertad y la
sanción de la que el servidor público es acreedor no resar-
ce la pena por el delito en cuestión. 
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Los probables responsables de la comisión de un delito
pueden interponer amparos de manera directa o indirecta,
por violaciones a los principios, como lo establece el ar-
tículo 20 Constitucional apartado B es su fracción VI,5 re-
ferente al acceso de los registros de investigación, por par-
te del imputado y su defensor, el cual puede alegar que la
prueba ha sido contaminada y en caso de demostrar que así
es, esta pierde su valor, eliminándola del proceso, sin im-
portar que sea probatoria y en ocasiones evidente o se ha-
ya detenido al imputado en flagrancia.  

Ya sea por error o por abuso de autoridad, los criminales y
sus defensores siguen percatándose del desconocimiento y
poca preparación de las autoridades, por ello se debe de re-
definir el concepto de resguardo y recolección distinguien-
do las facultades entre policías y policías especializados o
de investigación; así como proporcionarles de manera con-
tinua una preparación que les recuerde el protocolo de ac-
tuación y los límites de sus funciones, ante un ilícito y res-
guardo del lugar de los hechos. 

Considerandos

Los delitos de alto impacto son aquellos que atentan contra la
vida o integridad de la víctima u ofendido catalogándolos co-
mo algún tipo de homicidio (Doloso o Culposo), secuestro,
extorsión, robo con violencia, robo de vehículo, a casa habita-
ción o negocio, transeúnte y violación. Delitos en los que en
la mayoría existe algún indicio o rastro que pueda llevar a la
identificación o a fincar responsabilidad  a él o los presuntos
responsables.6

Se debe de capacitar de manera constante al personal poli-
cial y asignar facultades tanto a los peritos como a los po-
licías, para que cada uno cumpla su función y no se con-
viertan en una herramienta más de los presuntos culpables,
y evitar cumplir con su responsabilidad en el delito que se
les imputa.

El mínimo detalle puede contaminar y permitir que las
pruebas se conviertan en ilícitas o viciadas, siendo las pe-
riciales el principal instrumento probatorio, cuando se ob-
tienen de manera licita y se resguardan de forma adecuada.

La finalidad de la preservación y procesamiento de los in-
dicios, es guiar en el razonamiento del juzgador para que
este de su fallo con base en las pruebas ofrecidas, preser-
vando la cadena de custodia y dando un manejo adecuado
en el procedimiento científico.7

Es por ello que los policías y peritos, deberán hacer la re-
colección, embalaje y traslado de los indicios o eviden-
cias,8 motivo por el cual se les debe de dar y limitar su fa-
cultad a cada uno, siguiendo el protocolo que maneja el
Código Nacional de Procedimientos Penales en el artículo
227  y el acuerdo 4/2016 que emitió la Secretaría de Segu-
ridad Pública (SSP) para la CDMX9 y demás autoridades,
así como los formatos de la cadena de custodia, el informe
policial, y el equipo adecuado de cada situación para los
peritos, con la finalidad de no contaminar los indicios que
se encuentren en el lugar de los hechos.

Al mismo tiempo se debe contar con el equipamiento nece-
sario por parte de los policías de investigación o policías ex-
pertos en recolección de pruebas e indicios, para que puedan
seguir con los protocolos antes mencionados sin alterar su
naturaleza. El Ministerio Público a su vez debe contar con
un espacio e instrumentos adecuados al momento de que re-
ciba la cadena de custodia.

A nivel federal existen dos acuerdos referentes a la cadena
de custodia y sus lineamientos emitidos por la Procuradu-
ría General de la Republica, el primero es el ACUERDO
A/002/10 que establece los lineamientos que deberán ob-
servar todos los servidores públicos para la debida preser-
vación y procesamiento del lugar de los hechos o del ha-
llazgo y de los indicios, huellas o vestigios del hecho
delictuoso, así como de los instrumentos, objetos o pro-
ductos del delito;10 el segundo es el ACUERDO A/009/15,
establece las directrices que deberán observar los servido-
res públicos que intervengan en materia de cadena de cus-
todia, así como la guía de cadena de custodia, preservación
del lugar y demás lineamientos que deben de seguir los po-
licías y peritos o cualquier otro servidor público al mo-
mento de entrar al lugar de intervención.11

La guía antes mencionada es un requerimiento al entregar
la cadena de custodia para dar validez y continuidad a to-
dos los elementos y sean constituidos como pruebas; los
policías, peritos y ministerios públicos, deben por obliga-
ción saber todos los lineamientos y requisitos necesarios
para llevar a cabo los documentos o formatos desde el lu-
gar de intervención, la cadena de custodia y la entrega-re-
cepción de los índicos o elementos materiales probatorios.  

En Colombia existe un manual de procedimientos del sis-
tema de cadena custodia, clasificando las responsabilida-
des de la policía y el grupo designado para la diligencia
(peritos), estos últimos tienen la obligación de nombrar al
encargado de las fotografías, topografía y la narración des-
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criptiva de los procedimientos y actividades desarrolladas
en los diferentes puntos de hallazgo.12

La forma de embalaje y las recomendaciones para el ma-
nejo de los elementos materia de prueba, clasificando su
recolección, embalaje y precauciones, en cualquier tipo de
arma, estupefacientes, ropa o cualquier otro tipo de ele-
mento que se encuentre y los contenedores donde serán co-
locados como son bolsas, cajas, frascos y tubos con el fin
de garantizar los principios de la cadena de custodia.

Protocolos existen, sin embargo es indispensable capacitar
constantemente, las funciones tanto de los peritos como de
los policías, así como en la responsabilidad que tendrán si
faltan a algún supuesto del Código Penal Federal, como se
establece en el artículo 225 fracción XXXI, “de los delitos
cometidos por servidores públicos”, referente a la modifi-
cación, alteración o algún otro supuesto relacionado con
los indicios, evidencias u objetos en el procedimiento de la
cadena de custodia, al que, se le impondrá pena de prisión
de cuatro a diez años y de cien a ciento cincuenta días de
unidades de medida y actualización (UMA).13

Punto de Acuerdo

Único: Se exhorta al titular de la Comisión Nacional de Se-
guridad, a capacitar de manera continua a todos los ele-
mentos en todos los niveles de seguridad, sobre los proto-
colos de investigación y cadena de custodia, atendiendo de
manera oportuna malas prácticas por parte de los servido-
res públicos, para garantizar el resguardo del lugar de los
hechos y hallazgos, así como la recopilación técnica y
científica de evidencias.

Notas

1 Código Nacional de Procedimientos Penales. 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/CNPP_170616.pdf  

2  “Pederastas y narcos, beneficiarios del debido proceso”. Excélsior.
Jorge Fernández Menéndez. 26 de mayo de 2016. 

http://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menen-
dez/2016/05/26/1094958 

3 Ídem. 

4 “Liberan a 70 en 5 años por indebido proceso”. Excélsior. Juan Pa-
blo Reyes. 20 de septiembre del 2015. 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/09/20/1046695 

5 “Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos”. 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/1_150816.pdf 

6 “Reporte Sobre Delitos de Alto Impacto”. Observatorio Nacional
Ciudadano Seguridad, Justicia y Legalidad. Septiembre 2016. 

http://onc.org.mx/wp-content/uploads/2016/11/161115mensual-
septiembre-digital_VF.pdf 

7 “Protocolos de Cadena de Custodia Dos grandes etapas: preservación
y procesamiento”. Inacipe. 2013. 

https://transparencia.info.jalisco.gob.mx/sites/default/files/u37/Pro
tocolosdeCadenadeCustodia.pdf 

8 Ídem. 

9 “Acuerdo 4/2016 por el que se expide el Protocolo de Actuación Po-
licial de la Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal para la
Preservación del Lugar de los Hechos o del Hallazgo y Cadena de Cus-
todia”. Gaceta Oficial de la Cuidad de México. 5 de Abril de 2016. 

http://www.ssp.df.gob.mx/TransparenciaSSP/sitio_sspdf/art_14/fra
ccion_i/otros_documentos/AcuerdosistemasdatospersonalesI.pdf 

10 Acuerdo número A/002/10 mediante el cual se establecen los linea-
mientos que deberán observar todos los servidores públicos para la de-
bida preservación y procesamiento del lugar de los hechos o del ha-
llazgo y de los indicios, huellas o vestigios del hecho delictuoso, así
como de los instrumentos, objetos o productos del delito. 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5130194&fe-
cha=03/02/2010 

11 Acuerdo A/009/15 por el que se establecen las directrices que debe-
rán observar los servidores públicos que intervengan en materia de ca-
dena de custodia. 

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5381699&fe-
cha=12/02/2015 

12 “Manual de Procedimientos del Sistema de Cadena de Custodia”.
Colombia. Fiscalía General de la Nación.  

http://www.fiscalia.gov.co/en/wp-content/uploads/2012/01/ma-
nualcadena2.pdf 
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13 Código Penal Federal. 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/9_180716.pdf

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de
2017.— Diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dic-
tamen. 

SE EXHORTA A LA CNDH, A QUE CONTINÚE 
CON LAS ACCIONES PARA LA PROMOCIÓN 
DE LOS TRATADOS INTERNACIONALES EN 

MATERIA DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la CNDH a proseguir las acciones para promover los trata-
dos internacionales en materia de personas con discapaci-
dad, a cargo de la diputada María Soledad Sandoval Mar-
tínez, del Grupo Parlamentario del PRI

Quien suscribe, María Soledad Sandoval Martínez, dipu-
tada del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional de la LXIII Legislatura de la Cámara de Dipu-
tados, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 79,
numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción I, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, somete a consideración
de esta asamblea la presente proposición con punto de
acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

México es un país donde de acuerdo al registro del Institu-
to Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) de 2010, las
personas que tienen discapacidad son 5 millones 739 mil
270, lo que representa 5.1 por ciento de la población total
del país.

La Clasificación Internacional del Funcionamiento, de la
Discapacidad y de la Salud, presentada en 2001, señala que
las personas con discapacidad “son aquéllas que tienen una
o más deficiencias físicas, mentales, intelectuales o senso-
riales y que al interactuar con distintos ambientes del en-
torno social pueden impedir su participación plena y efec-
tiva en igualdad de condiciones a las demás”.

El 8 de octubre de 2014, el Comité de la Organización de
las Naciones Unidas (ONU) sobre los Derechos de las Per-

sonas con Discapacidad, presentó en la Oficina en México
del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los De-
rechos Humanos, las observaciones finales que adopto en
relación con el Estado mexicano y las medidas para cum-
plir con las disposiciones de la Convención sobre los De-
rechos de la Personas con Discapacidad.

Bajo estas observaciones presentadas por el Comité de la
Organización de las Naciones Unidas  sobre los Derechos
de las Personas con Discapacidad, se menciona que se lle-
ga a la conclusión de que, a pesar de sus considerables po-
sibilidades, hasta el momento los tratados de derechos hu-
manos de las Naciones Unidas no se han utilizado
plenamente en el contexto de la discapacidad, contando
con diversas recomendaciones para la solución de la in-
aplicación de estos mismos.

Dentro del informe, la observación numero 6 menciona que:

“En el estudio se observa que muchos estados ya han
empezado a tratar la discapacidad como una cues-
tión amplia de derechos humanos, y se les recomien-
da a los estados que: a) aborden en profundidad la cues-
tión de los derechos humanos de las personas con
discapacidades…”

Asimismo dentro de este informe, pero en la observación
número 9 se menciona:

“En el estudio se señala que la cobertura de las cuestio-
nes relacionadas con la discapacidad en los informes
presentados por los estados parte del Comité de Dere-
chos Económicos, Sociales y Culturales tienden a ser
poco sistemática y que los países suelen tratar la dis-
capacidad como una cuestión medica más que como
una cuestión de derechos humanos…”

Con base en esto, partimos que las observaciones giradas pa-
ra México, son específicas; en la aplicación de sus tratados
internacionales, ya que si bien se menciona dentro del infor-
me anual de la Comisión Nacional de Derechos Humanos se
han recurrido a la instalación de los Mecanismos Estatales de
Monitoreo con los entes públicos de derechos humanos de 28
entidades federativas (Aguascalientes, Baja California Sur,
Baja California, Campeche, Chiapas, Chihuahua, Colima,
Durango, Aguascalientes, estado de México, Guanajuato,
Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Morelos, Nayarit, Nuevo León,
Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí,
Sinaloa, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán,
Querétaro y Zacatecas.)1, la aplicación de los tratados inter-
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nacionales en esta materia discapacidad no tenido el resulta-
do que se desea por parte de la Organización de las Naciones
Unidas, y esto conlleva a caer en una inaplicación de la ley
suprema de acuerdo a la reforma de 2011 en materia de tra-
tados internacionales.

Sin embargo, el trato de cuestión médica más que derechos
humanos es alarmante en México, debido a que es de vital
importancia priorizar y recalcar la promoción de los dere-
chos humanos en materia de personas con discapacidad, ya
que si seguimos dando un trato erróneo para la reivindica-
ción en el ejercicio de sus derechos, el resultado para obte-
ner o tener la inclusión que se busca será imposible.

Dentro de la Convención sobre los Derechos de las Perso-
nas con Discapacidad en su artículo 4o. fracción 1 señala
que los estados parte se comprometen a asegurar y promo-
ver el pleno ejercicio de todos los derechos humanos y las
libertades fundamentales de las personas con discapacidad
sin discriminación alguna por motivo de discapacidad.

Y en la fracción II, inciso i), menciona que se debe fomen-
tar una actitud receptiva respecto de los derechos de las
personas con discapacidad, partiendo de esto, la Comisión
de Derechos Humanos debe promover el conocimiento de
los derechos humanos de personas con discapacidad para
evitar el trato del lado médico más que el de sus derechos.

El Comité sobre los Derechos de las Personas con Disca-
pacidad de la Organización de Naciones Unidas (ONU)
emitió 58 recomendaciones para México en 2014.

Las recomendaciones emitidas son las resoluciones deriva-
das de una investigación en la que se acreditan violaciones
a derechos humanos, por lo tanto, las 58 recomendaciones
emitidas reflejan la inaplicación de los tratados internacio-
nales y la escasa promoción de los derechos humanos en
esta materia.

Aunque la Comisión Nacional de Derechos Humanos señala
en su informe anual de 2016 que en materia de atención a las
personas con discapacidad realizó 243 actividades de promo-
ción, en las cuales se logró impactar a 21 mil 457 personas,
realizó 243 actividades de promoción, en las cuales se logró
impactar a 21 mil 457 personas, entre las cuales se encuen-
tran: personas con discapacidad y sus familias, integrantes de
organizaciones de y para personas con discapacidad, perso-
nas servidoras públicas, representantes del sector académico,
estudiantes y público en general2. 

Sin embargo, es claro que seguimos concientizando a un
mínimo de personas del total de la población en México, y
las personas concientizadas siguen siendo las personas con
discapacidad o sus familiares, sin embargo, el sector que
debe de ser concientizado es principalmente quienes no tie-
nen una discapacidad o contacto con una persona con dis-
capacidad, ya que desconocen el trato que se les debe de
dar y cuales son su derechos humanos.

Es urgente que se muestre al individuo como persona, an-
tes que como sujeto de una determinada situación limitan-
te. La manera para lograrlo es anteponer siempre la aplica-
ción de sus derechos humanos haciendo de esta manera
relevante la integridad individual que la situación adjetiva
de una circunstancia personal concreta, pues anteponiendo
sus derechos resaltamos la inclusión social que necesita-
mos para la reivindicación de los mismos.

Por todo ello compañeras y compañeros diputados, pre-
sento a consideración de este pleno, la siguiente proposi-
ción con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión Nacional de Derechos
Humanos a que continúe en la aplicación de las acciones
necesarias para la promoción de los tratados internaciona-
les en materia de personas con discapacidad.

Notas

1 http://informe.cndh.org.mx/uploads/principal/2016/Informe_2016_
resumen_ejecutivo.pdf 

2 Informe de actividades de la CNDH, pagina 100. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada María Soledad Sandoval Martínez (rúbrica).»

Se turna a la  Comisión de Atención a Grupos Vulnera-
bles, para dictamen. 
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RELATIVO A LA REVISIÓN SOBRE LA EFICACIA
DEL PROCEDIMIENTO PARA DECLARAR ALERTA

DE VIOLENCIA DE GÉNERO Y LA EFECTIVIDAD
EN LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS MISMAS 

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a revisar la efi-
cacia del procedimiento para declarar alerta de violencia de
género en cuanto a la erradicación de ésta, y a modificar el
Reglamento de la Ley General de Acceso de las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia, a cargo de la diputada Concep-
ción Villa González, del Grupo Parlamentario de Morena

La que suscribe, diputada Concepción Villa González, in-
tegrante del Grupo Parlamentario de Morena de esta LXIII
Legislatura, con fundamento en el artículo 79, numeral 1,
fracción II, numeral 2, fracciones I, y III del Reglamento
de la Cámara de Diputados, somete a consideración de es-
ta asamblea, la presente proposición con punto de acuerdo
por el que se solicita al secretario de Gobernación, Miguel
Ángel Osorio Chong, en colaboración con el Instituto Na-
cional de las Mujeres, a que  emprenda coordinadamente la
revisión sobre la eficacia del procedimiento para declarar
Alerta de Violencia de Género y la efectividad en la imple-
mentación de las mismas para erradicar la violencia de gé-
nero, y a realizar las modificaciones correspondientes al
Reglamento de la Ley General de Acceso de las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia.

Exposición de Motivos

De acuerdo a datos del Instituto Nacional de Estadística y
Geografía, en 2011, 63 de cada 100 mujeres de 15 años y
más declaró haber padecido algún incidente de violencia,
ya sea por parte de su pareja o de cualquier otra u otras per-
sonas. De octubre de 2010 a octubre de 2011, una quinta
parte de las mujeres de 15 a 49 años de edad enfrentaron si-
tuaciones de violencia sexual, tales como abuso, intimida-
ción, acoso u hostigamiento sexual por parte de personas
diferentes a su pareja; 32 por ciento de las mujeres han pa-
decido violencia sexual en algún momento de su vida por
parte de agresores distintos a la pareja. Entre las mujeres
jóvenes de 15 a 29 años, el 10 por ciento de las defuncio-
nes registradas en 2015 fueron por homicidio, lo que re-
presenta en este grupo de edad la primera causa de muerte.
En promedio se estima que durante los últimos tres años
(2013 a 2015) fueron asesinadas siete mujeres diariamente
en el país, mientras que entre 2001-2006 fueron 3.5.1

Por su parte, investigaciones de organizaciones de la so-
ciedad civil y de particulares2 han señalado que, sin consi-

derar la cifra negra previsible (que se estima mucho más al-
ta), en el país se presentan 150 mil denuncias en forma
anual por actos de violencia de género; de las cuales apro-
ximadamente sólo 16 mil 500 fueron recogidas en una ave-
riguación previa (actualmente carpeta de investigación), y
de éstas sólo 2.4 por ciento terminaron con una sentencia
condenatoria.

Desafortunadamente, las cifras sobre homicidios violentos
de mujeres en México varían dependiendo la fuente, pues
no existe un sistema integral de información que permita
conocer el número de casos de los distintos tipos de vio-
lencia contra las mujeres, los cuales conforman la violen-
cia feminicida. Tampoco existe información sobre las ca-
racterísticas tanto de los hechos como de las víctimas y los
agresores, la atención brindada, su eventual denuncia, san-
ción y reparación del daño. Aún peor, en México no se ha
podido lograr que la totalidad de las procuradurías genera-
les de justicia de las entidades federativas integren sistemas
de información que faciliten el seguimiento de los casos de
feminicidio tal como están definidos en los respectivos có-
digos penales.3

Lo anterior nos obliga a recurrir a distintas fuentes de da-
tos para poder cuantificar los casos de feminicidios en
México: encuestas en hogares, censos de gobierno, esta-
dísticas vitales y registros administrativos, las cuales cu-
bren distintas expresiones de la violencia feminicida. De
igual forma, resulta en que una buena parte de las muer-
tes violentas de mujeres queden en la impunidad porque
no se investigan, ni se actúa con la debida diligencia.
Muchos de los homicidios que se cometen contra las mu-
jeres no son investigados considerando que podrían tra-
tarse de feminicidios.

Esta falta de datos oficiales sobre homicidios violentos de
mujeres en México, así como la falta de debida investiga-
ción de los hechos (la deficiente actuación del Estado), evi-
dencia la violencia estructural e institucional contra las mu-
jeres que existe en el país y el grave problema de
feminicidios que tenemos. 

Como lo estableció Marcela Lagarde hace más de una dé-
cada, la violencia contra las mujeres por razones de género
se observa como “el conjunto de delitos de lesa humanidad
que contienen los crímenes, los secuestros y las desapari-
ciones de niñas y mujeres en un cuadro de colapso institu-
cional. Se trata de una fractura del estado de derecho que
favorece la impunidad. Es decir, la impunidad constitu-
ye un problema de carácter estructural que se manifiesta en
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la ausencia de investigación y sanción de la mayoría de los
actos de violencia contra las mujeres, lo que contribuye al
fracaso de la función disuasoria y sancionadora del sistema
penal y a la consecuente perpetuación de un contexto de
violencia contra la mujer.”4

Bajo el contexto nacional que se describe, resulta urgente
hacer una revisión a conciencia del marco normativo exis-
tente y la eficiencia en su ejecución, tal es el caso de la
Alerta de Violencia de Género (AVG) contra las mujeres
que, en principio, se trataba de una intervención estatal
acotada, focalizada, temporal y coordinada para resolver
un problema urgente de violencia feminicida o de un agra-
vio comparado.5 Como lo establece la propia exposición de
motivos de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia, la AVG es una de las aportaciones
más relevantes de dicha ley, pues es la primera medida de
emergencia para erradicar la violencia contra las mujeres
en México.

Sin embargo, es un mecanismo que no está cumpliendo con
los objetivos para los que fue pensado, pues del 2006 a la
fecha: 1) las declaratorias de alertas de violencia de géne-
ro pasaron por un proceso de revisión de un año para que
se activarán, es decir, acciones dilatadas que no correspon-
den a un contexto de emergencia; 2) los municipios que
cuentan con una AVG no presentan avances significativos
en la reducción de la violencia contra las mujeres, pues las
capacidades institucionales y la coordinación inter organi-
zacional de las autoridades sigue siendo precaria.

En este sentido, es necesario rediseñar un procedimiento
claro y con plazos razonables para las declaratorias de
AVG, que corresponda a la situación de emergencia que
se vive en la localidad en cuestión. De igual forma, es
necesario entender que las AVG son un mecanismo ex-
traordinario, de emergencia y temporal, por lo que debe
servir a fines muy acotados. Para este rediseño, es dese-
able la participación de las organizaciones de la sociedad
civil que están en contacto con la problemática y cono-
cen los obstáculos en la implementación de las AVG, per-
sonas expertas en la materia que apoyen con el sustento
técnico, y las y los representantes de las diversas instan-
cias de gobierno involucradas para erradicar la violencia
contra las mujeres.

No olvidemos que no combatir la violencia feminicida
constituye una omisión por parte del Estado en proteger y
garantizar los derechos humanos de las mujeres, como el

derecho a la integridad personal y el derecho a la vida. De
tal forma que perfeccionar el marco normativo que previe-
ne la violencia contra las mujeres corresponde a las accio-
nes necesarias que debe realizar México para cumplir con
el mandato constitucional y las obligaciones internaciona-
les en la materia, así como al principio de progresividad de
los derechos humanos.

Lo anterior en el artículo primero constitucional, que esta-
blece la obligación del Estado de respetar, promover, pro-
teger y garantizar los derechos humanos de las y los mexi-
canos; y prohíbe toda discriminación en razón del sexo. De
igual forma en los tratados internacionales de los que Mé-
xico es parte establecen sus obligaciones de respetar, pro-
mover, protege y garantizar los derechos humanos de las
mujeres, a saber la Convención Interamericana para preve-
nir, sancionar y erradicar la violencia contra la mujer “Con-
vención de Belem do Pará”; la Convención sobre la Elimi-
nación de todas las Formas de Discriminación contra la
Mujer; el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políti-
cos, arts. 2, 3 y 6; y la Convención Americana sobre Dere-
chos Humanos, artículos 1, 2 y 5.

Asimismo, el Comité  Sobre  la  Convención  de  Todas  las
Formas  de Discriminación  Contra  las  Mujeres de Na-
ciones Unidas ha instado a los Estados parte en la Reco-
mendaciones Generales núm. 12 y 19 a contar con una le-
gislación vigente para proteger a la mujer de la frecuencia
de cualquier tipo de violencia en la vida cotidiana (la vio-
lencia sexual, malos tratos en el ámbito familiar, acoso se-
xual en el lugar de trabajo, etc.).

Por lo anterior, se somete a consideración de esta hono-
rable asamblea, el siguiente punto de acuerdo, con el ob-
jetivo de garantizar el cese de la violencia en contra de
las mujeres y la seguridad de las mismas:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong,
en colaboración con el Instituto Nacional de las Mujeres, a
que  emprendan coordinadamente un proceso de revisión
de la eficacia del procedimiento para declarar Alerta de
Violencia de Género y la efectividad en la implementación
de las mismas para la erradicación de la violencia de géne-
ro, y a realizar las modificaciones correspondientes al Re-
glamento de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia.
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Notas

1 Inegi, “Estadísticas a propósito del Día Internacional de la Elimina-
ción de la Violencia contra la Mujer (25 de noviembre)”, disponible en 

http://www.inegi.org.mx/saladeprensa/aproposito/2016/violen-
cia2016_0.pdf

2 Ana Pecova (2015). “Derechos de Papel”, en Violencias Invisibles.
Revista Nexos. México, Junio 2016, 29-31 págs.

3 ONUMujeres, “La violencia feminicida en México, aproximaciones
y tendencias 1985-2014”, disponible en: 

http://www2.unwomen.org/~/media/field%20office%20mexico/do
cumentos/publicaciones/2016/02/violencia%20feminicida%20en
%20m%C3%A9xico%20aproximaciones%20y%20tenden-
cias%201985_2014.pdf?v=1&d=20160418T214527

4 Unete, La regulación del delito de femicidio/feminicidio en América
Latina y el Caribe, disponible en 

http://www.un.org/es/women/endviolence/pdf/reg_del_femicici-
dio.pdf

5 Pérez Correa, Catalina; Alejandra Ríos Cázares, Estefanía Vela y
Guillermo M. Cejudo. 2016. Alertas de género: consideraciones míni-
mas para la acción gubernamental (documento de discusión). México:
Centro de Investigación y Docencia Económicas, CIDE. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada Concepción Villa González (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Igualdad de Género, para
dictamen, y a la Comisión Especial de Alerta de Géne-
ro, para opinión. 

SE EXHORTA A LA SECRETARÍA DE ECONOMÍA, 
A GENERAR UN PROGRAMA QUE INCLUYA

A LAS PEQUEÑAS EMPRESAS, LOCATARIOS DE
MERCADOS Y COMERCIANTES DE PRODUCTOS
PERECEDEROS Y NO PERECEDEROS PARA QUE

OBTENGAN DISPOSITIVOS ELECTRÓNICOS PARA
LA RECEPCIÓN DE TARJETAS DE VALES 

DE DESPENSA, CON EL FIN DE INCREMENTAR 
SU COMPETITIVIDAD

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se exhorta
a la SE a generar un programa que incluya las pequeñas
empresas, los locatarios de mercados y los comerciantes de
productos perecederos y no perecederos a fin de obtener
dispositivos electrónicos para recibir tarjetas de vales de
despensa e incrementar así la competitividad del sector, a
cargo del diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

El suscrito, Germán Ernesto Ralis Cumplido, diputado del
Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano de la LXIII
Legislatura de la Cámara de Diputados, con fundamento en
lo señalado en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79
numeral 1, fracción II, del Reglamento de la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión, someto a
consideración la siguiente proposición con punto de acuer-
do que exhorta al titular de la Secretaría de Economía a que
genere un programa que incluya a las pequeñas empresas,
locatarios de mercados y comerciantes de productos pere-
cederos y no perecederos, a que obtengan dispositivos
electrónicos para la recepción de tarjetas de vales de des-
pensa, con la finalidad de incrementar la competitividad de
los pequeños comerciantes, con base en la siguiente:

Exposición de Motivos

Los vales de despensa son una prestación que algunas em-
presas utilizan para contrarrestar el descuento de impuestos
y como parte complementaria del sueldo de sus empleados.
Para la empresa el dar vales y no dinero en efectivo, le ge-
nera un beneficio fiscal, ya que los vales no son gravables
y la empresa puede deducir el 53 por ciento del gasto, be-
neficiando también al empleado, ya que recibe la cantidad
íntegra en vales, sin que por esa cantidad se le retenga im-
puestos, como sucede cuando pagan con efectivo y les des-
cuentan el Impuesto Sobre la Renta (ISR).1

El uso de vales de despensa está destinado única y exclusi-
vamente a la compra de alimentos, artículos de la canasta
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básica y despensa en general; por lo que el gobierno deci-
dió no gravar esta prestación, permitiendo que tanto las
empresas como los empleados reciban los beneficios. 

Sin embargo, los beneficios de los vales de despensa están
limitados y condicionados a comprar sólo en estableci-
mientos y comercios afiliados a los emisores de dichos va-
les. Dentro de estos comercios, en su gran mayoría, se en-
cuentran: Diconsa, Waldo’s Mart, Bodega Aurrera, Sam’s,
WalMart, Tiendas del ISSSTE, Costco, Superama, Gigan-
te, Chedraui, Soriana, Comercial Mexicana, Extra, Super
Bara, Woolworth, Del Sol, Fábricas de Francia, Suburbia,
Liverpool, Famsa, Tiendas Natura, Farmacias Benavides,
Farmacia El Fénix, Farmacias Guadalajara, Super G, Cal-
max, Six, Farmacias del Sol, Vips, Dominos Pizza, Carl’s
Jr, Sanborns, Mega Comercial Mexicana, Toks, El Portón,
Pollo Feliz, Subway, S-Mart, entre otros, en su mayoría
tiendas de autoservicio, farmacias, algunos restaurantes y
algunas tiendas de abarrotes.2

En su mayoría, los vales son aceptados por las grandes ca-
denas de autoservicios, dejando en desventaja a las tiendas
de abarrotes, locatarios de mercados y pequeños comer-
ciantes.

Los mercados constituyen las principales fuentes de abasteci-
miento en los barrios, colonias y lugares cercanos a ellos. So-
lamente en la Ciudad de México existen 329 mercados públi-
cos, distribuidos en sus 16 delegaciones. 

Por años, los mercados se han distinguido por ser sitios en
los que se pueden adquirir artículos de primera necesidad a
precios accesibles, además de ser el sustento de miles de
pequeños comerciantes, en nuestro país. 

Fortalecer los mercados y apoyar a los pequeños comer-
ciantes es una tarea que económicamente favorecerá a mi-
les de personas, ya que no sólo permitirá que los pequeños
comerciantes incrementen sus ventas, sino que también le
permitirá al consumidor adquirir productos frescos y de
buena calidad.

Por lo anteriormente expuesto propongo que se realice
una campaña para incluir a los locatarios de mercados y
pequeños comerciantes de productos perecederos y no
perecederos, como comercios, a que puedan contar con
dispositivos electrónicos, para la recepción de tarjetas de
vales de despensa y de esta manera dar oportunidad a que
los consumidores a que tengan la opción de hacer su des-

pensa en mercados y no solo con las grandes compañías
de autoservicio. 

Los tiempos en los que estamos nos indican que debemos
apoyar la economía nacional e incrementar el consumo no
sólo de los productos nacionales, sino también de los co-
merciantes locales, aquellos que poseen los clásicos nego-
cios en las esquinas o en los mercados, y que también ne-
cesitan oportunidades para crecer e incrementar su
productividad.

Considerandos

La Ley del Impuesto Sobre la Renta, en el artículo 27, frac-
ción XI, en su primer párrafo, menciona que las prestacio-
nes que se otorguen de manera general a todos los trabaja-
dores podrán ser deducibles de impuesto y especifica que
cuando se trate de vales de despensa, tendrán que ser en-
tregados a través de monederos electrónicos, previamente
autorizados por el Servicio de Administración Tributaria.3

La Miscelánea fiscal 2015 define el concepto de vales de des-
pensa, mencionando en el punto 3.3.1.16 que “se entenderá
por vale de despensa, aquél que independientemente del
nombre que se le designe, se proporcione a través de mone-
dero electrónico y permita a los trabajadores que lo reciban,
utilizarlo en establecimientos comerciales ubicados dentro
del territorio nacional, en la adquisición de artículos de con-
sumo que les permitan el mejoramiento en su calidad de vida
y en la de su familia… no podrán ser canjeados por dinero,
ya sea en efectivo o mediante títulos de crédito, o utilizados
para retirar el importe de su saldo en efectivo, directamente
del emisor o a través de cualquier tercero, por cualquier me-
dio, incluyendo cajeros automáticos, puntos de venta o cajas
registradoras, entre otros, tampoco podrán utilizarse para ad-
quirir bebidas alcohólicas o productos del tabaco.”4

Entre las obligaciones con las que cuenta el emisor de mone-
deros electrónicos de vales de despensa tenemos en el punto
3.3.1.20., numeral V, de la Miscelánea Fiscal 2015, que los
emisores tendrán que “afiliar a comercios enajenantes de des-
pensas, a través de la celebración de contratos, a efecto de
que en dichos comercios pueda ser usado el monedero elec-
trónico de vales de despensa…”; al mismo tiempo deberán
publicar en su página de Internet una lista de los comercios
afiliados y mantener esta lista actualizada.5

Por lo antes mencionado, pongo a su consideración el si-
guiente:
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Punto de acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría de Economía a que gene-
re un programa que incluya a las pequeñas empresas, loca-
tarios de mercados y comerciantes de productos perecede-
ros y no perecederos, para que obtengan dispositivos
electrónicos para la recepción de tarjetas de vales de des-
pensa, con la finalidad de incrementar la competitividad de
los pequeños comerciantes.

Notas

1 “3 preguntas que se repiten sobre beneficios de vales de despensa”.
Edenred. 23 de julio de 2015. 

http://blog.edenred.mx/tres-preguntas-beneficios-de-vales-de-des-
pensa#sthash.ZbYblDSu.dpuf

2 “Directorio Nacional de Establecimientos Afiliados a Vale Papel
Despensa”. Si vale. 

file:///C:/Users/PC/Downloads/valenacional%20(1).pdf

3 “Ley del Impuesto Sobre la Renta”. 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LISR_301116.pdf

4 “Miscelánea Fiscal para 2015”. Diario Oficial de la Federación. 30
de diciembre de 2014. 

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5377712&fe-
cha=30/12/2014

5 “Miscelánea Fiscal para 2015”. Diario Oficial de la Federación. 30
de diciembre de 2014. 

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5377712&fe-
cha=30/12/2014

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de
2017.— Diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Economía, para dictamen, y
a la Comisión Especial de Apoyo a Comerciantes en Pe-
queño y Microempresas para Fomentar la Economía
Familiar, para opinión. 

SE EXHORTA A LA STPS A CONTINUAR 
CON EL FORTALECIMIENTO DE LAS POLÍTICAS

PÚBLICAS Y APLICACIÓN DE LOS TRATADOS
INTERNACIONALES PARA EL COMBATE DEL

TRABAJO INFANTIL EN MÉXICO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la STPS a proseguir el fortalecimiento de las políticas pú-
blicas y la aplicación de los tratados internacionales para
combatir del trabajo infantil en México, a cargo de la dipu-
tada María Soledad Sandoval Martínez, del Grupo Parla-
mentario del PRI

Quien suscribe, María Soledad Sandoval Martínez, dipu-
tada federal del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional de la LXIII Legislatura de la Cámara
de Diputados, con fundamento en lo dispuesto por el ar-
tículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción I,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración de esta asamblea la presente proposición con
punto de acuerdo, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

El trabajo infantil es una violación de los derechos huma-
nos fundamentales, habiéndose comprobado que entorpece
el desarrollo de los niños, y que potencialmente les produ-
ce daños físicos y psicológicos para toda la vida. Se ha de-
mostrado que existe un fuerte vínculo entre la pobreza de
los hogares y el trabajo infantil, y que el trabajo infantil
perpetúa la pobreza durante generaciones, dejando a los hi-
jos de los pobres fuera de la escuela y limitando sus posi-
bilidades de ascender en la escala social.1

En México según las estadísticas del día mundial contra el
trabajo infantil del 2017 indican que la tasa de ocupación
de la población de 5 a 17 años es de:

• 8.4 por cada 100 niñas y niños en ese rango de edad. 

• Nueve de cada 10 (89.6 por ciento) realizan activida-
des no permitidas. 

• Cuatro de cada 10 (37 por ciento) menores de 5 a 17
años ocupados, no asisten a la escuela. 

• En ocupación no permitida, cuatro de cada 10 (42.5
por ciento) no reciben ingresos y 28.8 por ciento perci-
ben hasta un salario mínimo. 
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• En 2015, 5.7 de cada 100 niñas y niños, realizan queha-
ceres domésticos en condiciones no adecuadas. 

• Tres de cada 10 niñas (29.7 por ciento) realizan que-
haceres domésticos en condiciones no adecuadas, exce-
den las 28 horas laborales a la semana, situación que
presentan 4.7 por ciento de los niños.

Estas cifras resultan alarmantes debido a que más de la mi-
tad de los niños que trabajan se encuentran expuestos a las
peores formas de trabajo, arriesgando no solo su integri-
dad, sino también su vida.

El 12 de junio del 2013 el Poder Ejecutivo mediante acuer-
do crea la Comisión Intersecretarial para la Prevención y
Erradicación del Trabajo Infantil y la Protección de Ado-
lescentes Trabajadores en Edad Permitida en México, en
adelante la Comisión, cuyo objeto es la coordinación de las
dependencias y entidades de la Administración Pública Fe-
deral en el diseño, ejecución y evaluación de políticas, pro-
gramas y acciones en materia de prevención y erradicación
del trabajo infantil, así como para la protección del adoles-
cente trabajador en edad permitida, con base en la norma-
tividad aplicable.

Pero a esto debemos tener presente que el Trabajo Infantil
es el reflejo de la falta de acceso condicionado a la educa-
ción por la participación en labores domésticas o de servi-
cios a terceros en niñas, niños y adolescentes trunca su es-
pacio de generación de capital humano que les otorgará las
herramientas y permitirá potenciar sus capacidades a fin de
romper con el círculo de la pobreza.2

Se ha hablado mucho del trabajo infantil, sin embargo, nos
quedamos pasmados ante su desarrollo en el mundo. Sabe-
mos que es un mal universal, que es como un virus que se
reproduce como una nueva forma y adaptación, volviéndo-
se cada vez más completo, situación que crea el reto a los
Estados. 

El trabajo infantil es un fenómeno de carácter histórico-so-
cial, cultural y político, que no tiene fronteras y se ha ca-
racterizado en la globalización como un aliado para exten-
derse a lo largo del mundo. Reflejo que constituye un
problema de escala mundial donde se conjunta esfuerzo a
nivel internacional para combatir con herramientas y ac-
ciones de diversa índole, México desgraciadamente no es
la excepción.

En la Convención sobre los Derechos del Niño y los con-
venios internacionales promovidos por la OIT que estable-
cen límites jurídicos al trabajo infantil, entre los cuales des-
tacan el Convenio 138, sobre la edad mínima de admisión
al empleo del año 1973, que se acompaña por la Recomen-
dación núm. 146; el Convenio 182 sobre la prohibición de
las peores formas de trabajo infantil, de 1999, junto con la
Recomendación núm. 190; así como el Convenio núm. 189
y la Recomendación núm. 201, que contienen las normas
sobre el trabajo decente para las y los trabajadores domés-
ticos del año 2011, constituyen la normativa primigenia
que regula y acota el trabajo infantil. En tanto que, en el
ámbito nacional, lo son la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos, en sus artículos 1o., 3o., 4o. y
123 Apartado “A”, Fracción III; la Ley Federal del Traba-
jo, la Ley para la Protección de los Derechos de Niñas, Ni-
ños y Adolescentes; y la Ley Federal de Justicia para Ado-
lescentes.3

Nuestro principal objetivo como legisladores es velar por
los derechos fundamentales de los mexicanos, y el tutelar
el interés superior del menor es uno de ellos.

Es urgente seguir con paso agigantado el combate al traba-
jo infantil, la prevención es el mejor instrumento de acción
para erradicar este mal, la búsqueda de salvaguardar los de-
rechos humanos y la previsión social de los adolescentes
trabajadores es una tarea que ya no se puede dejar para
después, se requiere de participación conjunta de los tres
niveles de gobierno en alianza con el sector social y priva-
do, es necesaria la sinergia para emprender acciones que
tengan como objetivo producir economías a escalas y con-
diciones sociales y económicas para prevenir y erradicar de
manera contundente el trabajo infantil. 

Por todo lo expuesto, someto a consideración de esta ho-
norable asamblea, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social a continuar con el fortalecimiento de las políticas
públicas y aplicación de los tratados internacionales para el
combate del trabajo infantil en México. 

Notas

1 Trabajo Infantil, Organización Internacional del Trabajo, URL: 
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http://www.ilo.org/global/standards/subjects-covered-by-interna-
tional-labour-standards/child-labour/lang—es/index.htm

2 OIT (2015). Op. Cit.

3 El trabajo Infantil en México: Avances y Desafíos, pagina 14, URL: 

http://www.stps.gob.mx/bp/gob_mx/librotrabajoinfantil.pdf

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1 de septiembre de 2017.— Dipu-
tada María Soledad Sandoval Martínez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Derechos de la Niñez, para
dictamen. 

RELATIVO A LA VISITA DEL PRIMER MINISTRO
DE ISRAEL, BENJAMÍN NETANYAHU, A MÉXICO

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la visita del
primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, a México,
suscrita por las diputadas Sandra Luz Falcón Venegas y Ali-
cia Barrientos Pantoja, del Grupo Parlamentario de Morena

Las que suscriben, Sandra Luz Falcón Venegas y Alicia Ba-
rrientos Pantoja, diputadas de la LXIII Legislatura del
Congreso de la Unión e integrantes del Grupo Parlamenta-
rio de Morena, con fundamento en los artículos 6, numeral
1, fracción I, y 79, numerales 1, fracción II, y 2 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, me permito presentar a
consideración de esta soberanía, la siguiente proposición
con punto de acuerdo de urgente u obvia resolución, bajo
las siguientes:

Consideraciones

La presencia de árabes en México se hizo significativa a fi-
nales del siglo XIX, cuando llegaron libaneses, sirios y pa-
lestinos, que pronto se integrarían a la población. La inmi-
gración judía se intensificó a finales del gobierno de Porfirio
Díaz y fue ahí donde se creó el Comité Central Israelita y la
Organización Sionista de México que alcanzó influencia y
fuerza política suficiente para promover su causa y relacio-
narse con sus homólogos de Estados Unidos.

El 29 de noviembre de 1947, la Asamblea General de Na-
ciones Unidas (con 53 miembros) votó la Resolución 181
que establecía la división de Palestina en un Estado árabe

y otro judío. Votaron a favor 33 países incluidos EU, la en-
tonces URSS, Francia y Canadá. En contra de la resolución
votaron 13 países, incluido México. 

Israel es el país que más condenas ha recibido de todos los
organismos internacionales y humanitarios por sus sistemá-
ticas violaciones a los derechos humanos. Su gobierno man-
tiene el “récord mundial”, de violaciones, atropellos y
muerte en contra de civiles. Israel, es también ejemplo vivo
de la impunidad internacional, puesto que nunca ha respe-
tado resolución alguna de la ONU y su Consejo de Seguri-
dad. La reciente resolución 2334 del Consejo de Seguridad
de las Naciones Unidas, adoptada el 23 de diciembre de
2016, donde se refiere a la situación de los asentamientos is-
raelíes en los territorios palestinos ocupados desde 1967, in-
cluyendo Jerusalén Este. Esta resolución afirma que dichos
asentamientos «no tienen validez legal» y los califica como
una «flagrante violación» del derecho internacional, de-
mandando a Israel detener tales actividades y cumplir es-
crupulosamente las obligaciones y responsabilidades jurídi-
cas que le incumben como «poder ocupante» en virtud del
Cuarto Convenio de Ginebra relativo a la Protección debi-
da a las Personas Civiles en Tiempo de Guerra, del 12 de
agosto de 1949. 

La comunidad internacional sabe y está informada sobre
las atrocidades e ilegalidades que Israel lleva a cabo en los
territorios palestinos ocupados: Colonización ilegal, lim-
pieza étnica, opresión, castigos colectivos, destrucción de
viviendas, ataque a periodistas y medios de comunicación,
etcétera, etcétera, mismas que se documentan a través de
centenares de videos que circulan en las redes sociales y
dan cuenta de los miserables actos en contra de la pobla-
ción palestina.

Es por ello que nos pronunciamos rotundamente en contra
de la visita de este personaje y exhortamos al gobierno fe-
deral a que no sea cómplice del genocida.

Por otro lado, y en un hecho realmente lamentable para
México, la  empresa israelí Masal Securyty Systems LTD
es la única empresa que está comprometida para la cons-
trucción del muro fronterizo, que pretende edificar Donald
Trump y que busca detener el flujo migratorio hacia los
EU. De acuerdo con las declaraciones, que los ejecutivos
dieron a conocer a la prensa internacional a través de los
medios The Jerusalem Post y Bloomberg, la empresa par-
ticipará en la construcción del muro fronterizo entre Méxi-
co y EU cuya propuesta radicaría en un muro inteligente
que pueda dar indicaciones, información en tiempo real, de
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quién cruza la frontera. Declaraciones que se refuerzan con
lo señalado por el primer ministro de Israel Benjamín Ne-
tanyahu, en su cuenta en la red social de Twitter, donde se-
ñaló que “El presidente Trump está en lo correcto, yo cons-
truí un muro en la frontera sur de Israel. Paró toda la
inmigración ilegal. Gran éxito. Gran idea”.

Las palabras del primer ministro fueron criticadas incluso
desde su gabinete, a través del ministro del Interior, Aryeh
Deri, quien se sumió a las críticas y e instó al jefe de go-
bierno de Israel a reconsiderar sus palabras. Por su parte la
comunidad judía también reaccionó y nunca llegó la dis-
culpa por sus dichos del primer ministro.

Vale la pena destacar que dicha empresa participó en la
construcción del muro fronterizo entre Israel y Egipto. En
este mismo sentido la barrera de Cisjordania ha sido fuer-
temente criticada por organizaciones internacionales pro
derechos humanos y por la ONU. En lo que respecta a Ga-
za, dicha zona se ha convertido en un cerco equipado con
cámaras de video, sensores terrestres, detector de movi-
miento y monitores satelitales, situación catalogada por los
palestinos como una prisión que tiene atrapados a sus 1.8
millones de habitantes.

“El espectáculo macabro del holocausto palestino, eje-
cutado por el Estado de Israel, con el apoyo de Estados
Unidos y la complacencia de Europa, está produciendo
un rechazo mundial a la política sionista de los judíos
radicales. Si antes había cierta simpatía por aquellos
que luchan por el establecimiento de una patria para el
pueblo judío, ahora, frente a los atroces crímenes co-
metidos por el Estado de Israel contra el pueblo pales-
tino, parece imposible. A lo largo y ancho del mundo, la
comunidad judía decente se manifiesta contra el indis-
criminado asesinato de niños y civiles palestinos por la
supremacía militar y el delirio expansionista del Estado
de Israel. Pero en México la mayoría de los judíos guar-
dan silencio, sobre todo, aquellos que tienen cierto per-
fil mediático. Un silencio ominoso y vergonzoso que los
coloca del lado de los genocidas y que los exhibe en su
propia miseria humana. Justificar el holocausto pales-
tino es como justificar el holocausto judío. Los radica-
les judíos no logran comprender que la política de ex-
terminio del primer ministro israelí, Benjamin
Netanyahu, está generando más odio en el mundo hacia
sus connacionales. Es una especie de boomerang. Ne-
tanyahu es un genocida, lo acepte o no la sometida Or-
ganización de Naciones Unidas (ONU) o no. Su masa-

cre contra la franja de Gaza ha dejado mil 700 muertos,
la mayoría civiles y particularmente niños, y mil 600
heridos. Frente a esta magnitud de la tragedia, hay 60
soldados israelíes muertos. Comparar el poderío mili-
tar de Israel con el de Hamas es un absurdo que pre-
tende justificar lo injustificable. Un genocidio, bajo
cualquier es y seguirá siendo un genocidio”. 

El día 14 de septiembre tiene programada una visita a nues-
tro país el primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu
y se irá el día 15 de septiembre. Su visita a México se rea-
lizará después de su viaje a Argentina y antes de su partici-
pación en la Asamblea General de Naciones Unidas, que
tendrá lugar el martes 19 de septiembre de 2017. Extraña-
dos y preocupados por el trato que se pretende darle a este
personaje es por lo que se presenta este recurso legislativo.

Por lo anterior, someto a la consideración de esta sobera-
nía, la siguiente proposición con:

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados exhorta al Ejecutivo
federal a que, a través de la Secretaría de Relaciones Ex-
teriores, promueva ante los organismos internacionales
que los responsables de los crímenes en la Franja de Ga-
za sean perseguidos y sancionados ante los tribunales in-
ternacionales especiales, por los crímenes de guerra co-
metidos por el ejército israelí y ordenados por el
gobierno en turno.

Segundo. Esta soberanía exhorta a la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores a que, a través de sus conductos diplo-
máticos correspondientes, exprese su descontento por sus
declaraciones xenófobas vertidas por el primer ministro de
Israel, Benjamín Natanyahu, a principios de año en sus
cuentas oficiales y lo declare persona non grata.

Tercero. Esta soberanía exhorta a la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores a que, a través de sus conductos diplomáti-
cos, exprese su rechazo por los asentamientos irregulares
en Gaza y Cisjordania, motivo por el cual se han roto las
pláticas de paz entre palestinos e israelíes.

Referencia

http://www.sinembargo.mx/opinion/04-08-2014/26070 Opinión de
San Juana Martínez
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre del 2017.— Di-
putadas: Sandra Luz Falcón Venegas y Alicia Barrientos Pantoja (rú-
bricas).»

Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, para
dictamen. 

EXHORTA AL EJECUTIVO FEDERAL PARA
QUE, A TRAVÉS DE LA SRE Y EL CONSEJO DE LA

ORDEN MEXICANA DEL ÁGUILA AZTECA, SE
CONDECORE AL PRIMER MINISTRO 

CANADIENSE JUSTIN PIERRE JAMES TRUDEAU

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a condecorar con el collar del Águila
Azteca por la SRE y el Consejo de la Orden Mexicana res-
pectiva al primer ministro canadiense Justin Pierre James
Trudeau, a cargo de la diputada Claudia Sofía Corichi Gar-
cía, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

La suscrita, Claudia Sofía Corichi García, diputada integran-
te del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, en
esta LXIII Legislatura del honorable Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en el artículo 6, numeral 1,
fracción I; y 79, numeral 2, fracción III del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración de esta sobe-
ranía la presente proposición con punto de acuerdo por el que
la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión
exhorta al Ejecutivo federal para que a través de la Secretaría
de Relaciones Exteriores y el Consejo de la Orden Mexicana
del Águila Azteca, se condecore con el Collar del Águila Az-
teca al primer ministro canadiense Justin Pierre James Tru-
deau, al tenor de las siguientes

Consideraciones

1. De acuerdo al artículo 40 de la Ley de Premios, Estímu-
los y Recompensas Civiles, la Orden Mexicana del Águila
Azteca es la distinción que se otorga a extranjeros, con el
objeto de reconocer los servicios prominentes prestados a
la nación mexicana o a la humanidad, y para corresponder
a las distinciones de que sean objeto los servidores públi-
cos mexicanos.

Esta condecoración debe ser tramitada ante la Secretaría de
Relaciones Exteriores por conducto de un consejo presi-
dido por el secretario de Relaciones Exteriores, teniendo

como vocales a los subsecretarios competentes por razón
geográfica o por materia, y como secretario del consejo, al
director general que establezca el Reglamento Interior de la
Secretaría de Relaciones Exteriores.

Este mismo artículo establece que la condecoración se
otorgará principalmente durante visitas de estado u oficia-
les que se programen entre los países de la comunidad in-
ternacional, cuando se acuerden intercambios de condeco-
raciones entre jefes de estado, jefes de gobierno o primeros
ministros.

2. Esta presea fue creada durante el interinato como presi-
dente de la República Mexicana de Abelardo L. Rodríguez
que comenzó el 4 de septiembre de 1932 al 30 noviembre de
1934. Se estableció mediante decreto el 13 de septiembre de
1932 y fue instituida por acuerdo presidencial el 29 de di-
ciembre de 1933. La Orden del Águila Azteca en magnitud es
similar a diferentes premios que se dan a ciudadanos mexi-
canos como la Condecoración Miguel Hidalgo o la Medalla
Belisario Domínguez del Senado de la República.

3. El emblema de la Orden es el águila real mexicana, sím-
bolo excelso del antiguo imperio mexica y ahora del Méxi-
co independiente. El águila real está presente en la leyenda
de la fundación de la antigua Tenochtitlan, según la cual la
ciudad se fundó en el lugar donde los mexicas encontraron
un águila sobre un nopal y devorando una serpiente.

4. El propósito de la presea es que el gobierno de la Repú-
blica reconozca a los extranjeros que han prestado servi-
cios prominentes a la nación mexicana o a la humanidad;
así como corresponder a las distinciones de que sean obje-
to funcionarios mexicanos, otorgadas por los gobiernos ex-
tranjeros.

5. Entre los galardonados con esta presea al más alto rango
se encuentran ilustres personajes como Dwight D. Eisen-
hower, Josip Broz Tito, Fidel Castro, Michelle Bachelet,
Cristina Fernández de Kirchner, entre muchos más.

Entre los condecorados con otros rangos están personajes co-
mo, Nelson Mandela, José Luis Rodríguez Zapatero, Bill Ga-
tes, Rigoberta Menchú, Amartya Sen, entre muchos más.

6. El primer ministro canadiense, Justin Trudeau, ha seña-
lado en fechas recientes que planea viajar a México en oc-
tubre para reunirse con el presidente. La visita sería el pri-
mer viaje de Trudeau a México desde que asumió su cargo
en 2015 y tendrá lugar en medio de negociaciones trilate-
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rales para modificar el Tratado de Libre Comercio de Amé-
rica del Norte (TLCAN).

7. Justin Trudeau fue desde niño simpatizante del Partido
Liberal. En la escuela ya era conocido por ser un ávido de-
fensor del federalismo que impulsó su padre, quien aboga-
ba por una sociedad bilingüe y equitativa y era contrario al
separatismo del Quebec. El 29 de abril de 2007 Trudeau
fue elegido por los militantes del Partido Liberal de Cana-
dá como candidato liberal en la circunscripción de Papine-
au a las elecciones federales. Consiguió ganar el escaño
venciendo a la diputada saliente Vivian Barbot del Bloque
Quebequés y en 2011 fue reelegido en unos comicios en los
que el Partido Liberal pasó a ser tercera fuerza política.

8. El 25 de septiembre de 2012, Trudeau anunció su candida-
tura a liderar el Partido Liberal de Canadá tras la dimisión de
Michael Ignatieff. Compitió con otras cinco candidaturas:
Martin Cauchon, Deborah Coyne, Martha Hall Findlay, Joy-
ce Murray y Karen McCrimmon. Su candidatura arrasó y en
abril de 2013 fue elegido con 80,1 por ciento de los 104 mil
votos emitidos. El 19 de octubre de 2015 Justin Trudeau ga-
nó las elecciones generales derrotando al conservador Ste-
phen Harper. El Partido Liberal alcanzó la mayoría absoluta
en la Cámara de los Comunes con casi 40 por ciento de los
votos, logrando 180 de los 338 escaños, frente a los 99 del
Partido Conservador y los 44 de los socialdemócratas
NPD.10 Trudeau realizó una campaña puerta a puerta con
propuestas económicas contrarias a la austeridad fiscal y lo-
gró dar la vuelta a los sondeos con una victoria más amplia
de lo que incluso sus seguidores esperaban.

9. Trudeau se convirtió en el primer ministro de Canadá y
juró en el cargo junto a su gabinete el 4 de noviembre de
2015. Tras asumir, dijo que su prioridad sería bajar los im-
puestos de la clase media y aumentar los del 1 por ciento
más rico, además de mejorar las relaciones con los pueblos
nativos y crear un gobierno transparente y abierto. Al día
siguiente de asumir, le comunicó al presidente estadouni-
dense Barack Obama su intención de retirar a las fuerzas
canadienses del combate contra el Estado Islámico y dejar-
las sólo para proveer entrenamiento.

10. El gobierno de Trudeau se ha mostrado a favor de la
democracia, y del pleno reconocimiento de la diversidad, la
tolerancia y el respeto a los derechos humanos, por lo que
ha declarado en diversas ocasiones estar a favor del dere-
cho a decidir de las mujeres, una posición que ha generado
una dura reacción de los grupos antiabortistas y que ha es-

tado presente durante la campaña electoral. En 2014 prohi-
bió que los miembros de su partido que se opusieran al
aborto pudieran ser candidatos si no se comprometían a vo-
tar a favor. Argumentó que quería un gobierno absoluta-
mente a favor de decidir y que “no era el rol de ningún go-
bierno legislar en lo que una mujer decide hacer con su
cuerpo”. También se ha manifestado a favor del matrimo-
nio entre personas del mismo sexo y ha participado de va-
rias marchas de la comunidad homosexual.

Trudeau ha señalado en diferentes ocasiones estar “orgu-
lloso de ser feminista”, expresando que el Partido Liberal
es contundente en la defensa de los derechos de las muje-
res y que son el partido de la Carta Canadiense de los De-
rechos y las Libertades. Durante la campaña de las elec-
ciones legislativas de 2015 se comprometió a formar un
consejo de ministros paritario con igual número de hom-
bres que de mujeres. Tras jurar como primer ministro fue
consultado por qué consideraba que la paridad de sexos era
importante y respondió: “Porque estamos en el año 2015”.

11. Durante su primera visita a Washington el 24 de octu-
bre de 2013, afirmó que Canadá debía involucrarse más en
la escena internacional e intervenir de manera constructiva,
en particular en el conflicto palestino-israelí, considerando
que las antiguas misiones de mantenimiento de la paz en
las que Canadá jugó un papel importante durante la Guerra
Fría ya no se adaptan a las realidades del mundo de hoy.

Se ha posicionado a favor de firmar el Tratado de Comercio
de Armas firmado por Estados Unidos de América (EUA) y
más de 90 países, tratado que en 2013 el primer ministro Ste-
phen Harper se negó a firmar. Durante la campaña electoral,
Trudeau se comprometió a no participar en la coalición inter-
nacional liderada por EUA en los bombardeos contra el gru-
po terrorista Estado Islámico en Siria e Irak.

Durante la crisis de refugiados el Partido Liberal se compro-
metió a aceptar inmediatamente 25 mil personas provenien-
tes de Siria y a invertir 100 millones de dólares canadienses
para su acogida frente a la posición de Harper, que durante la
campaña electoral fue acusado de ordenar a los funcionarios
interrumpir la tramitación de peticiones de asilo.

12. Justin Trudeau se ha posicionado como uno de los ac-
tores clave en el concierto internacional. Sus políticas y na-
rrativas comienzan a incidir y sobre todo a hacer contraste
con las de la administración de Donald Trump en EUA. Su
compromiso con el cambio climático, con la igualdad de
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género, con la democracia y la pluralidad, con la paz mun-
dial, entre otros muchos temas, lo han posicionado como
uno de los líderes mundiales más aceptados.

En el marco de la probable visita de estado del mandatario
canadiense, México tiene la oportunidad de entregar esta
honorable presea a una de las personalidades que mejor re-
presenta los ideales humanitarios en el mundo. Es menes-
ter señalar que, de concretarse dicha premiación, México
estaría además estrechando lazos con el pueblo canadiense
en un momento crucial, como lo son las negociaciones del
Tratado de Libre Comercio para América del Norte que se
prevé culminen en una nueva etapa para los tres países:
México, Canadá y los Estados Unidos.

Por lo anteriormente expuesto, presento a esta soberanía la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta al Ejecutivo federal para que, a través
de la Secretaría de Relaciones Exteriores y el Consejo de la
Orden Mexicana del Águila Azteca, se condecore con el
Collar del Águila Azteca al primer ministro canadiense
Justin Pierre James Trudeau.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada Claudia Sofía Corichi García (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, para
dictamen. 

SE EXHORTA A LA SRE A REFORZAR 
LAS POLÍTICAS PÚBLICAS PARA

COMBATIR LA TRATA DE PERSONAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SRE a reforzar las políticas públicas para combatir la tra-
ta de personas, a cargo de la diputada María Soledad San-
doval Martínez, del Grupo Parlamentario del PRI

Quien suscribe, María Soledad Sandoval Martínez, diputada
federal del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional de la LXIII Legislatura de la Cámara de Dipu-
tados, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 79, nu-
meral 1, fracción II, y numeral 2, fracción I, del Reglamento

de la Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
asamblea la presente proposición con punto de acuerdo, al te-
nor de las siguientes:

Consideraciones

La Ley General para Prevenir, Sancionar y Erradicar los
Delitos en Materia de Trata de Personas y para la Protec-
ción y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos define en
su artículo 10 es toda acción u omisión dolosa de una o va-
rias personas para captar, enganchar, transportar, transferir,
retener, entregar, recibir o alojar a una o varias personas
con fines de explotación se le impondrá de 5 a 15 años de
prisión y de un mil a veinte mil días multa, sin perjuicio de
las sanciones que correspondan para cada uno de los deli-
tos cometidos, previstos y sancionados en esta Ley y en los
códigos penales correspondientes.

Se entenderá por explotación de una persona a:

I. La esclavitud, de conformidad con el artículo 11 de la
presente Ley; 

II. La condición de siervo, de conformidad con el ar-
tículo 12 de la presente Ley; 

III. La prostitución ajena u otras formas de explotación
sexual, en los términos de los artículos 13 a 20 de la pre-
sente Ley

IV. La explotación laboral, en los términos del artículo
21 de la presente Ley; 

V. El trabajo o servicios forzados, en los términos del ar-
tículo 22 de la presente Ley; 

VI. La mendicidad forzosa, en los términos del artículo
24 de la presente Ley; 

VII. La utilización de personas menores de dieciocho
años en actividades delictivas, en los términos del ar-
tículo 25 de la presente Ley; 

VIII. La adopción ilegal de persona menor de dieciocho
años, en los términos de los artículos 26 y 27 de la pre-
sente Ley; 

IX. El matrimonio forzoso o servil, en los términos del
artículo 28 de la presente Ley, así como la situación pre-
vista en el artículo 29
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X. Tráfico de órganos, tejidos y células de seres huma-
nos vivos, en los términos del artículo 30 de la presente
Ley; 

XI. Experimentación biomédica ilícita en seres huma-
nos, en los términos del artículo 31 de la presente Ley.

La Organización de las Naciones Unidas dice que las per-
sonas explotadas son utilizadas con diferentes fines a saber
como lo son: explotación sexual (prostitución forzada, por-
nografía, pedofilia, turismo sexual, entre otros.),  explota-
ción laboral doméstica, en fábricas, trabajos agrícolas, ex-
plotación en prácticas varias como mendicidad, venta de
órganos, embarazos forzados con fines de adopción.

Debido a su naturaleza clandestina y a la falta de consenso
en la definición y comprensión de este fenómeno, resulta
sumamente difícil establecer con precisión cifras o estadís-
ticas. No obstante, la Organización Internacional para las
Migraciones (OIM)1 estima que, a nivel mundial, cada año
aproximadamente un millón de hombres, mujeres, niños y
niñas son engañados, vendidos, coaccionados o sometidos
a condiciones semejantes a la esclavitud bajo distintas for-
mas y en diversos sectores: construcción, maquila, agricul-
tura, servicio doméstico, prostitución, pornografía, turismo
sexual, matrimonios serviles, niños soldados, tráfico de ór-
ganos, venta de niños, entre otros, siendo las mujeres, las
niñas y los niños el sector más vulnerable. 

De acuerdo con el Informe Anual sobre Trata de Personas
del Departamento de Estado de Estados Unidos, cada año
entre 600,000 y 800,000 personas cruzan las fronteras in-
ternacionales como víctimas de trata; de esta cifra el 80 por
ciento son mujeres y niñas y el 50 por ciento son personas
menores de edad.2

La Comisión Nacional de Derechos Humanos menciona en
su libro publicado La trata de personas, que cualquiera
puede ser víctima de la trata de personas pero en México,
las personas más vulnerables son los niños, las niñas, las
mujeres y los migrantes indocumentados, entre otros.

La trata de personas está principalmente en manos de gru-
pos de delincuencia organizada. La Convención de Nacio-
nes Unidas contra el Crimen Organizado Transnacional de-
fine en su artículo 2o., inciso “A”, a un grupo delictivo
organizado como “un grupo estructurado de tres o más per-
sonas que exista durante cierto tiempo y que actúe concer-
tadamente con el propósito de cometer uno o más delitos
graves o delitos tipificados con miras a obtener, directa o

indirectamente, un beneficio económico u otro beneficio
de orden material”.3

La Secretaría de Gobernación menciona que Chiapas se
convierte en un Estado de enganche, destino y paso de víc-
timas de trata de personas, nacionales y extranjeras, la con-
dición de territorio fronterizo, da a la entidad una posición
particular digna de análisis por los procesos sociales y de-
lictivos que ocurren o pasan por los espacios limítrofes en-
tre naciones.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH)
dio a conocer que Chiapas es el segundo estado en la enti-
dad federativa con la mayor cantidad de averiguaciones
previas; 315, iniciadas por el delito de Trata de Personas a
nivel nacional.

En estos estados se observa que únicamente la Ciudad de
México cuenta con un importante número de sentencias,
esto es 167. Sin embargo, Chiapas solo reporta 16 senten-
cias, Baja California 8, Estado de México 3, Puebla 24 y
Oaxaca ninguna.4

La trata representa sin duda una grave violación de los de-
rechos humanos y la dignidad de las personas. Es también
una actividad criminal altamente lucrativa, en la que fre-
cuentemente están involucradas redes organizadas a menu-
do asociadas con otras actividades delictivas como el tráfi-
co de migrantes, el narcotráfico, lavado de dinero y tráfico
de armas. La trata de personas se convierte así en un tema
importante de seguridad nacional e internacional e incluso
de salud pública.5

El impacto de la trata en sus víctimas, especialmente en las
mujeres y las niñas es devastador. Además de la coacción y
la frecuente violencia física, existen serias secuelas en las
mujeres víctimas sujetas a la explotación sexual, como es
el caso de las infecciones de transmisión sexual, la trans-
misión del VIH/sida, abortos forzados, la propensión al al-
coholismo y al consumo de estupefacientes e incluso muer-
tes anónimas e impunes a manos de la delincuencia
organizada.6

En el caso de Chiapas, según la Secretaría de Salud, desde
que se presentaron los primeros casos en 1986 y hasta el
momento, se tienen registrados 4 mil 666 casos acumula-
dos, de los cuales 3 mil 427 (73.5 por ciento) corresponden
al sexo masculino y mil 239 (26.5 por ciento) al femenino,
lo que significa que por cada tres hombres, existe una mu-
jer afectada por ese padecimiento.
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Esas cifras ubican a la Entidad en el 5o. lugar dentro de los
Estados que conforman la región Sur-Sureste (Oaxaca, Ta-
basco, Yucatán, Campeche, Quintana Roo y Chiapas) y 15º
lugar a nivel Nacional.

En el Estado, las Jurisdicciones con el mayor número de
pacientes son: Tuxtla Gutiérrez, Tapachula, Tonalá y Villa-
flores; quienes concentran el 84 por ciento del total de los
casos acumulados.7

El combate a la trata de personas representa un desafió
muy grande para México, pues es la conexión entre Amé-
rica Latina y América del Norte.

Por todo ello compañeras y compañeros diputados, presento
a consideración de este pleno, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente a la secretaría de Re-
laciones Exteriores para reforzar las políticas públicas para
combatir la trata de personas.

Notas

1 IOM, “World Migration 2005. Costs and benefits of international
migration”, Ginebra. p 417

2 El Departamento de Estado de Estados Unidos, Informe sobre trata
de personas (2005); versión en línea 

(www.state.gov/g/tip/rls/tiprpt/2005/); introducción. 

3 La trata de personas, ONU, URL: 

https://www.oas.org/atip/reports/trata.aspectos.basicos.pdf

4 CNDH actualiza las cifras del diagnóstico sobre la situación de la tra-
ta de personas en México, URL: 

http://www.cndh.org.mx/sites/all/doc/Comunicados/2016/Com_20
16_240.pdf 

5 https://www.oas.org/atip/reports/trata.aspectos.basicos.pdf 

6 https://www.oas.org/atip/reports/trata.aspectos.basicos.pdf 

7 Periódico El Orbe: URL: 

https://elorbe.com/portada/2017/05/15/chiapas-en-el-lugar-quince-
a-nivel-nacional-por-casos-de-vih-sida.html

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada María Soledad Sandoval Martínez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, para
dictamen, y a la Comisión Especial contra la trata de
personas, para opinión. 

SE EXHORTA A LA CONAGUA A REALIZAR 
UNA REVALORACIÓN TÉCNICA EN EL PROYECTO

DE CONSTRUCCIÓN DE LA PRESA MILPILLAS 
EN JIMÉNEZ, ZACATECAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Conagua a realizar una revaloración técnica del proyec-
to de construcción de la presa Milpillas, en Jiménez, Zaca-
tecas, a cargo de la diputada Mariana Trejo Flores, del Gru-
po Parlamentario de Morena

La que suscribe, diputada  Mariana Trejo Flores, de la LXIII
Legislatura e integrante de la Grupo Parlamentario de Mo-
rena, con fundamento en los artículos 6, fracción I, y 79, nu-
meral 2, fracción II del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados que somete a la consideración de esta honorable
asamblea la siguiente proposición con punto de acuerdo con
base en las siguientes

Consideraciones 

Zacatecas es uno de los estados como mayor depresión de
mantos freáticos, la disponibilidad de agua en la entidad se
encuentra en condiciones desfavorables y de alto riesgo pa-
ra la subsistencia futura de los habitantes del estado. 

La posición geográfica y económica de la entidad ha ge-
nerado que en un par de décadas el consumo de agua se
triplique de manera exponencial  en la entidad, poniendo a
la zona en un alto nivel de riesgo de escasez presente y fu-
tura según los reportes de Conagua. 

Las sierras y zonas boscosas de la entidad, juegan un papel
importante para la inyección natural de agua al subsuelo,
de éstos remanentes, los afluentes naturales de agua super-
ficial y subterránea se recargan, lo que permite el manteni-
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miento de la vida económica de las diferentes regiones de
la entidad. 

La construcción de la Presa Milpillas en el municipio de Ji-
ménez del Teúl, proyecto millonario de infraestructura hi-
dráulica para el estado de Zacatecas, ha sido un proyecto
muy cuestionado por la viabilidad y la sustentabilidad del
mismo. 

Darcy Tretault, investigador de la Unidad Académica de
Estudios del Desarrollo de la Universidad Autónoma de
Zacatecas (UAZ), expuso que aunque la obra eliminará por
completo la necesidad de extraer agua subterránea para el
consumo público urbano e industrial en el centro de Zaca-
tecas; “los acuíferos de la región seguirían siendo sobreex-
plotados, debido a que las actividades agropecuarias por sí
solas consumen más agua que la disponible”.1

Agregó que el desarrollo social tiene que ser cuestionado,
porque el proyecto promete incrementar el costo de abaste-
cer el agua potable a las ciudades. Además, plantea la cre-
ación de un enorme embalse en el municipio y no se ha es-
pecificado que tan grande será y si se pretende inundar
tierras agropecuarias productivas o desplazar poblados.
Expuso que es necesario considerar “cuáles impactos ten-
drá sobre la biodiversidad y los ecosistemas locales”.

Otro costo a considerar, detalló, tiene que ver con las enor-
mes cantidades de energía requeridas para subir el agua
más de 600 metros verticales en su trayectoria hacia la ca-
pital, afirmó.

Asimismo, refirió que la calidad del agua del lugar debe ser
cuestionada debido a que “ha habido y todavía hay activida-
des mineras en el municipio; otras posibles fuentes de conta-
minación incluyen los escurrimientos de agroquímicos,
aguas negras municipales y lixiviaciones de basureros”.

Recordó que en varias ocasiones, Benjamín de León Moja-
rro, director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua)
en Zacatecas, aludió a la cuestionable calidad del agua en
el río Milpillas y ha recalcado la necesidad de construir
plantas potabilizadoras, con recursos del erario y con la
participación del sector privado.

Reiteró que el proyecto dará la posibilidad al gobierno del
estado de “manejar presupuestos de miles de millones de
pesos e implica contratos jugosos para grandes compañías
y sirve como un caballo de Troya para privatizar los servi-

cios públicos de agua potable, y como reza el refrán popu-
lar ‘de la obra siempre sobra’”.

Explicó que los planes de construcción de la presa, consisten
en una cortina sobre el río Milpillas, en el municipio Jiménez
del Teúl, a pocos kilómetros del poblado Atotonilco, para re-
tener 47 millones de metros cúbicos (Mm3) de agua.

De ahí, señaló, se pretende construir un acueducto de más
de un metro de diámetro y con una longitud de más de 160
kilómetros, además de estaciones de bombeo y rebombeo,
tanques de regulación, plantas potabilizadoras y otras obras
complementarias.

“El objetivo oficial es abastecer a la zona metropolitana
Fresnillo–Zacatecas–Guadalupe, con agua potable durante
los próximos 50 años”, mencionó el especialista.2

Los especialistas han evidenciado que la construcción de la
Presa de Milpillas puede poner en riesgo la salud de quienes
consuman el agua como potable, debido a la cantidad de me-
tales pesados y productos agroquímicos que se encuentran en
el subsuelo de la zona donde se pretende construir, así como
el impacto ecológico que se prevé en la zona, debido a la re-
tención de los afluentes naturales de agua que se vierten so-
bre las zonas boscosas de los municipios a comunidades ale-
dañas, lo cual pone en riesgo la existencia de los pulmones
naturales del estado y zonas boscosas que pudiesen ser con-
sideradas como Área Natural Protegida. 

El proyecto de la Presa Milpillas en Zacatecas, hasta el mo-
mento genera más dudas que repuestas, es por ello que so-
licitamos la intervención de la Comisión Nacional del
Agua para que se revisen todos los estudios técnicos y se
proceda de manera correcta para la ejecución del proyecto. 

Por lo anteriormente expuesto e invocado en el proemio,
someto a la consideración del pleno de la honorable Cáma-
ra de Diputados el siguiente 

Punto de Acuerdo 

Único. La Cámara de Diputados de la LXIII Legislatura
Federal, exhorta respetuosamente al ciudadano Roberto
Ramírez de la Parra, director general de Conagua, a reali-
zar una investigación exhaustiva en el estatus técnico del
proyecto de la construcción de la Presa Milpillas, en Jimé-
nez del Teúl, Zacatecas, proyecto viciado y que exhibe co-
rrupción que pone en riesgo la vida, la salud y el patrimo-
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nio de miles de zacatecanos y no resuelve el problema del
desabasto de agua. 

Notas

1 http://ntrzacatecas.com/2015/12/06/construccion-de-presa-milpillas-
no-abate-el-problema-del-agua/

2 http://ntrzacatecas.com/2015/12/06/construccion-de-presa-milpillas-
no-abate-el-problema-del-agua/

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada Mariana Trejo Flores (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Recursos Hidráulicos, para
dictamen. 

SE EXHORTA AL INALI A FORTALECER 
LOS TRABAJOS PARA PROMOVER EL

DERECHO DEL USO DE LENGUAS INDÍGENAS 
Y LA CULTURA DE LOS PUEBLOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Inali a fortalecer los trabajos para promover el derecho
del uso de lenguas indígenas y la cultura de los pueblos, a
cargo de la diputada María Soledad Sandoval Martínez, del
Grupo Parlamentario del PRI

Quien suscribe, María Soledad Sandoval Martínez, dipu-
tada federal del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional de la LXIII Legislatura de la Cámara
de Diputados, con fundamento en lo dispuesto por el ar-
tículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción I,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración de esta asamblea la presente proposición con
punto de acuerdo, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

Chiapas es uno de los 32 estados que conforman la Repú-
blica Mexicana, convirtiéndose en el estado número 19 de
México el 14 de septiembre de 1824 tras la realización del
plebiscito popular; está conformado actualmente por 125
municipios, es conocido por ser un estado pluricultural, lo
que tiene por consecuencia una gran variedad de lenguas
indígenas.

Debemos tener claro que los sistemas de comunicación ver-
bal o escrita que se establecen de manera convencional se
llaman idiomas o lenguas. Algunos ejemplos son: el espa-
ñol, el inglés, el náhuatl, el chino, el maya, el zapoteco, el
portugués, el japonés, el francés, el alemán, etcétera. Estos
sistemas se manifiestan en dialectos, que son los modos
particulares o regionales en que se usan las lenguas. En
ellos, suelen aparecer voces locales que sólo se entienden en
algunas regiones.1

Sabemos que las lenguas indígenas son parte del patrimo-
nio cultural y lingüístico de México. Ocupamos el segundo
lugar en el continente americano con mayor número de len-
guas maternas vivas habladas, preservarlas es nuestro de-
ber. En el Programa de revitalización, fortalecimiento y de-
sarrollo de lenguas nacionales realizado del 2008 al 2012
México se posicionó como el quinto país con mayor diver-
sidad lingüística indígena en el mundo.

El Catálogo de Lenguas Indígenas Nacionales que divide
las 11 familias lingüísticas indoamericanas que tienen pre-
sencia en México, derivando de éste 68 agrupaciones co-
rrespondientes y 364 variantes pertenecientes al conjunto
de agrupaciones, la Comisión Nacional para el Desarrollo
de los Pueblos Indígenas de México [CDI] 2015, mencio-
na que del total de municipios del país, 494 superan el 40
por ciento de hablantes de una lengua indígena, pero la ma-
yoría se concentra principalmente en Oaxaca (245), Yuca-
tán (63), Puebla (46), Chiapas (41) y Veracruz (35). Para
2015 los diez municipios en donde casi la totalidad de sus
habitantes habla alguna lengua indígena son: San Juan
Chancuco, Santiago el Pinar, Chalchihuitlán, Aldama, Mi-
tontic, Chamula y Larráinzar, en Chiapas; además de Co-
choapa el Grande, en el estado de Guerrero. En ellos, más
del 99 por ciento de sus habitantes son hablantes de lengua
indígena, y en ocho, más de la mitad son monolingües.

Las lenguas indígenas más habladas en el estado de Chia-
pas son:2
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En Chiapas, hay un millón 141 mil 499 personas mayores
de cinco años que hablan alguna lengua indígena, lo que
representa 27 por ciento de la población de la entidad.

Contamos con una legislación muy amplia que protege a
las lenguas indígenas, en el artículo 2 constitucional se se-
ñala que se reconoce la composición pluricultural de la na-
ción sustentada en sus pueblos indígenas, además conta-
mos con una Ley General de Derechos Lingüísticos de los
Pueblos Indígenas (LGDLPI) creada el 13 de marzo de
2003, se creó la primera legislación que vela por los dere-
chos lingüísticos indígenas del país en donde a través de su
artículo segundo busca dar una definición específica al
concepto de lenguas indígenas, lo que de esto se desprende
el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (Inali), creado
hace 14 años y sectorizado por la Secretaría de Educación
Pública (SEP).

Con esto señalamos que las lenguas indígenas no se en-
cuentran legalmente desprotegidas, sin embargo, el cons-
tante cambio social va requiriendo necesidades diferentes,
dentro de estas necesidades primordiales se encuentra la de
la incorporación de saber hablar el español para poder te-
ner una comunicación con la sociedad.

El Catálogo de Lenguas Indígenas Nacionales señala que
tan sólo durante los últimos cien años se dejó de hablar,
por ejemplo, el solteco (del estado de Oaxaca), cercano
genealógicamente al zapoteco; el cuitlateco (del estado
de Guerrero), lengua aislada de una familia lingüística
unimembre; y el naolán (del estado de Tamaulipas), cu-
yo parentesco lingüístico no ha sido satisfactoriamente
establecido. También desaparecieron un número conside-
rable de variantes de algunas de las agrupaciones lin-
güísticas habladas en la actualidad,3 México no puede
permitir la desaparición de su mayor característica la
pluralidad lingüística.

El pasado 21 de febrero del presente año el director gene-
ral del Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (Inali),
Juan Gregorio Regino, señaló que el 70 por ciento de las
lenguas indígenas se encuentran en riesgo de desaparecer
por la discriminación que enfrentan sus hablantes, también
en la entrevista por el periódico Informador señala el di-

rector que el desplazamiento de los hablantes de las len-
guas indígenas hacia otras comunidades, fenómeno que se-
ñaló, no se puede revertir, derivado de esto persiste una
fuerte discriminación a los hablantes de estas lenguas, pues
siempre se les hacen comentarios “que su forma de hablar
no sirve porque se habla español en todo México”.

Por todo ello compañeras y compañeros diputados, presento
a consideración de este pleno, la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Instituto Nacional de Lenguas Indíge-
nas a fortalecer los trabajos para las políticas públicas que
promuevan el derecho del uso de lenguas indígenas y la
cultura de los pueblos. 

Notas

1 Academia Mexicana de la lengua, URL: 

http://www.academia.org.mx/espin/Detalle?id=58

2 Referencia por entidad, INEGI, URL: 

http://cuentame.inegi.org.mx/monografias/informacion/chis/pobla-
cion/diversidad.aspx?tema=me&e=07

3 Catálogo de Lenguas Indígenas Nacionales, Pag; 213, URL: 

http://www.inali.gob.mx/pdf/CLIN_completo.pdf

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada María Soledad Sandoval Martínez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Asuntos Indígenas, para dic-
tamen. 
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SE EXHORTA A LA ASF, A ESTABLECER LOS ME-
CANISMOS PARA INTERVENIR EN EL CASO DE
DESVÍOS DE RECURSOS DE LA FEDERACIÓN A

TRAVÉS DE UNIVERSIDADES PÚBLICAS CON
CONTRATOS SIMULADOS, ESPECÍFICAMENTE 

EN EL CASO DE LA UNIVERSIDAD POLITÉCNICA
DEL SUR DE ZACATECAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la ASF a establecer instrumentos para intervenir en el caso
de desvíos de recursos federales a través de universidades
públicas con contratos simulados, específicamente en el
caso de la Politécnica del Sur de Zacatecas, a cargo de la
diputada Mariana Trejo Flores, del Grupo Parlamentario de
Morena

La que suscribe, Mariana Trejo Flores, integrante del Gru-
po Parlamentario de Movimiento Regeneración Nacional
en la LXIII Legislatura federal, con fundamento en los ar-
tículos 6, fracción I, y 79, numeral 2, fracción II, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, somete a considera-
ción de esta asamblea proposición con punto de acuerdo, al
tenor de las siguientes

Consideraciones

La Universidad Politécnica del Sur de Zacatecas (UPSZ) se
ha visto involucrada públicamente en supuestos desvíos de
recursos federales a través de contratos simulados o inexis-
tentes en las comprobaciones públicas y fiscales.

Ante esos hechos lamentables, que evidencian redes de co-
rrupción en instituciones públicas de educación superior, el
trabajo de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) es
importante para confirmar o descartar los ilícitos cometi-
dos durante ejercicios fiscales pasados contra el erario.

En 2016, la ASF empezaría con un trabajo de revisión del
manejo de los recursos proporcionados a dicha universi-
dad de fondos para proyectos productivos emanados de la
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural,
Pesca y Alimentación (Sagarpa).1

La UPSZ, importante universidad enclavada en la región
sur de la entidad, específicamente en Juchipila, ha sido in-
volucrada en la triangulación de 800 millones de pesos del
presupuesto federal, junto con otras universidades, como la
Politécnica de Texcoco y la Tecnológica del Sur del Estado
de México.

La ASF documentó por quinto año consecutivo conductas
irregulares en el gasto de recursos de la Sagarpa, por lo que
realizó hasta cinco auditorías forenses a esta dependencia.

En la auditoría practicada al Programa de Productividad y
Competitividad Agroalimentaria, la ASF denunció que la
Sagarpa cometió irregularidades en el gasto por hasta 712
millones de pesos.

Esas conductas irregulares se dividen en dos, según el in-
forme de la ASF.

En primer lugar, la Sagarpa “presentó documentación pre-
suntamente alterada” para acreditar el gasto de 306 millo-
nes de pesos en apoyos y subsidios a beneficiarios del pro-
grama de productividad agroalimentaria, “con lo cual
simularon operaciones bancarias que les permitieron acce-
so a los recursos del subsidio o a su comprobación”.

La ASF señaló que los más de 300 millones se gastaron en
otros conceptos –pero no especificó cuáles– que nada tení-
an que ver con el objetivo de impulsar la productividad y
competitividad en el sector agropecuario.

Y en segundo lugar, la ASF apunta que la Sagarpa no con-
cluyó obras ni llevó a cabo proyectos para mejorar la pro-
ductividad y competitividad agroalimentaria por un monto
de 405 millones de pesos.2

Diversas organizaciones no gubernamentales han generado
un seguimiento a cuentas públicas, auditorías y el destino
de algunos recursos. Estas investigaciones han sido más de
corte periodístico; sin embargo, han aportado a la opinión
pública un interés creciente por conocer las condiciones re-
ales del destino de los recursos y, en ello, es responsabili-
dad de la ASF establecer los mecanismos y hacer pública
la información recaudada durante el proceso de auditoría,
así como el seguimiento de los canales conducentes para
que se aplique la ley y se proceda conforme a derecho, des-
lindando responsabilidades y ejecutando sentencias a quien
o quienes resulten responsables de este grave caso de co-
rrupción y daño al erario federal con el argumento de ser
instituciones públicas serias.

Tan sólo de enero a junio de 2017, la UPSZ recibió más de
200 millones de pesos por concepto de transferencias deri-
vadas de convenios federales.

La Jornada Zacatecas tiene los estados contables que la
institución educativa elaboró hasta junio de este año, don-
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de se expone que la universidad cuenta con 211 millones
574 mil 456.18 pesos de ingresos, de los cuales 1 millón
514 mil 766 pesos corresponden a recursos federales y 2
millones 767 mil 76.20 pesos a lo aportado por el gobierno
del estado.

Sin embargo, casi la totalidad del dinero que ingresó en la
universidad hasta el 30 de junio, es decir, 207 millones 292
mil 613.98 pesos, corresponde a “transferencias prove-
nientes de los convenios federales”.

La Jornada Zacatecas cuenta con ocho convenios de cola-
boración firmados entre la UPSZ y la Sagarpa y la Comi-
sión Nacional de Acuacultura y Pesca.

Los documentos en poder del diario abarcan el periodo de
enero de 2016 y están vigentes hasta diciembre del presen-
te año, por lo que algunos continúan vigentes. En ellos, la
institución educativa presta servicios por la cantidad de
272 millones 184 mil 642 pesos.3

La UPSZ es parte de una red nacional de universidades que
participaron en este grave caso, conocido como “la estafa
maestra”, donde el gobierno federal, a través de 11 depen-
dencias, lo ha utilizado una y otra vez para desviar miles de
millones de pesos. El agravio total al erario es por el orden
de 7 mil 670 millones.

Los 7 mil 670 millones de pesos fueron entregados a 186
empresas, pero 128 de ellas no debían recibir recursos pú-
blicos, pues tampoco tienen infraestructura ni personalidad
jurídica para prestar los servicios para los que fueron con-
tratadas, o simplemente no existen.4

La Secretaría de Desarrollo Social, con Rosario Robles co-
mo titular; el Banco Nacional de Obras, con Alfredo del
Mazo al frente; y Petróleos Mexicanos –en la gestión de
Emilio Lozoya– son las tres principales dependencias res-
ponsables de este mecanismo que el auditor superior de la
Federación, Juan Manuel Portal, no duda en calificar como
fraude millonario (ibídem).

Este atentado fraudulento es doloroso para la comunidad
universitaria y la sociedad civil nacional, y en especial pa-
ra los estudiantes de la UPSZ, quienes no pueden creer que
la universidad, con tantas carencias en infraestructura, li-
mitada en su acción, sueldos bajos, programas de becas de-
ficientes, servicios educativos de bajo nivel, sea una uni-
versidad con millones de pesos a su disposición, sin que se

vea peso alguno en la comunidad o en la infraestructura
universitaria.

Desde su fundación, este recinto académico ha sido denun-
ciado por la sociedad como un referente de corrupción y de
formación política para un partido en específico, conde-
nando a todos los estudiantes a ser formados por profeso-
res, rectores y administrativos designados por el Comité
Ejecutivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional
en Zacatecas, sin importar programas académicos o el fu-
turo de los estudiantes.

Por lo expuesto e invocado en el proemio someto a consi-
deración del pleno de la Cámara de Diputados el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados de la LXIII Legislatura
federal exhorta respetuosamente al ciudadano Juan Manuel
Portal Martínez, auditor superior de la Federación, a esta-
blecer en la facultad de sus competencias los mecanismos
y las acciones necesarias para esclarecer el desvío de 272
millones de pesos de la Universidad Politécnica del Sur de
Zacatecas.

Notas

1 http://diario.mx/Nacional/2017-01-21_94740818/investigan-des-
vios-en-6-universidades/

2 http://www.animalpolitico.com/2017/02/desvios-millonarios-progra-
mas-cuenta/

3 http://ljz.mx/2017/09/05/la-uaz-upsz-y-upz-tambien-participaron-
en-la-estafa-maestra/

4 http://ljz.mx/2017/09/05/la-uaz-upsz-y-upz-tambien-participaron-
en-la-estafa-maestra/

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada Mariana Trejo Flores (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen. 
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SE EXHORTA A LA COMISIÓN NACIONAL
DE SEGURIDAD, A REFORZAR EL TRABAJO 

CONTRA LA VIOLENCIA CIBERNÉTICA EN MÉXICO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Comisión Nacional de Seguridad a reforzar el trabajo
contra la violencia cibernética en México, a cargo de la
diputada María Soledad Sandoval Martínez, del Grupo
Parlamentario del PRI

Quien suscribe, María Soledad Sandoval Martínez, dipu-
tada federal del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional de la LXIII Legislatura de la Cámara
de Diputados, con fundamento en lo dispuesto por el ar-
tículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción I,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración de esta asamblea la presente proposición con
punto de acuerdo, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

La Violencia Cibernética es un problema común, no es más
que un acoso electrónico en el cual se emplea los medios
de comunicación como el celular o la computadora en el
que se utilizan contenidos capaces de preocupar a la vícti-
ma. Un ciberacoso puede ir desde un simple mail de invi-
tación para contacto enviado a la víctima aun cuando ha si-
do rechazado una y otra vez, hasta los que incluyen
amenazas, discursos de odio y violencia sexual.1

El internet es una herramienta que nos pone al alcance
cualquier cosa sin necesidad de movilizarnos, sin embargo,
es algo que ha rebasado a la sociedad y al mismo derecho,
pues el manejo inadecuado que se le da se escuda en el
ejercicio de la libertad de expresión, la mejor arma para po-
der continuar con los abusos que se nos presentan con esta
herramienta. 

Sin embargo, a pesar de la situación de violencia que nos
encontramos actualmente podemos identificar que el inter-
net avanza teniendo diferentes fenómenos que registran en
materia virtual como la sextina, el ciberdating, ciberbull-
ying, grooming y ciberacoso, este último siendo el más fre-
cuente en el uso de redes sociales.

El ciberespacio es un lugar donde el ser se abstrae de lo so-
cial e ingresa a un nuevo mundo lleno de palabras, de imá-
genes, de lugares, de cuerpos, de ideologías que, sin estar
presentes en el momento, están ahí. Espacio y tiempo se al-

teran. Aunque el Internet parece convertirse en el sustituto
de lo social, ciertamente está construido a través de él.2

La violencia, sus mecanismos y repercusiones se han vuel-
to cada vez más sofisticados, pero no así los instrumentos
para su combate. Son muy incipientes los avances en la uti-
lización creativa de las nuevas tecnologías con este objeti-
vo, en contraste con el uso extendido de las TIC para re-
forzar los estereotipos y violentar de múltiples maneras.3

La era digital puede ser vista como el logro de mayor sig-
nificado en el mundo de la tecnología y la ciencia desde
que el hombre descubrió el fuego. La técnica llevada a su
umbral ha dado un paso importante. Sin embargo, a pesar
de tener grandes ventajas sobre el uso de la técnica y la cre-
ación de nuevos artefactos culturales, la dependencia hacia
ellos también ha sido notable;4 por otro lado, la tecnología
y la ciencia, paradójicamente, han creado incertidumbre y
nuevos riesgos.5

Las publicaciones de material en el internet tienen como
fin principal el de dañar a personas secundarías, pues se
tiene el poder de viralizar la información que es publicada
en cuestión de segundos, debido a esto, esta “violencia so-
cial on line” como los especialistas la nombraron, es aún
más nociva que el acoso físico, ya que, el alcance es mayor
y la forma de castigo de la sociedad es aún más grande, to-
do se registra y al ser viralizado es muy difícil poder eli-
minarlo de todas las redes sociales o medios de informa-
ción del internet, debido a que todos tenemos un teléfono
celular en donde tenemos acceso a más de una red social. 

Con base en la Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y
Uso de Tecnologías de la Información en los Hogares6

(ENDUTIH) que por primera vez se levantó en 2015 para
dar continuidad al Módulo precedente, al segundo trimes-
tre se registraron 62.4 millones de personas, de seis años o
más en el país, usuarias de los servicios que ofrece Inter-
net, lo que representa el 57.4 por ciento de esta población.

El acceso a esta tecnología es predominante entre los jóve-
nes del país. Si como se indicó anteriormente, el 57.4 por
ciento del total de la población de seis años o más se de-
claró como usuaria de Internet, de entre los individuos de 6
a 34 años, la proporción alcanza el 73.6 por ciento, es de-
cir que el uso de Internet es predominante en la población
joven del país
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El número de usuarios de internet en nuestro país es cada
vez mayor, sin embargo esto representa no solo un acierto,
sino también un desafío, pues el mundo virtual es un mun-
do sin límites, en el que debemos prestar especial atención.

Aunque no hay estudios recientes y confiables sobre el te-
ma, se calcula que este fenómeno involucra en México de
manera directa o indirecta a unos 10 millones de personas,
contando a víctimas, agresores, maestros y padres de fami-
lia, indicó por su parte Julio Téllez Valdés, especialista en
derecho y nuevas tecnologías del Instituto de Investigacio-
nes Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM).

Procuraduría General de la República dio a conocer el año
pasado que una de cada seis víctimas de acoso en México
termina suicidándose, aunque se calcula que hay una canti-
dad mucho mayor que nunca es reportada a las autoridades.

En el campo académico, existen tesis como la presentada
en 2012 perteneciente a la Facultad de Psicología de la
UNAM10, tuvo como objetivo describir el acoso cibernéti-
co en estudiantes de educación media superior, mediante la
aplicación del Cuestionario de Acoso Cibernético (CAC), a
una muestra de 300 alumnos, inscritos en diferentes plan-
teles ubicados en el Distrito Federal. A la pregunta de si ha-
bían sido víctimas o habían presenciado diversas formas de
acoso o realizado cualquier acto violento por medio de las
TIC, los resultados fueron los siguientes: 7
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La investigación muestra que la media de violencia es del
16.22 por ciento fue víctima de insultos por la red; por otro
lado, entre los agresores, el 4.95 por ciento admitió haber
realizado insultos.

Es urgente prestar atención a la ciber violencia, pues es un
fenómeno poco escuchado y que avanza silenciosamente.

Por todo ello compañeras y compañeros diputados, presento
a consideración de este pleno, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente a la Comisión Nacio-
nal de Seguridad para reforzar el trabajo contra la violen-
cia cibernética en México.

Notas

1 violenciaciberneticagerg.org 

2 http://www.elcotidianoenlinea.com.mx/pdf/18710.pdf 

3 http://www.genderit.org/sites/default/upload/mexico_ctryrpt_es_tics_
violencia.pdf

4 Para Horkheimer, “cuantos más aparatos inventemos destinados a
dominar la naturaleza, tanto más debemos servir a éstos para sobrevi-
vir”. Horkheimer, Max. Crítica de la razón instrumental. Argentina:
Sur, 2da. edición, 1973, p. 106.

5 Véase Lehmann, Niklas. Sociología del riesgo. México: Universidad
Iberoamericana, 2006; Giddens, Anthony. Un mundo desbocado. Los
efectos de la globalización en nuestras vidas. México: Taurus, 2009;
Giddens, Anthony. Consecuencias de la modernidad. España: Alianza
Editorial, 2008 y Beck, Ulrich. “Teoría de la sociedad del riesgo” en
Giddens, Anthony et al. Las consecuencias perversas de la moderni-
dad. España: Anthropos, 2007.

6 Estadística apropósito del día mundial de internet, URL: 

http://www.inegi.org.mx/saladeprensa/aproposito/2016/inter-
net2016_0.pdf

7 http://www.beta.inegi.org.mx/contenidos/proyectos/investigacion/ci-
beracoso/2015/doc/702825084745.pdf

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada María Soledad Sandoval Martínez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dic-
tamen. 

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 14 de septiembre de 2017 / Apéndice 137



SE EXHORTA A LA SHCP PARA QUE, 
A TRAVÉS DE LA CNBV, PROPORCIONE A ESTA

SOBERANÍA ALTERNATIVAS PARA LA
RECUPERACIÓN DEL AHORRO DE LOS 

COOPERATIVISTAS DE SERFIR SC DE RL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SHCP a proporcionar por la CNBV a esta soberanía op-
ciones para la recuperación del ahorro de los cooperativis-
tas de Serfir, SC de RL, un diagnóstico de la problemática
del sector de cooperativas de ahorro y préstamo y las alter-
nativas para fortalecerlas, suscrita por los diputados Virgi-
lio Dante Caballero Pedraza, Norma Rocío Nahle García y
Guillermo Rafael Santiago Rodríguez, del Grupo Parla-
mentario de Morena

Quienes suscriben, diputada Norma Rocío Nahle García y
diputado el Guillermo Rafael Santiago Rodríguez, del Gru-
po Parlamentario de Morena, con fundamento en los artí-
culos 6, numeral 1, fracción I, y 79, numerales 1, fracción
II, y 2 del Reglamento de la Cámara de Diputados, me per-
mito presentar a consideración de esta soberanía, la si-
guiente proposición con punto de acuerdo de urgente u ob-
via resolución, bajo las siguientes

Consideraciones

La regulación a la que han sido sometidas las Sociedades
Cooperativas de Ahorro y Préstamo (SOCAP) fue diseña-
da bajo el supuesto de que pueden asumir costos de admi-
nistración y tecnológicos lo suficientemente complejos y
caros como los de la banca comercial, no obstante que las
cooperativas son instituciones que operan en zonas margi-
nales, donde están más expuestas a la suspensión de pagos,
a la inseguridad y a dificultades para operar equipos tecno-
lógicos. Al mismo tiempo, las autoridades ignoran la nece-
sidad de proporcionarles la posibilidad de contar con una
institución para depositar sus activos líquidos para asegu-
rar su disponibilidad o en su caso para para acceder a re-
cursos financieros en las condiciones en que lo pueden ha-
cer otros intermediarios financieros.

Por su parte, la instancia reguladora de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, la Comisión Nacional Ban-
caria y de Valores, en lugar de establecer las condiciones
para la operación eficiente de estas entidades de la ban-
ca social, ha contribuido a crear una acumulación de pro-
blemas financieros en las zonas marginadas de país, en
donde ha impuesto una regulación muy estricta, pero no
el acompañamiento de una autoridad o, en su caso la in-

tervención correctiva y responsable de las instituciones
gubernamentales.

A las dificultades que implica mantener una operación ren-
table o por lo menos sostenible, atendiendo a los estratos
de bajos ingresos y sin el acompañamiento gubernamental
del que goza la banca comercial, las Cooperativas de Aho-
rro y Préstamo se enfrentan a las decisiones de los funcio-
narios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, que
en una especie de guerra de baja intensidad, en lugar de
apoyar, facilitar y aplicar una política de administración
riesgos y eventualmente rescates preventivos para garanti-
zar las sostenibilidad de estas empresas del sector social,
parecen dedicados a imponer trabas y restricciones desti-
nadas a dificultar, incluso hasta cancelar su operación.

Son muchos los estados en los que la necesidad de la po-
blación en condiciones de marginalidad, de contar con ins-
tituciones para depositar sus recursos, la ha llevado a utili-
zar sistemas alternativos a la banca comercial, como las
Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo, del sector
social, que operan a pesar de los funcionarios de Hacienda
que no consideran que muchas de esas instituciones son ad-
ministradas responsablemente y son exitosas. En otros ca-
sos, errores de administración o de regulación provocan
graves desfalcos a la población que son más graves, debi-
do a la falta de apoyo de las autoridades. 

Cabe recordar que para atender a la población de bajos in-
gresos, las autoridades también han impulsado a las Socie-
dades Financieras Populares (Sofipos) y a las Sociedades
Financieras Comunitarias (Sofincos), que a pesar de su de-
nominación de “popular” y “comunitaria”, en realidad son
figuras del sector privado. A estas entidades, la autoridad
les ha brindado la mayor atención y apoyo, como se obser-
vó en el caso de Ficrea, la Sofipo que defraudó más de 5
mil millones de pesos prácticamente a la vista de las auto-
ridades de la CNBV.

En ese trato desigual al sector social se encuentra el caso
de la Cooperativa Serfir, Sociedad Cooperativa de Recur-
sos Limitados, cuya constitución se llevó a cabo en 2002,
aprovechando el Programa de Asistencia Técnica al Micro-
financiamiento Rural (Patmir).

Como referencia, hay que señalar que de acuerdo con la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, el Patmir es un
programa de asistencia técnica especializada enfocado a la
inclusión financiera, sostenible e integral, basada en el aho-
rro y orientada a la población predominantemente rural,
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marginada y con escaso acceso a servicios financieros en
México. Actualmente lo administra el Banco del Ahorro
Nacional y Servicios Financieros (Bansefi).

El 25 de febrero de 2013 Serfir dio a conocer una ficha in-
formativa, en la que señaló como parte de sus problemas la
falta liquidez e insolvencia, derivada de los problemas eco-
nómicos y los fenómenos climáticos que afectaron a sus
socios. Esto último terminó reflejándose en un alto índice
de cartera vencida.

El crecimiento de la cartera vencida comenzó a manifes-
tarse a partir del paso del huracán Stan en 2005. La cartera
vencida registró otro impulso como resultado de los efec-
tos que sobre la economía nacional tuvo la crisis financie-
ra de 2008, que además de un progresivo incremento en el
costo del dinero, propició la reducción de las remesas reci-
bidas por los socios de las cooperativas. En febrero de
2013, Serfir estimó que su cartera vencida documentada en
mil 732 expedientes de crédito, ascendió a más de 45 mi-
llones de pesos. Adicionalmente, Serfir debió hacer frente
a fraude por 7 millones de pesos cometido por empleados
de sucursal, por los cuales se interpusieron 52 denuncias
encuentra en proceso judicial. Todo eso, señalan, ha impo-
sibilitado a la institución devolver el total de los ahorros a
los socios cooperativistas. Cabe apuntar que los problemas
de Serfir, que debería seguir operando incluso mediante
una intervención de las autoridades para evitar las pérdidas
a sectores de bajos ingresos, apenas representan menos del
1 por ciento del desfalco provocado por Ficrea.

En esa misma fecha, el 25 de febrero, Serfir también apun-
tó que la falta de recursos afectó a 32 municipios y a más
de 58 mil personas. Asimismo, explica que en los dos años
anteriores había logrado atender a 56 mil 400 socios de 28
municipios, con sus recursos y mediante la venta de acti-
vos, resolviendo 97 por ciento del problema. Los munici-
pios que falta de atender son Motozintla, Siltepec, Porvenir
y Huixtla, con mil 600 socios. Asimismo, la Cooperativa
demanda apoyo para acelerar las averiguaciones contra los
empleados que defraudaron a la institución. 

Serfir también solicitó al gobierno del estado apoyo para co-
adyuvar y agilizar las gestiones ante el Fipago, por un monto
de 39.2 millones de pesos, para liquidar a socios afectados
por la falta de pago de deudores morosos y apoyo para infor-
mar a las comunidades afectadas acerca del compromiso de
Serfir de cumplir sus obligaciones de pago. 

En respuesta, el 26 de abril de 2013, el Fideicomiso que
Administra el Fondo para el Fortalecimiento de Sociedades
Cooperativas de Ahorro y Préstamo (Fipago), en el oficio
FAFFOSCAP/CFP/072/2013 reconoció haber recibido el
11 de marzo de 2012, documentos de Serfir, para ser anali-
zados y evaluar si sus socios cooperativistas están en posi-
bilidades de ser apoyados, en los términos establecidos en
la Ley del Fideicomiso Pago. 

Entre otros elementos, el oficio de Fipago destaca que el
Gerente General de Serfir le informó que en esa fecha sólo
tres de 22 sucursales se encontraban activas y que solicita-
ba apoyo para sus ahorradores por 46 millones de pesos.
Posteriormente, el 17 de septiembre de 2013 reconoce que
el 9 de agosto de ese año recibió en sus oficinas la notifi-
cación de Serfir de que ya habían cerrado las tres últimas
sucursales.

Hemos querido señalar los contenidos de esta correspon-
dencia incluida en el expediente de la Cooperativa Serfir,
para demostrar el interés de los directivos de esa institu-
ción por resolver la problemática que la afectaba en ese
momento y su preocupación por preservar el patrimonio
de sus socios. En la misma no se advierte una respuesta
oportuna, con la misma preocupación por parte de las au-
toridades del estado, del fondo de protección o de la enti-
dad reguladora. Pareciera que la política de los funciona-
rios de Hacienda es dejar que se prolonguen los
problemas de estas instituciones hasta que la frustración
aleje a los cooperativistas de esta figura fundamental de
la economía social.

Desafortunadamente, la situación que viven los cooperati-
vistas de Serfir se repite en otras instituciones, sobre todo
las que operan en regiones marginales. Se teme que el pro-
blema que se vivió en Chiapas podría repetirse en condi-
ciones semejantes en Oaxaca y otras entidades del país. No
está de más señalar que este tipo de problemas se pueden
multiplicar después del sismo que impactó especialmente
en Oaxaca y Chiapas, además de los huracanes que han
afectado a esas entidades. Y no será por irresponsabilidad
de los administradores de las cooperativas, sino por las
condiciones impuestas a su economía lo que provocará
esos problemas. 

Hasta ahora, los funcionarios de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público, en su papel regulador del sector finan-
ciero, han decidido ignorar la necesidad de establecer un
marco legal que contribuya al desarrollo de este sector que
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atiende a la población de menores ingresos del país. Se
puede decir que no lo regula como se debe, no lo supervi-
sa sino que le impone restricciones, y no ha sido capaz de
prevenir y menos de resolver los problemas que afectan a
las cooperativas de ahorro y préstamo. 

Es importante señalar que, de acuerdo el Boletín Informa-
tivo del Fideicomiso del Fondo de Supervisión Auxiliar de
Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo y de Pro-
tección a sus Ahorradores1 (Focoop), hasta el 30 de no-
viembre de 2016, el Saldo de la Cuenta de Seguro de De-
pósitos fue de mil 38 millones 402 mil 722 pesos 54/100
moneda nacional), el cual se integra con las aportaciones
que han realizado las SOCAPs autorizadas por 750 millo-
nes 221 mil 240.27 de pesos, más las aportaciones que el
gobierno federal ha realizado a esta cuenta, por la cantidad
de 288 millones 181 mil 482.27 pesos. 

Como se observa, a pesar de que el gobierno federal sólo
ha contribuido con poco más del 25 por ciento de los re-
cursos del Focoop, éste podría asumir algunos pasivos y
contribuir a la solución, previa revisión de los compromi-
sos de los funcionarios de las cooperativas. Y podría hacer
más si el apoyo gubernamental aportara más garantías. Pe-
ro la opción no es, como lo han propiciado hasta ahora las
autoridades de Hacienda, prolongar los problemas hasta
que se vuelven insostenibles y quiebran las entidades del
sector social.

Este fondo de las cooperativas no puede tener el mismo
comportamiento que el IPAB, el fondo para proteger el
ahorro bancario. De entrada, una gran diferencia es el he-
cho de que desde la crisis del Fobaproa, por la incompe-
tencia de la banca comercial, en el presupuesto se asigne
una partida Erogaciones para los Programas de Apoyo a
Ahorradores y Deudores de la Banca, que para 2018 suma
más de 38 mil millones de pesos.

Muchas instituciones del sector social podrían superar su
situación con montos insignificantes frente a esas cifras; se
evitarían muchos conflictos sociales sin muchos proble-
mas, sólo con un acompañamiento responsable por parte de
las autoridades. No se puede permitir que por coyunturas y
malas decisiones de los reguladores se pierda el ahorro de
miles de familias de bajos ingresos y que eso provoque más
encono y frustración.

Los funcionarios de Hacienda son muy creativos cuando se
trata de buscar soluciones. Como han hecho en otros casos,

se puede emitir un documento para que lo adquiera el mis-
mo gobierno por el total de los recursos a pagar, cubrir el
pago de los ahorros en efectivo, y recuperar el valor del do-
cumento mediante el cobro de los préstamos otorgados por
la cooperativa y de los recursos desviados por operaciones
fraudulentas. Algo deben proponer y llevar a cabo. No es-
perar a que los problemas se conviertan en violencia.

Por lo anteriormente expuesto, pongo a consideración de
esta soberanía la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión demanda a la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico, por medio de la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, a que proporcione un diagnóstico de la situación
en la que se encuentra Serfir, Sociedad Cooperativa de Re-
cursos Limitados, las causas que la llevaron a la actual si-
tuación de insolvencia y las alternativas para recuperar en
el corto plazo el ahorro de los socios. 

Segundo. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión demanda a la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico a que, por medio de la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores y en el ámbito de sus atribuciones, proporcio-
ne a esta soberanía un diagnóstico de la situación en la que
se encuentra el sector de las Sociedades Cooperativas de
Ahorro y Préstamo, detallando las entidades con mayor
riesgo de insolvencia, su ubicación y número de socios
afectados y ahorro promedio, y las medidas que se deben
adoptar para superar esa situación, garantizando el ahorro
de los socios cooperativistas, así como las medidas que se
deben adoptar para fortalecer al sector.

Nota

1 http://focoop.com.mx/WebSite16/WebForms/Boletin.aspx

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputados: Norma Rocío Nahle García, Guillermo Rafael Santiago
Rodríguez y Virgilio Dante Caballero Pedraza (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen. 
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SE EXHORTA A LOS CONGRESOS LOCALES A
EFECTO DE HOMOLOGAR SUS DEFINICIONES 

Y SANCIONES, EN LOS TIPOS PENALES 
DE ALLANAMIENTO DE MORADA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los congresos locales a homologar sus definiciones y san-
ciones en los tipos penales de allanamiento de morada, a
cargo de la diputada Sara Latife Ruiz Chávez, del Grupo
Parlamentario del PRI

Quien suscribe, diputada federal Sara Latife Ruiz Chávez,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional de la LXIII Legislatura, con fundamen-
to en los artículos 6, numeral 1, fracción I, así como el ar-
tículo 79, numeral 2, fracción III del Reglamento de la
Cámara de Diputados, someto a consideración del pleno de
esta soberanía, la siguiente proposición con punto de
acuerdo, al tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

En los diferentes estados de la República Mexicana, la des-
cripción del tipo penal de allanamiento de morada, contiene
elementos similares, los cuales consisten en la intromisión en
un lugar destinado a casa habitación sin la autorización de la
persona que pueda otorgarlo conforme a la ley o bien de al-
guna autoridad competente, por lo tanto, la sanción no debe-
ría ser tan desigual como actualmente acontece.

Recientemente, la comisión del delito de allanamiento de
morada se ha ido incrementando en nuestro país, ello, toda
vez que en muchas ocasiones derivado de este, se cometen
otros ilícitos como son el robo a casa habitación, a nego-
cios, oficinas u otros establecimientos mercantiles.

Debemos hacer hincapié en que ésta no es la razón en la
cual se centra la presente propuesta, ya que como es bien
sabido, el allanamiento de morada se configura por el sólo
hecho de ingresar a un domicilio sin la autorización de una
autoridad competente, o bien sin el consentimiento de
aquella persona que este facultada para ello, sin importar la
finalidad de haber ingresado al domicilio, por lo tanto, se
sanciona diferente si derivado del allanamiento se comete
un robo, en cuyo caso se sancionaría por el delito de robo
a casa habitación.

Es decir, el bien jurídico que tutela el tipo penal de allana-
miento de morada, es el de la intimidad de las personas, mo-
tivo por el cual, resulta necesario garantizar la tranquilidad de

toda persona que se encuentre en su domicilio, ya que es el
lugar en el cual concurren una serie de elementos, por una
parte, en dicho sitio se encuentra parte del  patrimonio de una
persona, es el lugar de resguardo de su familia y el propio, es
su lugar “seguro”, por lo tanto, es necesario que el Estado ga-
rantice el respeto a esa intimidad y establezca sanciones
ejemplares a quienes atenten contra ella.

A nivel federal, el Código Penal define el allanamiento de
morada en su artículo 285 de la siguiente manera:

Artículo 285. Se impondrán de un mes a dos años de pri-
sión y multa de diez a cien pesos, al que, sin motivo justi-
ficado, sin orden de autoridad competente y fuera de los
casos en que la ley lo permita, se introduzca, furtivamente
o con engaño o violencia, o sin permiso de la persona au-
torizada para darlo, a un departamento, vivienda, aposento
o dependencias de una casa habitada.

De lo anterior se desprende que la sanción que actualmen-
te prevé (un mes a dos años de prisión y multa de 10 a 100
pesos), resulta sumamente baja, lo cual también es una rea-
lidad en diferentes entidades del país, sin embargo, existe
una preocupación por incrementar las penalidades en di-
versas entidades federativas, tal es el caso de Michoacán,
Nuevo León, Yucatán y Quintana Roo, en las cuales se han
iniciado sus procesos legislativos correspondientes para in-
crementar las sanciones previstas para este delito.

Asimismo, en algunas otras entidades se contemplan algu-
nas agravantes, como es el caso de Jalisco, en el que se in-
crementa la sanción si en la comisión de este ilícito media
la furtividad, el engaño o la violencia.

De lo anterior, podemos establecer que la sanción prevista
para este ilícito, representa una preocupación para algunas
entidades del país, logrando poner en marcha sus mecanis-
mos legislativos locales para reformar sus tipos penales,
con el objeto de que se incrementen sus sanciones.

Lo anterior, no solamente en razón del daño material que
en su caso pudiera llegarse a causar, sino sobre todo al da-
ño en la estabilidad emocional de la víctima, ya que este ve
vulnerada su tranquilidad, intimidad y seguridad y que, por
lo tanto, pierde la tranquilidad y confianza del entorno en
el que vive. 

Por otra parte, debemos mencionar el caso de Aguascalien-
tes, en donde la sanción para aquella persona que cometa
este ilícito va de los 2 hasta los 7 años de prisión, indepen-
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dientemente de la multa, con lo cual, se ve reflejado el in-
terés de los legisladores locales de aquella entidad de pro-
teger el bien jurídico que tutela dicho tipo penal, aunado a
que refleja el interés por combatir este ilícito que lacera a
nuestra sociedad.

Por mencionar otro ejemplo, Yucatán contempla en la re-
dacción del delito de allanamiento de morada, previsto en
su artículo 236, tercer párrafo, que el delito se comete tam-
bién cuando el sujeto activo se introduzca a un estableci-
miento público, no sólo a casa habitación, dicha redacción
establece:

Las mismas sanciones se aplicarán a quienes en iguales
condiciones a las que se precisan en los párrafos que ante-
ceden, se introduzcan a establecimientos públicos mientras
éstos se mantengan cerrados. Este delito se perseguirá por
querella de la parte ofendida.

Lo mismo ocurre en Baja California y Guanajuato, en los
que la protección no sólo aplica para los domicilios de las
personas, sino que se extiende hasta oficinas o estableci-
mientos mercantiles mientras estos estén cerrados al públi-
co. Con lo anterior, se refleja la disparidad entre las san-
ciones y los supuestos del tipo penal de allanamiento de
morada, por lo que resulta necesario homologar los crite-
rios con el fin de que exista una uniformidad, consideran-
do la definición, las calificativas o agravantes y desde lue-
go la sanción.

Por otro lado, se tiene conocimiento que en Nuevo León
se están analizando una serie de reformas para endurecer
las sanciones a quienes cometan el delito de allanamien-
to de morada. Con estas modificaciones se pretende in-
crementar la sanción a quienes se introduzcan indebida-
mente en domicilios sin el consentimiento del dueño o su
legítimo poseedor.

El doctor Álvaro Bunster1, destacado penalista chileno, ha-
cía algunas anotaciones sobre los elementos del tipo penal
en comento:

La acción consiste en introducirse a aquellos lugares, esto
es, en penetrar la persona plenamente en ellos… Pese a la
formulación innecesariamente recargada de la ley, que ha-
bla de que la introducción se efectúe “furtivamente, con
engaño o violencia, o sin permiso de la persona autorizada
para darlo”, la verdad es que esta falta de autorización
de quien puede jurídicamente concederla es lo que bas-
ta para constituir el delito. El carácter furtivo, el enga-

ño y la violencia no son sino expresiones ilustrativas de
la ausencia del permiso del morador, y no motivo de
agravación del delito. Lo de furtivo alude a la penetración
hecha a escondidas u ocultamente. El engaño es cualquier
ardid desplegado para lograr un permiso que, de no mediar
aquél, habría sido denegado. La violencia puede ejercerse
sobre las personas y sobre las cosas y, en el primer caso, re-
vestir la forma de fuerza física o fuerza moral. También ha
incurrido la ley en excesos a: prescribir que la conducta de
efectuarse “sin motivo justificado, sin orden de la autori-
dad competente y fuera de los casos en que la ley lo per-
mita”. Tales exigencias son superfluas tratándose no só-
lo de éste sino de cualquier tipo, puesto que la orden de
autoridad, el permiso de la ley y el motivo justificado
son causales de exclusión de la ilicitud que la ley prevé
en la parte general.

Como ya se ha mencionado con antelación, la vulneración
a la morada o al recinto de trabajo, se traduce, en muchos
casos, en el medio para lograr otras afectaciones o delitos
mucho más graves, los llamados delitos emergentes, mis-
mos que surgen derivado de la comisión de otro, es decir,
en el allanamiento de morada podemos ejemplificar este te-
ma de la siguiente manera: si una persona ingresa al domi-
cilio de otra sin la autorización correspondiente y al entrar
observa que tiene artículos de valor, y se apodera  de ellos,
surge el robo, pero no necesariamente era el móvil por el
cual el sujeto activo ingresó en un primer momento al do-
micilio. Lo anterior, representa una razón más por la que
debe incrementarse la sanción para el delito de allanamien-
to, ya que en el ejemplo descrito se trató de robo, pero pue-
de darse en delitos de alto impacto como violaciones, se-
cuestros, homicidios, etcétera.

Por lo expuesto, sometemos a la consideración de esta
asamblea, la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente a
los Poderes Legislativos de las 32 entidades federativas, a
efecto de que revisen las redacciones de sus tipos penales de
allanamiento de morada y homologuen sus definiciones y
sanciones a efecto de que sea un mecanismo para garantizar
la protección a la intimidad de las personas en sus domicilios.

Nota

1 Extracto del Diccionario Jurídico Mexicano Derecho (1994), dispo-
nible en versión electrónica en: 
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http://mexico.leyderecho.org/allanamiento-de-morada/ (Fecha de
consulta: 15 de febrero de 2017).

Palacio Legislativo de San Lázaro, Ciudad de México, a 14 de sep-
tiembre de 2017.— Diputada Sara Latife Ruiz Chávez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen. 

SE EXHORTA AL GOBIERNO DE VERACRUZ A QUE
SOLICITE A LA SEGOB, LA DECLARATORIA DE
DESASTRE NATURAL POR EL SISMO DEL 7 DE
SEPTIEMBRE DEL AÑO EN CURSO, PARA LOS 

MUNICIPIOS DE COATZACOALCOS Y MINATITLÁN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno de Veracruz a solicitar a la Segob la declarato-
ria de desastre natural para Coatzacoalcos y Minatitlán por
el sismo del 7 de septiembre, a cargo de la diputada Norma
Rocío Nahle García, del Grupo Parlamentario de Morena

La que suscribe, Norma Rocío Nahle García, diputada fe-
deral a la LXIII Legislatura, integrante del Grupo Parla-
mentario de Morena, con fundamento en lo dispuesto en la
fracción I del numeral 1 del artículo 6o. y el artículo 79,
numeral 1, fracción II, todos del Reglamento de la Cámara
de Diputados, somete a consideración del pleno de esta so-
beranía la presente proposición con punto de acuerdo, bajo
las siguientes

Consideraciones

En la noche del pasado día 7 de septiembre un sismo de
magnitud 8.2 en la escala de Richter se sintió en 12 entida-
des del país, incluyendo la Ciudad de México. El epicentro
del temblor se localizó en el mar aproximadamente a 133
kilómetros al suroeste de Pijijiapa, Chiapas.

Lamentablemente a consecuencia de este movimiento telú-
rico, uno de los más intensos que ha sufrido México en los
últimos 100 años, más de 60 personas han muerto, cuando
menos 45 han fallecido en el estado de Oaxaca, 12 en Chia-
pas y 3 en Tabasco.

En Oaxaca hay 41 municipios afectados de la zona del is-
tmo de Tehuantepec, tan solo en Juchitán son 7,000 las vi-
viendas con daños mayores, siendo esta entidad federativa

la más afectada por el sismo y este municipio donde se pre-
sentaron los mayores daños.

Por su parte la Secretaría de Gobernación emitió una De-
claratoria de Emergencia Extraordinaria para los estados de
Chiapas y Oaxaca, de modo que se activaron los recursos
del Fondo para la Atención de Emergencias (Fonden) para
que las autoridades locales cuenten con recursos para aten-
der las necesidades alimenticias, de abrigo y de salud de la
población afectada.

Si bien la tragedia que se vive actualmente en Oaxaca y
Chiapas debe de ser de atendida de inmediato, también te-
nemos otras partes del país, en las que afortunadamente
no se dieron decesos, pero si se presentaron serios daños
materiales, sobre todo en viviendas que para los afectados
representan perdidas de las cuales, por sí mismos, difícil-
mente podrán salir adelante.

En Veracruz la ciudad de Coatzacoalcos resultó ser la más
perjudicada, en esta al menos 200 viviendas resultaron se-
riamente dañadas a consecuencia del sismo, y cuando me-
nos 50 tendrán que ser reconstruidas en su totalidad. A la
vez, 18 planteles educativos también resultaron con daños,
varios postes se cayeron y varias calles están socavadas.

Entre las colonias que presentan mayores estragos se en-
cuentran la Petroleros, San Silverio, Divina Providencia,
Teresa Morales, Lomas del Bosque, Villas del Sur, Benito
Juárez y 24 de Octubre, las dos primeras las más afectadas,
donde los habitantes temen que los inmuebles puedan co-
lapsar en cualquier momento. En tano, en la ciudad de Mi-
natitlán nueve casas colapsaron y si bien, afortunadamente
no se dieron decesos, los damnificados necesitan ayuda pa-
ra subsanar sus pérdidas.

De tal manera que en Coatzacoalcos y en alguna medida en
Minatitlán son cientos las familias que requieren el socorro
que puede brindar el gobierno federal, para que por una
parte vuelvan a tener un sitio digno donde vivir, y por la
otra, puedan allegarse de un ingreso por medio del Progra-
ma de Empleo Temporal. Ambas necesidades podrían ser
atendidas por medio del Fonden.

Los afectados y los mismos municipios  veracruzanos an-
tes mencionados requieren una verdadera ayuda sin fines
políticos, y no la de oportunista que por medio de supues-
tas asociaciones civiles han comenzado el proselitismo po-
lítico, repartiendo despensas a damnificados por el sismo
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en Coatzacoalcos, utilizando para esto lo colores y tipogra-
fías similares a la de un determinado partido político.

Este apoyo como ya señalamos puede provenir del Fondo
de Desastres Naturales (Fonden), ya que por medio de este
se pueden autorizar recursos para cubrir fuentes transito-
rias de ingresos por causa de un desastre natural, cuando se
tenga como finalidad la limpieza y remoción de escombros
para la rehabilitación inmediata de las viviendas y cual-
quier actividad que contribuya a restablecer las condicio-
nes de normalidad, como puede ser el reparar o reponer las
viviendas afectadas.

Pero para que los municipios y los habitantes afectados
puedan beneficiarse del Fondo de Desastres Naturales es
necesario que la Secretaría de Gobernación formalmente
emita una declaratoria como zona de desastre natural por el
sismo del 7 de setiembre del año en curso para los munici-
pios veracruzanos de Coatzacoalcos y Minatitlán.

Por lo expuesto, y con fundamento en las disposiciones in-
vocadas en el proemio, someto a consideración del pleno
de esta soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión,
exhorta al Gobierno del Estado de Veracruz a que solicite a
la Secretaría de Gobernación la Declaratoria de Desastre
Natural por el sismo del 7 de septiembre del año en curso,
para los municipios de Coatzacoalcos y Minatitlán, Vera-
cruz, a efecto de que puedan acceder a los recursos econó-
micos del Fondo de Desastres Naturales, y se coadyuve a
mejorar las condiciones de vida de quienes se vieron afec-
tados por el fenómeno sísmico.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada y diputado Norma Rocío Nahle García, Virgilio Dante Caba-
llero Pedraza (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

RELATIVO A LA ARMONIZACIÓN DE 
ORDENAMIENTOS JURÍDICOS EN MATERIA

DE DERECHOS HUMANOS DE LAS 
PERSONAS CON DISCAPACIDAD

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la armoniza-
ción de ordenamientos en materia de derechos humanos de
las personas con discapacidad, a cargo del diputado Ar-
mando Luna Canales, del Grupo Parlamentario del PRI

El suscrito, diputado Armando Luna Canales, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional de la LXIII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, con fundamento en los artículos 6, numeral 1,
fracción I; 79, y demás relativos y aplicables del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, somete a consideración
de esta soberanía la presente proposición con punto de
acuerdo por la que el honorable Congreso de la Unión ex-
horta respetuosamente a las legislaturas de las entidades fe-
derativas para que emprendan las medidas legislativas ne-
cesarias a fin de armonizar sus ordenamientos jurídicos
locales con los más altos estándares en materia de derechos
humanos de las personas con discapacidad, en especial,
con los señalados en la Convención Internacional de las
Naciones Unidas sobre los Derechos de las Personas con
Discapacidad y en la Ley General para la Inclusión de las
Personas con Discapacidad.

Consideraciones

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
dispone, en su artículo primero que:

Artículo 1o. En los Estados Unidos Mexicanos todas
las personas gozarán de los derechos humanos reco-
nocidos en esta Constitución y en los tratados inter-
nacionales de los que el Estado mexicano sea parte, así
como de las garantías para su protección, cuyo ejercicio
no podrá restringirse ni suspenderse, salvo en los casos
y bajo las condiciones que esta Constitución establece.

Las normas relativas a los derechos humanos se inter-
pretarán de conformidad con esta Constitución y con los
tratados internacionales de la materia favoreciendo en
todo tiempo a las personas la protección más amplia.

Todas las autoridades, en el ámbito de sus compe-
tencias, tienen la obligación de promover, respetar,
proteger y garantizar los derechos humanos de con-
formidad con los principios de universalidad, interde-
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pendencia, indivisibilidad y progresividad. En conse-
cuencia, el Estado deberá prevenir, investigar, sancionar
y reparar las violaciones a los derechos humanos, en los
términos que establezca la ley.

…

Queda prohibida toda discriminación motivada por
origen étnico o nacional, el género, la edad, las disca-
pacidades, la condición social, las condiciones de sa-
lud, la religión, las opiniones, las preferencias sexuales,
el estado civil o cualquier otra que atente contra la dig-
nidad humana y tenga por objeto anular o menoscabar
los derechos y libertades de las personas. (El subrayado
es propio)

A nivel internacional, la Asamblea General de las Naciones
Unidas aprobó el 13 de diciembre de 2006 la Convención
Internacional sobre los Derechos de las Personas con Dis-
capacidad (en cuyo proyecto y discusión participo activa-
mente nuestro país de la mano de don Gilberto Rincón Ga-
llardo). Más tarde, México firmó y ratificó la Convención
(2007) y ésta entró en vigor el 3 de mayo de 2008, convir-
tiéndose así en uno de los primeros tratados internaciona-
les en materia de derechos humanos del siglo XXI.

La convención dispone en su artículo 4o. una serie de obli-
gaciones generales para los estados, que son, entre otras:

Artículo 4

Obligaciones generales

1. Los estados parte se comprometen a asegurar y pro-
mover el pleno ejercicio de todos los derechos humanos
y las libertades fundamentales de las personas con dis-
capacidad sin discriminación alguna por motivos de dis-
capacidad. A tal fin, los estados parte se comprometen a: 

a) Adoptar todas las medidas legislativas, adminis-
trativas y de otra índole que sean pertinentes para
hacer efectivos los derechos reconocidos en la pre-
sente Convención;

b) Tomar todas las medidas pertinentes, incluidas
medidas legislativas, para modificar o derogar leyes,
reglamentos, costumbres y prácticas existentes que
constituyan discriminación contra las personas con
discapacidad;

c) Tener en cuenta, en todas las políticas y todos los
programas, la protección y promoción de los dere-
chos humanos de las personas con discapacidad; 

d) Abstenerse de actos o prácticas que sean incom-
patibles con la presente Convención y velar por que
las autoridades e instituciones públicas actúen con-
forme a lo dispuesto en ella; 

[…] (El subrayado es propio)

En el derecho de fuente interna, México dispone de un
ordenamiento específico en la materia que es la Ley Ge-
neral para la Inclusión de las Personas con Discapacidad
(LGIPD).

Dicha ley, publicada en el Diario Oficial de la Federación
el 30 de mayo de 2011, tiene por objeto: establecer “…las
condiciones en las que el Estado deberá promover, prote-
ger y asegurar el pleno ejercicio de los derechos humanos
y libertades fundamentales de las personas con discapaci-
dad, asegurando su plena inclusión a la sociedad en un
marco de respeto, igualdad y equiparación de oportunida-
des. De manera enunciativa y no limitativa, esta Ley reco-
noce a las personas con discapacidad sus derechos huma-
nos y mandata el establecimiento de las políticas públicas
necesarias para su ejercicio.”

La ley en cuestión tiene la naturaleza de ser una “Ley Ge-
neral” que, por su naturaleza, establece competencias y fa-
cultades para los diversos órdenes de gobierno y constitu-
ye un “piso mínimo” a partir del cual todos los órdenes
deben desarrollar acciones para la consecución de los obje-
tivos previstos por la Ley. Así, la jurisprudencia de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) señala:

Leyes locales en materias concurrentes. En ellas se pue-
den aumentar las prohibiciones o los deberes impuestos
por las leyes generales.

Las leyes generales son normas expedidas por el Congreso
de la Unión que distribuyen competencias entre los distin-
tos niveles de gobierno en las materias concurrentes y sien-
tan las bases para su regulación, de ahí que no pretenden
agotar la regulación de la materia respectiva, sino que
buscan ser la plataforma mínima desde la que las enti-
dades puedan darse sus propias normas tomando en
cuenta su realidad social. Por tanto, cumpliendo el míni-
mo normativo que marca la ley general, las leyes locales
pueden tener su propio ámbito de regulación, poniendo
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mayor énfasis en determinados aspectos que sean preocu-
pantes en una región específica. Si no fuera así, las leyes
locales en las materias concurrentes no tendrían razón de
ser, pues se limitarían a repetir lo establecido por el legis-
lador federal, lo que resulta carente de sentido, pues se va-
ciaría el concepto mismo de concurrencia. En este sentido,
las entidades federativas pueden aumentar las obligaciones
o las prohibiciones que contiene una ley general, pero no
reducirlas, pues ello haría nugatoria a ésta.1 (El subrayado
es propio)

La LGIPD ha sido reconocida como una ley de gran avan-
ce en el campo de los derechos humanos, tanto en el esce-
nario regional como en el universal, porque reconoce y tu-
tela bajo un perfil altamente garantista diversas categorías
de derechos, tales como: salud y asistencia social, trabajo y
empleo, educación, accesibilidad y vivienda, transporte pú-
blico y comunicaciones, desarrollo social, deporte, recrea-
ción, cultura, acceso a la justicia, libertad de expresión y
opinión, acceso a la información, entre otros.

La ley es tan importante que, incluso, el Comité de la ONU
sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, con
motivo de sus observaciones finales derivadas del informe
inicial de México presentado en función de las obligacio-
nes contraídas al firmar la convención, reconoció los avan-
ces que nuestro país ha realizado en esta materia. El comi-
té mostró su satisfacción por las siguientes medidas
realizadas por el Estado2:

a) La Ley General para la Inclusión de las Personas con
Discapacidad (2011)

b) La reforma a la Ley Federal para Prevenir y Eliminar
la Discriminación (2014)

c) La Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifu-
sión (2014);

d) El Programa Nacional de Derechos Humanos 2014-
2018;

e) El Programa Nacional para el Desarrollo y la Inclu-
sión de las Personas con Discapacidad 2014-2018;

f) El Programa Nacional de Trabajo y Empleo para las
Personas con Discapacidad (2014-2018);

g) El Programa Nacional para la Igualdad y No Discri-
minación (2014-2018);

h) El Programa Integral para Prevenir, Atender, Sancio-
nar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres 2014-
2018; 

i) El Programa de Prevención, Rehabilitación e Inclu-
sión social de las Personas con Discapacidad; 

j) El Programa especial de Migración 2014-2018;

k) El Protocolo para la Impartición de Justicia en casos
que involucren a personas con discapacidad. 

Debe señalarse que la LGIPD no sólo es importante por re-
conocer un amplio catálogo (no limitativo) de derechos que
asisten a las personas con discapacidad, sino además por fijar
las reglas generales para la política pública en la materia y de-
terminar las obligaciones básicas que asisten a las autorida-
des del Estado en sus diversos órdenes de gobierno. 

Así, el artículo 3o. de la ley en mención determina: “La ob-
servancia de esta ley corresponde a las dependencias, entida-
des paraestatales y órganos desconcentrados de la adminis-
tración pública federal, organismos constitucionales
autónomos, Poder Legislativo, Poder Judicial, el consejo, a
los gobiernos de las entidades federativas y de los munici-
pios, en el ámbito de sus respectivas competencias, así como
a las personas físicas o morales de los sectores social y pri-
vado que presten servicios a las personas con discapacidad.”

Pese a los grandes avances normativos que la LGIPD ha
supuesto, debe decirse que desde la fecha de su publicación
en el Diario Oficial de la Federación (30 de mayo de 2011)
al día de hoy, diversas entidades federativas no han reali-
zado los procesos de armonización que permitan ampliar
ese piso mínimo contenido en la ley general y adecuarlo a
la realidad local de cada una de ellas.

Lo anterior, supone una omisión legislativa y, en conse-
cuencia, un evidente proceder contrario al principio de má-
xima protección que el artículo 1o. constitucional prevé y,
de acuerdo con el cual, siempre deberán las autoridades ve-
lar por la promoción, protección, respeto y garantía de los
derechos humanos interpretados a la luz de su universali-
dad, interdependencia, indivisibilidad y progresividad.

El 26 de julio de 2017, con motivo del foro Armonización
legislativa de los derechos de las personas con discapaci-
dad, el presidente de la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (CNDH), Luis Raúl González Pérez, reco-
noció que, aunque disponemos de leyes de avanzada a
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nivel nacional e, incluso, aunque hemos ratificado (como
país) un amplio número de instrumentos internacionales
con incidencia en los derechos de las personas con disca-
pacidad, aún falta mucho por hacer.

En especial, el ombudsman detalló que éste sector social
aún permanece relegado dentro de la sociedad y sujeto a
múltiples estereotipos y condiciones de discriminación. Es
necesario, señaló, avanzar en la construcción de un nuevo
paradigma en el que las personas con discapacidad pasen
de ser consideradas como sujetos de caridad y asistencia a
sujetos de derechos y obligaciones, respetándoseles sus de-
rechos fundamentales. Un importante paso para lograrlo,
expresó, comienza con la armonización legislativa en las
entidades federativas que aún no lo han hecho a fin de que
desde el marco local sean desarrollados los derechos que
asisten a las personas con discapacidad y así, pueda avan-
zarse en la construcción de una sociedad más justa e igua-
litaria para todos.

En efecto, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos
(CNDH) en su informe anual de actividades de 2016 seña-
la que de acuerdo con el Informe Mundial sobre la Disca-
pacidad de 2011, publicado por la Organización Mundial
de la Salud y el Banco Mundial, alrededor de 15 por cien-
to de la población la componen personas con discapacidad.
Asimismo, indica que conforme a la Encuesta Nacional de
la Dinámica Demográfica 2014 (Enadid), elaborada por el
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el
número de personas con discapacidad en el país equivale al
6 por ciento de la población, lo que representa alrededor de
7.2 millones.3

A pesar de estas cifras, no obstante, señala la misma fuente,
que de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Discrimina-
ción (2010) realizada por el Consejo Nacional para Prevenir
la Discriminación (Conapred), 12.5 por ciento de la pobla-
ción encuestada no estaría dispuesta a vivir con personas con
discapacidad; 34.6 por ciento está en desacuerdo con dar tra-
bajo a una persona con discapacidad y 34 por ciento cree que
no se respetan los derechos de ese sector de la población. Por
su parte, 90 por ciento de las personas con discapacidad di-
cen haber sido discriminadas y más de la mitad considera que
sus derechos no son respetados.4

Por otra parte, el Comité de la ONU sobre los Derechos de
las Personas con Discapacidad, a la par de haber reconoci-
do los avances existentes en México, también mostró pre-
ocupación por diversos aspectos, entre ellos:

Al Comité le preocupa que la legislación civil de algunas
entidades federativas todavía contenga expresiones peyo-
rativas para referirse a las personas con discapacidad.

El Comité recomienda al estado parte que redoble sus
esfuerzos en el ámbito del proceso de armonización le-
gislativa con la Convención a fin de que todos los esta-
dos federales eliminen terminología peyorativa de los
derechos de las personas con discapacidad.

Al Comité le preocupa que las organizaciones de personas
con discapacidad tengan limitada su participación en la im-
plementación y seguimiento de la Convención.

El Comité recomienda al estado parte que establezca me-
canismos regulares para convocar consultas con las organi-
zaciones de personas con discapacidad, asegurando que sus
opiniones reciban la consideración adecuada.5 (El subraya-
do es propio)

Asimismo, en el campo de la igualdad y no discriminación,
el Comité señaló:

Al Comité le preocupa la discriminación contra las perso-
nas con discapacidad en el estado parte, que se ve agrava-
da por la concurrencia de otros factores de exclusión so-
cial, como la edad, el género, la pertenencia étnica y la
ruralidad. Asimismo, le preocupa que en algunos estados se
encuentre pendiente la adopción de leyes que prohíban la
discriminación por motivos de discapacidad y que reco-
nozcan la denegación de ajustes razonables como forma de
discriminación basada en la discapacidad.

El Comité recomienda al estado parte que establezca líne-
as presupuestarias específicas para cumplir sus objetivos
en materia de igualdad, así como acciones específicas para
combatir casos de discriminación interseccional, basadas
en la discapacidad, la edad, el género, la pertenencia a pue-
blos indígenas y la ruralidad, entre otros factores de exclu-
sión. Del mismo modo, lo alienta a aumentar sus esfuerzos,
desarrollando estrategias de difusión, toma de conciencia y
diálogo con las autoridades locales, a fin de que todos los
estados expidan legislación prohibiendo la discriminación
basada en la discapacidad y reconozcan la denegación de
ajustes razonables como forma de discriminación.6 (El su-
brayado es propio)

Como se ve, los rezagos aún se mantienen y, pese a tener
nuestro país una ley general de avanzada en la materia,
desgraciadamente su contenido no puede trascender en el
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día a día de las personas con discapacidad. Esta situación
no puede ni debe seguir tolerándose, ante todo porque la
razón de esa carencia de tutela en determinados aspectos se
debe a la omisión del trabajo legislativo de diversos con-
gresos locales, tal y como lo ha señalado el ombudsman
nacional, así como el Comité de las Naciones Unidas sobre
los Derechos de las Personas con Discapacidad.

Legislar en la materia y armonizar las disposiciones loca-
les con el contenido de la Constitución Nacional, la LGIPD
y la Convención Internacional sobre los Derechos de las
Personas con Discapacidad no es, en modo alguno, potes-
tativo para los estados, se trata de una obligación de pleno
derecho en tanto que de ello depende la mayor eficacia en
la protección y defensa de los derechos de las personas con
discapacidad.

En el México democrático al que todos aspiramos, no po-
demos ignorar o permitir el lastre social que representa la
discriminación, la exclusión y el rechazo fáctico de las per-
sonas con discapacidad en el empleo, la educación, la sa-
lud, los medios de comunicación, en los espacios de deci-
sión y representación política, en los cargos directivos y de
responsabilidad en la iniciativa privada, así como en todos
los restantes ámbitos de la expresión humana. Esta exclu-
sión fáctica está aún presente en nuestro país y ello nos exi-
ge fortalecer el marco jurídico de protección y garantía de
sus derechos, con el propósito de definir de manera clara
los alcances y las responsabilidades de las autoridades en
la materia.

Por ello, mediante esta proposición con punto de acuerdo,
se pretende instar a las autoridades legislativas locales a
fortalecer el marco jurídico de protección y tutela de los
derechos de las personas con discapacidad.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, se somete a con-
sideración de esta asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a las legislaturas de
las entidades federativas para que emprendan las medidas
legislativas necesarias a fin de armonizar sus ordenamien-
tos jurídicos locales con los más altos estándares en mate-
ria de derechos humanos de las personas con discapacidad,
en especial, con los señalados en la Convención Interna-
cional de las Naciones Unidas sobre los Derechos de las

Personas con Discapacidad y en la Ley General para la In-
clusión de las Personas con Discapacidad.

Notas

1 Tesis: P./J. 5/2010. Semanario Judicial de la Federación y su Gaceta,
Tomo XXXI, Febrero de 2010. Pág. 2322. Jurisprudencia (Constitu-
cional), Pleno.

2 OHCHR. Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas.
Docto CRPD/C/MEX/CO/1 Pág. 1. Disp: 

http://tbinternet.ohchr.org/_layouts/treatybodyexternal/Downlo-
ad.aspx?symbolno=CRPD/C/MEX/CO/1&Lang=Sp 

3 CNDH. Informe anual de actividades 2016. Consultado en: http://in-
forme.cndh.org.mx/menu.aspx?id=10039 

4 Ibídem. 

5 OHCHR. Ob. Cit. Pág. 2. 

6 Ibídem.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputado Armando Luna Canales (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Atención a Grupos Vulnera-
bles, para dictamen. 

SE EXHORTA AL GOBIERNO DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO A INDEMNIZAR A AGRICULTORES

QUE PERDIERON SU COSECHA POR LAS
INUNDACIONES EN TLÁHUAC

Proposición con punto de acuerdo, por el cual se exhorta al
gobierno de la Ciudad de México a indemnizar a agricultores
que perdieron su cosecha por las inundaciones en Tláhuac, a
cargo de la diputada Norma Xochitl Hernández Colín, del Gru-
po Parlamentario de Morena

La que suscribe, diputada federal, Norma Xochitl Hernán-
dez Colín, integrante del Grupo Parlamentario del partido
Morena a la XLIII Legislatura de la Cámara de Diputados
del honorable Congreso de la Unión, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79,
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numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción III del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, por medio del presente,
someto a la consideración de esta soberanía, la siguiente
proposición con punto de acuerdo de urgente u obvia reso-
lución por la que se exhorta al gobierno de la Ciudad de
México a indemnizar a agricultores que perdieron su cose-
cha por las inundaciones en Tláhuac 

Lo anterior, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Es indiscutible que los siglos de actividad humana han de-
jado huella en el planeta, principalmente en materia ecoló-
gica. La destrucción de ecosistemas, la excesiva emisión de
gases de efecto invernadero y la sobre explotación de los
recursos naturales han perturbado el clima. Desde media-
dos de los años setenta, se han hecho llamados para redu-
cir la contaminación, sin embargo, pocos gobiernos y em-
presas dedican tiempo y dinero para la realización de
estudios que mitiguen el impacto ambiental.

Así, en todo el mundo se han sentido los estragos del ca-
lentamiento global, evidentemente México no es excepción
y fenómenos meteorológicos como el Niño exigen que po-
ner atención a lo que ocurre. Diversos desastres naturales
han afectado al país desde siempre (existen sismos regis-
trados por los antiguos aztecas), aunque la intensidad de al-
gunos ha aumentado por la afectación al medio ambiente. 

El terremoto que más ha afectado a México es sin duda el
del 19 de septiembre de 1985. De hecho, nunca se ha podi-
do establecer una cifra exacta del número de personas fa-
llecidas. La intensidad del sismo fue de 8.1 grados escala
de Richter y fue el responsable de que miles de edificios
quedaran destruidos. El segundo terremoto que más secue-
las dejó fue cuando ocurrió el llamado terremoto del Án-
gel, en julio de 1957, su magnitud fue de 8 grados y dejó
poco más de setecientas personas fallecidas y más de dos
mil quinientas heridas.

Por su parte, los huracanes afectan de forma cotidiana al
país, los pronósticos son de aproximadamente treinta for-
mados al año, aunque no todos llegan a las costas. Sin em-
bargo, la intensidad y número ha aumentado en los últimos
años y muchos expertos coinciden en que se debe al calen-
tamiento de los mares. De cualquier forma, es difícil medir
la intensidad de cualquier fenómeno, pues desastres que a
veces han dejado enormes pérdidas económicas no han de-
jado muertos y viceversa.1

De acuerdo con datos del impacto socioeconómico de desas-
tres, elaborado por la Subdirección de Estudios Económicos
y Sociales de la Dirección de Análisis y Gestión de Riesgo de
la Secretaría de Gobernación, entre los años 2000 y 2015, una
de cada cuatro personas ha resultado afectada por desastres
naturales, humanos, accidentes o epidemias en el país. Los
datos de la dependencia revelan que, en ese lapso, se han re-
gistrado seis mil ciento setenta y cuatro eventos que se clasi-
fican de forma general como desastres y que van desde fenó-
menos naturales, hasta los provocados por el hombre, como
accidentes o hechos sociales.

De acuerdo con el Centro Nacional de Prevención de De-
sastres, el número de víctimas por los desastres supera las
siete mil personas que han perdido la vida y veintisiete mi-
llones que han resultado damnificadas. La información
también revela que estos desastres han ocasionado pérdi-
das materiales que ascienden a más de cuatrocientos once
mil millones de pesos. Entre otros, han resultado afectadas
más de un millón de viviendas, veintiocho mil escuelas y
casi dos mil hospitales.

La clasificación de la Secretaría de Gobernación ubica los
veinticinco desastres más letales ocurridos de 2010 a 2015,
entre los que se encuentran una epidemia, dos huracanes,
cuatro jornadas de frío extremo, lluvias torrenciales, explo-
siones, incendios, desgajamientos e incidentes de tránsito.

El evento más mortífero ha sido la epidemia del virus
AH1N1, una nueva forma de influenza detectada en Méxi-
co y que tan sólo en la fase de emergencia, del 6 de abril al
10 de mayo de 2009, dejó un saldo de ciento dieciséis
muertos documentados. En ese periodo se registró por va-
rios días la suspensión de actividades públicas y el cierre
de escuelas, restaurantes, cines, entre otros.2

La Organización de las Naciones Unidas menciona que de-
rivado de los desastres, principalmente naturales, más de
dos millones de personas se incorporan a las clasificacio-
nes de pobreza, por su parte, Luis Felipe Puente, Coordi-
nador Nacional de Protección Civil, en conferencia de
prensa previa a la presentación de la Plataforma Global pa-
ra la Reducción de Riesgo de Desastre (mayo, 2017), seña-
ló que en las zonas ganaderas y agrícolas es donde el im-
pacto de un desastre es mayor, porque implica la reducción
de la producción, imposibilitando la venta de los productos
y la carencia de satisfactores básicos de las personas.

El funcionario destacó que hasta ahora el Atlas Nacional de
Desastre tiene identificadas más de setecientas laderas en
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riesgo en todo el país, lo que insinúa la existencia de miles
de familias en peligro por fenómenos como tormentas, hu-
racanes y deslaves que ven afectado su patrimonio y su in-
tegridad debido a las constantes inundaciones.3

Por desgracia, la Ciudad de México no está exenta de de-
sastres causadas por el incremento de los causes de los rí-
os o lluvias torrenciales, por ejemplo, en 2008 la Secreta-
ría de Gobernación emitió la declaratoria de desastre
natural para las delegaciones Iztapalapa, Iztacalco, Gusta-
vo A. Madero y Venustiano Carranza, debido a las intensas
lluvias.

En aquel entonces, la Secretaría de Gobernación informó
que la declaratoria se emitió después de la instalación del
Comité de Evaluación de Daños, integrado por funciona-
rios federales y del Gobierno del entonces Distrito Federal,
responsables de los sectores afectados como vivienda, in-
fraestructura urbana, hidráulico, educativo y salud.

El gobierno capitalino solicitó acceder a los recursos bajo
la figura de Apoyos Parciales Inmediatos, a fin de enfren-
tar la situación que padecieron los habitantes de esas cua-
tro delegaciones mediante la limpieza de casas y calles, el
restablecimiento del agua potable, la reparación del alcan-
tarillado y de escuelas.4

De igual manera, en 2011 la delegación Miguel Hidalgo
fue declarada zona de desastre natural por los daños que
ocasionó en su territorio la granizada registrada en agosto.
Con el acuerdo, el gobierno delegacional pudo acceder a
los recursos del Fondo de Desastres Naturales, según lo
dispuesto por la Ley General de Protección Civil.5

Recientemente, por la caída de tormentas en las zonas
oriente y norte de la Ciudad de México, se activó la Alerta
Naranja en las delegaciones Álvaro Obregón, Tlalpan,
Cuajimalpa, Gustavo A. Madero, Magdalena Contreras y
Tláhuac.

Particularmente en Tláhuac, cerca de mil hectáreas de cul-
tivos de hortalizas en el ejido de Mixquic, se encuentran
bajo el agua por el desbordamiento del río Amecameca,
que arrasó con al menos diez toneladas de verdolagas, bró-
coli, acelga, apio y rábano. Suman alrededor de ochocien-
tos los horticultores afectados, quienes requieren la inter-
vención de las autoridades capitalinas para obtener apoyos
del gobierno federal y local, para resarcir las pérdidas.

Los afectados precisaron que en mil hectáreas se perdió to-
da la producción y en dos mil más no han podido ingresar,
ante el lodo que existe en el terreno. Solicitan que al igual
que en Xochimilco se ofrecieron recursos para los floricul-
tores, las autoridades volteen a ver a los principales pro-
ductores de hortalizas de la ciudad y del país.6

Cabe destacar que en Tláhuac no es la primera ocasión que
los horticultores o agricultores se ven afectados por inun-
daciones, la ocasión más reciente se dio cuando la Ciénega
y la Chinampería se contaminaron con aguas negras pro-
vocando la muerte de animales y el daño a las cosechas,
por ello, el 23 de agosto del presente, remití oficios a la Se-
cretaría del Medio Ambiente, a la Secretaría de Salud, al
Procurador Ambiental y del Ordenamiento Territorial, al
Coordinador General de la Autoridad de la Zona Patrimo-
nio Mundial Natural y Cultural de la Humanidad en Xo-
chimilco, Tláhuac y Milpa Alta, al Secretario de Agricultu-
ra, Ganadería, desarrollo Rural Pesca y Alimentación, a la
Comisión Nacional del Agua, sin embargo, no han con-
cluido los trabajos y de nueva cuenta volvieron a sufrir
afectaciones.

Para lo anterior, hay que considerar que para el primer se-
mestre de 2017, el Fideicomiso del Fondo de Desastres Na-
turales contaba con recursos por más de cinco mil millones
de pesos. Además, México cuenta con una protección fi-
nanciera por hasta 360 millones de dólares por bonos ca-
tastróficos emitidos por el Banco Mundial.

El objetivo de los recursos del Fondo es atender los efectos
por desastres naturales, cuya magnitud supere la capacidad
financiera de respuesta de las dependencias y entidades pa-
raestatales, así como de las entidades federativas. Estos re-
cursos en su mayoría son otorgados para la reconstrucción
de infraestructura pública, compra de suministros de auxi-
lio en situaciones de emergencia y para cubrir la prima del
seguro del patrimonio del Fondo, por lo que es posible con-
siderar ese recurso económico para resarcir los daños a los
productores de Tláhuac, tal y como ellos lo solicitan.7

Por las consideraciones anteriormente vertidas, someto a la
consideración del pleno de esta soberanía, la siguiente pro-
posición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta al gobierno de la Ciudad de México a
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realizar las gestiones a que haya lugar, a efecto de que se
decrete como desastre natural las inundaciones en los cam-
pos de cultivo en Tláhuac, con la intención de que se acce-
da al Fondo de Desastres Naturales y se indemnice a los
productores por la pérdida de sus cosechas.

Notas

1 http://www.explorandomexico.com.mx/about-mexico/4/17

2 http://www.animalpolitico.com/2017/06/desastres-mortiferos-mexi-
co-epidemias/

3 http://www.elfinanciero.com.mx/economia/desastres-naturales-au-
mentan-la-pobreza-en-mexico-proteccion-civil.html

4 http://expansion.mx/nacional/2010/02/08/gobernacion-declara-de-
sastre-natural-en-4-delegaciones-de-distrito-federal

5 http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2014/08/28/978478

6 http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2017/09/07/lluvias-arrasaron-
con-mil-hectareas-de-cultivos-en-tlahuac

7 http://expansion.mx/economia/2017/09/07/mexico-tiene-
11-998-mdp-para-reparar-danos-por-desastres-naturales

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputada Norma Xochitl Hernández Colín (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de la Ciudad de México, para
dictamen. 

SE EXHORTA AL SAT PARA QUE, AL EMITIR LAS
REGLAS GENERALES DE COMERCIO EXTERIOR
PARA EL EJERCICIO FISCAL 2018, INCORPORE A

LA ADUANA DE ACUÑA, EN COAHUILA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al SAT a incorporar al emitir las reglas generales de co-
mercio exterior de 2018 la aduana de Acuña, Coahuila de
Zaragoza, en los cruces fronterizos donde puedan despa-
charse los trámites para regularizar los vehículos usados de
importación en la frontera, a cargo del diputado Francisco
Saracho Navarro, del Grupo Parlamentario del PRI

El diputado Francisco Saracho Navarro, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional en la LXIII Legislatura, con fundamento en los artí-
culos 6, numeral 1, fracción I; 79, numeral 1, fracción II, y
demás relativos del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, y demás disposiciones jurídicas aplicables, somete a
consideración de esta honorable asamblea una proposición
con punto de acuerdo, con base en las siguientes

Consideraciones

El rol que actualmente juegan las aduanas frente al comer-
cio internacional es muy importante, ya que de la agilidad
que tengan los procedimientos implementados para despa-
char sus distintas operaciones, se puede contribuir al creci-
miento y consolidación del mercado del que se trate, así
como de la economía regional y nacional, generando com-
petitividad en las diferentes industrias.

En esta época de apertura comercial a nivel mundial, es in-
dispensable que nuestro país cuente con aduanas capaces
de responder a las exigencias que ello conlleva, así como
también con disposiciones legales y reglamentarias que
simplifiquen los tramites a que son sometidas las mercan-
cías que buscan internarse o salir de territorio nacional, ha-
ciendo que el flujo comercial internacional sea eficiente.

Por ese motivo las aduanas juegan un papel trascendental
para todo estado, ya que son las autoridades encargadas de
darle agilidad a las operaciones de importación y exporta-
ción, entre otras, facilitando el flujo comercial internacio-
nal, y como consecuencia de ello, también vigila, recauda
impuestos, establece exenciones, incidiendo directamente
en el sector empresarial y en el industrial, además de ser el
reflejo de los vínculos comerciales que nuestro país tiene
con otros países.

Por tal razón, es que la Ley Aduanera, es el ordenamiento
legal que regula las actividades que se llevan a cabo en el
despacho aduanero de nuestro país, las cuales son deriva-
das del comercio exterior, tales como la entrada y salida de
mercancías del territorio nacional, así como aquellas cir-
cunstancias generadas por tales operaciones comerciales
que tienen influencia e inercia en su respectivo mercado.

La entrada y salida del territorio nacional de aquellos pro-
ductos, artículos, bienes, entre ellos los vehículos automo-
tores, son operaciones delicadas, de cuya realización se
propicia la formalidad del mercado, además de permitir al
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fisco realizar la recaudación por dicha internación o salida
de la mercancía, entre otros beneficios, por lo que en el ar-
tículo 10 de la Ley Aduanera regula dicha entrada o la sa-
lida de las mercancías, en los siguientes términos:

“La entrada o la salida de mercancías del territorio na-
cional, las maniobras de carga, descarga, transbordo y
almacenamiento de las mismas, el embarque o desem-
barque de pasajeros y la revisión de sus equipajes, de-
berá efectuarse por lugar autorizado, en día y hora hábil.

El Servicio de Administración Tributaria podrá autori-
zar la entrada al territorio nacional o la salida del mismo
por lugar distinto al autorizado, de mercancías que por
su naturaleza o volumen no puedan despacharse confor-
me a lo establecido en el párrafo anterior, o bien, por efi-
ciencia y facilitación en el despacho de las mercancías.”

Como un complemento a lo anterior, en la fracción I del ar-
tículo 144 del mismo ordenamiento, se establece lo si-
guiente:

“La Secretaría tendrá, además de las conferidas por el
Código Fiscal de la Federación y por otras leyes, las si-
guientes facultades:

I. Señalar la circunscripción territorial de las aduanas y
de las secciones aduaneras.

La propia Secretaría señalará, dentro de los recintos fis-
cales, el lugar donde se encuentren las oficinas adminis-
trativas de la aduana y sus instalaciones complementarias
y establecerá la coordinación con otras dependencias y
organismos que lleven a cabo sus funciones en los aero-
puertos, puertos marítimos y cruces fronterizos autoriza-
dos para el tráfico internacional, en relación a las medi-
das de seguridad y control que deben aplicarse en los
mismos, y señalará, en su caso, las aduanas por las
cuales se deberá practicar el despacho de determina-
do tipo de mercancías que al efecto determine la cita-
da dependencia mediante reglas…

II. a XXXV. …”

En ese sentido, de dichos preceptos se desprende que es fa-
cultad de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público esta-
blecer las reglas y emitir las resoluciones necesarias que le
permita designar a las aduanas que podrán recibir determi-
nado tipo de mercancías, por lo que el Servicio de Admi-
nistración Tributaria, en ejercicio de dicha facultad, el pasa-

do 28 de abril realizó una modificación al apartado A del
anexo 21 de las Reglas Generales de Comercio Exterior pa-
ra el ejercicio fiscal de 2017, con la finalidad de señalar en
que aduanas de la frontera norte se podrán recibir las mer-
cancías señaladas en el mismo, así como para establecer el
horario y los días en que se realizará su internación al país.

Entre las mercancías que fueron listadas en dichas Reglas
Generales de Comercio Exterior para el ejercicio fiscal de
2017, que son susceptibles de ser importadas, están com-
prendidos los vehículos usados. 

En el mismo sentido y dentro de los cambios realizados por
el Servicio de Administración Tributaria, nos encontramos
con la adición de una fracción VII al apartado A del anexo
21 de la Reglas Generales de Comercio Exterior, en la cual
se establecen las aduanas autorizadas para tramitar el des-
pacho aduanero de determinado tipo de mercancías.

Así, la importación de vehículos usados en el país, se re-
duce únicamente a determinadas aduanas en la frontera
norte del país, tales como Ciudad Juárez, Ciudad Reynosa,
Matamoros, Mexicali, Nogales, Nuevo Laredo, Piedras
Negras, Tijuana y Veracruz, dejándose fuera a aduanas de
municipios con importante actividad económica interna-
cional, afectando su mercado y a sus habitantes.

Para el caso del estado de Coahuila de Zaragoza, desafor-
tunadamente la aduana de Acuña ha sido excluida para tra-
mitar las importaciones de vehículos usados, sin que exis-
ta algún justificación técnica que respalde dicha
determinación, lo cual es una circunstancia que afecta la
economía de la ciudadanía y el mercado de dicho munici-
pio, restándole competitividad respecto de otras localida-
des o regiones, además de que con ello, se fomenta la in-
ternación ilegal a territorio nacional de este tipo de
vehículos, y por ende, el incremento de diversas conductas
delincuenciales en la región, repercutiendo en la seguridad
pública de los coahuilenses de Acuña, además de que la re-
caudación por ese tipo de operaciones se ve disminuida.

Ante esa problemática, es que el suscrito presentó el 7 de
junio pasado ante la honorable Comisión Permanente del
Congreso de la Unión, una proposición con punto de acuer-
do mediante la cual se exhortaba al titular del Servicio de
Administración Tributaria para que en el marco de sus fa-
cultades, modificara la fracción VII del apartado A del ane-
xo 21 de la Reglas Generales de Comercio Exterior para el
ejercicio fiscal de 2017 e incluyera a la Aduana de Acuña,
Coahuila para poder despachar trámites relacionados con
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la legalización de vehículos usados de importación, pro-
puesta que fue aprobada, junto a la de diversos legislado-
res, por el pleno de ese órgano legislativo en sesión de 21
de junio de 2017 en los siguientes términos:

“Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente al Servicio
de Administración Tributaría, para que en el marco de
sus atribuciones, analice la pertinencia de modificar la
fracción VII del anexo 21 de las Reglas Generales de
Comercio Exterior para el Ejercicio Fiscal de 2017, a fin
de incluir todos los cruces fronterizos del país.”

Desafortunadamente, el administrador central de Apoyo
Jurídico de Aduanas, al dar respuesta sobre el particular, lo
efectúa de manera genérica y sin pormenorizar los criterios
técnicos en los cuales encuentra fundamento su negativa,
afirmando que dan por cumplida la atención de dicho ex-
horto, sólo que dicha respuesta no satisface de fondo la
postura fijada por la Comisión Permanente, ni las necesi-
dades de los acuñenses, al desconocerse las razones por las
que dicho punto fronterizo, no puede ser incluido en las
disposiciones mencionadas.

De ese modo, es que en preparación al ejercicio fiscal de
2018, el Servicio de Administración Tributaria, al emitir
las Reglas Generales de Comercio Exterior para dicho año,
incorpore a la Aduana de Acuña, en Coahuila de Zaragoza,
para que en este cruce fronterizo, exista posibilidad de re-
alizar los trámites de regularización de los vehículos usa-
dos de importación en la frontera, al ser este tipo de mer-
cancías susceptibles de importación para 2018, como una
forma de apoyar a la economía y patrimonio de las familias
en ese municipio coahuilense.

Por lo anteriormente expuesto, es que busco el respaldo de
esta asamblea para la aprobación de la siguiente proposi-
ción con 

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta al jefe del Servi-
cio de Administración Tributaria, para que en el ejercicio
de sus facultades legales previstas en la fracción III del ar-
tículo 14 de la Ley del Servicio de Administración Tributa-
ria, al emitir las Reglas Generales de Comercio Exterior
para el ejercicio fiscal de 2018, incorpore a la Aduana de
Acuña, en Coahuila de Zaragoza, en los cruces fronterizos
en los que se pueda despachar los trámites relativos a la re-

gularización de los vehículos usados de importación en la
frontera.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputado Francisco Saracho Navarro (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen. 

RELATIVO A LA REVISIÓN DE LA CONCESIÓN
OTORGADA A LA EMPRESA CONSTELLATION

BRAND EN BAJA CALIFORNIA

«Proposición con  punto de acuerdo, relativo a la revisión
de la concesión otorgada a la empresa Constellation Brand
en Baja California, a cargo del diputado Roberto Alejandro
Cañedo Jiménez, del Grupo Parlamentario de Morena

El Proponente, diputado Roberto Alejandro Cañedo Jimé-
nez, integrante de la LXIII Legislatura del Congreso de la
Unión, del Grupo Parlamentario de Morena, con funda-
mento en lo establecido en el artículo 6, numeral 1, frac-
ción I; artículo 79, fracción II, III, y numeral 2, fracciones
I y II, y 113 del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esta honorable asamblea la si-
guiente proposición con punto de acuerdo de urgente reso-
lución, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Baja California es el estado que represento, su capital es
Mexicali. Este lugar es codiciado por muchos por encon-
trarse dentro de la franja fronteriza con Estados Unidos.

En Mexicali se ha instalado Constellation Brands, la terce-
ra mayor cervecera de Estados Unidos, ellos han dicho que
vienen a invertir para crear nuevos empleos, y si puede ser
verdad esa parte, pero la otra parte, la que no nos dicen, es
la que también vienen a acabar con nuestros recursos hí-
dricos, con ayuda del gobierno del estado y la Comisión
Estatal de Servicios Públicos de Mexicali (CESPM). Que
al parecer les ha otorgado concesiones para la explotación
de dicho recurso natural.

La firma Constellation Brands, que construye una planta
cervecera en Mexicali, cambió su fuente de suministro de
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agua que previamente sería a través del proyecto estatal, el
cual consistía en la edificación de un acueducto; ahora será
mediante la red de la CESPM.

El vicepresidente de relaciones externas de la compañía,
Édgar Guillaumin, explicó que la construcción del acue-
ducto era un proyecto encabezado por el estado, pero re-
cientemente fue cancelado.1

Mencionó que una de las opciones en este momento es
convertirse en un usuario más de la CESPM, con un uso
aproximado de 7 mil millones de metros cúbicos, que equi-
vale a 0.3 por ciento del agua que actualmente se consume
en el valle de Mexicali. Lo cual al parecer no es totalmen-
te cierto ya que asociaciones han dicho que la cantidad se-
ria casi el triple de lo que ellos mencionan.

Guillaumin refirió que por una parte se plantea conectarse
a la red pública, pero a largo plazo la compañía está en ne-
gociaciones para obtener la sucesión de derechos para la
explotación de pozos de agua, aunque no existe una fecha
para resolver esta opción.

De llegar a instalarse, la planta de Constellation Brands
consumirá más de 20 millones de metros cúbicos de agua al
año, siendo que actualmente la región atraviesa una severa
sequía, lo que ha provocado una situación de escasez hídri-
ca en varios municipios del estado (sobre todo en la zona
costa), además de que el acuífero del Valle de Mexicali se
encuentra actualmente sobreexplotado. De esta forma, la
instalación y operación de esta planta podría dejar sin agua
a amplios sectores de la población de Mexicali y de otros
municipios, así como a productores agrícolas del Valle de
Mexicali, tal como ya ocurrió con la planta que dicha trans-
nacional instaló en el municipio de Nava, Coahuila.

La cervecera no sólo atenta contra el derecho humano al
agua de la población bajacaliforniana, sino que podría cau-
sar una catástrofe ambiental de enormes magnitudes al se-
guir abatiendo el acuífero del valle de Mexicali y con ello
aumentar la posibilidad de que el agua de mar del golfo de
California se introduzca en los mantos freáticos y salinice
tanto el acuífero como las tierras agrícolas de la parte sur
del valle.

La aprobación y puesta en marcha de este proyecto se ha
llevado a cabo con total opacidad, tráfico de influencias y
corrupción. No se ha presentado públicamente la manifes-
tación de impacto ambiental, ni licencia de uso de suelo,

además de que no se ha definido la fuente de abasto del
agua que requiere la planta.

El lunes 17 de julio se canceló de forma definitiva el acue-
ducto Villahermosa-Mexicali que el gobierno del estado
estaba impulsando para abastecer de agua a la cervecera, el
cual mediría 47.5 kilómetros de longitud y costaría al era-
rio público más de 500 millones de pesos. De acuerdo a al-
gunas declaraciones de Constellation Brands, la transna-
cional ahora buscará obtener el agua de la Comisión Estatal
de Servicios Públicos de Mexicali, el cual es el organismo
operador del servicio de agua en el municipio de Mexicali.

El gobierno del estado utiliza la fuerza pública en contra de
las protestas de las organizaciones en Mexicali y en bene-
ficio de una compañía transnacional que podría dejar sin
agua a la población de Baja California al producir 10 mi-
llones de hectolitros de cerveza anuales para su exporta-
ción al mercado estadounidense.

A este proyecto se suma la construcción de tres plantas des-
alinizadoras en la zona costa del estado, bajo el esquema de
asociación público-privada, lo cual se traduce en que varias
compañías transnacionales (Suez, Consolidated Waters,
OHL-Inima y RWL Water) van a producir agua desalada
para vendérsela a los organismos públicos operadores del
agua.

Una de esas plantas, la ubicada en el municipio de Rosari-
to, está planeada para exportar a California más de la mi-
tad del agua que producirá, esto es, 50 millones de galones
de agua diarios. De esta forma se financia con recursos pú-
blicos la exportación de agua, tanto de forma directa como
en forma de cerveza, en beneficio de varios capitales na-
cionales y extranjeros.2

Otro trasfondo de todo esto y es mucho más grave es la Pri-
vatización del agua, la agrupación Mexicali Resiste, surgi-
da a principios de año echó abajo la ley promovida por el
gobernador panista Kiko Vega, aprobada por el Congreso
local para privatizar el servicio de agua, pero el 17 de ene-
ro de 2017, el gobierno estatal envió al Congreso del esta-
do, la iniciativa para abrogar la Ley de aguas y dos días
después, la ley fue derogada por unanimidad.3

Además, el tribunal federal otorgó a los ejidatarios del Va-
lle de Mexicali un amparo definitivo que impide la entrega
del agua de los agricultores a la cervecera.
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En tiempo de calor (mayo, junio, julio y agosto) la tempe-
ratura en Mexicali oscila entre los 42 y 50 grados centígra-
dos, entonces el agua se convierte en vital para los pobla-
dores por las altas temperaturas de la entidad.

La preocupación de los lugareños es el arribo de seis tan-
ques de más de 20 metros de largo y un peso de 30 tonela-
das a las inmediaciones de la cervecera en el kilómetro 10
de la carreta Mexicali-San Felipe, y el fallo del tribunal fe-
deral –que impide la utilización del agua para uso agríco-
la–, consolida las sospechas de que Constellation Brand,
con la anuencia de los gobiernos federal, estatal y munici-
pal, pretende restar el agua a los mexicalenses.4

El gobierno federal intentó privatizar el agua en 2015 bajo
la llamada “Ley Korenfeld”. No lo logró. Después intentó
hacerlo a nivel local en Baja California, pero Mexicali re-
siste, un grupo espontáneo, sin líderes, logró pararlo en se-
co. Y ahora una cervecera y el contubernio de autoridades
intentan de nuevo quedarse con el agua.

Asociaciones como “Nueva Constituyente Ciudadana Po-
pular (NCCP)” denuncia y se suma a la lucha de Mexicali
y de Baja California en defensa de nuestro bien común más
preciado para la vida: el agua.

También denuncian que el gobierno estatal de Francisco
“Kiko” Vega de la Madrid está ofertando el agua del pue-
blo bajacaliforniano a unas cuantas compañías transnacio-
nales, las cuales están convirtiendo en un gran negocio la
apropiación privada del vital líquido.

Las asociaciones como Mexicali Resiste y “Nueva Consti-
tuyente Ciudadana Popular”, han hecho una resistencia ci-
vil en contra de Constellation Brand, para evitar lo que a
todas luces se ve inevitable por el apoyo gubernamental del
estado.

Llama poderosamente la atención la voracidad de las auto-
ridades estatales sin importar el partido o inclinación polí-
tica, la falta de un estudio técnico (por parte de Conagua)
para determinar la disponibilidad de agua en la región, co-
mo la nula sensibilidad social, ya que ni la empresa ni el
gobierno del estado contemplan alguna medida de com-
pensación para la población afectada. Nada, cero, nula sen-
sibilidad con los ejidatarios y vecinos. A pesar de los cuan-
tiosos montos de inversión estimada no se destina ni un
peso para obra social.5

Por lo expuesto y fundado someto a la consideración de es-
ta soberanía, los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Comisión Estatal de Servicios
Públicos de Mexicali y al gobierno de Baja California, pa-
ra que se revise y, en su caso, cancele, la concesión otorga-
da a la empresa Constellation Brand debido a los supuestos
abusos en el uso del agua en la entidad. Y se hagan públi-
cos los resultados de dicha investigación.

Segundo. Se exhorta a la Contraloría Interna Estatal, y al
gobierno del estado a investigar el tráfico de influencias, la
violación a los derechos humanos y colectivos que res-
guardan el acceso al agua en la entidad, de la asimismo, a
la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente investi-
gue, las licencias de impacto ambiental, otorgadas a la Cer-
vecera Constellation Brand en Mexicali.

Notas

1 http://eleconomista.com.mx/estados/2017/07/26/empresa-bc-cam-
bia-fuente-suministro-agua

2 http://nuevaconstituyente.org/mexicali-la-lucha-por-el-agua/

3 http://let.iiec.unam.mx/node/1237#http://let.iiec.unam.mx/node/
1237

4 http://www.proceso.com.mx/495881/la-lucha-agua-una-visita-ines-
perada

5 http://www.animalpolitico.com/blogueros-agenda-de-riesgos/2017/
04/26/mexicali-la-guerra-del-agua/

Dado en Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de
2017.— Diputado Roberto Alejandro Cañedo Jiménez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen. 
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SE EXHORTA AL SAT PARA QUE EFECTÚE LOS 
ESTUDIOS Y ANÁLISIS PARA DESARROLLAR

CAMBIOS EN LAS CONTRIBUCIONES 
ADUANERAS CONTENIDAS EN LAS 

REGLAS GENERALES DE COMERCIO 
EXTERIOR PARA EL EJERCICIO FISCAL 2018

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al SAT a efectuar estudios para introducir los cambios en el
establecimiento de las contribuciones aduaneras previstas
en las reglas generales de comercio exterior de 2018, a car-
go del diputado Francisco Saracho Navarro, del Grupo Par-
lamentario del PRI

El diputado federal, Francisco Saracho Navarro, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional en la LXIII Legislatura, con fundamento en los ar-
tículos 6, numeral 1, fracción I, 79, numeral 1, fracción II,
y demás relativos del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, artículo 22, numeral 2, de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos y demás
disposiciones jurídicas aplicables, somete a consideración
de esta Honorable Asamblea una proposición con punto de
acuerdo, con base en la siguiente:

Exposición de Motivos

Durante el segundo receso del primer año de ejercicio de la
LXIII Legislatura, el suscrito presentó ante la Comisión
Permanente una proposición con punto de acuerdo en la
que se exhortó al Servicio de Administración Tributaria pa-
ra que al emitir las Reglas Generales de Comercio Exterior
para el ejercicio fiscal 2017, lo haga en el marco de la
igualdad bajo la cual deben ser considerados todos los me-
xicanos, máxime si se trata del cobro de alguna contribu-
ción, como sucede con las franquicias de ingreso a territo-
rio nacional, propuesta que fue aprobada en sesión de 20 de
julio de 2016, por lo que al día de hoy, al no haber una res-
puesta por parte de la autoridad hacendaria, en el marco de
la discusión del paquete económico para el ejercicio fiscal
de 2018, es que planteo este nuevo exhorto con la misma
finalidad y alcances que el referido en el presente párrafo.

A finales de 2013 se publicó en el Diario Oficial de la Fe-
deración, la reforma hacendaria propuesta por el Ejecuti-
vo federal, misma que al ser aprobada, modificó diversos
ordenamientos legales en la materia, trayendo consigo
varias innovaciones, entre ellas, la homologación al 16
por ciento del Impuesto al Valor Agregado, en todo terri-
torio nacional. 

Fueron varios los argumentos que respaldaron la homologa-
ción del Impuesto al Valor Agregado al 16 por ciento en
todo territorio nacional, sin embargo, es importante seña-
lar que el argumento que apelo a la igualdad y equidad
que deben tener los mexicanos en el pago de las contri-
buciones, como una obligación constitucional, es uno de
los que revistieron mayor trascendencia en ese proceso
legislativo, junto a otros factores que también incidieron
en su posterior aprobación.

Desafortunadamente, no se ha seguido ese mismo criterio
en la determinación y cobro de  las contribuciones en nues-
tro país, lo cual se advierte en aquellas contribuciones de
carácter aduanal, cuyo monto se determina tomando en
cuenta la residencia del obligado, es decir, sí este reside
dentro de la franja fronteriza de 20 kilómetros o lo hace en
el resto del territorio nacional, tal como sucede en el cobro
de las franquicias por ingresos en las aduanas de nuestro
país en vía terrestre.

Las franquicias por ingresos son aquellas mercancías que
se pueden importar o cruzar a México, sin obligación de
pagar impuestos adicionales al equipaje, lo cual es efectua-
do por un residente de nuestro país, ya sea de la franja fron-
teriza o del resto del territorio nacional. 

Es requisito indispensable que su valor no exceda del
equivalente en moneda nacional o extranjera de 150 dó-
lares, cuando quien lo vaya a cruzar sea residente de la
franja fronteriza de 20 kilómetros, o de 400 dólares,
cuando quien lo vaya a cruzar sea residente del resto del
territorio nacional, además de establecer restricciones
sobre el tipo de mercancías que pueden ingresarse al pa-
ís bajo este esquema. 

Las autoridades hacendarias han determinado elevar di-
chos topes durante los periodos vacacionales, en los que
mexicanos que residen en los Estados Unidos de América
vienen a territorio nacional a visitar a sus familias, incre-
mentando los cruces con mercancías, motivo que ha justi-
ficado la modificación de tales montos, como una medida
que permitirá darle fluidez a las importaciones y demás
operaciones de comercio exterior. 

Al respecto, podemos observar las Reglas Generales de
Comercio Exterior que al efecto emitió el Servicio de Ad-
ministración Tributaria, las cuales fueron publicadas el pa-
sado 27 de enero de 2017 en el Diario Oficial de la Fede-
ración, mismas que en su “Capitulo 3.4 Franja o Región
Fronteriza” establecen lo siguiente:
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“3.4.1 Para los efectos del artículo 61, fracción VIII, de
la Ley, las personas mayores de edad residentes en la
franja o región fronteriza, que importen mercancías pa-
ra su consumo personal, deberán cumplir con lo si-
guiente:

I. El valor de las mercancías no deberá exceder diaria-
mente del equivalente en moneda nacional o extranjera
a 150 dólares.

II. Los residentes que ingresen a territorio nacional en
vehículo de servicio particular y en él se transporten
más de dos personas, el valor de las mercancías que im-
porten en su conjunto no deberá exceder del equivalen-
te en moneda nacional o extranjera a 400 dólares…”

Entre otros aspectos que deben destacarse de la reglamen-
tación de la franquicia está que cada integrante de una fa-
milia tiene derecho a ella, por lo que pueden acumularse si
viajan juntos en el mismo medio de transporte, cuya única
restricción es que sean residentes de la franja o región fron-
teriza. Al mismo tiempo, toda persona que ingrese o salga
del país, y lleve consigo cantidades superiores al equiva-
lente a 10 mil dólares, tiene obligación de declararlos.

Independientemente de los bienes que formen parte de la
franquicia a que cada persona tiene derecho, hay algunos
artículos que pueden ser ingresados al país sin necesidad de
hacer pago de impuestos por ellos, ya que son mercancía
que forma parte de tu equipaje personal, tales como dos
cámaras fotográficas o de videograbación, libros, revistas y
documentos impresos.

Aunado a lo anterior, también vemos la situación de los
adultos mayores y de las  personas con discapacidad, quie-
nes tienen la posibilidad de ingresar artículos sin obliga-
ción de pagar impuestos por ellos, mismos que por sus ca-
racterísticas, suplen o disminuyen sus limitaciones físicas,
tales como lo son las andaderas, las sillas de ruedas, las
muletas, los bastones, u otros aparatos de esa naturaleza.

No obstante que son principios constitucionales en materia
tributaria, recientemente se le ha dado mayor énfasis a la
igualdad y equidad para establecer el pago generalizado de
las contribuciones en nuestro país, tal como sucedió con la
homologación al 16 por ciento del Impuesto al Valor Agre-
gado en todo territorio nacional, por lo que a pesar de ello,
se siguen advirtiendo de las reglas antes transcritas, la ins-
titución de contribuciones en las que las personas que resi-
den en la franja fronteriza de 20 kilómetros, se encuentran

en desventaja respecto de los residentes en el centro del te-
rritorio nacional, al imponerles un tope de tan sólo 150 dó-
lares en el pago de las franquicias por ingresos, a diferen-
cia de los mexicanos del resto del país, cuyo tope es de 400
dólares.

La anterior restricción, además de colocar en una situación
de desventaja a los residentes de la franja fronteriza,  per-
judica sus ingresos económicos y su capacidad de adquisi-
ción, lo cual no ocurre con los residentes de los habitantes
del resto del país, a quienes se les permitiría ingresar ma-
yor número de productos o de un valor mayor, es contrario
al espíritu constitucional.

En ese sentido, es importante señalar que dicha distinción
no se encuentra justificada por algún argumento de tras-
cendencia, máxime que la reforma hacendaria de 2013, que
ya está operando desde 2014, incluyó la homologación al
16 por ciento del Impuesto al Valor Agregado en todo te-
rritorio nacional, quitándole la tasa preferencial del 11 por
ciento a la zona fronteriza basándose en la inequidad que
implicaba la realización de operaciones a diferentes tasas,
lo cual es una circunstancia que se sigue presentando en el
pago de contribuciones aduaneras, en un claro perjuicio de
los residentes de la franja fronteriza de 20 kilómetros, por
lo que es necesario que todas las disposiciones legales y re-
glamentos, guarden armonía y el principio de igualdad es-
te contenido en sus respectivos articulados.

Es importante considerar que estamos en el mes de sep-
tiembre de 2017 y es buen momento para que el Servicio
de Administración Tributaria, en preparación al ejercicio
fiscal 2018, efectúe los estudios y análisis técnicos necesa-
rios para realizar los cambios que reflejen la igualdad en el
pago de las contribuciones aduaneras previstas en las Re-
glas Generales de Comercio Exterior para ese año, como lo
son las franquicias por ingresos, colocando en un marco de
equidad a todos los residentes de nuestro país, y que de esa
manera, el pago de las contribuciones sea equilibrado.      

Por todo lo antes expuesto, el suscrito plantea ante esta Cá-
mara de Diputados del Congreso de la Unión el siguiente: 

Punto de acuerdo

Único. Se exhorta al titular del Servicio de Administración
Tributaria a que en el ejercicio de sus facultades legales
previstas en la fracción III del artículo 14 de la Ley del Ser-
vicio de Administración Tributaria, efectúe los estudios y
análisis necesarios para desarrollar los cambios en el esta-
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blecimiento de las contribuciones aduaneras contenidas en
las Reglas Generales de Comercio Exterior para el ejerci-
cio fiscal 2018, tomando en consideración el plano de
igualdad en el que se deben encontrar todos los mexicanos
en el cobro de las franquicias de ingreso a territorio nacio-
nal, de conformidad con la fracción IV del artículo 31 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.    

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputado Francisco Saracho Navarro (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen. 

SE EXHORTA A LA COMISIÓN REGULADORA DE
ENERGÍA Y A LA SHCP A FIN DE RECLASIFICAR

LAS TARIFAS POR EL SERVICIO ELÉCTRICO 
DOMÉSTICO QUE BRINDA LA CFE 

EN MUNICIPIOS DE COAHUILA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhor-
ta a la Comisión Reguladora de Energía y la SHCP a re-
clasificar las tarifas domésticas de la CFE en Morelos,
Allende y Villa Unión, Coahuila de Zaragoza, a cargo del
diputado Francisco Saracho Navarro, del Grupo Parla-
mentario del PRI

El diputado federal, Francisco Saracho Navarro, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional en la LXIII Legislatura, con fundamento en los ar-
tículos 6, numeral 1, fracción I, 79, numeral 1, fracción II,
y demás relativos del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, y demás disposiciones jurídicas aplicables, somete a
consideración de esta honorable asamblea una proposición
con punto de acuerdo, con base en la siguiente

Exposición de Motivos

Es importante reconocer que en la actualidad la energía
eléctrica juega un papel indispensable en nuestra cotidiani-
dad, ya que interviene en cualquier tipo de situaciones, des-
de la realización de las actividades domésticas más ele-
mentales, hasta en cualquier otra actividad que pudiera
revestir trascendencia en cualquier ámbito de la vida de
nuestro país. Sin la electricidad, la mayor parte de las acti-
vidades que desempeñamos o que disfrutamos no serían

posibles, por lo que se ha convertido en una permanente
exigencia en todo sentido.

Sobre ese particular, es importante señalar que el goce de
la energía eléctrica es un presupuesto que refleja progreso
para los habitantes de un determinado lugar o región, al ser
un elemento que les brindaría la posibilidad de tener una
vida en condiciones dignas, además de ser impulsor de in-
finidad de procesos en los cuales existe interés de tipo eco-
nómico, académico, político, social, científico, cultural,
por mencionar sólo algunos rubros, lo cual obedece a las
implicaciones y a los alcances positivos que traerían consi-
go, tal como se ha afirmado antes.

En términos del artículo 2 de la Ley de la Comisión Fede-
ral de Electricidad, este organismo es una empresa produc-
tiva del Estado, propiedad exclusiva del Gobierno Federal,
con personalidad jurídica y patrimonio propios, que goza-
ra de autonomía técnica, operativa y de gestión, cuyo obje-
to, de conformidad con el primer párrafo del artículo 5 del
mismo ordenamiento legal, es prestar el servicio público de
transmisión y distribución de energía eléctrica en todo el
país, por cuenta y orden del Estado mexicano.

En ese sentido, de acuerdo a lo previsto en la fracción IV
del artículo 12, de los artículos 138 y 139 de la Ley de la
Industria Eléctrica, del artículo 47 del Reglamento de esta
ley, así como de la fracción X del artículo 31 de la Ley Or-
gánica de la Administración Pública Federal, corresponde
a la Comisión Reguladora de Energía y a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, establecer, ajustar y reestruc-
turar tarifas por el suministro de energía que brinda la Co-
misión Federal de Electricidad, que deberán ser cubiertas
por los usuarios.

El reajuste de las tarifas por el suministro de energía, podrá
suceder siempre que exista una causa justificada y que la
misma sea para generar un beneficio para los usuarios de
una determinada región, tal como puede ser considerada
una situación de carácter climático, a la cual se encuentran
sujetas durante todo el año, y cuyos efectos tienen que ser
mitigados con aparatos ventiladores o aparatos de aire
acondicionado, según la época de que se trate, ya sea calor
y de calefactores en las épocas de más frío, lo que sin du-
da incrementa el consumo eléctrico y las tarifas a cubrir.

Ahora bien, es importante señalar que las tarifas eléctricas
que han sido fijadas por la Comisión Reguladora de Ener-
gía y por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, se
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clasifican en tarifas específicas, entre las que se encuentran
la de servicio doméstico, doméstico de alto consumo, ser-
vicio público, agrícola, acuícola y temporal; simultánea-
mente a ello, encontramos a las tarifas generales, las cuales
incluyen a las de baja, media y alta tensión, así como de
servicio de respaldo e interrumpible. Las tarifas para el su-
ministro y venta de energía eléctrica son clasificadas to-
mando en consideración su uso y el nivel de tensión, lo se
puede comprender de la siguiente manera:

1) Domésticas: 1, 1A, 1B, 1C, 1D, 1E, 1F y Doméstica
de Alto Consumo (DAC)

2) Servicios públicos: 5, 5-A y 6 cuotas mensuales au-
torizadas

3) Agrícola: 9, 9M, 9-CU y 9-N cuotas mensuales auto-
rizadas

4) Temporal: 7 cuotas mensuales autorizadas

5) Acuícola: EA

6) Generales en baja tensión: 2 y 3 cuotas mensuales au-
torizadas

7) Generales en media tensión: O-M, H-M Y H-MC
cuotas mensuales autorizadas

8) Media tensión con cargos fijos: OMF, H-MF Y H-
MCF cuotas mensuales autorizadas

9) Generales en alta tensión: HS, HS-L, HT y HT-L cuo-
tas mensuales autorizadas

10) Alta tensión con cargos fijos: HSF, HS·LF, HTF y
HT·LF

11) Respaldo: HM-R, HM-RF, HM-RM, HS-R, HS-RF,
HS-HM, HT-R, HT-RM cuotas mensuales autorizadas

12) Servicio interrumpible: 1-15 e 1-30 cuotas mensua-
les autorizadas.

Para efectos de la presente propuesta, existen ocho tipos de
tarifas eléctricas para uso exclusivamente doméstico, las
cuales han sido denominadas como la tarifa 1, categoría en
la que están incluidas las tarifas 1A, 1B, 1C, 1D, 1E y 1F,
así como la doméstica de alto consumo (DAC), las cuales
fueron diseñadas para cobrar precios menores en zonas

donde existen condiciones climáticas extremas, debido al
alto consumo de energía eléctrica por el uso de aparatos
que mitigan los efectos climáticos en temporada de calor o
frio extremo, esto es, principalmente en el norte del país,
en donde el alto consumo de energía eléctrica es constante
durante todo el año.

Tomando en consideración el Informe de Resultados de la
Comisión Federal de Electricidad durante 20151, podemos
observar que gobiernos de entidades federativas como Chi-
huahua, Sinaloa, Sonora, Baja California, celebraron con la
Comisión Federal de Electricidad, convenios en los cuales
se acordó apoyar a la población con un subsidio en el pago
del consumo doméstico de energía eléctrica, y que de esa
forma les sea aplicada la tarifa 1D durante el periodo de ve-
rano de ese año.

Del mismo modo, Nuevo León y de Veracruz también ce-
lebraron convenios con la Comisión Federal de Electrici-
dad, con la finalidad de reclasificar las tarifas eléctricas en
4 de sus municipios, respectivamente, lo cual también obe-
deció a circunstancias de carácter climático.2

En el caso concreto de Coahuila de Zaragoza, las temperatu-
ras que durante el año se presenta en los municipios de Mo-
relos, Allende y Villa Unión, varían de forma extrema, pues-
to que la temperatura que se siente durante primavera y
verano en promedio llega a los 45° C, e incluso ha habido
ocasiones en las que ha llegado a los 50° C, y durante otoño
e invierno se llegan a registrar la baja de 0° C hasta -5° C, por
lo que ante esas circunstancias, los habitantes de dicha región
tienen que implementar en sus hogares, aparatos ventiladores
o aparatos de aire acondicionado en los meses de más calor y
de calefactores o calentadores en las épocas de más frío, con
la finalidad de mitigar el clima extremo, sin embargo, tal me-
dida ocasiona que se incremente el consumo de energía eléc-
trica, y por ende, las erogaciones son mayores, afectando el
presupuesto familiar, motivo por el que resulta justificado
que sean revisadas y reclasificadas las tarifas eléctricas en
esas municipalidades coahuilenses, lo cual tiene el carácter
de urgente por estar en pleno verano, con su consecuente au-
mento en las temperaturas, además de estar relativamente
cercano el otoño e invierno, época en que se resienten los
efectos de las temperaturas gélidas.

Es necesario establecer que en los municipios coahuilenses
de Morelos, Allende y Villa Unión se aplica la tarifa 1C3,
la cual no corresponde a las condiciones climáticas que se
dejan sentir en la región, ya que tal circunstancia ocasiona
que el consumo de energía eléctrica, por parte de los usua-
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rios, sea muy alto, y en consecuencia, los pagos que reali-
zan se desfasen de sus ingresos económicos, por lo que es
necesario que intervengan la Comisión Reguladora de
Energía y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, co-
mo las autoridades que intervienen en el proceso de apro-
bación y asignación de tarifas al suministro de energía
eléctrica, con la finalidad de que las mismas sean reclasifi-
cadas y se otorgue la 1D, tal como sucede en otros estados
o municipios.

Es importante que en esa reclasificación exista asequibili-
dad, haciendo correspondencia con los ingresos y las con-
diciones socioeconómicas de dicha población.

Es importante destacar que los municipios de Morelos,
Allende y Villa Unión, junto a los municipios de Nava y Za-
ragoza, también de Coahuila, conforman la llamada región
de “Los 5 Manantiales”, en la que también cuentan con las
mismas condiciones climáticas extremas, sólo que en Nava
y Zaragoza sorprendentemente cuentan con la tarifa eléctri-
ca 1E4, lo que les permite a sus habitantes, afrontar las ero-
gaciones por su consumo eléctrico sin causar perjuicio al
presupuesto familiar, razón por la que tiene mayor relevan-
cia la presente proposición con punto de acuerdo, puesto
que lo correcto es que los municipios que conforman una
región, como lo son “Los 5 Manantiales”, al tener las mis-
mas condiciones climáticas, deban ser homologados al asig-
narles la tarifa 1E ante la Comisión Federal de Electricidad.

Una de las razones por las que se ha complicado reajustar
tales tarifas, es por la imprecisión que existe en las medi-
ciones de temperatura media que la Comisión Nacional del
Agua lleva a cabo en los municipios coahuilenses de Mo-
relos, Allende y Villa Unión, mediante aparatos o equipos
de la estación climatológica en esas localidades, al colo-
carlos en lugares donde no se refleja la temperatura real
percibida en las zonas habitacionales de dichos municipios,
evitando que con los datos recabados en sus registros, pue-
da considerarse una probable reclasificación en las tarifas.

Debido a cada una de las circunstancias antes referidas y a
la problemática generada por las mismas, en la que se en-
cuentran involucradas la Comisión Reguladora de Energía
y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, es que se les
exhorta para que cada una en el marco de su respectiva
competencia, verifiquen su participación y atribuciones
dentro del proceso de asignación de tarifas por el suminis-
tro de energía eléctrica en los municipios de Morelos,
Allende y Villa Unión, con la finalidad de generar la infor-
mación veraz que permita reclasificar dichas tarifas, ho-

mologándolas con las tarifa 1E con que cuentan en los mu-
nicipios de Nava y Zaragoza, también en el estado de Co-
ahuila de Zaragoza, como una forma de apoyar la econo-
mía familiar que se ve afectada por los altos consumos de
energía eléctrica que se realiza en la región, debido a las
condiciones climáticas extremas que se dejan sentir duran-
te todo el año.

Por lo expuesto, es que me permito someter a la considera-
ción del pleno de la honorable Cámara de Diputados el si-
guiente:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a los titulares de la Comisión Regulado-
ra de Energía y de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico, para que reclasifiquen en los municipios de Morelos,
Allende y Villa Unión, en el estado de Coahuila de Zara-
goza, las tarifas por el servicio eléctrico doméstico que
brinda la Comisión Federal de Electricidad, homologándo-
las con las tarifa 1E con que cuentan en los municipios de
Nava y Zaragoza de ese mismo estado, como una forma de
apoyar la economía familiar que se ve afectada por los al-
tos consumos de energía eléctrica que se realiza en la re-
gión, debido a las condiciones climáticas extremas que se
dejan sentir durante todo el año.

Notas

1 Informe Anual 2015 Comisión Federal de Electricidad, página 54.

2 Obra citada, nota número 1, página 55.

3 Ver en 

http://www.cfe.gob.mx/casa/Conocetutarifa/Paginas/Acuerdos-
que-autorizan-o-modifican-tarifas.aspx “La tarifa 1C se aplicara a
todos los servicios que destinen la energía para uso exclusivamen-
te doméstico, para cargas que no sean consideradas de alto consu-
mo de acuerdo a lo establecido en la Tarifa DAC, conectados indi-
vidualmente a cada residencia, apartamento, apartamento en
condominio o vivienda, en localidades cuya temperatura media
mensual en verano sea de 30 grados centígrados, como mínimo. Es-
tos Servicios sólo se suministraran en baja tensión y no deberá apli-
cárseles ninguna otra tarifa de uso general. Se considerará que una
localidad alcanza la temperatura media mínima en verano de 30
grados centígrados, cuando alcance el límite indicado durante tres
o más años de los últimos cinco de que se disponga de la informa-
ción correspondiente. Se considerara que durante un año alcanzo el
limite indicado cuando registre la temperatura media mensual du-
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rante dos meses consecutivos o más, según los reportes elaborados
por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales” Con-
sultado el 27 de mayo de 2016.

4 Ver en 

http://www.cfe.gob.mx/casa/Conocetutarifa/Paginas/Acuerdos-
que-autorizan-o-modifican-tarifas.aspx... “La tarifa 1E se aplicara a
todos los servicios que destinen la energía para uso exclusivamen-
te doméstico, para cargas que no sean consideradas de alto consu-
mo de acuerdo a lo establecido en la Tarifa DAC, conectados indi-
vidualmente a cada residencia, apartamento, apartamento en
condominio o vivienda, en localidades cuya temperatura media
mensual en verano sea de 32 grados centígrados, como mínimo. Es-
tos Servicios sólo se suministraran en baja tensión y no deberá apli-
cárseles ninguna otra tarifa de uso general. Se considerará que una
localidad alcanza la temperatura media mínima en verano de 32
grados centígrados, cuando alcance el límite indicado durante tres
o más años de los últimos cinco de que se disponga de la informa-
ción correspondiente. Se considerara que durante un año alcanzo el
limite indicado cuando registre la temperatura media mensual du-
rante dos meses consecutivos o más, según los reportes elaborados
por la Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales” Con-
sultado el 27 de mayo de 2016.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de septiembre de 2017.—
Diputado Francisco Saracho Navarro (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen.

...
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